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F. BARTOLOMÉ

QUIENES la conocen, dicen que Victoria Rodríguez
Ceja es una mujer brillante y una funcionaría eficaz.
Con todo y eso, no cumple con los requisitos legales
para ser gobernadora del Banco de México.

LA LEY del banco central es muy clara: quien aspire a
suceder a Alejandro Díaz de León debe haber ocupa
do "por lo menos durante cinco años" cargos de alto
nivel en organismos con funciones de autoridad en
materia financiera. ¿Y cuáles son esas autoridades? El
propio Banxico, la Secretaría de Hacienda, la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores; la de Seguros
y Fianzas; la Consar y el IPAB.
Y, PUES, Rodríguez Ceja apenas va a cumplir tres años
como subsecretaría de Egresos de la SHCP. Además,
su paso por la Secretarla de Finanzas capitalina no
cuenta para este caso, al no ser considerada en las le
yes como autoridad financiera, dado que no supervisa
al sistema bancario, ni determina políticas monetarias.

PERO, BUENO, para la 4T eso de los requisitos legales
son minucias. Pasa porque pasa, ¡faltaba más!
POR CIERTO que luego del anuncio de la nomina
ción de Rodríguez Ceja, el dólar se disparó y ahora sí
no hay nadie más a quién echarle la culpa. Ante esto
finalmente apareció Rogelio Ramírez de la O, aunque
fuera en un breve video de minuto y medio.

POR CIERTO que luego del anuncio de la nomina
ción de Rodríguez Ceja, el dólar se disparó y ahora sí
no hay nadie más a quién echarle la culpa. Ante esto
finalmente apareció Rogelio Ramírez de la O, aunque
fuera en un breve video de minuto y medio.

AL LADO de la eventual gobernadora del Banxico,
el titular de Hacienda quiso calmar los nervios de los
mercados. Pero su mensaje no fue muy tranquiliza
dor. Y es que dijo que van a respetar la autonomía del
Banco de México... ¡como si pudiera no hacerlo! A su
vez, Rodríguez Ceja afirmó que no tocará las reservas
internacionales, como si se tratara de una generosa
concesión de su parte y no su obligación institucional.
No, pos' ¿gracias?

EL FLAMANTE titular de la UIF, el morenista Pablo
Gómez, tiene ante sí una oportunidad dorada para de
mostrar que su trabajo será profesional y no partidista.
En su escritorio están las denuncias por financiamien
to ilegal a candidatos de Morena en Tamaulipas.
SE TRATA, sin duda, de un asunto candente, dado el
asesinato de Sergio Carmona Angulo, quien supues
tamente fue quien aportó dinero ilegal a esas campa
ñas. Aquí se verá si Pablo Gómez es quien dice o si
de lengua se come un taco.

COMO en la película Armageddon, la NASA lanzó
un cohete para desviar la ruta de un asteroide. Según
científicos, es más fácil lograr esa hazaña en el espacio
que hacer cambiar de opinión al Presidente sobre su
contrarreforma eléctrica.
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CIRCUITO
INTERIOR

PARA SORPRESA

de todos, ¡sí hay
dirigentes morenistas
que rio están con
un ojo al gato y
otro a promover la
recolección de firmas

para la revocación
de mandato del

Presidente López
Obrador!

SE TRATA del
ex Alcalde de

Cuauhtémoc, Néstor
Núñez, quien hizo
a un lado el interés

general y lleva
por lo menos un
mes organizando
asambleas para afiliar
gente y ampliar la
militancia de su

partido.
BUENO, esa
es la versión

pública, porque
extraoficialmente se

sabe que la tirada es
crecer en el padrón la
clientela chilanga que
sea fiel a conocido

zacatecano... ¡por lo
que se pueda ofrecer!

A MAYOR

reactivación, mayor
tráfico y, también,
más asaltos a mano
armada contra los
automovilistas en el

atolladero.

AYER le tocó a Raúl

Flores, el ex perredista
y también ex
dirigente capitalino
de este partido. Sobre
Periférico Sur le

robaron celular y reloj
tras amagarlo con un
revólver.
EL RETORNO a la

nueva normalidad

y su respectiva (a)
normalidad de

siempre.
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En Chile primará la razón
Muchos dicen que Chile, el
país más exitoso de América
Latina en las últimas déca
das, se ha suicidado política
mente tras la victoria de dos
extremistas uno de dere
cha, y el otro de izquierda
en la primera vuelta electo
ral del pasado domingo 21
de noviembre.

Pero, en realidad, el pa
norama no es tan sombrío.

Hay varias razones por
las que tanto el candidato de
extrema derecha José An
tonio Kast como el aspiran
te de extrema izquierda Ga
briel Boric van a tener que
dar un giro hacia el centro
para ganar la segunda vuelta
electoral del 19 de diciembre.

No es casualidad que el
mercado de valores de Chile
se disparara un 10 por cien
to el día después de las elec
ciones.

Hace solo unas semanas,
el país sudamericano pare
cía encaminarse hacia un fu
turo de inestabilidad política
y un colapso económico.

El modelo chileno pa
recía estar condenado de
muerte tras el estallido so
cial del 2019. Los disturbios,
que dejaron 29 muertos y
casi 2 mil 500 heridos, lle
varon a la elección de una

Asamblea Constituyente do
minada por la izquierda que
está redactando una nueva
Constitución.

Pero tras las elecciones
del 21 de noviembre, hay
menos posibilidades de que
Chile tire por la borda las
bases de su modelo econó
mico de libre mercado.

Aunque requieran co
rrecciones, las políticas eco
nómicas chilenas han per
mitido reducir la pobreza
más que cualquier otro país
latinoamericano, de casi el
40 por ciento de la pobla
ción hace tres décadas al
10.8 por ciento el año pasado,
según el Banco Mundial.

La principal razón para
ser optimistas tras las elec
ciones del 21 de noviembre
es que los dos candidatos
extremistas que ganaron sa
caron conjuntamente ape
nas el 54 por ciento de los
votos, lo que significa que
ambos necesitarán apoyo
centrista para ser electos.

El 46 por ciento de los
votantes respaldó a otros
candidatos, y muchos otros
no sufragaron.

Ahora, para ganar la se
gunda vuelta, tanto Kast co
mo Boric deberán ir tras los
votos moderados.

Kast, de 55 años, un fer
viente católico y padre de
nueve hijos, tendrá que mo
derar sus posturas ultracon
servadoras sobre el aborto y
el matrimonio igualitario, y
tendrá que hacer un recha
zo más categórico de la dic
tadura de Pinochet

Y Boric, un ex líder es
tudiantil de 35 años, ten
drá que reconsiderar su
propuesta de indultar a los
arrestados en los disturbios
del 2019, y condenar más
contundentemente a las dic
taduras de Cuba, Venezue
la y Nicaragua aunque eso
no le guste a sus aliados del
Partido Comunista

Más importante aún, in
dependientemente de quién
gane, el próximo Presiden
te no tendrá mayoría en el
Senado y se verá obligado a
negociar con los partidos de
Oposición

El nuevo Senado que
acaba de ser electo estará di
vidido en 25 bancas de dere
cha y 25 de izquierda

"Aquí se produjo un
equilibrio", me dijo el ex
Presidente de Chile, Eduar
do Frei, en una entrevista

Tras señalar que antes
del 21 de noviembre pare
cía que el país se estaba mo

viendo hacia la extrema iz
quierda, Frei agregó que
ahora existe un Senado ba
lanceado, "lo que significa
que cualquier Presidente
que asuma no va a estar en
situación de hacer ninguna
locura".

Hay otro motivo de
esperanza, que es que la
Asamblea Constituyente es
tá perdiendo popularidad, lo
que reduce las posibilidades
de que pueda aprobar una
Constitución de corte cha
vista que logre sobrevivir un
plebiscito nacional.

Según me dijo Patri
cio Navia, un analista políti
co chileno y profesor de la
Universidad de Nueva York,
el reciente aumento de la
violencia política y la delin
cuencia podría beneficiar a
Kast, quien promete mano
dura contra el crimen.

"Si la elección es entre
vivir con miedo a los mani
festantes violentos bajo Bo
ric o vivir como en un mo
nasterio católico bajo Kast,
la mayoría de los chilenos
preferirán al candidato de
la ley y el orden", me dijo
Navia

En efecto, si el tema
central en la mente de los
votantes sigue siendo la in
seguridad, Kast lleva las de
ganar.

Pero la buena noticia es
que, independientemente
de quién triunfe, el próximo
Mandatario estará restringi
do por una fuerte oposición
en el Senado.

Tal como me dijo Frei,
el próximo Presidente chi
leno no podrá hacer ningu
na locura.

Fecha: 25/11/2021

Página: 14

Area cm2: 314

1 / 1

Columnas Políticas

Andres Oppenheimer

Costo: 67,196

Página 3 de 9



Dictatorial
En el lecho conyugal don Lan

guidio leía el periódico. Le co
mentó a su esposa: "Aquí di

ce que últimamente todo ha subido".
"No todo" acotó secamente la seño
ra... No conocí personalmente a Jean
Bodin. Murió en 1596. Tampoco me
habría gustado conocerlo. Quizá se
ría excesivo tildarlo de cabrón, pero
no faltaré a la verdad ni a la buena
educación si digo que era un sofis
ta, alguien que presentaba la menti
ra con apariencia de verdad. La gran
disputa del siglo dieciséis en materia
de política se dio entre dos conceptos:
el derecho natural y la soberanía del
monarca. Los derechos naturales son
aquellos que la persona humana tie
ne por el solo hecho de serlo. Ninguna
autoridad se los concede; no derivan
de ninguna ley. Provienen de la natu
raleza. Todos deben reconocer esos
derechos, y acatarlos. Por su parte, la
soberanía del rey es absoluta. Eso de
"soberanía" tiene que ver con la ex
presión latina super omnia, sobre to
das las cosas. El monarca es absoluto,
esto es decir absuelto de cumplir las
leyes que a sus súbditos obligan. Ahí
surge el conflicto: si el soberano de
be respetar los derechos naturales, si
éstos lo limitan, entonces ya no es so
berano. El derecho natural estaría por

encima de él. Bodin Bodino, para los
iusnaturalistas españoles resolvió el
problema con un hábil sofisma: el rey
debe respetar los derechos naturales,
pero él dice cuáles son derechos natu
rales y cuáles no lo son. Eso es como
afirmar: "Amo a mi prójimo, pero me
reservo el derecho de decir quién es
mi prójimo y quién no". En igual o se
mejante sofisma incurre López Obra
dor. Predica una y otra vez: "Nada al
margen de la ley; nadie por encima de
la ley", pero él hace las leyes a su anto
jo, por decreto decretazo, humillan
do y ofendiendo al Poder Legislativo
y desafiando abiertamente al Judicial.
Anula de un plumazo el recurso de
amparo, una de las más nobles crea
ciones del sistema jurídico mexicano,
y echa por tierra las conquistas, tan fa
tigosamente conseguidas, en materia
de transparencia y derecho a la infor
mación. Otra vez su ilegal comporta
miento pone erj vilo a la Nación; de
nuevo su caprichosa prepotencia pone
en jaque a la Suprema Corte, defenso
ra de la Constitución, tan agredida y
desdeñada por quien juró cumplirla
y hacerla cumplir. No es que vayamos
hacia una dictadura: es que ya estamos
en ella Los actos del Presidente son
francamente dictatoriales, y ni siquie
ra se preocupa ahora por disfrazar sus

ilegalidades. La ley le estorba, lo mis
mo que las instituciones, y las hace a
un lado con la misma insolencia de
los monarcas absolutos del tiempo de
Bodin. ¿Cuarta transformación? Quizá
se llama así porque sigue a las tiranías
que hundieron a Cuba, a Venezuela y
a Nicaragua Y ya no digo más por
que estoy muy encaboronado. Mejor
cambio de tema.. El señor Shapiro
estaba en el lecho de su última ago
nía Eran las 3 de la mañana; nevaba
copiosamente, soplaba con violencia
la cellisca y hacía un frío de 15 grados
Celsius bajo cero. Con voz apenas au
dible el moribundo le pidió a su espo
sa 'Llama al párroco de San Patricio,
que venga a darme consuelo espiritual
en mis momentos finales". "¿Al párro
co de San Patricio? clamó la señora.
¿Te has vuelto loco? ¡Ese es un cura
católico! ¡Nosotros pertenecemos a
la comunidad judía!". "Precisamente
replicó el señor Shapiro. ¿Tú crees
que a esta hora y con este clima voy
a sacar de la cama a nuestro amado
rabino?"... El papá y la mamá de Pe
pito le explicaron desde sus primeros
años cómo nacen los bebés. Un día el
pequeño les reclamó: "Por culpa de
las mentiras que me han contado soy
el único del barrio que no sabía que
a los niños los trae la cigüeña"... FIN.
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Este espejo es tan vanidoso que quiere
que le pongan otro espejo enfrente para
mirarse en él.

Esta casa es tan grande que en una de sus
habitaciones hizo construir otra casa para
vivir en ella.

Este hombre es tan malo que quienes
lo conocen dicen de él: "Es demasiado
humano".

Esta rosa era tan soberbia que hizo que
se marchitaran todas las otras flores del

jardín. Cuando se vio sola también ella se
marchitó. Comentó un moralista: "El pago
de la soberbia es la soledad".

Los pecados capitales se llaman así porque
producen mucho interés.

Aquel sabio aprendió tanto que acabó por
no saber nada.

El niño contaba sueños fantásticos.

Dijo su padre: "Cuando crezca será
un mentiroso". "No negó su madre.
Cuando crezca escribirá poesía".

/Hasta mañana!...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
a SergoSarmiento

La inflación repunta en nuestro país,
necesitamos un Banco de México

autónomo y que tenga como prioridad
combatir la inflación.

Un Banxico autónomo
"El Estado tendrá un banco central que
será autónomo en el ejercicio de sus
funciones y en su administración".

Artículo 28 constitucional

El lo. de abril de 1994 entró en
vigor una enmienda del artícu
lo 28 de la Constitución que le

daba al Banco de México autonomía y
el objetivo prioritario de "procurar la
estabilidad del poder adquisitivo de la
moneda nacional". El inicio de esta au
tonomía fue muy complicado, ya que
coincidió con la turbulencia financie
ra que desembocó en la devaluación
de diciembre de ese año y la profun
da crisis económica de 1995, pero con
el tiempo la autonomía demostró ser
un pilar de la estabilidad. Después de
haber tenido tasas de inflación supe
riores al 100 por ciento anual en la dé
cada de 1980, México ha podido vivir
en los últimos 25 años con índices que
disminuyeron gradualmente hasta lle
gar a niveles de 3 por ciento anual y
menos... hasta este 2021.

El panorama en los precios se ha
descompuesto. En la primera quince
na de noviembre la inflación anual al
canzó el 7.05 por ciento anual, la cifra
más alta en 20 años. En este ambiente
el presidente López Obrador propone
como nueva gobernadora del Banco
de México a una funcionaría de se
gundo nivel que no parece cumplir
con los requisitos para ocupar el car
go y cuya única función podría pare

cer la de someter el banco central a
las decisiones del Ejecutivo.

Este 23 de noviembre se dio a co
nocer que el Presidente decidió no
proponer al exsecretario de Hacien
da, Arturo Herrera, como nuevo go
bernador del Banco de México. No
hubo explicación, pero ayer el Pre
sidente anunció que postularía a la
subsecretaría de Egresos, Victoria
Rodríguez Ceja, como nueva gober
nadora Herrera se ganó el respeto de
la comunidad financiera en sus dos
años como secretario de Hacienda, y
medio año en la subsecretaría del ra
mo, por lo que los mercados daban ya
por descontada la designación. No es
el caso con Rodríguez Ceja, quien es,
virtualmente desconocida Rodríguez
Ceja nunca ha trabajado en el Banco
de México y nunca ha tenido un car
go de primer nivel en el gobierno ni
en ningún banco privado. Ayer por la
mañana el directorio de la Secretaría
de Hacienda tenía un artículo sobre la
subsecretaría, pero sin ninguna infor
mación biográfica o auricular.

Sabemos que Rodríguez Ceja tie
ne una licenciatura en economía del
Tec de Monterrey y una maestría en
el Colegio de México. Ha sido subse
cretaría de Hacienda en este gobierno
federal y también subsecretaría en la
Secretaría de Finanzas de la Ciudad
de México. Puede ser una buena eco
nomista no lo sé, pero con la informa
ción disponible no parece cumplir con
los requisitos de "gozar de reconocida

competencia en materia monetaria" y
"haber ocupado, por lo menos durante
cinco años, cargos de alto nivel en el
sistema financiero mexicano o en las
dependencias, organismos o institu
ciones que ejerzan funciones de au
toridad en materia financiera". Si bien
no ha habido explicaciones, excepto
una supuesta paridad de género, el
Presidente parece haber considerado
a Herrera como demasiado indepen
diente y prefirió postular a una fun
cionaría relativamente menor que le
permita ejercer control sobre la junta
v de gobierno. mu
i' S Espero que Rodríguez Ceja nos dé
la sorpresa En un momento en que
la inflación repunta, necesitamos un
Banco de México que cumpla con la
Constitución: que sea autónomo y ten
ga como prioridad combatir la infla
ción. Si el gobierno pretende controlar
la institución, los mexicanos pagare
mos un costo elevado, como cuando
José López Portillo buscó manipular
la en 1982 para encubrir sus errores
económicos.

• CONCENTRACIÓN
"Desde que se creó tenía como divisa
obedecer y callar", dijo ayer AMLO
del INAI. "Tienen un presupuesto
como de mil millones de pesos al año
y no hicieron nada para combatir la
corrupción". El Presidente sigue en
campaña contra las instituciones que
le impiden concentrar todo el poder
en su persona
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MAÑANERA ENTRE LÍNEAS
...¡EN 3 MINUTOS!

Mueve sus piezas
En una mañanera de cambio de jugada, el Presidente con
firmó ayer que Arturo Herrera no será propuesto para di
rigir el Banco de México y en su lugar va la Subsecretaría
de Hacienda, Victoria Rodríguez Ceja. Aseguró que este
cambio es porque quieren que participen más mujeres en
cargos públicos; además, reconoció la labor de la funciona
ría destacando que gracias a ella se ha logrado que el país
tenga estabilidad financiera. "Es una muy buena servido
ra pública, honesta, independiente y por primera vez estará
encabezando una mujer Banxico. No es una tecnócrata que
recibe órdenes del Presidente o del titular de la SHCP como
era antes". Sobre el destino de Arturo Herrera no dijo nada.

Además, aplaudió que el Senado haya elegido a Loretta
Ortiz como Ministra de la Corte, destacando que es espe
cialista en derecho constitucional y defensora de los dere
chos humanos.

Sobre el tema de la inflación, evitó entrar en detalles de
cómo está afectando a los bolsillos de los mexicanos pe
ro sí aseguró que es un fenómeno mundial, "hay una crisis
post pandemia que se está manifestando en todos los paí
ses, nosotros tenemos una inflación igual que la de Estados
Unidos, como del 6%, Brasil va en el 11%". Deseó que se re
suelva pronto y recalcó que "también por eso necesitamos
la reforma eléctrica para estabilizar los precios".

Volvió a defender el método de las encuestas para elegir a
los candidatos y prefirió no opinar sobre el apoyo que es
tán dando Mario Delgado y Ricardo Monreal al titular de la
Segob, Augusto Adán López, para que sea un posible pre
sidenciable: "Yo de eso no opino".

Anunció que la tarde de ayer llegaría a Zacatecas acompa
ñado de todo su gabinete, dijo que respaldarán al Goberna
dor David Monreal y a la gente de ese estado, aunque no
habló de los asesinatos que se han registrado en los últimos
días, mencionó que hay un enfrentamiento entre dos ban
das delictivas por el fentanilo.

Anunció que la Secretaría del Trabajo ya está en pláticas
para analizar el aumento salarial que habrá para el próximo
año, recordó que este 2021 sólo hubo un incremento para el
sector obrero y los trabajadores del Estado, "porque las cá
maras no quisieron que fuera general, yo espero que este
año se llegue a un acuerdo".

Criticó al INAI por tratar de frenar el decreto que blinda a
las obras de su gobierno y aseguró que no tiene nada que
ver con la transparencia. Recordó que ese organismo tiene
un presupuesto de más de mil mdp y se encargó de ocultar
información sobre la corrupción en el periodo neoliberal.
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Preguntas incómodas para el
auditor
::::: Nos platican que el Auditor Superior de la
Federación, David Colmenares, se reunirá
con los integrantes de la Comisión de Trans
parencia y Anticorrupción el próximo martes.
Aunque no es comparecencia, nos dicen que

los legisladores de oposición
*e P^31311 preguntas, que
podrían ser incómodas, so
bre las graves denuncias
que hizo Gerardo Lozano
Dubernard, exdirector del
área de Cumplimiento Fi
nanciero de la Auditoría,
quien aseguró que los cam
bios al reglamento de este
órgano se hicieron en lo
"oscurito" y que abren las

puertas a la arbitrariedad. Don Gerardo ase
gura que presentó su renuncia al cargo, pues
esos cambios le impedían combatir de mane
ra frontal a la corrupción y la impunidad. Ha
brá que oír la versión del auditor Colmenares.

Sheinbaum y Ebrard, carrera de
presidenciables
::::: Llama la atención que en esta semana la
Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Shein
baum volvió a ser personaje central de un
evento en Palacio Nacional acompañando al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
El martes fue la primera oradora en la 112
Asamblea General del IMSS, y ayer fue la "an
fitriona" en la entrega del Premio Nacional
del Deporte 2021, que encabezó el titular del
Ejecutivo. Nos dicen que aunque esta presen
cia de doña Claudia en Palacio puede ser leí
da por algunos como una señal de preferen
cia por una de las aspirantes a la candidatura
presidencial, también nos recuerdan que la
semana pasada el que lució junto al mandata
rio fue el otro presidenciable, Marcelo
Ebrard, durante la cumbre del Presidente
con sus homólogos de EU y Canadá. La larga
lista de corcholatas destapadas por el Presi
dente, nos dicen, cada vez se reduce más, y
hoy parece que en ella solo hay dos nombres.
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¿Y el reconocimiento al personal
de salud?
::::: Al parecer al Senado no le urge entregar la
Medalla Belisario Domínguez 2020 al perso
nal del sector salud que ha hecho frente a la
pandemia del Covid19, pues el tema se que
dó en la llamada congeladora legislativa.
Cuando faltan tres semanas para que conclu
ya el periodo de sesiones, algunos se pregun
tan si el motivo por el que no se ha realizado
la ceremonia es que se quiere evitar un de
sencuentro entre senadores del PAN y el pre
sidente López Obrador o temen que médicos
a los que no les ha pagado el gobierno, o han
sido despedidos, se presenten para protestar.

::::: Cuando se trata de acusaciones, en Morena
la ropa sucia no la lavan en casa. Es el caso de
Alejandro Rojas, quien nada más no entra en
ninguna lista de candidatos y ahora hace un
llamado al dirigente Mario Delgado para que
se desmarque de acusaciones de haber recibi
do dinero de grupos en Tamaulipas para fi
nanciar la campaña que lo llevó a la presiden
cia del partido. Además, lo emplazó a desmen
tir versiones de que viaja en aviones privados,
violando uno de los principales mandamientos
de la autollamada 4T. Se llevan fiiertecito.
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PAN va por presupuesto
alternativo en CDMX
::::: Nos platican que hoy los diputados locales
del Partido Acción Nacional (PAN), cuyo coor
dinador es Christian Von Roehrich, y que

estarán acompañados por el
dirigente capitalino del
blanquiazul, Andrés Atay
de, presentarán su proyecto
alternativo de presupuesto
2022. Nos adelantan que
buscarán, además dedar
más recursos a las alcaldías
de la CDMX, que haya apo

Christian yos para los negocios en la
reactivación económica. VeVon Roehrich

remos qué tanto avanza su
planteamiento, pues como le informamos en
este espacio, el secretario de Gobierno, Martí
Batres, ya habló con los diputados de More
na y aliados para que pase casi intacto el pa
quete económico que enviará el Gobierno ca
pitalino. ¿Será que el PAN repetirá lo mismo
que en la Cámara de Diputados, donde metie
ron junto a la oposición cerca de 2 mil pro
puestas de modificación y ninguna avanzó?

Se alistan para la
marcha del 25N
::::: Le contamos que desde ayer las autorida
des de la Ciudad de México están diseñando
la estrategia para la marcha que encabezarán

grupos feministas —inclui
p| dos del bloque negro y se
| paratistas— por el Día Inter

' 2 nacional de la Eliminación
de la Violencia contra la

| Mujer. Si bien el llamado
¿Xfl § que se hizo desde la Secre

B1 tana de Gobierno es que las
¦ mujeres realicen una movi

Bellas Artes lización pacífica en los he
cercado chos, en la administración

capitalina están muy aten
tos y por ello ya colocaron vallas en los mo
numentos históricos, como Bellas Artes, para
protegerlos ante actos de vandalismo. Nos di
cen que se apostará por la contención...

Piden que no extorsionen a
paisanos en Edomex
::::: A unos días de que inicie el periodo vaca
cional de fin de año, lo que significa la llegada
de miles de migrantes que retornan al país

para los festejos familiares,
en el Congreso mexiquense
se alzó la voz para que los
policías estatales y munici
pales no extorsionen o co
metan abusos contra los

paisanos. La que lanzó la
advertencia fue la diputada
local morenista Jezabel

Jezabel Delgado Flores, quien de
Delgado nuncio que los connaciona

les son víctimas de la delin
cuencia desde que cruzan la frontera y lo más
grave, extorsiones de servidores públicos, in
cluidos los del Estado de México. Nos comen

tan que pidió al gobierno estatal y a los 125
ayuntamientos que den a conocer las acciones
que emprenderán para proteger a los migran
tes y, sobre todo, que no los vean como poten
ciales presas para sacarles el dinero que traen
a sus familias. ¿Le harán caso los policías?
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Arturo Herrera... ¿Irá a Hidalgo?
::::: Donde ha generado revuelo la noticia de
que se reconsideró el nombramiento de Artu
ro Herrera como gobernador del Banco de
México, nos platican, es en Hidalgo, ya que
un nutrido grupo de la clase política local

piensa que el exsecretario
de Hacienda, originario de
esta entidad, podría ser pos
tulado a la candidatura a
gobernador por Morena pa
ra 2022. Por ello, nos seña
lan, los siguientes días serán
cruciales para aclarar el pa
norama en el partido guin
da, que en su registro acu
mula 52 aspirantes a la can
didatura y donde no se ano

tó don Arturo, pero, según dijo el líder nacio
nal morenista, Mario Delgado, el exsecreta
rio podrá participar si lo desea Sin embargo,
otros señalan que esa posibilidad es muy leja
na, pues lo de Herrera tiene tintes de haber
sido más un castigo y no se considera que lo
quieran premiar con una gubernatura.

Arturo

Herrera

Dinero y promesas de campana
::::: En Sinaloa, nos comentan, a los alcaldes
les cayeron como balde de agua fría las pala
bras del gobernador Rubén Rocha Moya

(Morena), en el sentido de
que en lugar de andar pre
gonando que recibieron los
ayuntamientos sin dinero,
busquen cómo resolver las
necesidades. El tema, nos
explican, es que varios de
ellos comienzan a tocar las
puertas de la tesorería esta
tal en busca de apoyos para
cerrar el año fiscal, por lo
que el mandatario les man

dó a decir que así como en campaña ofrecie
ron resolver cualquier problema, ahora que lo
cumplan. Lo que más llamó atención, nos di
cen, es que el gobernador citó como ejemplo
el caso del alcalde de El Fuerte, Gfldardo
Leyva (Morena), a quien le recordó que en la
campaña dijo ser un superhéroe, pero ahora
se queja de que no le dejaron dinero. ¡Auch!

Rubén Rocha
Moya

Una obra de nunca acabar
::::: Donde ya dieron las 10 y las 11, y de plano
no ven luz, nos comentan, es en la obra del
Metrobús Laguna, en Coahuila, ya que no tie

ne para cuándo concluirse,
luego de que, una vez más,
el gobierno estatal pidió una
prórroga a Banobras, con lo
que se demoraría, al menos,
hasta octubre de 2022, cerca
de cumplirse los seis años
de haber iniciado el proyec
to. El problema no es sólo
ese, nos añaden, sino que a
la hora de que ciudadanos y
medios de comunicación

piden explicaciones profundas al respecto, el
secretario de Infraestructura estatal, Miguel
Algara, prefiere hacer como las avestruces o
salir corriendo. ¿Será que ni él mismo sabe
qué ha retrasado tanto el proyecto?

Miguel
Algara

¿Mala educación o machismo?
::::: A quien no se le da el respeto, nos narran,
es al subdelegado regional de Bienestar en la
región de Maravatío, Michoacán, Francisco
de Asís Soto, o al menos eso mostró en un
evento para la entrega de recursos a persona?
de la tercera edad, cuando, en el marco del
Día Internacional de la Eliminación de la Vio
lencia contra la Mujer, levantó de su silla a la
regidora Guadalupe López, retirando públi
camente del presidium a la única mujer e in
tegrantede la Comisión de Asuntos Indígenas
y Personas Vulnerables de Maravatío. En este
contexto, nos recuerdan que no es la primera
vez que don Francisco está envuelto en un
escándalo, pues recién llegó al cargo lo seña
laron de corrupción en el manejo del progra
ma La Escuela es Nuestra. ¡Vaya historial!
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La cuerda del
ciudadano
ElPorfiriato
en Nicaragua
I EMILIO RABASA GAMBOA

A Sergio Ramírez,
auténtico luchador político y social

onforme suceden los ominosos he
chos en Nicaragua, tal parece que se
'¦trata de una película que ya vimos los

mexicanos hace más de un siglo en 1910: el
ascenso de un revolucionario convertido en
dictador. El caso de Porfirio Díaz anclado en
el poder con seis elecciones ficticias y frau
dulentas a partir de 1877 hasta 1911, treinta
años a los 74 años. Daniel Ortega a los 76
años acumulará veinte y cinco años en el po
der en el 2027, con cinco elecciones ficticias y
fraudulentas.
Ambos dictadores llegan al poder por la

vía armada. Porfirio Díaz con la revuelta de
Tuxtepec contra la reelección de Sebastián
Lerdo de Tejada en 1876 y Daniel Ortega con
la revolución sandinista que depone al dicta
dor Anastasio Somoza.
En ambos casos se habían destacado en

acciones militares previas. Díaz en la Revolu
ción de Ayutla que depuso al dictador Santa
Anna combatió en el sitio de Puebla contra
la invasión francesa de Napoleón III. en Méxi
co. Ortega se distinguió en la Junta de Go
bierno de Reconstrucción Nacional y fue un
destacado líder del Frente Sandinista de Libe
ración Nacional (FSLN) que derrocó a la dic
tadura de la familia Somoza.
Ambos se retiran de la presidencia después

de su primer mandato. Díaz a favor de Ma
nuel González para el periodo 18801884 y
Ortega ante Violeta Barrios de Chamorro en
1996 y 2001. Concluidos ambos periodos,
Díaz y Ortega regresan al poder para perpe
tuarse en él mediante elecciones ficticias y
fraudulentas y sin oposición real.

En la elección de 1910, Madero conten
diente de Díaz, es encarcelado acusado de
"conato de rebelión" y "ultraje a las autori
dades", y se acalla a la prensa libre como el

diario El Demócrata, de los hermanos Flo
res Magón.
En Nicaragua Ortega encarcela a siete as

pirantes presidenciales, contendientes a su
nueva reelección: Cristiana Chamorro, Arturo
Cruz, Félix Maradiaga, Juan Sebastián Cha
morro, Miguel Mora Medardo Mairena y
Noel José Vidaurre, acusados de "traición a la
patria", "conspiración contra la integridad
nacional" o "lavado de dinero". El dictador
sólo consintió las candidaturas de "los zancu
dos", comparsas del orteguismo que garanti
zarían su relección. Al igual que lo hizo Díaz,
periódicos como La Prensa en Nicaragua
fueron intervenidos y cancelados.
Dos destacados revolucionarios converti

dos en feroces dictadores. Recordemos las re
presiones poifiristas en las huelgas de Cana
nea (1906) y Río Blanco (1907) donde murie
ron múltiples obreros. En abril del 2018 Orte
ga reprime las manifestaciones contra las re
formas al sistema de aportaciones al seguro
social que terminaron con la muerte de más
de 400 nicaragüenses y 2000 heridos.
La presidencia de Porfirio Díaz concluyó

con la revolución de 1910 que puso fin a una
dictadura de más de 30 años, precipitando
al país en una cruenta guerra civil. ¿Así con
cluirá la dictadura de Ortega/Murillo, con la
salida de ambos en su "Ipiranga", cierta
mente no afarís, sino a Cuba o Corea del
Norte? Esperemos no sea este el desenlace
para el hermano y valiente pueblo de Nica
ragua en su legítima aspiración por una au
téntica democracia. •
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Salvar a Pemex: la nueva
misión del Banco de México
La maestra Victoria

Rodríguez Ceja ten
drá un ascenso me

teórico en su carrera profe
sional, hace apenas 12 años
era la directora de Finanzas
del Metro en la Ciudad de
México y ahora, gracias a la
4T, seconvertiráenlagober
nadora de uno de los bancos
centrales más importantes
en 61 mundo.

Rodríguez tiene cero ex
periencia en asuntos de po
lítica monetaria, su carrera
ha sido más bien de acumu
lación de méritos entre los
círculos radicales de la iz

quierda capitalina, quienes
la describen como una mu
jer disciplinada, trabajadora
y, sobre todo, leal.
Lo que más preocupa a los

especialistas, es el debate
que habrá en la próxima jun
ta de gobierno de Banxico al
iniciar 2022.
Más allá de que el Senado,

con los votos de Morena y
aliados, ha colocado a Jo

nathan Heath, Gerardo Es
quivel, Galia Borja Gómez
como subgobernadores del
banco central (y próxima
mente a Victoria Rodríguez
Ceja) la disputa que viene se
antoja más como una entre
ortodoxos y heterodoxos.
De hecho, de los cinco

miembros que conforman la
junta de gobierno del Banco,
solo una, Irene Espinosa
Cantellano, llegó sinlos votos
de la 4T, en enero de 2018.
Quizá sin la molesta ope

ración de la mayoría ortodo
xa, ideas como obligar a Ban
xico a comprar dólares en
efectivo o inclusive la de fle
xibilizar el uso de las reservas
puedan caminar de manera
más fluida en el Congreso.
Más allá de que el voto de

la maestra Rodríguez servirá
para controlaralabajalas ta
sas de interés, hay una mi

sión que empieza a trazarse
para la nueva gobernadora:
buscar que el Banco pueda
comprar deuda de Pemex
para "apoyar" a la transfor
mación energética.
El 27 de octubre, el director

de Pemex, Octavio Romero,
dijo a legisladores que el go
bierno asumiría la responsa
bilidad de los pagos de sus
bonos antes de2024, aunque
no explicó de dónde saldrían
los más de 40 mil millones de
dólares que hoy debe.
El proceso para que Banxi

co adquiera esa deuda esabs
truso y no ajeno a múltiples
interpretaciones legales, pero
puede ser muy factible.
100% leales, 100% obe

dientes.
DE COLOFÓN. Dos cosas
sobre el relevo en Banxico:
Gerardo Esquivel tenía

muchas más credenciales
para el cargo, sin embargo
parece expulsado del paraí
so por no cumplir al presi
dente su capricho de rema
nentes. Castigado, sí, pero
contraataca: "Se perdió una
gran oportunidad", dijo ayer
sobre el retiro de la propues
ta de Arturo Herrera.

El otro expulsado del paraí
so es, justamente, Arturo He
rrera, su pecado fue utilizar el
Fonadin para otorgar recursos
a gobernadores sin pedir per
miso a López Obrador, a los
ojosdeípresidentesevoMóun
traidor que ahora no tendrá
chamba por un buen rato. •

Hay una misión que empieza a tra
zarse para la nueva gobernadora.
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Carta dirigida al General
Secretario Sandoval
(La Patria NO es primero.
El Presidente lo es)

stimado Geieral SecretaErio Sandoval Con todo res
peto y con tola mi tristeza,

le escribo mi Carta Semanal.
Respeto, porque para mí el

ejército sigue siendo una organi
zación ejemplar.
Un conjunto de ¡eres huma

nos éticos, valientesy cuya prio
ridad sigue siendo LA PATRIA
ES PRIMERO.

Un enorme respeto porque
anteponen sus vidas para prote
gernos.
Una organización ejemplar y

muy querida y admiada por el
pueblo.
Un ejército que siempre nos

acompaña cuando sufrimos un
desastre.

Y siento mucha tristeza, por
que por primera vez en mi vida,
veo cómo un General Secreta
rio VENDE SU LEALTAD AL
PRESIDENTE ANTES QUE AL
PUEBLO.

Le juro que NUNCA se había
comportado un General Secreta
rio así en ningún sexenio.
Entiendo perfectamente bien

que el jefe SUP1EMO de las Fuer
zas Armadas es el Presidente.
Entiendo qie lo tiene que

obedecer y acatar sus órdenes.
Pero... De plano infringir el ar

tículo 17 de nuestra Constitución
en el que dice que cualquier
miembro de las Fuerzas Arma
das tiene PRCHIBIDO en tiem
pos de paz hallar de política.
Y a usted General Secretario

Sandoval le vali» gorro, infringió
la ley y le sugiriói TODO EL PAÍS
que el rumbo de a 4ta. Transfor
mación es el rumio correcto que
debíamos seguir.

stimado Geieral SecretaErio Sandoval Con todo res

peto y con tola mi tristeza,
le escribo mi Carta Semanal.
Respeto, porque para mí el

ejército sigue siendo una organi
zación ejemplar.
Un conjunto de ¡eres huma

nos éticos, valientesy cuya prio
ridad sigue siendo LA PATRIA
ES PRIMERO.

Un enorme respeto porque
anteponen sus vidas para prote
gernos.
Una organización ejemplar y

muy querida y admiada por el
pueblo.
Un ejército que siempre nos

acompaña cuando sufrimos un
desastre.

Y siento mucha tristeza, por
que por primera vez en mi vida,
veo cómo un General Secreta
rio VENDE SU LEALTAD AL
PRESIDENTE ANTES QUE AL
PUEBLO.

Le juro que NUNCA se había
comportado un General Secreta
rio así en ningún sexenio.
Entiendo perfectamente bien

que el jefe SUP1EMO de las Fuer
zas Armadas es el Presidente.
Entiendo qie lo tiene que

obedecer y acatar sus órdenes.
Pero... De plano infringir el ar

tículo 17 de nuestra Constitución
en el que dice que cualquier
miembro de las Fuerzas Arma
das tiene PRCHIBIDO en tiem

pos de paz hallar de política.
Y a usted General Secretario

Sandoval le vali» gorro, infringió
la ley y le sugiriói TODO EL PAÍS
que el rumbo de a 4ta. Transfor
mación es el rumio correcto que
debíamos seguir.

Hay órdenes que no se pueder
obedecer, vengan de quién sea.

¡ES EL COLMO!
General Secretario:
Hay órdenes que no se pueden

obedecer, vengan de quién sea.
Ustedes están para cuidar del

bienestar de TODOS LOS MEXI
CANOS, no nada más a los
amantes del Presidente. *
Usted sabe mejor que yo, que

50% del país ADORA al presidente
y que el otro 50% ló ODIA
¿Con qué derecho habla por

los que odian al Presidente?
Usted sabe mejor que nadie,

que nuestras Fuerzas Armadas
deben ser NEUTRALES.
Y usted no lo fiie. Además de

cometer un ilícito, agredió y
ofendió a muchos mexicanos.
Le pregunto: ¿No ha sido sufi

ciente la BESTIALIDAD DE DI
NERO que el Presidente les ha en
tregado este trienio?
¿No ha sido INSULTANTE pa

ra sus dirigidos que los usen co
mo albañiles, plomeros, barren
deros y constructores?
¿No le ofende que traten así a

sus soldados?
¿No le ofende que en lugar de

estar encuartelados, estén en las
calles haciendo funciones de po
licías municipales y estatales?
¿No le hierve la sangre cuando

unos narcos matan a boca de ja
rro a sus soldados?
¿No le protesta a su jefe supre

mo que balazos y no abrazos es
mucho mejor que su estupidez
de abrazos y no balazos?
Le diré General Secretario

Sandoval que yo si siento esa
vergüenza.
A mí me avergüenza y me las

tima la suertede nuestros soldados.
Ellos están para otras funciones.
Me ofende que el Presidente los

COMPRE como los dictadores que
compran a sus ejércitos como en
Venezuela, Cuba, Nicaragua para
evitar un golpe de estado
Pero lo que más me ofende, es

que usted también se VENDA.
Ytodoconeldiabólicoyperverso

plan de su jefe para que ustedes JA
MÁS se levanten en contra suya.
General Secretario:
Lo invito a una reflexión: Piense

cómo se verá usted frente al espejo
dentro de 2 años y 10 meses. Tal
vez logre ratificar el camino.
Aunque la verdad... Lo dudo...

Respetuosamente. •

¡ES EL COLMO!
General Secretario:
Hay órdenes que no se pueden

obedecer, vengan de quién sea.
Ustedes están para cuidar del

bienestar de TODOS LOS MEXI
CANOS, no nada más a los
amantes del Presidente. *
Usted sabe mejor que yo, que

50% del país ADORA al presidente
y que el otro 50% ló ODIA
¿Con qué derecho habla por

los que odian al Presidente?
Usted sabe mejor que nadie,

que nuestras Fuerzas Armadas
deben ser NEUTRALES.
Y usted no lo fiie. Además de

cometer un ilícito, agredió y
ofendió a muchos mexicanos.
Le pregunto: ¿No ha sido sufi

ciente la BESTIALIDAD DE DI
NERO que el Presidente les ha en
tregado este trienio?
¿No ha sido INSULTANTE pa

ra sus dirigidos que los usen co
mo albañiles, plomeros, barren
deros y constructores?
¿No le ofende que traten así a

sus soldados?
¿No le ofende que en lugar de

estar encuartelados, estén en las
calles haciendo funciones de po
licías municipales y estatales?
¿No le hierve la sangre cuando

unos narcos matan a boca de ja
rro a sus soldados?

¿No le protesta a su jefe supre
mo que balazos y no abrazos es
mucho mejor que su estupidez
de abrazos y no balazos?
Le diré General Secretario

Sandoval que yo si siento esa
vergüenza.
A mí me avergüenza y me las

tima la suertede nuestros soldados.
Ellos están para otras funciones.
Me ofende que el Presidente los

COMPRE como los dictadores que
compran a sus ejércitos como en
Venezuela, Cuba, Nicaragua para
evitar un golpe de estado
Pero lo que más me ofende, es

que usted también se VENDA.
Ytodoconeldiabólicoyperverso

plan de su jefe para que ustedes JA
MÁS se levanten en contra suya.
General Secretario:
Lo invito a una reflexión: Piense

cómo se verá usted frente al espejo
dentro de 2 años y 10 meses. Tal
vez logre ratificar el camino.
Aunque la verdad... Lo dudo...

Respetuosamente. •
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El trienio de los duros
A mitad del camino, el

presidente López
Obrador ha ido dina

mitando los puentes que tenía
para hablar con todo ese sec
tor de la sociedad que no pien
sa como él.
En cuestión de semanas, se

han ido del primer círculo obra
dorista varias figuras que po
dían "cruzar el río" y procesar
las preocupaciones e inquietu
des de los que no se inscriben en
las filas de los seguidores ni fa
náticos del primer mandatario,
y para quienes también está
obligado a trabajar.
Se fue Julio Scherer, se fue

Olga Sánchez Cordero, se fue
Santiago Nieto. Los remplaza
ron puros "duros" del movi
miento, figuras con un perfil de

absoluta lealtad al presidente o
de plano identificados con el
ala más radical de Morena.
Apenas destronaron a Arturo
Herrera, ya se había ido Alfon
so Romo y Esteban Moctezu
ma lleva meses fuera del país.
Quedan en los márgenes Mar
celo Ebrard, Ricardo Monreal y
Rogelio Ramírez de la O. El pri
mero, arrinconado por López
Obrador tras el escándalo de la
Línea 12 y la decisión presiden
cial de llevar a Claudia Shein
baum a la boleta. El segundo,
expulsado del paraíso de Pala
cio y orillado a ser la oposición
dentro del propio gobierno. Y
el tercero, aún sin cobrar el
vuelo que se esperaba.
Quedan tres años. Suena a

que serán del reinó de los duros:

un gobierno cada vez más radi
cal, cada vez más vengativo,
más rencoroso, cada vez más ai
slado de la mitad del país que no
lo aplaude, tapándose los oídos
para no escuchar un "no", cu
briéndose los ojos para no acep
tar que no hay un solo indicador
favorable del rumbo de la admi
nistración. Mal augurio.

SACIAMORBOS

1. Me lo dijo ayer en W Radio el
acalde de Fresnillo, Zacatecas,
el morenista Saúl Monreal her
mano del gobernador y del pre
sidenciable: hay que replan
tear la estrategia de "abrazos, no
balazos" porque no está dando
resultados. En los últimos días
han aparecido 18 cadáveres col
gados de puentes en Zacatecas,
8 de ellos en Fresnillo.

2. Lo confesaron ayer en la
mañanera: el Ejército también
vigila el trabajo de los medios de
comunicación y cuantifica las
opiniones favorables y desfavo
rables al gobierno. Una más de

las tareas tradicionalmente ci
viles que ahoraabsorbenlos mi
litares. ¿Que lo hayan dicho en
la mañanera es descuido o aviso
intimidatorio?
3. El presidente que habla

tres horas diarias nunca infor
mó que desde hace dos meses
retiró el nombramiento dé Ar
turo Herrera para ser goberna
dor del Banco de México. No
dijo una palabra hasta que lo
expuse en esta columna. ¿Qué
refleja eso? Que la mañanera
no es para informar ni para
transparentar nada: es un ejer
cicio descarado de propagan
da, un distractor para escon
der el desastre en el que tiene
el país: inseguridad mayor que
con Calderón y Peña, la cuarta
peor gestión de la pandemia
en el mundo, desabasto de
medicamentos, 15 millones de
ciudadanos que perdieron su
servicio de salud, corrupción
hasta en la familia y las gran
des obras... •

historiasreportero@gmail.com

Se han ido del primer círculo ohradorist
varias figuras que podían procesar las
soreocupaciones de los que no se inscribe
en las filas de los seguidores ni fanáticos.
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Los militares
y la tentación política

1118 de noviembre deE!1916, el Primer Jefe VeI nustiano Carranza
emitió un acuerdo que obli
gaba a los militares con man
do de tropa que desearan par
ticipar en actividades políti
cas, o hacer propaganda en
favor de alguna candidatura,
a solicitar licencia para sepa
rarse del mando.
El presidente que creía en la

necesidad de detener los abu
sos delmilitarismoyconsolidar
la fuerza del poder civil, a fin de
terminar con una era sangrien
ta de asesinatos, rebeliones,
cuartelazos, cayó precisamente
bajo las balas de militares.
Tlaxcalaltongo fue el pun

to de partida de una guerra de
exterminio entre los genera
les que buscaban el poder po
lítico (eso que hoy llamamos
Revolución). Las rebeliones,
los "planes" y los asesinatos
borraron a una generación
entera de militares.
Pero la influencia de quie

nes sobrevivieron, los "vete
ranos de la Revolución", se
mantuvo vigente varias déca
das. Todavía en 1938, después
de manejar el estado que go
bernaba (San Luis Potosí) co
mo una dictadura de facto, el
general Saturnino Cedillo or
ganizó un ejército que se alzó
en armas contra el gobierno
de Lázaro Cárdenas, acusán
dolo de traición.
La aventura de Cedillo ter

minó con él a un lado de su
caballo, atravesado por dispa
ros de máuser.
En esas décadas fueron mi

litares quienes decidieron el
rumbo de México. "La políti
ca" fue una forma de preser
var su influencia, sus privile
gios, sus prebendas, amplias
cuotas de poder a nivel regio
nal, en donde seguían siendo
señores de horca y cuchillo.
En las elecciones de1940, al

gunos de los generales que pi
saban más fuerte en el país, in
oonfbníK$ con él nupbo mar
cado por él caideniano, apoya
ron la candidatura del general
Juan Andrew Almazán, en
oposición al candidato elegido
por el presidente Cárdenas: el
general Manuel ÁvQa Cama
cho,aquien acusaban de noco
nocer el olor de la pólvora y no

guna durante la Reifalurión.
Avila Camacho tomó posesión
con un Ejército dividido.

1118 de noviembre deE!1916, el Primer Jefe VeI nustiano Carranza
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cuartelazos, cayó precisamente
bajo las balas de militares.
Tlaxcalaltongo fue el pun

to de partida de una guerra de
exterminio entre los genera
les que buscaban el poder po
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los "planes" y los asesinatos
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rumbo de México. "La políti
ca" fue una forma de preser
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gios, sus prebendas, amplias
cuotas de poder a nivel regio
nal, en donde seguían siendo
señores de horca y cuchillo.
En las elecciones de1940, al

gunos de los generales que pi
saban más fuerte en el país, in
oonfbníK$ con él nupbo mar
cado por él caideniano, apoya
ron la candidatura del general
Juan Andrew Almazán, en
oposición al candidato elegido
por el presidente Cárdenas: el
general Manuel ÁvQa Cama
cho,aquien acusaban de noco
nocer el olor de la pólvora y no

guna durante la Reifalurión.
Avila Camacho tomó posesión
con un Ejército dividido.

Se suele decir que la entrada
de México a la Segunda Guerra
Mundial, con el políticamente

hábil Lázaro Cárdenas como
secretario de la Defensa, pro
pició la unidad de los viejos ge

nerales, a los que se les enco
mendó, con la cuota de poder
que esto entrañaba, la defensa

de regiones específicas.
De ese modo siguió el re

parto de cuotas: se les hizo go

bernadores, diputados, co
mandantes de zonas milita
res. Todo esto les restableció

poder político que habrían de
ejercer hasta bien entrados
los 60, medio siglo después
del inicio de la Revolución.

Esta fue precisamente la
mayor oposición que encon

tró en1946 Miguel Alemán, el
primer presidente que no
egresó de las filas castrenses y
quien tomó la decisión de re

legar políticamente los gran
des nombres del pasado.
La conversión del Partidode la Revolución Mexicana en

Partido Revolucionario Insti
tucional fue también una ma

niobra política destinada a
debilitarlos y relegarlos.
Pero ellos no bajaron la

guardia tan fácilmente. For
maron agrupaciones que in
tentaron convertirse en parti

dos políticos. Incluso funda
ron en 1954 un partido "au
téntico" de la revolución (el
PARM), que por unos años

fungió como oposición al PRI,
hasta que los beneficios eco
nómicos y la promesa de más

cargos políticos lo convirtió
en satélites del priismo.
Fue quizás 1968 y la década

negra que siguió, la de la guerra
sucia, laque acabóde alejar alos
militares de las tentaciones po
líticas. Continuaron como res

ponsables de la preservación
del orden siempreenun marco
de lealtad, no a gobiernos, sino

al país y sus instituciones.
Un nuevo capítulo de esta

historia ha comenzado a es

cribirse a partir de 2018. La
imagen del poderoso y lleno
de privilegios general Cresen

cio Sandoval con el uniforme
tachonado de condecoracio
nes, llamando a apoyar "la

cuarta transformación", re
mueve un pasado que a Mé
xico le costó mucha sangre y

mucho esfuerzo sepultar.
Más de un siglo desde

aquel acuerdo de Venustiano
Carranza. •
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negra que siguió, la de la guerra
sucia, laque acabóde alejar alos
militares de las tentaciones po
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ponsables de la preservación
del orden siempreenun marco
de lealtad, no a gobiernos, sino
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cribirse a partir de 2018. La
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tachonado de condecoracio
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mucho esfuerzo sepultar.
Más de un siglo desde
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Se suele decir que la entrada
de México a la Segunda Guerra
Mundial, con el políticamente
hábil Lázaro Cárdenas como
secretario de la Defensa, pro
pició la unidad de los viejos ge
nerales, a los que se les enco
mendó, con la cuota de poder
que esto entrañaba, la defensa
de regiones específicas.
De ese modo siguió el re

parto de cuotas: se les hizo go
bernadores, diputados, co
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ejercer hasta bien entrados
los 60, medio siglo después
del inicio de la Revolución.
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mayor oposición que encon
tró en1946 Miguel Alemán, el
primer presidente que no
egresó de las filas castrenses y
quien tomó la decisión de re
legar políticamente los gran
des nombres del pasado.
La conversión del Partido

de la Revolución Mexicana en
Partido Revolucionario Insti
tucional fue también una ma

niobra política destinada a
debilitarlos y relegarlos.
Pero ellos no bajaron la

guardia tan fácilmente. For
maron agrupaciones que in
tentaron convertirse en parti
dos políticos. Incluso funda
ron en 1954 un partido "au
téntico" de la revolución (el
PARM), que por unos años
fungió como oposición al PRI,
hasta que los beneficios eco
nómicos y la promesa de más
cargos políticos lo convirtió
en satélites del priismo.
Fue quizás 1968 y la década

negra que siguió, la de la guerra
sucia, laque acabóde alejar alos
militares de las tentaciones po
líticas. Continuaron como res

ponsables de la preservación
del orden siempreenun marco
de lealtad, no a gobiernos, sino
al país y sus instituciones.
Un nuevo capítulo de esta

historia ha comenzado a es

cribirse a partir de 2018. La
imagen del poderoso y lleno
de privilegios general Cresen
cio Sandoval con el uniforme
tachonado de condecoracio

nes, llamando a apoyar "la
cuarta transformación", re
mueve un pasado que a Mé
xico le costó mucha sangre y
mucho esfuerzo sepultar.
Más de un siglo desde

aquel acuerdo de Venustiano
Carranza. •
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Quizás 1968 y la década negra que si
guió, ele la guerra sucia, acabaron de ale
[ar a militares de tentaciones políticas.
*"YViy£" v .*
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El Ejército, la carreta arcaica
en la que López Obrador
descarga lo que le pesa

|1 gobierno federal aE!cargo de López ObraI dor ha claudicado a
su responsabilidad de llevar
el liderazgo civil de la admi
nistración pública al grado
de que el equilibrio entre res
ponsabilidades civiles y mi
litares se ha desconfigurado
drásticamente. La legitimi
dad del grupo castrense, co
mo principio recurrente en
los discursos del Presidente,
se sostenía sobre la premisa,
no suficientemente susten
tada, de que el Ejército po
seía una trayectoria de ho
nestidad y eficiencia.
Trataron de posicionar la

jdea de que las ftierzas arma
das son intachables y que no
respondían a intereses de
facciones, asumiendo que
en el imaginario colectivo un
soldado o marino es discipli
nado. Pero la disciplina no
alcanza cuando el proselitis

mo distorsiona la narrativa y
mucho menos cuando la fal
ta de congruencia en la ad
ministración de recursos, se
acompaña de una volunta
riosa discrecionalidad para
esconder, por medio de un
"acuerdo interno", contratos
y resultados de proyectos gu
bernamentales.
La realidad es que alrede

dor de las fuerzas armadas
hay mucha corrupción y una
profunda resistencia a rendir
cuentas sobre los recursos de
las y los mexicanos que que
dan bajo su responsabilidad
administrativa. Si retoma
mos algunos datos publica
dosporZoraidaGallegospara
El País, los antecedentes de la
Sedeña con Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto ya deja
ban mucho qué decir: entre
2013 y 2020 se señala a diver
sos generales de participar o
solapar irregularidades que

apuntan a actos de corrup
ción, emitieron licitaciones a
modo que restringen la com
petencia de los participantes,
incurrieron en desaseo con

table al pagar facturas dupli
cadas y alteraron la bases de
licitación para favorecer a al
gún contratista en particular.
Gallegos también apunta que
entre 2013 y 2019, instancias
del Ejército mexicano paga
ron 2,371 millones de pesos a
250 compañías que poste
riormente fueron declaradas
por el SAT como fantasma.
Cuentan con un blindaje

de impunidad insólito, ya
que no hay una sola sanción
contra los titulares que auto
rizaron las compras con fac
turas falsas, incluso con
pruebas de que los recursos
fueron desviados a través de
11,175 comprobantes digita
les. ¿López Obradorpretende
que este tipo de información
quede oculta? De no ser así,
es difícil entender por qué
emitió un acuerdo presiden
cial para blindar sus proyec
tos prioritarios y convertirlos
en proyectos de seguridad
nacional. La mayoría de ellos
encabezados por la Sedeña.
El acuerdo de López Obra
dor contradice la Ley Fede
ral de Transparencia y Acce
so a la Información Pública,
que señala que toda la infor
mación en el ámbito del go

bierno federal, es pública,
accesible a cualquier perso
na y sólo podrá ser clasifica
da excepcionalmente como
reservada de forma tempo
ral por razones de interés
público y seguridad nacio
nal o bien, como confiden
cial, además de que cuente
con un propósito genuino y
un efecto demostrable.
¿La excepcionalidad se

cumple cuando el proyecto
lleva el sello de su gobierno?
¿No es suficiente con avalar
la opacidad, sino que busca
evadir el cumplimiento de
procesos, licitaciones, nor
mas y requisitos para com
probar el buen manejo de los
recursos?
Quizá no sea demasiado

tarde para que López Obra
dorrefiexione si está dispues
to a ensuciar su legado con
este cheque en blanco a las
fuerzas armadas, y si pagará
el precio a cambio única
mente de recibir propaganda
abierta del secretario Cresen
cio Sandoval para llamar a la
ciudadanía a sumarse a las fi
las de la llamada "cuarta

transformación". Se ha quita
do una caiga de encima, se
gún sus propias palabras, pe
ro ¿ha calculado cuánto pesa
rán las consecuencias de la
entrega incondicional de su
gobierno al Ejército? •

@MaiteAzuela

Quizá no es tarde para que AMLO refle
xione si ensuciará su legado con un che
que en blanco a las fuerzas armadas.
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ISin retrasos. Si lo que urge es balancear el bar
beo de la economía es primordial poner manos a

la obra. Victoria Rodríguez Ceja, funcionaría ho
nesta, competente y respetada, fue propuesta por el
presidente Andrés Manuel López Obrador, para con
vertirse en la primera mujer gobernadora del Banco
de México. Es de vital importancia sentar el registro
de los principios con los que se manejará. Combatir
la inflación,"lio tocar las reservas internacionales y
continuar con una nueva temporada de grandes lo
gros desde el banco central. Victoria Rodríguez se ha
ganado la confianza presidencial y seguirá labrando
' su papel como servidora pública una vez que quede
aprobado su nombramiento ante el Senado, que, por
cierto, lo hará vía fast track.
2 Hay favorito. Los aspirantes de Morena calien

• tan motores en Tamaulipas. Está próxima la defi
nición del candidato para la elección a gobernador en
las elecciones del 5 de junio de 2022, y Mario Delgado,
líder nacional, ofreció que la designación será por en
cuesta respectiva, ya diversos sondeos de opinión se
adelantan y traen cifras frescas. Demoscopía Digital
realizó un sondeo con los cuatro aspirantes de More
na que participarán en la consulta interna. Y no es sor
presa: Rodolfo González Valderrama alcanzó 35% de
las preferencias, el senador Américo Villarreal, 28.6%;
Maki Ortiz, oriunda de Reynosa, casi 16%, y Olga
Sosa, muy lejos, con 2 por ciento. Y decían que la su
perdelegación del Bienestar no le alcanzaría, pero su
larga trayectoria lo tiene con clara ventaja.

3 Desarrollo real. En un hecho histórico y como re
• sultado del exhorto que el gobernador Mauricio

Vila hizo a las alcaldesas y alcaldes de Yucatán, los
106 municipios del estado ya cuentan con su Instituto
Municipal de la Mujer, logro que pone a Yucatán como

la única entidad del país donde todas sus demarca
ciones tienen una instancia de este tipo, que aporta a
la prevención, atención, sanción y erradicación de la
violencia de género. Qué noticia en el Día Internacio
nal de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.
Cuando estás pendiente de todo y pugnas por mejorar
la situación, el éxito es inercia.

4 Plan B. El titular de la Auditoría Superior de la
• Federación, David Colmenares, dejó plantados

a los diputados de la Comisión de Transparencia y An
ticorrupción, que preside el diputado por el PAN Juan
Carlos Romero Hicks. De último momento, el titular
de la ASF informó a los legisladores que no podía asis
tir a la reunión programada ayer por la tarde. Al iniciar
los trabajos, el presidente de la Comisión informó que
la Mesa Directiva recibió una comunicación para re
portar que el titular de la ASF tenía un problema para
asistir al encuentro. Colmenares les propuso un en
cuentro virtual, pero fue rechazado. Claro, virtual
mente no podían vilipendiarlo a placer ni montar los
frivolos shows de la oposición.

5 Facturas. Diputados de Morena y el PT adelan
taron que el gobernador de Michoacán, Alfredo

Ramírez Bedolla, presentará en los próximos días un
informe sobre la administración del estado que dejó
su antecesor, Silvano Aureoles y que evidenciará un
"quebranto grave" para las finanzas de la entidad. Con
estos datos, los legisladores, integrantes de la coali
ción Juntos Hacemos Historia, indicaron que analizan
presentar en la Cámara de Diputados una solicitud
de juicio político contra Aureoles "por las responsa
bilidades que pudiera tener por el quebranto al esta
do", señaló el diputado por Michoacán Hirepan Maya
Martínez. En el próximo capítulo: anomalías en los ru
bros de seguridad, salud y bienestar en el estado. Se
pone bueno.
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La advertencia
• No importaba la hora del día, tampoco el lugar,
las ambulancias iban y venían en una larga fila.

Hace exactamente doce meses entrábamos en uno de los
momentos más duros en la historia contemporánea de
nuestro país, que nada tenía que ver con la narrativa de
violencia generada por el crimen organizado o de división
ideológica; ésta era una mucho más cruda, capaz de ata
carnos a todos, no importaba dónde nos encontráramos.
Llevábamos ya varios meses de ser testigos del desarrollo
de la pandemia por covid19, pero cuando comenzaron las
fiestas decembrinas de esa oscura Navidad de 2020, las
campanadas y los villancicos se perdieron por completo,
comenzaron a ser sustituidos por el sonido de una sirenas
que no cantaban sueños al oído, significaban, más bien, el
convertirse en parte de una terrible tragedia.

No importaba la hora del día, tampoco el lugar, las am
bulancias iban y venían en una larga fila, como largas eran
las filas también para buscar un tanque de oxígeno. Familias
que acabaron con sus ahorros, que lo gastaron todo por
concederle a su paciente enfermo algunas horas más para
respirar. Algunos lograron salir avante, pero otros más se
convirtieron en un número más de esa terrible cifra que
engloba muertos y omisiones de las autoridades.
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Un año después segui
mos bajo el yugo de un virusque aún no hemos terminado
de comprender, pero también
tenemos la oportunidad de ha
cer que el panorama sea distin
to. Sin embargo, las señales in
dican que podríamos estar acer
cándonos más a la repetición. Lo
alertó ayer la Organización Pana
mericana de la Salud: en México
se observa un aumento de con
tagios y defunciones; además, la
estrategia de vacunación ha re
sultado insuficiente. La suma de
estos factores, más las calles lie
ñas y la relajación en el cumpli
miento de las medidas sanitarias,

podría provocar que la cuarta olade la pandemia sea una realidad
en nuestro país, tal como lo ha
comenzado a ser en otras regio
nes, como en Europa.
Y si esto fuera poco, a esto

i,
le agregamos estudios cientin
eos que mucho nos recuerdan
lo tanto que aún tenemos que
aprender sobre el comportamiento del virus y sus efectos.
La Universidad de Cambridge, por ejemplo, reveló, después
de un año de habernos dicho que la sana distancia era una
de las medidas que podríamos mantener en operación para
evitar un contagio, que por sí sola no funciona, pues las
características de la tos de cada persona son distintas. Las
gotículas que expulsamos salen con velocidad e intensidad
distintas, nunca es igual. Así que, ante la llegada de la tem
porada decembrina, la advertencia de que, al menos en la
CDMX, ninguna actividad económica cerrará sea cual sea
el color del semáforo epidemiológico, el cubrebocas debe
seguir como el instrumento necesario y obligado cuando
convivimos con una o más personas que no formen parte
de nuestro entorno inmediato.
Apenas hace unos días, Andrés Manuel López Obrador

habló de una tercera dosis de refuerzo, semanas después
de que en otros países ya es una realidad, aquí apenas se
plantea como una posibilidad. Nadie quiere regresar a esos
días tan oscuros de diciembre y enero pasados; tenemos la
oportunidad de evitarlo, seamos conscientes, no queremos
una cuarta, menos una quinta ola.
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director del CIDE en la sede de Aguascalientes, Alejandro
Madrazo, y a la secretaria académica, Catherine Andrews.

El próximo lunes, el presidente López Obrador, por medio
de ÁlvarezBuylla, tendrá que decidir si Romero Tellaeche
permanece como director definitivo o si lo sustituye el otro
posible candidato, Vidal Llerenas, otro cuadro de la 4T, menos
ideológico que el interino, y que no comparte el odio irracional
en contra de la institución que pretende dirigir.
Vale la pena destacar que, desde 1995, todos los directo

res generales del CIDE habían salido de la propia comunidad
académica. Sin embargo, en esta ocasión, ninguno se postuló
por miedo. A todos les quedó claro que el Presidente quería

un director externo y mejor ni ponerse en el ra
dar de López Obrador. Es tristísimo porque hay
muchos profesores con gran potencial para ser
buenos directores y que, incluso, comulgan con
algunas ideas de la 4T.

O
Desgraciadamente, yo creo que el lunes será

ratificado Romero Tellaeche como director, por
su cercanía con la directora de Conacyt. Tiene el
odio, la edad y el perfil perfectos para destruir a
la institución y convertirla en un centro ideoló
gicamente cercano a la 4T, lo que sea que eso
signifique.
Esta semana entrevisté al gran historiador

Jean Meyer, quien acaba de cumplir 28 años de pertenecer al
CIDE. Me dijo algo muy interesante. El CIDE es una institución
pequeña donde la 4T está experimentando cómo apropiarse
de las universidades públicas. Si les sale el experimento con
el CIDE, procederán a hacer lo mismo con la Universidad de
Guadalajaray la UNAM, que ya tiene el Presidente en la mira.
Así que, más allá de lo que ocurra en el CIDE, aquí hay mucho
en juego.

A estas alturas, los únicos que pueden detener la destruc
ción del CIDE son la comunidad de empleados, profesores y
estudiantes que la conforman. Muchos ya han optado por sa
lirse. Pero los que se quedaron deben levantar duro la voz para
evitar la catástrofe de esta institución. Llegó la hora de releer
el libro de Albert O. Hirschman, Salida, voz y lealtad, cuyo
subtítulo lo explica todo: "respuestas al declive en empresas,
organizaciones y estados".

O
Twitter:@leozuckermann

Tenía el pendiente escribir sobre lo que está ocurriendo en
el CIDE. No había podido hacerlo porque es un tema que me
duele. Durante cuatro años, de 2000 a 2004, fui el secreta
rio general de esa institución, donde también me desempeñé
como profesor investigador en la División de Estudios Políticos.
Tengo grandes recuerdos de mi paso por el CIDE y conservo
la amistad con algunos profesores que ahí siguen. A menudo
entrevisto a miembros de ese claustro que son los mejores ex
pertos en diversos temas económicos, políticos y sociales. En
este sentido, siento como un asunto personal las tribulaciones
actuales del CIDE y, por tanto, me resulta difícil opinar de lo
que ahí está ocurriendo.
He aquí el caso de muchos años de la cons

trucción lenta, difícil, costosa de una de las me
jores instituciones de investigación y docencia de
ciencias sociales en América Latina, orgullo de
México, que el gobierno actual quiere derruir. La
razón es ideológica. El presidente López Obrador
tiene la percepción que se trata de una institución
neoliberal. Ergo, hay que destruirla y, desde sus
cenizas, construir un nuevo centro compatible con
la nueva ideología de la llamada Cuarta Trans
formación. Formar una escuela de cuadros para
el gobierno federal que realice investigaciones a
modo para legitimar las "verdades" de Palacio Na
cional y sus otros datos.

o
Para desbaratar al CIDE, primero le quitaron recursos. El

gobierno no sólo le recortó el presupuesto, sino que se apro
pió de su fideicomiso institucional que, durante años, había
acumulado un importante capital gracias al trabajo honesto
de sus profesores investigadores.
Luego comenzó la purga. Orillaron al director general,

Sergio López Ayllón, a renunciar. La directora de Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla, ya no le tomaba las llamadas te
lefónicas y, sin una relación fluida con esta institución, resulta
prácticamente imposible dirigir un centro público de investi
gación como el CIDE.
ÁlvarezBuylla nombró como director interino a un pro

fesor gris de El Colegio de México, José Antonio Romero
Tellaeche. El único mérito de esta joven promesa de más de
70 años de edad es que compartía, como la directora de Co
nacyt, un odio irracional en contra del CIDE por considerarlo
baluarte del neoliberalismo.

Cual comisario político del politburó morenista. Romero
procedió con la purga. Por pensar diferente, despidió al
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No se puede jugar con la estabilidad financiera y monetaria
de un país y, mucho menos, hacerlo por empeños políticos.
Desde meses atrás, el presidente López Obrador anunció
que propondría a Arturo Herrera, hasta entonces secretario
de Hacienda, como nuevo gobernador del Banco de México,
en reemplazo de Alejandro Díaz de León, que ha sido un
buen gobernador del banco central, pero que no contaba con
la confianza del Presidente porque no aceptó dos cosas que
no podía aceptar: entregarle al gobierno federal los llamados
remanentes de operación, que el gobierno estimaba en unos
300 mil millones de pesos y, más tarde, por el manejo de los
recursos que llegaron, vía el FM1, llamados derechos especia
les, que estaban destinados a las reservas.
Pero ahora resultó que la propuesta de

Herrera, que ya había sido bien aceptada por los
mercados, fue retirada del Senado de la Repúbli
ca desde agosto pasado por el Ejecutivo, donde
se esperaba que fuera ratificada. Ayer, Herrera
aceptó que se enteró apenas la semana pasada
de que la invitación presidencial le había sido re
tirada, o sea, casi cuatro meses después. ¿Por qué
fue retirada la propuesta de Herrera? Aseguran
que fue porque el entonces secretario de Hacien
da entregó a los gobernadores salientes recursos
adelantados, una práctica bastante común, para
que pudieran cerrar sus ejercicios, y de ello se
quejaron los gobernadores entrantes, lo que oca
sionó el enojo presidencial con Herrera, quien,
por cierto, nunca ha tenido una buena relación con su sucesor,
Rogelio Ramírez de la O.

En lugar de Herrera se propone a la actual subsecretaría de
Egresos (quien, paradójicamente, tendría que haber autorizado
esas partidas que, se dice, entregó Herrera a los gobernadores
salientes, lo que debilita la versión filtrada desde fuentes ofi
ciales). Victoria Rodríguez Ceja, con una relativamente corta
carrera en el sector hacendario federal, lo que va de este se
xenio, pero que participó en otras posiciones del área en los
sexenios de López Obrador y Marcelo Ebrard en el gobierno
capitalino.

De su perfil se ha dicho muy poco más allá de los cargos
que ha ocupado y de su carrera académica: es licenciada en
economía por el Instituto Tecnológico de Estudios Superio
res de Monterrey (ITESM) y estudió la maestría en economía
en El Colegio de México (Colmex). Por su paso por Hacienda
y, antes, por otras posiciones en el gobierno capitalino, tiene
experiencia en el sector hacendario, pero nunca ha trabajado
en lo que es el centro de la actividad del Banco de México, la
política monetaria y su relación con el control de la inflación.

Y ése es el temor del mercado, que no sabe si tendrá o no
un perfil ortodoxo y prudente como se requiere. Al frente del
Banco de México esas características son fundamentales y, por
eso, más allá de su cercanía con el presidente López Obrador,
los anteriores nombramientos, como los de jonathan Heath y
Gerardo Esquivel, fueron bien recibidos por los mercados, que
hoy no saben a qué atenerse con respecto a Rodríguez Ceja.

El problema, en última instancia, no es la propuesta, sino
hasta qué punto el Ejecutivo federal quiere intervenir en el
banco central y hasta qué punto éste se lo permitirá. No sé si
Herrera hubiera sido mejor que Rodríguez Ceja —una funcio
naría con una sólida carrera académica—, lo que sí es cierto es

que, de inicio, generaba mayor certidumbre, era
más conocido por los mercados.

Tampoco sé qué actitud tomará el Senado. Me
asombró que el primero que salió a tratar de cal
mar los mercados haya sido Ricardo Monreal,
diciendo que estaba ya en contacto con los coor
dinadores parlamentarios y que no habría cam
bios, mientras, el secretario de Hacienda, Ramírez
de la O, y la propia Victoria, recién aparecieron
en la noche a través de un video.

Y es que los mercados reaccionan a la incerti
dumbre: el peso perdió valor frente al dólar, que
ronda ya los 22 pesos, mientras que la inflación
superó el 7%, bastante por arriba de lo esperado.
Más allá de las enormes diferencias que puede
suscitar la actual administración federal, la disci

plina financiera y monetaria, en la que el el Banco de México
ha tenido mucho que ver, es uno de los méritos que no se le
han negado. Y eso puede estar en riesgo.

No dudo que, finalmente, Rodríguez Ceja tendrá el visto
bueno para el Banxico. Pero lo importante es que, en sus com
parecencias, despeje dudas y que se logre en su nombramiento
un acuerdo similar al que se logró en la designación de Loretta
Ortiz para ministra de la Suprema Corte: nadie ignora que la
nueva ministra es cercana al Presidente, que fue diputada por
Morena, que su esposo, ¡osé Agustín Ortiz Pinchetti, actual fis
cal de delitos electorales, es otro cercanísimo hombre al Pre
sidente, pero ambos, José Agustín y Loretta, son ampliamente
respetados, dentro y fuera de Morena. Esa aceptación amplia es
la que le falta a la propuesta de gobernadora del banco central
y es lo que se tendrá que ganar Victoria en los próximos días.

Porque para encabezar el Banco de México se necesita más,
mucho más que ser una eficiente y leal funcionarla del presi
dente López Obrador. Insisto, no sé si Rodríguez Ceja tenga
ese plus, pero, por lo pronto, debe demostrarlo, hacia adentro
y hacia afuera.
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Ni un peso atrás, o sea, ni un paso atrás
piensa dar Morena tras su negativa a am
pliar el presupuesto 2022 para las alcaldías,
alegando que no hay dinero y que el poco
que hay será destinado a los programas so
ciales de la 4T.

La decisión está tomada en el Antiguo
Ayuntamiento, donde Claudia Sheinbaum
seguirá al pie de la letra la receta presiden
cial de fortalecer los programas de becas y
apoyos en efectivo a los capitalinos, a fin de
recuperar la clientela electoral perdida en
junio pasado.
Y es que, luego de que la

oposición —con apoyo de la
clase media— le dio tremen
da zarandeada a Morena en la
Ciudad de México, el Presidente
acusó al gobierno capitalino de
no haber sacado provecho de
las acciones de asistencia social
implementadas por la 4T.
A raíz de eso se hicieron

varios ajustes tanto en el go
bierno capitalino, donde hubo
cambio de dirigentes, como en
el gobierno federal, que susti
tuyó a quien fue responsable
los delegados especiales en el país, Gabriel
García, y nombró nuevos coordinadores
para la capital.

Tras la hecatombe en la CDMX, el inquili
no de Palacio Nacional festinó que, al menos
en San Lázaro, se había obtenido la mayoría
simple para sacar adelante el presupuesto
federal 2022, con lo que estarían garantiza
das sus obras insignia y el incremento de sus
programas sociales.

Esa instrucción bajó también al gobierno
capitalino, donde los diputados de Morena y
sus rémoras de costumbre, darán luz verde a
la propuesta de Sheinbaum de recortar pre
supuestos a los órganos descentralizados, y
apretpá^l cinturón a las alcaldías, sobre todo
a las de oposición.

Desde que ganaron sus respectivas de
marcaciones políticas, los gobernantes opo
sitores integraron la Unión de Alcaldes de la
CDMX, a fin de buscar una negociación en

bloque del presupuesto local y del reparto
de las partidas federales.
Incluso, la fracción parlamentaria del

PAN en Donceles dará hoy una conferencia
para anunciar su propuesta de presupuesto
alternativo, que aseguran será apoyada por
los demás partidos de oposición, a fin de que
las alcaldías estén en condiciones de fun
cionar mejor.

Y tienen razón los diputados en exigir un
mejor trato para sus alcaldes, que finalmente
se traduciría en mejoras para la ciudadanía,

pero ni de chiste les hará caso el
gobierno de la capital, sobre todo
después de escuchar las cantida
des que los gobernantes piden.

Cuando mucho les aumenta
rían un punto porcentual parejo
a las 16 alcaldías, y no aceptarán
que, sobre todo las demarcacio
nes del poniente —donde ganó
la oposición—, obtengan bene
ficios adicionales, y menos los
porcentajes que piden.
Aunque no hay peor lucha

que la que no se hace, la oposi
ción no logrará avanzar mucho
en este rubro, y habrá que ver si

no se doblan a la hora de aprobar el presu
puesto oficial que les impongan, pues sin su
voto no pasaría.

En una de esas les hacen manita de puer
co y tienen que ceder por la buena.

OCENTAVITOS

Los que no tengan a qué ir al centro de la
ciudad, mejor ni se paren por ahí, pues esta
tarde se esperan manifestaciones feministas
en contra de la violencia contra las muje
res, y tras la declaración de Sheinbaum, de
que algunas organizaciones aprovechan la
ocasión para generar violencia, seguramen
te varias le tomarán la palabra y la cosa se
pondrá ruda. El tema del feminismo es algo
que desde el principio del actual gobierno
se la ha indigestado a la 4T, y no se ve que
hoy pueda ser diferente. Así que, si no tienen
a qué ir, ni se acerquen.

Tienen razón
los diputados en
exigir un mejor
trato para
sus alcaldes,
que finalmente
se traduciría

en mejoras para
la ciudadanía.
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OPTIMISTA BIEN
INFORMADO/iSALUDOS DESDE
ZAPOPAN!

Tere y su servidor estamos planeado visitar
Japón País que venimos estudiando y admi
rando cada día más.
Nos preguntamos y acudimos a usted por
su opinión:
¿Porqué los japoneses, teniendo una cultura
sobresaliente en el cuidado del medio am
biente, incluso como ejemplo mundial con el
Protocolo de Kioto, siguen cazando ballenas
y matando salvajemente delfines, buscando
cardúmenes de atún?
R. Cuatro versiones, tres fuentes:
1. Las oficiales:
a) El Gobierno de la Prefectura, a través de
declaraciones emitidas públicamente, en
fatiza que la caza de ballenas y delfines es
una forma tradicional de sustento en Japón
y que, al igual que otros animales, se mata
ballenas y delfines para satisfacer la deman
da de carne.
b) Hasta 2019, cuando se reanudó la caza
comercial japonesa de ballenas, Japón sólo
había estado cazando ballenas Minke, Bry
de y Sei, con fines científicos. Greenpeace
dice, acertadamente, que con la canti
dad de ballenas que matan anualmente
ya debían saber todo lo que se necesita
científicamente.

2. La de los pescadores: los delfines comen
mucho pescado menor y agotan las reservas
regulares de los pescadores. Simplemente
dicen: estamos eliminado a la competencia.

3. La verdad: es una tradición de cientos de
años y el gobierno japonés no tiene interés
en acabar con ésta, por criticada que sea por
el resto del mundo. Algo de soberbia, ¿no
cree usted?

¡Mucha suerte en su viaje a Japón!

DIRECTO E INCmgfCTO/
HERMESCONfíf
¿Cómo se diferencian el objeto directo y el
indirecto? ¿Me da un ejemplo del segundo?
R. El complemento directo es aquel sobre el

que recae directamente la acción del verbo,
en cambio, el complemento indirecto es el
que le recae de forma secundaria o indirecta.
Ejemplos de este ültimo son:

Suele estar introducido por las preposiciones
"a" o "para".
Puede ser reemplazado por los pronombres
"le" o "les".

Responde a las siguientes preguntas: ¿para
quién?, ¿a qué?, ¿a quién?

LA CIUDAD/TYFANYGALA77

Aparte de los consabidos daños a la salud
física, ¿hay algún estudio que hable de da
ños a la salud mental para los que vivimos
angustiados en la CDMX?
R. Doña Tyfany, recientemente un grupo de
investigadores del Instituto Lieber para el
Desarrollo Cerebral y la Universidad de Pe
kín estudiaron la composición genética de
352 residentes sanos de Pekín para marca
dores que muestran una predisposición a la
depresión. La alta exposición a la contami
nación del aire, a su vez, se correlacionó con
el bajo rendimiento en ejercicios mentales
utilizados para medir las dificultades cogni
tivas relacionadas con la depresión.
No hay razón para pensar que si esa conta
minación afectó a los chinos, no nos afec
te a nosotros. Para mí, la pregunta es qué
hacemos para contrarrestar esta situación,
por ejemplo, ¿dejamos el auto en casa y nos
vamos al trabajo en transporte colectivo.

CON LOS OÍDOS
¿Mito o verdad que se pueden inflar globos
con los oídos?

R. Verdad. Para muestra está la experiencia
comprobada de un hombre indio con un tru
co que muestra cómo puede inflar un glo
bo de 80 cm con su oreja en tres minutos.
Chand Pasha, de 32 años, un electricista de
Yellareddy, en el sur de la India, uniendo el
globo a su oreja mediante una válvula. ¿Re
cuerda qué sucede cuando se nos tapan los
oídos en un avión? Nos tapamos la nariz y
soplamos (no fuerte) para compensar la pre
sión que se empareja por los oídos.

Fecha: 25/11/2021

Página: 25

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 22,044

Página 9 de 13



El viejo sistema político tenía que morir, pero
el círculo no se cerraría si el país no daba
oportunidad al eterno y más ruidoso de los
opositores. Al haberse agotado lo ofrecido
por los partidos "tradicionales", se juntaron
el hambre y las ganas de comer. Así es, coin
cidió un hartazgo generalizado en contra de
los de siempre, con la masiva y bien organi
zada intromisión del crimen organizado en
el terreno electoral.

Se pensó que el incorruptible podría re
novar la podrida política nacional o, al me
nos, que él ofrecería una visión distinta.
Emergió así un silencioso y cie
go pacto que llevó al caudillo a
Palacio Nacional. Hoy, tres años
después, corroboramos que las
diferencias entre quienes arri
baron a la política nacional en
el siglo XX son meramente cos
méticas. Mientras sigan siendo
priistas coloreados, todo será
igual. López Obrador es una
suerte de resumen del rancio
PRI, algo toma o roba de los
presidentes que desfilaron en
tre 1964 y 1987, particularmente
lo malo.

Le guste a quien le guste, su
llegada era inevitable, supo ca
pitalizar el rencor y el desánimo
de dos décadas de mexicanos,
sí, profetizó lo que cualquier
mexicano promedio ya sabía,
que los candidatos que nos
ofrecían cambios, renovaciones y manos
limpias eran iguales a sus antecesores, sin

embargo, su discurso arropó el descontento
y se apropió de algo parecido a la autoridad
moral, aunque en realidad sólo se trata de
la gratuita asunción de que se tiene lo que a
otros les falta, sin que en el haber se tengan
resultados que autoricen tal licencia.

Dos subnormales y un dipsómano le pa
vimentaron el camino. En honor a la verdad,
no podemos decir que su victoria sea hacer
historia, ni siquiera llega a ser algo encomia
ble en lo político, o digno de mención espe
cial en la crónica nacional. Llegó a donde ya
habían llegado personas impreparadas para
el ejercicio de la función pública, sin logros
en el terreno de la honestidad o de la alta

administración pública. Sí, le preceden tres
productos moldeados por los factores reales
del poder, siendo patente que éstos vieron
en ellos a sus ideales peleles.
Su caso no difiere, aunque sí los pode

rosos intereses que lo encumbraron, los
cuales incluyen no sólo a importantes em
presarios, expertos en la alquimia del ma
nejo de efectivo, sino también a sujetos que
prefirió ver abrazables antes que enemigos,

ésos, a los que no hay que tocar
ni con el folio de una carpeta de
investigación.
Los mexicanos hemos de

mostrado una gran tenacidad
y pasión por caer en el mis
mo barranco y regresar una y
otra vez al atolladero, pero hoy
habrá que preguntarnos si se
remos tan necios como para
escuchar a Ricardo Monreal.

Tiene todo lo que caracterizó

a esos políticos de los que su
puestamente estamos cansados.
Entre ellos, los de siempre, tiene
gran aceptación, porque no los
ve como lo que son, sino como
los cómplices de una y mil co
rrerías. Ya pactaba, negociaba
y operaba en los sótanos de la
política nacional, cuando los
inefables panistas creyeron in

ventar las concertacesiones. En esos oscuros

pasillos, sótanos y mazmorras de la política va
y viene como si estuviera en casa, á tal grado
que operó con sus otrora colegas la elección
en la Ciudad de México, con mejores resulta
dos que los candidatos de oposición.

Hoy, nos habla de 40 años de hacer eso
que ha llevado al país a la desgracia, claro,
de la mano y con el acuerdo de todos esos
que algo ajeno se llevaron, o que pactaron lo
indecible, asumiendo como propio el bolsillo
de los mexicanos. No hay que dar muchas
vueltas, si no sabes qué le causa tanta risa:
eres tú.

Tres años después,
corroboramos

que las diferencias
entre quienes arri
baron a la política
nacional en el siglo
XX son cosméticas.
Consulte Levántate

y anda al escanear el QR.
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En un mundo justo e igualitario ni siquie
ra deberíamos tener un día para recordar
la urgencia de fortalecer la lucha contra la
violencia a las mujeres, pues ésta no exis
tiría. Y aunque ello suene utópico, es más
posible de lo que pensamos, de otro modo,
¿cómo nos explicamos los altos índices de
equidad, bienestar e igualdad de género en
países como Suecia y Finlandia, entre otros?

Desafortunadamente, México sigue sien
do una de las naciones más violentas e in
seguras paralas mujeres. De acuerdo con la
Organización de las Naciones Unidas (ONU),
más de diez mujeres por día pierden la vida
en nuestro país y, desde hace
años, la tasa de feminicidios va.
en aumento.

La exclusión y la desigual
dad siguen violentando sus de
rechos, pues, en promedio, las
mujeres en nuestro país reciben
16% menores ingresos laborales
que los hombres y dedican 78
horas de la semana al trabajo
y las tareas del hogar, mientras
que los varones sólo 61, lo cual
tiene que ver con usos y cos
tumbres que, históricamen
te, han limitado sus derechos,
pues, incluso desde niñas, el
dedicar tiempo al trabajo do
méstico parece una obligación.

A lo largo de 196 años, sólo 13
mujeres han sido ministras de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación en nuestro país, y sumarán 14 con la
reciente elección en el Senado. En la Ciudad
de México, en los últimos 25 años no se ha
tenido una mujer en la presidencia del Poder
Judicial; de la misma manera, y aun con la
declaratoria de alerta por violencia de género,
existen alcaldías que no han destinado recur
sos específicos para abatir dicha situación.

En contraste, Suecia y Finlandia avanzan
cada vez más en materia de equidad, paridad
y calidad de vida para las mujeres. En el prime
ro, la cultura de la igualdad está fuertemente
arraigada, tanto en las normas sociales como
en las gubernamentales. En este país, por

ejemplo, no hay un tipo de permiso por "pater
nidad" o "maternidad", pues éste es parental,
es decir, no se distingue por género, sino por
el rol en la familia y tanto las personas como
el gobierno tienen la convicción de garantizar
la igualdad en materia de cuidado de los hijos
y labores en el hogar. Ese país está también
entre los mejores en materia de empleo para
las mujeres y hasta cuentan con una arzobispa.

Finlandia es otro gran ejemplo. Este país
se destaca por ser socialmente progresista
y está entre los mejores calificados en ma
teria de igualdad salarial y de género. Hoy
en día está políticamente liderado por cinco

mujeres que están al frente de
los partidos en el poder y cuya
administración está centrada en
mantener el progreso disminu
yendo las desigualdades. Es un
país con un amplio sentido de
la colectividad y la solidaridad,

Y no quiero decir que la vida
en esos países sea perfecta o
que no exista dentro de ellos la
violencia machista, pero sí que
ese estado de equidad e igual
dad se ha logrado gracias a fir
mes convicciones, educación y
cultura de respete mutuo entre
seres humanos.

Ahí, la igualdad, el respeto y
la equidad no son un tema de
cuotas o gestos de buena vo
luntad, son cuestión fundamen
tal de la estructura social y son

una forma de vida que está presente desde
los inicios de la educación de las personas.

Insisto e insistiré siempre en que la edu
cación es clave para derribar las barreras y
terminar con las prácticas culturales y socia
les que dan paso a las desigualdades entre
hombres y mujeres, a la violencia doméstica
y sexual contra ellas y las niñas, a una so
ciedad que insiste en "borrar" a sus mujeres
anulándolas, sometiéndolas y vulnerando
sus derechos. Las diferencias generadas por
usos y costumbres se desvanecen adoptando
nuevos usos y costumbres, pero, sobre todo,
con educación, dentro y fuera del hogar.

A lo largo de 196
años, sólo 13
mujeres han
sido ministras

de la Suprema
Corte de lusticia
de la Nación

en nuestro país,
y sumarán
14 con la
reciente elección
en el Senado.
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Como parte de la incorporación a las actividades comunes
que se tenían antes de las restricciones originadas por el co
vid19, el tránsito terrestre a través de la frontera mexicana y
estadunidense por causa de actividades no esenciales, como
turismo, compras o actividades académicas, se ve nuevamente
renovado.

Gracias a la cooperación por parte del gobierno de los Es
tados Unidos de América, junto con el gobierno federal mexi
cano, se acordó que, para el pasado 8 de noviembre de 2021,
se permitiera el paso terrestre de peatones y conductores, con
actividades no esenciales, a México y Estados Unidos, después
de casi 20 meses de inhabilitar esta opción.
A lo largo de la franja fronteriza, de aproximadamente

3,200 kilómetros, se encuentran diversas aduanas y pases

fronterizos que permiten el intercambio de bienes y servi
cios extranjeros, los cuales suelen complementar o ser mer
cancías sustituías a la diversidad ya existente en el mercado
nacional, por otra parte, las mercancías que pa
san vía terrestre a la nación vecina del norte re
presentan un poco de nuestra cultura y forma
de vivir.

Es así que, a través de las 22 garitas que se tie
nen a lo largo de la frontera norte, en los seis esta
dos mexicanos que forman parte de ella se puede
ahora transitar casi libremente, mientras se cuente
con pasaporte, visa y cerificado de vacunación
autorizado, esto último es importante destacar,
porque nuestra nación vecina del norte aún no
autoriza el paso a personas con vacuna que no
han sido aprobadas por parte de la Organización
Mundial de la Salud.
Y es en este tema en particular donde la ciu

dadanía mexicana debe prestar más atención, ya
que, al menos durante esta primera fase de rea
pertura terrestre no esencial, quienes recibieron la
vacuna china CanSino y la vacuna rusa Sputnik V
no podrán ingresar a Estados Unidos, esto como
parte de las medidas de precaución que aún se
mantienen por parte de ambos gobiernos. De igual manera,
aquellos menores de 18 años que aún no tienen alguna vacu
na, pero deseen ingresar, acompañados de un mayor con visa,
pasaporte y el esquema de vacunación completo y autorizado,
lo podrán hacer.

Estas medidas se dan en vísperas de la mayor temporada
de consumo para ambos países, me refiero a la época de fin
de año, donde, por parte de la población estadunidense, ce

lebran el Día de Acción de Gracias y, posterior
mente, las ofertas comerciales llamadas Black
Friday, mientras que en México nuestra activi
dad análoga fue el Buen Fin, celebrada con bre
ve posterioridad al Día de Muertos. Son medidas
de beneficios para la población en general, ya
que permiten la adquisición de productos nece
sarios a la ciudadanía y una mayor circulación
monetaria, beneficiando a empresarios y a pe
queños comerciantes.

Mientras tanto, en México seguiremos legis
lando, proponiendo y trabajando con las auto
ridades necesarias de los distintos niveles de

gobierno, a fin de poder tener una reactivación
económica y social, de la manera más segura e
integral posible, para que ninguna minoría po
blacional quede sin atención y podamos no sola
mente retomar, sino mejorar nuestras actividades
cotidianas.

Es necesario actuar congruentemente, pro
curando en todo momento las medidas sanita

rias preventivas recomendadas por el gobierno federal, a fin
de lograr la deseable recuperación económica y el bienestar
social.

En México

seguiremos
legislando,
proponiendo y
trabajando, a fin
de poder tener
una reactivación
económica

y social
de la manera

más segura e
integral posible.
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El enojo de AMLO
y el 'decretazo'
í El enojo manda sobre decisiones presidenciales en obligacio
¿nes trascendentales, como rendir cuentas de obras públicas
;*o la sucesión en el Banxico. El enfado por insumisión a su
voluntad o por obstáculos a sus proyectos derivan en la pre
tensión de blindar actos de gobierno del escrutinio público,
í Ésa es la consecuencia más grave de acuerdos que facilitan la
opacidad en los grandes proyectos de infraestructura del se
xenio o designaciones de funcionarios sin mayor explicación.

Esta semana, dos determinaciones del Presidente vuel
ven a agitar la polémica sobre sus formas de gobernar y la
relación con su equipo. Una, para remover de un plumazo el
examen de la transparencia en la comprobación de la mar
cha de obras públicas, aunque también haya dado lugar al
obstruccionismo con el recurso del amparo. La otra, el retiro
de la confianza al exsecretario de Hacienda y antiguo funcio
nario de su círculo cercano, Arturo Herrera, como candidato
al Banxico sin explicación alguna, a unos días de su designa
ción. Se trata de dos decisiones sobre ámbitos muy distintos
que tienen en común mostrar ejemplos de la forma de actuar
en su gobierno cuando las cosas le causan molestia o trabajo.

En cuanto a la primera, el Ejecutivo anunció un acuerdo
administrativo que declara de "interés público y seguridad
nacional" las obras y proyectos públicos, a los que en 2022
se destinarán más de 500,000 millones de pesos, incluidos
los emblemáticos como el Aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren
Maya o la refinería de Dos Bocas. El llamado decretazo se
presta al abuso y a la discrecionalidad por abrir la puerta a
clasificar la información sobre contratos de las obras como
reservada. Un atajo a las trabas burocráticas, como si se tra
tara de asuntos con enorme repercusión social, sobre todo
para su gobierno, aunque quiera justificarlas con la promesa
¡fde que prevalecerá "cero corrupción" en su administración.
I López Obrador dice estar harto de los amparos contra sus
Robras y justifica el acuerdo con el fin de evitar que retrasen
§su conclusión en el sexenio, lo que sería desastroso para la
k entrega de resultados de la 4T. Rechaza que sea un tema de
ítransparencia y lo reducé a una orden administrativa. Algo
£de razón tiene su molestia porque su gobierno ha visto a

rganizaciones civiles y a la oposición intentar frenarlos con
luvias de amparos por muy diversos motivos, como el im

gpacto ambiental o apropiación de territorio. Este recurso le
fcgal se ha prestado a la lucha política y al boicot de obras, pero
'pretender burlarlo y agilizar trámites con la opacidad lleva a
^confundir fines y medios, con consecuencias graves sobre la
rendición de cuentas de los actos de gobierno.
El acuerdo adolece de fundamento para convertir un

«problema administrativo en una amenaza a la seguridad
• nacional y, menos aun, de bases para anular el principio
^constitucional de máxima publicidad en el desarrollo de
iinfraestructura pública. Una pretensión difícil de sostener
• cuando lo que domina es la contrariedad del Presidente por
flos bloqueos y riesgo de demoras en la terminación de obras
|que quiere inaugurar en su sexenio. En todo caso, tendría
Ique reformarse la ley de amparo, pues, de lo contrario, sólo
^facilitará otro alud de ellos.

Respecto a la segunda, el cambio de decisión sobre la can
• ¡datura de Herrera sin ninguna aclaración también trasluce
lgún tipo de molestia con quien presentara como experto
n política monetaria e idóneo para un puesto clave, como
1 Banxico. La existencia de visiones distintas sobre la misión
e la institución puede estar detrás del desencuentro, por
ejemplo, la idea del Presidente de que el banco central deba
acerse cargo no sólo del mandato de la inflación, sino tam
ién del crecimiento, algo en lo que podría no coincidir con
errera Pero, sobre todo, porque la autonomía del Banxico
frece una independencia que su exsecretario de Hacien
a no tuvo cuando formó parte de su gabinete hasta julio
asado. En aquel momento justificó el anuncio anticipado
para evitar "nerviosismo e incertidumbre" en los mercados,
ero ahora parece desecharlo sin hacerse cargo de las con
ecuencias que, en principio, buscara ahuyentar. ¿Dejaron

rde importar o algún tipo de desgrado dominó la decisión?
ÍSin claridad de las razones de su actuación, lo que queda es
¿"otro ejemplo de inconsecuencia en un acto de gobierno que
' puede ser trascendental para la marcha del país.
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El paraíso perdido
de la 4T

Al presidente López Obrador se le cayeron ías medallas que
solía colgarse. Hoy no puede presumir estabilidad del peso
—cerró en 21.47 por dólar— ni tener el control de la inflación.

El alza de precios anda poquito arriba del 7 por ciento a tasa
anual, según el Inegi. Es la más alta en los últimos 20 años.

El Presidente dice que no es un tema exclusivo de Méxi
co —menudo consuelo— y que deriva de una crisis mundial
provocada por la pandemia de covid19.

No hay duda que la inflación y la depreciación del peso
tienen un importante componente global. Pero, ¿no hay tam
bién razones domésticas? Ésa es la pregunta.

El tema es preocupante. El subgobernador del Banxico,
Jonathan Heath, hizo notar, en un tuit, que la tasa de infla
ción de 0.69 % de la primera quincena, fue la más elevada
para cualquier quincena desde la primera de noviembre del
2017 (año del gasolinazo).

"Si ésta fuera la tasa promedio de todas las quincenas, la
inflación anualizada sería del 18.04 por ciento", puntualizó.
* A los mercados, por ejemplo, no les gustó la propuesta de
Victoria Rodríguez Ceja, hasta ayer subsecretaría de Egre
sos, para el Banco de México.
Nadie duda de que es una funcionarla seria y discreta,

pero no tiene el perfil para encabezar el banco central. Los
expertos destacan que carece de experiencia monetaria. Eso
lo saben en los mercados.

Una hora de después del anuncio, el tipo de cambio del
peso frente al dólar tuvo su peor nivel desde principios de
octubre de 2020. Llegó a cotizarse arriba de 21.50 por dólar.

Le preguntaron al Presidente los motivos del retiro de la
propuesta de Arturo Herrera para el Banxico. "Queremos
que participen mujeres", fue lo primero que dijo.

Respuesta poco convincente. Si fuera el caso, la habría
propuesto desde que se anunció la salida de Alejandro Díaz
de León del banco central.

El titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se tardó
horas en dar señales de vida desde que se filtró que el Presi
dente había retirado su propuesta. Difundió ayer un video en
el que aparece junto a Victoria, destacando sus cualidades:

"En su ejercicio como subsecretaría de Egresos, nunca
permitió un desfase de la meta del balance fiscal que nos
aprueba el Congreso de la Union".

En caso de ser ratificada, lo que se hará vía fast track para
calmar el nerviosismo de los mercados, Rodríguez Ceja reite
ró su compromiso con la autonomía de Banxico. Pero también
de combatir la inflación y no tocar las reservas monetarias.
* La alianza Va por México —PAN, PR1 y PRD— postulará can
didato en cinco de los seis estados donde habrá elecciones

de gobernador en el 2022. Oaxaca es la excepción. No hubo
acuerdo con el PRI.

El anuncio será la semana que entra. Ya tienen los nom
bres de los elegidos. Los van a hacer públicos en esa ocasión.
La meta mínima que tienen es ganar, por lo menos, tres de las
seis elecciones: Aguascalientes, Durango e Hidalgo.
Por cierto, la alianza ya mostró fisuras. La elección de

Pablo Gómez como titular de la UIF los dividió. PAN y PRD
iban a votar en contra. Le propusieron al PRI abstenerse para
no romper el bloque, pero se rehusó.

El tricolor votó a favor. Nos cuentan que no hubo modo de
convencer al diputado Alejandro Moreno, dirigente nacional
del PRI. ¿Preludio de lo que se vendrá con la reforma eléctrica?
Por cierto, Luis Espinosa Cházaro, coordinador de la

bancada del PRD en San Lázaro, dice que en el seno de la
jucopo se ha planteado el regreso obligatorio a las sesiones
presenciales, pero que Morena se opone.

El covid es el pretexto. "Ya estamos en semáforo verde. Es
hora que los diputados desquiten el sueldo, ¿no?", preguntó
el perredista.
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* Tenemos confirmada la versión de que alguien de la Su
prema Corte operó exitosamente para que Loretta Ortiz se
convirtiera en ministra del máximo tribunal.

La víspera de su elección en el Senado hubo una reunión
en casa de un distinguido panista. Asistieron, entre otros, Julen
Rementería, coordinador de la bancada azul en el Senado, y
algún ministro del máximo tribunal, cuya identidad nos fue

En el azul había dudas. Algunos querían impulsar al maes
tro Bernardo Bátiz, quien en sus tiempos fue un distinguido
panista.

La intervención del referido ministro a favor de Loretta fue
concluyente. Ése mismo ministro habría ayudado a conseguir
los votos del MC y algunos del grupo plural. Al que no pudo
convencer fue a Germán Martínez.
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Marcha atrás
Andrés Manuel López Obrador ha dejado muchas veces en
claro que no quiere pasar a la historia como un Presidente que
provocó una crisis económica.

Durante los primeros dos años y medio de su gobierno,
el tabasqueño actuó en consecuencia. En materia macroeco
nómica, se apegó a los dictados de la ortodoxia neoliberal.
Por ejemplo, en cuanto al respeto a la autonomía de Banco
de México, López Obrador fue absolutamente escrupuloso.

Sin embargo, algo se rompió en mayo pasado. En su confe
rencia matutina del miércoles 19 de ese mes, López Obrador
deslizó un reclamo al banco central por no haber entregado a
su gobierno remanentes por operaciones financieras en 2020.

"Tendrían ellos que explicar por qué en otros sexenios sí
había remanentes y ahora no hubo", dijo el Presidente.

Casi un mes antes, el 23 de abril, Banxico explicó que este
año no fue posible asignar recursos a la Tesorería de la Fede
ración derivados de sus operaciones financieras y revaluación
de activos porque hacia finales de 2020 el tipo de cambio
registró una apreciación significativa, por lo que "no resultó
un remanente de operación".

Luego de los comentarios del Presidente, el subgober
nador Gerardo Esquive! quien fue propuesto por López
Obrador publicó una serie de tuits en los que explicó la po
lítica que rige la entrega de los remanentes de operación.

"Ninguna administración debiera anticipar recibir un rema
nente en el futuro", escribió. "No habrá remanente si no hay
depreciación cambiaría significativa".

Las respuestas del banco central no gustaron nada a López
Obrador. Todavía no se secaba la tinta de ese intercambio,
cuando el Presidente dio a conocer que no apoyaría al gober
nador Alejandro Díaz de León para repetir por un periodo
al frente de la institución. Y anunció que, para sucederlo, pro
pondría a "un economista con dimensión social".

El suspenso duró poco. El 9 de junio, apenas pasadas las
elecciones intermedias, López Obrador anunció que su candi
dato para dirigir el banco central sería su secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, y éste sería reemplazado como responsable de

las finanzas naciones por Rogelio Ramírez de la O. Aunque los
mercados esperaban la ratificación de Díaz de León, la pro
puesta de enviar a Herrera a Banxico no fue tan mal digerida.

Lo que pasó en los siguientes cinco meses y medio es un
misterio. La formalización de la postulación de Herrera ante
el Senado de repente se retiró sin mayor explicación. Ante
las especulaciones, el líder de la mayoria, Ricardo Monreal,
anunció el martes que el Ejecutivo había dado marcha atrás a
la propuesta y que estaban en espera de una nueva.

La petición le había llegado a Monreal, en agosto, por medio
del todavía consultor jurídico de la Presidencia, Julio Scherer
Ibarra. Cuando Herrera quiso saber qué pasaba con su nomi
nación, el líder senatorial le informó que ya no era candidato.
Pidió una explicación y Monreal le recomendó que buscara al
Presidente. De acuerdo con el propio exsecretario de Hacienda,
eso fue lo que sucedió y allí se enteró de lo que ya era un hecho.

La reconsideración sobre Herrera y la contrapropuesta
de que sea la subsecretaría de Egresos de Hacienda, Victoria
Rodríguez Ceja, quien se convierta en gobernadora de Banxi
co provocó un deslizamiento súbito del peso frente al dólar
(ayer cerró en 21.43, una caída de 1.21% en la jornada).

En un semestre, se abolló el escrúpulo en la relación con el
banco central, pero ¿a qué se debió? El Presidente afirmó ayer
que el cambio de señal en su propuesta tenía que ver con abrir
mayores espacios a las mujeres. Si de verdad fue eso, ¿por qué
no hacerlo desde el principio, por qué permitir que la política
monetaria del país se contamine por los chismes que rodean
la abrupta caída de Herrera?

¿Será que, como dice la rumorología, Herrera, aún como
secretario de Hacienda no acató las indicaciones presidenciales
de no distribuir equitativamente y con apego a lo que dice la ley
las participaciones federales a las entidades federativas previo
al pasado proceso electoral y que López Obrador habria sido
informado de dicha desobediencia por Ramírez de la O?

Habría que saberlo, pues los manejos de los últimos seis
meses podrían dar al traste con el propósito presidencial de
jamás tener que vivir una crisis económica autoinfligida.
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Fin a confinamiento en San Lázaro
Para hacer mayor presión a la 4T en debates y votaciones, la opo
sición en San Lázaro exigió ya en tres ocasiones a Morena que
olvide ya su "reglamentito" de medidas sanitarias y las sesiones se
mipresenciales. Al inicio de la legislatura, los diputados aprobaron
por unanimidad las medidas para evitar contagios de Covid19.
Pero los coordinadores de PAN, PRI, MC y PRD reclaman que, si
ya llevamos varias semanas en semáforo verde en la CDMX, y en
casi todo el país, no puede continuar eso de que "los niños en la es
cuela y los diputados en sus casas". Pero "el tema no se ha tocado
ni se ha resuelto", dijo ayer el presidente de la Cámara, Sergio
Gutiérrez, de Morena.

Bonilla... ¿al gabinete?
Dentro de Palacio Nacional podrían estarse amarrando nuevos
cambios, pues ayer anduvo Jaime Bonilla, exgobernador de
Baja California, quien salió muy gustoso de la reunión con el
Presidente, la cual estuvo "muy bien, muy bien". El Ejecutivo
lo hizo esperar alrededor de dos horas, pues llegó antes de la
entrega del Premio Nacional del Deporte y mucho antes que Ja
vier Jiménez Espriú, exsecretario de Comunicaciones y Trans
portes, quien aseguró sólo fue a saludar al Presidente. ¿Eso o
están perfilando retornos al gobierno?

Menú tabasqueño
con empresarios
Tamales de chipilín, puchero tabasqueño, bocadillo de chocolate
Rocío, agua de matah' y vino fue parte de Ío que el presidente Ló
pez Obrador ofreció a los empresarios con los que comió la tarde
del martes. El mandatario se resistió a informar más detalles del
encuentro ayer, pese a los cuestionamientos de la prensa.

Más caro el caldo...
El capricho de Morena dicen salió más caro. Ayer el INE aprobó

el acuerdo por el que contratará a 200 personas para poder revisar
las firmas en formatos impresos para la revocación de mandato.
Sus salarios, materiales de trabajo y viáticos costarán poquito más
de 2 millones de pesos. A pesar de que el organismo electoral creó
una app para juntar los apoyos, el partido guinda fiie el que insis
tió en los papelitos, y el Tribunal Electoral le dio la razón.

Adán Augusto y el 2024
Ayer, el destapador oficial de corcholatas, el presidente López
Obrador, desestimó meter a Adán Augusto López, secreta
rio de Gobernación, dentro del fichaje, pese a que es hombre de
todas sus confianzas. Aunque se le preguntó si le veía posibili
dades, evitó personalizar el asunto, y resaltó que todo mexi
cano tiene derecho a elegirse, y luego dio la vuelta al asunto
hablando de las encuestas como método de elección.

Poderfemenino
Dicen que detrás de cada hombre hay una gran mujer. En la 4T
no se hace excepción, y el Presidente lo sabe, pues meses atrás
se había referido a Victoria Rodríguez Ceja hoy propuesta
para Banxico como la "mera mera" en Hacienda, tan así que le
dio el gusto de placearla por sus giras al interior de la República.

Falsa alarma en el PAN
En el Senado corrió como pólvora que el PAN perdería uno más
de sus integrantes, ya que Damián Zepeda, dadas las dife
rencias que ha manifestado no sólo con la dirigencia de Marko
Cortés, sino incluso con sus compañeros de bancada, dejaría
supuestamente el grupo. Lo anterior, luego de que exigió a sus
compañeros panistas defender la autonomía de la Corte, no
sólo con discursos, sino con votos, ya que apoyaron la elección
de Loretta Ortiz, como ministra. Sin embargo, el legislador
atribuyó esta "travesura" a "alguna personita por ahí que le in
comoda mi independencia y mis declaraciones". Aseguró que
va "a seguir luchando desde adentro para cambiar mi país, le
incomode a quien le incomode".
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Simón Levy,
ejercicio de memoria
Claudia Sheinbaum

y Mauricio Tabe
podrían revisar
este hoy tan famoso
edificio
El exfuncionario federal

Simón Levy ha vuelto a
ser noticia. Si lo que ense

guida propongo no es chocante
por autorreferencial (quizá no
hay forma de que no lo sea, mis
disculpas al respecto), retomo
columnas que he publicado so
bre quien esta semana vimos en
un video pateando la puerta de
una de sus vecinas.
En la primera de las columnas

que retomo se habla de irregu
laridades mientras se construía
el inmueble que ahora vemos en
el video. Tras esa publicación él
negó que ahí fuera su domicilio.

En septiembre de 2018 aquí se
detalló un video de Xóchitl Gál
vez, quien fuera delegada en la
Miguel Hidalgo antes de conver
tirse ese año en senadora.
La columna se denominó Si

món Levy, misterios inmobiliarios
de la TV. En ella se recuperaba
una transmisión de Periscope de
2017 donde la entonces dele
gada visita, tras una queja veci
nal, la construcción de la esquina
norponiente de Campos Elíseos
y Hegel, o Campos Elíseos 113.
En el video se aprecia que, a
pesar de estar suspendidos por
la autoridad, los trabajos en esa
obra seguían. Se escucha a la
panista preguntar a los albañiles
si laboran para Levy, y por ahí
hay uno que dice "sf. El video ha
sido publicado de nuevo esta se
mana por Ciro Gómez Leyva en
Imagen Noticias. https://www.
elfinanciero.com.mx/opinion/

salvadorcamarena/simonlevy
misteriosinmoviliariosdelaiv/
Tras esa columna, Levy le dijo,

entre otros, a la activista ciu
dadana de San Ángel Susana
Kanahuati que él no vivía en ese
predio. "Yo no vivo ahí ni dueño
soy de nada". Consigné esas pa
labras en una nueva entrega, ésta
denominada Levy y la legalidad.
En contra de lo dicho a Kana

huati por el también exfunciona
rio de tiempos de Miguel Ángel
Mancera, en ese segundo texto
se contrastaba que Levy negaba
algo que ante un juzgado sí reco
nocía: demandó a una persona
Jaime Francisco Gutiérrez Va
lencia que estuvo involucrada
en la construcción de un depar
tamento del edificio que ahora
ha retomado visibilidad mediá
tica. Y al hacer su denuncia dio
como domicilio... el predio que
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negaba fuera suyo.
"Lo que Levy reclama es que

el señor Gutiérrez Valencia le
pague 3 millones 430 mil pesos
porque, según el próximo subse
cretario, el contratista no le hizo
los trabajos convenidos. Y dado
que Gutiérrez Valencia había
firmado un pagaré por esa can
tidad como garantía de la obra
a realizar, hoy Levy quiere que
el contratista le pague, o que sea
embargado en su domicilio en
Iztapalapa", redacté en aquella
ocasión sobre el predio.
En esa misma entrega se citaba

una resolución administrativa

de la Miguel Hidalgo (DMH/
DEJSLBC1307/2018) donde
se hablaba de clausura y de que

se deberían demoler dos pisos
(que estarían excediendo la al
tura máxima de los predios en
esa zona de Polanco). https://
www.elfinanciero.com.mx/
opinion/salvadorcamarena/
simonlevyylalegalidad/
Esto es nuevo: ¿qué hizo

Víctor Romo, quien sucedió a
Gálvez en MH, con respecto a lo
que tenía pendiente administra
tivamente el predio del domicilio
de Levy? Circulan documentos
que indican que la administra
ción abandonada por el more
nista Romo, tras su derrota este
6 de junio, regularizó ese predio
en septiembre pasado. ¿Cómo
podrían pasar de una cosa que
dice demoler a otra que regula

riza? Quizás ésta sea la materia
más relevante: el gobierno de
Claudia Sheinbaum y el recien
temente electo alcalde panista
Mauricio Tabe podrían revisar
este hoy tan famoso edificio.
Finalmente, el exfuncionario

Levy, en su tiempo promotor de
un polémico y derrotado desa
rrollo comercial en Chapultepec,
también fue noticia hace años
por cosas que él dice que hizo
en China para promocionar a
México, o intereses mexicanos,
y lo que decían quienes estuvie
ron entonces allá, que recorda
ban cosas muy distintas, https://
www.elfinanciero.com.mx/
opinion/salvadorcamarena/
levyenchinamentirosocom
pukivo/
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Los arranques del Presidente
Herrera es el último

al que pasó por
la guillotina. El
Presidente lo hizo de

forma inescrupulosa
Sabia que lo
sacrificaría, pero,
inexplicablemente,
dejó que muriera sin
enterarlo de su suerte
Mucho mal le están ha

ciendo al Presidente
los asesores que todo

el tiempo le envenenan el alma
y alimentan su proclividad al en
frentamiento y la polarización. Es
peor que les haga caso y, más aún,
que sea presa fácil de la manipula
ción de quienes le tienen tomada
la medida en Palacio Nacional. El
resultado es un proceso de toma
de decisión fallido, que exhibe su
talante rencoroso y muestra defi

ciencias en la gestión ejecutiva y
causa tropiezos en el ejercicio de
gobierno. En unas cuantas sema
nas, las caídas de Julio Scherer
de la Conserjería Jurídica de la
Presidencia, Santiago Nieto de la
Unidad de Inteligencia Financiera,
y Arturo Herrera, de la presiden
cia del Banco de México, pintan al
presidente Andrés Manuel López
Obrador como un político mercu
rial que se prende rápidamente y
toma decisiones sin pensar en las
consecuencias.

Herrera es el último al que pasó
por la guillotina. Lo hizo de forma
inescrupulosa, ocultándole que
había decidido hace mucho tiempo
que lo que le prometió, no lo cum
pliría. El Presidente sabía que lo sa
crificaría, pero, inexplicablemente,
dejó que muriera sin enterarlo de
su suerte. Es una sevicia política lo
hecho por López Obrador, en repre
salia porque no le hizo caso, como
secretario de Hacienda, de deshi
dratar a los gobiernos de oposición
antes de las elecciones intermedias

violando la Ley de Coordinación
Fiscal, que distribuye las participa
ciones a los estados y municipios.
Nombrar a Herrera para encabe

zar el Banco de México había sido
un error de origen, muy propio del
Presidente, que para deshacerse
de funcionarios aprovecha los
huecos que se abren en su equipo
para llenarlos con los indeseables.
El caso previo más claro fue el de
Esteban Moctezuma, a quien ya no
quería como secretario de Educa
ción, pero no sabía qué hacer con él
hasta que Martha Bárcena renun
ció prematuramente a la embajada
de México en Washington y López
Obrador encontró en esa oficina
su destino. El Presidente nunca vio
con buenos ojos a Herrera y quería
deshacerse de él. El término de
mandato del gobernador del banco
central, Alejandro Díaz de León, a
quien nunca consideró ratificarlo,
abrió la puerta de salida a Herrera.
Las cosas hubieran caminado sin

problema, pero poco después de
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asumir su sustituto, Rogelio Ramí
rez de la O, que tampoco veía bien
a Herrera, informó al Presidente
que las instrucciones para modifi
car las participaciones federales las
había incumplido aunque Herrera
había actuado conforme a la ley.
Ahí se selló su suerte. En agosto le
pidieron al coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal, que
retirara de la agenda la ratificación
de Herrera en el Banco de México,
lo que hizo con sigilo. Más de dos
meses después, la semana pasada,
el Presidente le comunicó a Herrera
que había cambiado de opinión. En
su lugar propuso ayer el Presidente
a Victoria Rodríguez, la subsecre
taría de Egresos en Hacienda, que
también es una ocurrencia

Cuando llegó Ramírez de la O a
la secretaría le llevó a tres nuevos
subsecretarios que quería nombrar,
uno de los cuales remplazaría a
Rodríguez. El Presidente vetó a los
tres, porque uno de ellos, Alejan
dro Reynoso, había trabajado en
el gobierno de Carlos Salinas, bajo
las órdenes de Pedro Aspe, en ese
entonces secretario de Hacienda.
El arrepentimiento sobre Herrera
allanó el camino a la subsecretaría,
a quieft le hicieron un favor en su
carrera aunque sea peijudidal su
nombramiento, de saque, para el
gobierno. Los mercados, que reci
bieron bien el nombramiento de
Herrera, reaccionaron mal con el
de Rodríguez, cuyo mérito, dijo el

Presidente, es ser mujer.
Las decisiones tomadas sobre las

rodillas son buena parte del pro
blema del Presidente. El caso pre
vio de Herrera es el de Nieto, en la
Unidad de Inteligencia Financiera,
a quien incineró públicamente se
ñalando que casarse en Guatemala,
violando los principios de austeri
dad, había sido "escandaloso". El
Presidente no tenía la intención de
destituir a Nieto, pero el domingo
y el limes, el jefe de propaganda y
arquitecto principal de la polariza
ción, Jesús Ramírez Cuevas, estuvo
llenándole la cabeza de que era un
"exceso" lo que había hecho Nieto.
Finalmente ordenó su destitución
dos días después de la boda y nom
bró, otra vez sacando un conejo de
la chistera, a Pablo Gómez, experi
mentado parlamentario sin pasado
administrativo ni conocimiento del
tema.

López Obrador, con su mismo
modus operandi, le dio a Gómez
el empleo que había ordenado
buscarle en el gobierno desde que
perdió en las elecciones interme
dias la diputación federal. Habrá
que agradecerle léase esto con
sarcasmo a quien no le encontró
lugar rápido, que ante la salida in
tempestiva de Nieto, el Presidente
encontrara en ese lugar la chamba
solicitada. Pero no habían pasado
dos semanas del nombramiento
de Gómez, cuando López Obrador
empezó a decir en Palacio Nacional

que a lo mejor se precipitó desti
tuyendo a Nieto, pensando que la
falta de experiencia del veterano
político, no por los casos mal arma
dos en la UIF, iba a provocar que las
investigaciones en curso no tuvie
ran un buen destino.
Sin tener la misma sensación con

Scherer, el caso es similar. El con
sejero jurídico renunció porque el
Presidente le iba a quitar la fuerza
política que lo empoderó la primera
parte del sexenio. López Obrador
llevaba semanas escuchando las
intrigas de varias personas, parti
cularmente de Ramírez Cuevas,
en contra de Scherer. Aun tras su
salida, siguió atacándolo y acusán
dolo ante el Presidente de haberse
llevado expedientes de los casos
Lozoya y Ancira, que agrió aún más
la relación entre López Obrador
y Scherer, cuya separación sigue
ensanchándose, con consecuencias
potenciales inimaginables.
Scherer, Nieto y Herrera éste no

por cercanía, sino por responsabili
dad formaban parte del círculo de
poder del Presidente, quien con sus
arrebatos de furia y de cobrarles
con poco tacto sus cuentas y atrevi
mientos, ciertos, falsos, certeros o
magnificados, se metió en mayores
honduras de administración, arti
culación y orden. López Obrador
no cambiará. Las experiencias le
afectan, pero no modifica su ac
tuar, lo que explica los tumbos y
rendimientos crecientemente ne
gativos de su gestión presidencial.
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Otra de canallas
MIAMI, FL. Grupos

conservadores y
gobernadores re

publicanos lograron impedir
temporalmente el mandato
del presidente Biden para ha
cer obligatoria la vacunación
contra el Covid, en este país
que lleva 750 mil muertos por
el virus. Ocho mil 300 niños de
cinco a 11 años fueron hospita
lizados graves en una semana.
Murieron 170.

El martes el presidente apeló
la decisión ante un tribunal
federal, a fin de restablecer
cuanto antes la vacunación
obligatoria en las empresas pri
vadas que tienen más de 100
trabajadores.
Y el mismo día, su homólogo

mexicano replicó en sintonía
con los conservadores y repu
blicanos de Estados Unidos:
"Ya conocen ustedes cuál es

la filosofía de nuestro gobierno,
todo por la razón y el derecho,
hay que convencer, persua
dir, no imponer nada... lo que
tenemos que hacer es seguir
haciendo conciencia de la im
portancia de vacunarnos... hay
que procurar que la gente no
se enferme, no haya contagios

y que no pierda la vida, que es
lo más lamentable, no vamos
nunca a volver obligatoria la
vacunación".

¿Todo por la razón y el
derecho?
¿No imponer nada?
"Hay que procurar que la

gente no se enferme".
Para eso, para que la gente no

se enferme y no se muera, son
precisamente las vacunas.
Un canalla de pedigrí, el sub

secretario de Prevención y Pro
moción de la Salud en México,

Hugo LópezGatell, ya se había
pronunciado al respecto en oc
tubre, cuando dijo que si una
empresa exigía el certificado de
vacunación Covid, estaría incu
rriendo en una violación a la ley.
Es el mismo subsecretario que

negó el impacto letal del virus.
Que dijo que no había eviden

cia de la utilidad de mascarillas
para evitar contagios.
El que alentó al gobierno

mexicano a promover un am
paro para impedir que se vacune
a menores de 18 años.
Aquí en Estados Unidos, los

conservadores y republicanos
encontraron jueces que acepta
ran su argumento de que el De
partamento del Trabajo excedió
sus funciones con el requisito de
la vacunación obligatoria, pues
"causa agitación, incertídum
bre económica y amenaza con
diezmar la fuerza laboral de las
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empresas".
El mandato a trabajadores
federales se ha acatado casi al
100 por ciento, pero no en los
empleados estatales ni en mu
chas empresas privadas.
De los 50 estados que inte

gran este país, sólo 28 acata
ron la obligatoriedad de las
vacunas.

Más de la cuarta parte de la
población no quiere vacunarse
porque cree que el Covid es "un
invento de las farmacéuticas
para ganar dinero", o les inyec
tarán chips.
Ellos son el vehículo de con

tagio de las nuevas variantes,
como la devastadora Delta.

Se han tragado toda la in
formación falsa de los grupos
antivacunas, promovidos por
republicanos (no todos, sino
los heraldos del trumpismo)
que buscan el fracaso de la pre
sidencia demócrata. Aunque

muera gente por millares.
Sí, la razón por la cual los

gobernadores republicanos
recurrieron a tribunales contra
la vacunación obligatoria en
las empresas privadas con más
de 100 trabajadores, es hacer
que fracase el gobierno de Joe
Biden.
Una canallada, con fines polí

ticos y electorales.
Biden va a ganar esa batalla

legal y salvará miles de vidas.
Pero ¿qué puede suceder en

México, donde es el gobierno
el que se opone a la vacuna
obligatoria?
Los muertos se esconden en

las estadísticas oscuras de un
canalla.
¿Para qué? ¿Cuál es la

finalidad?
El virus sólo se puede frenar

con vacunación general.
Rechazar, en nombre de la

libertad, de las creencias reli

giosas o de la superstición, que
en los centros de trabajo todos
se vacunen o que usen mascari
llas quienes no lo han hecho, es
tanto como permitir que en los
restaurantes los cocineros no se
laven las manos por alguno de
esos motivos.
Jeff Zients, zar antiCovid de

la Casa Blanca, lo expuso con
claridad a los estadounidenses:
"Tenemos cómo salir de esta
pandemia. Hay vacunas am
pliamente disponibles, vacu
nas de refuerzo, vacunas para
niños".

Pero, como dijo el martes el
presidente Biden, "demasiada
gente sigue sin vacunarse como
para que nos liberemos de esta
pandemia".
Luchar contra los canallas

costará muchos miles de seres
humanos muertos. Decenas de
miles. Cientos de miles que po
drían salvarse.
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La marcha de la locura
La militarización del país ha

estado en marcha desde hace
años, pero desde el inicio de

este gobierno aceleró su paso. Esto
me ha recordado el famoso libro de
Bárbara Tuchman "La marcha de la
bcura", que retrata varios eventos
históricos cuyo nefasto desenlace
dependió de decisiones insensatas
de líderes movidos por sus capri
chos personales. Por decisión de
López Obrador, en México las Fuer
zas Armadas han cobrado cada vez
mayor relevancia, asumido más
funciones y mayor independencia
y blindaje del escrutinio público.
Primero fue la consolidación de la
presencia de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública,
en contraposición de la promesa
de campaña de López Obrador
que regresaría a los militares a sus
cuarteles. No sólo eliminó la Policía
Federal, civil por naturaleza, sino
que la Guardia Nacional supuesta
mente civil nació con ropaje militar
y ahora el ropaje se ha vuelto su
esencia. La Suprema Corte dejó que
los meses avanzaran, que se coñ
solidara la posición de la Marina y
la Defensa, para "resolver" la con
troversia constitucional 90/2020
interpuesta por la oposición en
contra del acuerdo presidencial
promulgado el 11 de mayo de 2020
que habilita a las Fuerzas Arma
das (FFAA) a realizar tareas de
seguridad hasta 2024, misma que
se debate hoy en la Primera Sala

de la SCJN. Lo peor del caso es que
los homicidios dolosos en el país
no han descendido, a pesar de que
la Guardia Nacional cuenta hoy
con poco más de 100 mil elemen
tos, mientras que la Policía Federal
contaba con solamente 37 mil efec
tivos. La letalidad de los enfrenta

mientos que tienen las FFAA con
delincuentes también ha vuelto a
aumentar: un herido por cada 4.7
muertos en 2020.

Acompañando esta carrera por
la militarización de la seguridad
pública, el gobierno ha promovido
una serie de modificaciones legales
que han reducido los derechos de
los ciudadanos. Por ejemplo, la ley
de extinción de dominio (recien

temente limitada por la SCJN),
el aumento de las causales para
determinar prisión preventiva
(utilizada ya varias veces con fines
políticos), el uso de la fuerza sin
prácticamente ninguna limitación
(ya avalado por la Corte), y un largo
etcétera. Esta combinación, más
atribuciones para las FFAA y menos
derechos de los ciudadanos, genera
un estado de indefensión propio de
regímenes autoriratios en los que la
ley es la voluntad del líder.
Como se ha señalado reiterada

mente, las FFAA también están
ocupándose de muchas otras fun
ciones que normalmente ocupan el
mando civil: migración, control de
puertos y aduanas, construcción de

obras, control aéreo de aeropuer
tos, operación de actividades civiles
del sector público, distribución de
programas sociales, atención a la
pandemia, entre otros. Cada una de
estas funciones tienen sus impli
caciones. Por ejemplo, la militari
zación de los mandos y estructura
del Instituto Nacional de Migración
repercute directamente en la más
frecuente violación de los derechos
humanos, como se ha visto en el
maltrato a los migrantes. O bien,
la distribución de los programas
sociales por la Sedeña tiene reper
cusiones potencialmente políticas.
De hecho, ahora son más evidentes
tras el llamado del secretario de la
Sedeña a seguir el proyecto político
actual. Los soldados repartirán
dinero, con las armas en la mano,
y podrán "sugerirle" a la gente por
quién votar.
Y con el decretazo del lunes,

apelando a "seguridad nacional",
las FFAA obtienen legalmente lo
que no habían podido lograr: plena
opacidad, blindaje del escrutinio
público y protección ante el poder
civil. Se está cerrando el círculo.
El Ejército, la Guardia Nacional
y la Marina tienen ahora mucho
más dinero, negocios de carácter
público que no podrán ser audita
dos ni estarán bajo el escrutinio pú
blico, por lo que la corrupción será
más fácil. Ya de hecho, todo indica,
está ocurriendo. El reportaje de
Latinus sobre corrupción en obras

Fecha: 25/11/2021

Página: 27

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 92,032

Página 13 de 19



del gobierno realizadas por el Ejér
cito de la semana pasada obtuvo
por respuesta del presidente un
decreto que proteje a los militares y
les da carta blanca en esas activi
dades, bajo el paraguas de "segu
ridad nacional". Es evidentemente
inconstitucional, pero mientras se
desahoga ese proceso judicial, el
decreto estará vigente.
La disminución de los derechos

ciudadanos a costa de mayores
atribuciones para las FFAA, la toma
cada vez más amplia de puestos ci
viles para ser ocupados por mandos
militares en áreas estratégicas, el
respaldo político de los mandos mi
litares al presidente y no al Estado
mexicano, están ya modificando
gravemente la naturaleza del ré
gimen político. Más que militari
zación, comenzamos a ver razgos
cada vez más claros de un milita

rismo creciente, entendido este
último como la influencia de lo polí
tico por el orden castrense. Se trata
de un gobierno cada vez más auto
ritario, respaldado por las Fuer
zas Armadas, con derechos civiles
disminuidos. ¿Cómo se llama este
tipo de régimen? Como el dicho del
pato: camina como pato, grazna
como pato, tiene su anatomía como
de pato. No hay duda, es un pato.
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#UrgeDefender
Pon la bolsa donde pones

la boca, dice un viejo pro
verbio inglés. Las prio

ridades de gobierno se hacen
reales y tangibles en el presu
puesto; el de la Federación para
2022 deja en una terrible preca
riedad la tarea educativa del Es
tado. Hay un aumento de 1.1%
real con respecto de 2021 para
el global de Educación Básica,
pero dentro de las partidas el
cambio favorece a las becas sin
focalización y a un programa
que hasta ahora no ha tenido
reglas de operación, La Escuela
es Nuestra, manejado como re
parto para infraestructura sin
la focalización que, después de
dos años, sigue sin resolver que
haya aún escuelas sin agua.
Lo peor es que los aumen

tos, con cantidades casi iguales
para el global, se hacen a costa
de desaparecer programas que
apoyaban a al menos 4.5 millo
nes de niñas y niños en la edu
cación básica.
Indigna más y preocupa más,

porque esta reducción ocurre
justamente cuando se requiere,
por el contrario, un aumento.
Todas las comunidades escola
res deben reactivarse y com
pensar los devastadores efectos
de un cierre excesivamente pro
longado, pero a diferencia de
muchos países, incluso en La
tinoamérica, como Colombia,

Ecuador, Argentina no hubo
en la decisión de los legislado
res la congruencia de destinar
recursos extraordinarios, adi
cionales, para dar el empujón
que es necesario para reiniciar.
Por el contrario, se recortan
programas clave, y se afecta a
niñas y niños, a los más margi
nados; así, "primero los pobres"
sigue siendo una promesa sin
cumplir.
Presentamos a los legislado

res de todos los partidos, desde
el trabajo de la Comisión para
el Regreso de SIPINNA, una
propuesta que asignaba aumen
tos de 1,000 mdp para aper
tura segura, 170 para recuperar
aprendizajes, 63 para prevenir
y revertir el abandono escolar,
1,110 para compensar margi
nación, 760 para formación
docente, 115 para educación
inicial. Un aumento focalizado
de 3,318 mdp que ayudaría a
compensar en forma focali
zada, en esta emergencia.
No sólo no se dio, sino que

se quitó. Para los proyectos de
megainfraestructura, se van a

destinar 640 mil mdp en 2022,
esperando que las construc
ciones reactiven la economía.
Pero para apoyar la raíz del
bienestar del país, que está en
propiciar el desarrollo pleno
y armónico de su infancia,
para eso no se destinó dinero

suficiente. Se está cargando
el peso a los maestros y direc
tivos para que compensen y
reviertan lo que perdimos en el
encierro, pero abandonados a
sus propias fuerzas e ingenio,
a lo que logren conseguir o re
caudar de las propias familias
empobrecidas.
En educación los grandes

perdedores son los niños y los
maestros. Les fallaron, y las
consecuencias pueden ser muy
graves en el tiempo. En el mo
mento de máxima necesidad no
se asignaron recursos extraor
dinarios, y se redujeron los que
había.
¿Qué se puede hacer ahora?

Exigimos:
1. Que la única propuesta de

la Comisión para el Regreso que
sí se incluyó en el dictamen,
esto es, que hubiera Reglas
de Operación para LEEN y el
programa de Expansión de la
Educación Inicial, incluya foca
lización, asegure la transparen
cia y evite la captura de control
clientelar. No hay que confun
dirse cuando hay evidencia: el
modelo de los CENDIs del Par
tido del Trabajo es caro, opaco y
sesgado políticamente, y es un
lastre para que crezcan las al
ternativas de más niños y niñas
pequeños, en todo el país.
2. Que se atiendan las resolu

ciones judiciales que mandatan
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destinar al menos 5 mil mdp de
LEEN para los componentes de
alimentación y jornada am
pliada, la sentencia del juicio de
amparo 301/2021 y asegurar
agua en cada escuela y suminis
tros como cubrebocas, jabón y
sanitizantes, la suspensión defi
nitiva del incidente 1093/2021,
ambas del Poder Judicial de la
Federación.
3. Que se consideren rea

signaciones internas ya con el
presupuesto aprobado, según
lo que permiten las atribucio
nes de la SEP; por ejemplo, que
el fondo de menor transparen
cia en el rubro de subsidios,
la bolsa con la clave U080, se
ponga al servicio de las tareas
prioritarias de recuperación so

cioemocional y de aprendizajes,
búsqueda y reconexión, com
pensación a la marginación,
formación y reconocimiento
docente.
4. Que, en el manejo de los

fondos para personal educativo,
se acabe con la opacidad y la
arbitrariedad las plazas, como
reconoció recientemente el go
bernador de Michoacán, que
produjo miles de basificaciones
injustificadas; y que el FONE se
ajuste para que se pueda pagar
a los tutores, maestros de in
glés y docentes que han ganado
promociones, lo que legítima
mente les corresponde y les han
negado.
Urge defender que el presu

puesto de 2022 no se quede en

el reparto, que siempre tiene vi
sos de cooptación de clientela,
y que además se hace ahora
a costa de tareas sustantivas.
Si lo más que se pudo para las
mayorías en el encierro, 9 mil
programas de televisión que
aprovecharon poco para los
aprendizajes fundamentales,
cursos en línea masivos para
maestros que no les resuelven
la necesidad de reinventarse
para sacar a sus estudiantes del
rezago, no hay ya justificación
para volverles a fallar a alum
nos y docentes en la reaper
tura. #UrgeDefender será la
consigna: usar bien los escasos
recursos para que el regreso
a clases presenciales no sea la
continuación del retroceso.
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Los militares

buscan apoyo
A SECRETARÍA DE la Defensa
Nacional se está acercando direcLítamente a los técnicos y gremiosI que puedan ayudarles a solucioI nar la coexistencia operativa de

los dos aeropuertos del Valle de México.
Las huestes del general Luis Cresen

cio Sandoval que construyen el nuevo
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA) se cansaron de Servicios a la Na
vegación en el Espacio Aéreo Mexicano
(Seneam).
Ya no quisieron seguir esperando a su

director, Víctor Hernández, a que les
entregara los estudios de espacio aéreo y
los procedimientos de interacción entre el
AEFAy el aeropuerto Benito Juárez de la
CdMx.
Hablamos de los estudios que nadie

sabe todavía dónde están, o si en realidad
están, y que fueron encomendados a Nav

Blue, la empresa subsidiaria del consorcio francoalemán Airbus.
A esta compañía la trajo Javier Jiménez Espriú, el entonces secretario de

Comunicaciones y Transportes, quien por muchos años viviera en París, Francia,
donde trabó muchos intereses.
El ex funcionario acudió a Aéroports de París (ADP), compañía que haría el

Javier Jiménez Espriú
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estudio "de tierra" del aeropuerto de la 4T y aquéllos a su vez echaron mano es
pecíficamente de NavBlue.
El costo del estudio es un misterio: primero dijeron que costaría 150 mil eu

ros, pero después aseguraron que en realidad se gastaron seis millones de euros,
un tema para la Auditoria Superior de la Federación.
Al titular del Seneam, Víctor Hernández, ya lo rebasó la realidad porque fal

tan cuatro meses para la inauguración del AIFA y no más no se ve claro qué está
pasando con los estudios de aeronavegabilidad.
Su pasividad ya colmó la paciencia del director de la nueva terminal aérea,

teniente coronel Isidoro Pastor Román, y del director de la Agencia Federal de
Aviación Civil, general Carlos Antonio Rodríguez Munguía.
Próximamente habrá un encuentro de "Seguridad Aérea" que organiza el Co

legio de Pilotos Aviadores de México, que ha sido muy critico de las contradiccio
nes y errores en que ha incurrido el Seneam.
En ese foro se van a dar citas varios especialistas del sector, ya sean privados o

de gremios y del propio sector público, con el ánimo de apoyar tanto a la Defensa
comoalaAFAC.
Los temas son diseño del espacio aéreo, ruido en el Valle de México, cómo re

cobrar la categoría 1 de seguridad aérea y la tecnología para operar aeropuertos
y su interacción con aeronaves y otras infraestructuras.

LA LIGA MX que comanda Mikel
Arrióla tiene un valor de más de 903
millones de dó
lares, siendo la
cuarta liga más
lucrativa del con
tinente y entre
las primeras 20 a
nivel mundial. El
equipo más caro
es el Monterrey,
con un valor en
el mercado de
3.95 millones de
dólares, seguido por el América, con
3.48 millones, según datos del portal
Transfermarkt. Se estima que en la
Liga MX operan unas 111 agencias de
futbolistas, de las cuales diez tienen
más de la mitad de los 475jugadores
con que cuenta la liga, repartiéndose
el resto entre las otras 101 agencias,
y solo 12 del total están registrados

Mikel
Arrióla

como agentes FIFA en México. Las
principales son Promofut, comanda
da por Eduardo Hernández, con
12% del mercado, seguida por Elite
Sports de Manfredi Caleca y, la pre
ferida del Club América, PitZgroup,
de Alejandro López, cada una con
alrededor de 44 futbolistas. En el
cuarto puesto se encuentra Onze
Sports, de Alfredo Rosales, con 27
jugadores, y en el quinto Cantera La
tina, de Matías Bunge, con 17 fut
bolistas. AmEro Sports Management,
de Santiago Arbide y Alejandro
García, es la única agencia mexicana
con presencia en otros países. Tiene
oficinas en Rusia, Argentina y próxi
mamente en España.
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PEMEX AUSTAUN negocio de 750
millones de dólares. Pemex Explo
ración y Producción (PEP) acaba de
lanzar un mercadeo para asignar un
contrato para ofrecer mantenimien
to a los pozos petroleros costa afue
ra. Este nuevo convenio es para darle
continuidad al programa que duran
te los pasados cinco años ha ejecuta
do Thypoone Off shore. El contrato
es por un plazo de dos años y requie
re de tres a cuatro embarcaciones
para los servicios. Pemex cuenta con
un presupuesto de aproximadamen
te 750 millones dólares y puede am
pliarse hasta por un 30% adicional.
La petrolera, través de la Subdirec
ción de Servicios a PEP, que lle
va Paola López Chávez, junto con
la Coordinación de Abastecimien
to para PEP, cuyo titular es Roberto
Patlán Esponda, están manejando
el proceso y han invitado a empre
sas como la misma Thypoone, amén
de Halliburton, Shlumberger, Pro
texa y Diavaz, entre otras.

VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA será pro
puesta como nueva gobernadora del
Banco de México. Hacia el martes de
la próxima semana el Senado podría
ratificarla. Es licenciada en Economía
por el Instituto Tecnológico y de Es
tudios Superiores de Monterrey con
maestría en Economía en el Colegio
de México. La funcionaría garantiza
el respeto a la autonomía del insti
tuto central y a las instituciones. No
obstante, la también ex directora de
Finanzas del Sistema de Transpor
te Colectivo en la CdMx está compro
metida con el proyecto de nación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y, con esa visión, abona a la
estabilidad económica y social. Otra
característica que se le reconoce es su
manejo discreto y alejada de los inte
reses privados.

ENTRE LOS ANALISTAS financieros no
existe duda que el desaseo en la desig
nación del gober
nador del Banco

de México impac
tó negativamen
te en la paridad
pesodólar. Ayer,
el billete verde

se llegó a coti
zar en bancos por
encima de los 22
pesos, en medio
de uno de los ca

pítulos más escandalosos dentro del
instituto central, con la humillación
pública que sufrió el ex secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, al reti
rársele la nominación para ocupar el
cargo. La coyuntura es retadora para
Victoria Rodríguez Ceja, en medio
de una de las crisis inflacionarias más
graves de los últimos 20 años.

CON EL NOMBRAMIENTO de Loretta
Ortiz como próxima ministra de la
Suprema Cor
te de Justicia de
la Nación, va
rios miembros
del Poder Judi
cial, jueces y ma
gistrados, están
considerando
como candidatos
para sustituirla a
tres profesiona
les del derecho:
una magistrada de Querétaro que se
llama Marisol Castañeda Pérez;
el Secretario Ejecutivo de Disciplina
del propio Consejo, Jaime San tana
Turral, y un magistrado del Primer
Tribunal Colegiado de Competencia
Económica, llamado Gildardo Ga
linzoga Esparza.

Victoria
Rodríguez Ceja
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PRESENTADOR. Porque "el sistema de
justicia en México aún tiene demasiadas fa
llas", Ricardo Monreal anunció nuevas refor
mas en la materia. "El poderjudiaal Federal
requiere deuna revisión profunda. Los minis
tros de la Corte, las ministrasde la Corte, los
magistradosy jugeessí tienen que alejarse
del exceso de privilegios que los rodean. Yo
he documentado cuando menos 40 exge
sos que los sitúarH¡¡ una casta alejada de
ó'ualqttíer Otro en]#c¡udadano; y, frente a lo
que vive México, no puede haber órganos5
de gobiernOOOfl tantos privilegios, con ex
cesos y con flsHitaciórH aflncfll senadoB

RUEDA DE LA FORTUNA. Gabriel
Quadri será el coordinador de Medio
Ambiente, Sustentabilidad y Cambies
Climático del Partido Acción Nacional.

El diputado federal fue nombrado por
Marko Cortés, quien destacé el papel
preponderante que implica esta respon
sabilidad para el partido en momentos
en que se requiere impulsar el futuro ener
ejftfc del país a partir de las fuenffl lim
pias y renovable!» El legislador asegura
que va a proponer acciones e iniciativas
que permitan lograr una transición ener
gética hacia la sustentabilidad.

CUCHILLOS. En el PRD consideran que
la disminución de: homicidios y feminic
dios es una de las deudas con la ciuda

danía que este gobierno, encabezado
por AMLO, afin no ha saldado. El pru
dente nacional del sol azteca reprochó
que sHntente engañar a la ciudadanía;
"las cifras que deberían mostrar son de
los recortes presupuestóles que hicieron
en materia de seguridad para los gobier
nos municipales, los £úd#l4on la prime
ra línea de atención y ¡combate al delito.
¿Porqué no fe explican a la ciudadanía
esos recortes?", cuestionó.
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El resultado de la primera vuelta electoral en Chi
le parece confirmar la culminación de la paula
tina evaporación del oasis político y económico
que ostentó durante las últimas tres décadas. Si
bien una serie de eventos tales como el movi

miento de protesta de 2019, los escándalos de corrup
ción en torno a la administración del presidente Pinera
y la creciente desigualdad ya habían significado un im
portante desgaste, estos primeros resultados hablan de
un vaticinado pero significativo presagio: el quiebre del
statu quo político chileno.
Toda ruptura viene acompañada de un periodo de inmi

nente cambio e incertidumbre. No es gratuito que esta co
yuntura haya llevado al puntero a dos candidatos en polos
opuestos del espectro político. Los resultados de la elección
de la Asamblea Constituyente que se encuentra redactan
do la Carta Magna que regirá al país ya anticipaban una
consistente predilección por candidaturas independientes
y fuera del establishment. Las coaliciones de centroizquier
da y centroderecha que caracterizaron el sistema de parti
dos tras el periodo de transición democrática perdieron la
confianza del electorado, y con ello, la posición de mando.

El desenlace electoral dependerá en gran medida de
cómo adapten sus mensajes ambos contendientes en las
semanas venideras. Tanto el candidato de extrema de
recha José Antonio Kast, como el social demócrata Ga
briel Boric deberán capitalizar a aquellos votantes en el
centro del espectro. Resulta complejo pensar en la con
solidación de este balance moderado ante los mensajes
antagónicos que han caracterizado sus campañas. Es
innegable que tanto el mensaje de ley y orden de Kast
como la promesa de igualdad social y redistribución de
la riqueza de Boric son efectivos en cuanto apelan a los
sentimientos y esperanzas de sus respectivas bases elec
torales. Sin embargo, los problemas presentes tales co

mo los estragos socioeconómicos de la pandemia, el
estado de emergencia derivado de choques con la co
munidad Mapuche y la crisis migratoria ameritan una
agenda más allá de posturas blanco y negro.

Independientemente del resultado, existen por lo me
nos dos retos venideros en términos de gobernabilidad.
Por un lado, de ser aprobada la nueva constitución en el
plebiscito que tendrá lugar el año próximo, el candida
to que resulte ganador tendrá que adaptar su administra
ción a un orden institucional completamente distinto, ya
que se plantean reformas en la totalidad del sistema po
lítico, legislativo y judicial. Pese a que hasta el momento
no se ha contemplado, las nuevas reglas del juego po
drían incluso hacer un llamado a nuevas elecciones en

este esfuerzo de transitar de un sistema fuertemente presi
dencialista hacia uno parlamentario. Por otro lado, pese
haber logrado su principal objetivo, la llama que encen
dió las protestas masivas hace dos años sigue viva. Evi
tar plasmar todas las demandas de distintos sectores en
la ley, podría revivir episodios similares en el corto plazo.
Ante esta compleja situación, mucho se ha hablado

sobre la polarización en esta coyuntura. Sin embargo, la
evidencia apunta hacia una problemática menos simplis
ta y más alarmante. Si bien en el campo político se perci
be un clima extremo y agitado, sería aventurado hablar
de una sociedad polarizada. Por una parte, el 53% de
abstención muestra una fe de desinterés y desencanto.
Asimismo, tanto el inesperado puntaje que logró el can
didato antisistema Franco Parisi como la amplia frag
mentación del próximo congreso refleja las múltiples de
mandas que movilizan al electorado.
El fenómeno del mal menor parece caracterizar a una

gran parte del continente latinoamericano y esta no ha si
do la excepción. En una región con desafíos apremiantes,
las voces chilenas claman por un mayor pragmatismo y
una menor retórica vacía.
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Alfaro, el estilo personal de resolver
Más allá de lo

anecdótico, la
declaración deja
muy claro lo que
significa el verbo
resolver para el
gobernador

Con enorme sorpresa escucha
mos a Enrique Alfaro sostener

que el asesinato del exgobernador
de Jalisco, Jorge Aristóteles Sando
val, estaba resuelto y que solo falta
ba detener a los asesinos. La decla
ración recuerda, ciertamente no
para bien, a aquella del entonces
procurador General de la Repúbli
ca, Jorge Carpizo McGregor, que,
en mayo de 1993, unos días después
del asesinato del Cardenal Posadas

en el aeropuerto de Guadalajara, di
jo que el caso estaba resuelto en 99
por ciento, pues "solo faltaba dete
ner a los asesinos". El gobernador

de Jalisco se evitó el uno por ciento;
para él, es caso cerrado.

Difícilmente podemos dar por re
suelto un crimen en el que no sabemos
quién ordenó el asesinato y por qué,
aunque es probable que nunca lo va
yamos a saber, entre otras cosas por
que hay muchos interesados en que no
se sepa la verdad. Más allá de lo anec

dótico, la declaración deja muy claro
lo que significa el verbo resolver para
el gobernador Alfaro. Recordemos
otros asuntos.

Para él, por ejemplo, la Policía
Metropolitana es asunto resuelto.
Sin embargo, realmente nunca se
creó, es solo un entelequia en el pa
pel con un comandante extra que no
tiene suficientes elementos, no la re
conocen las policías municipales, ni
está claro cuáles son sus funciones,
pero el gobernador le puso palomita
como compromiso cumplido, y a
otra cosa.

Algo similar sucedió con el tema
de las calandrias. Cuando el hoy go
bernador era alcalde de Guadalajara
dio por desterradas las carretas tu
rísticas tiradas por caballos. Des
pués de un gran despliegue publici
tario se decidió comparar calandrias
eléctricas a una empresa que, por
cierto, desapareció antes de cumplir
con el contrato. Los calandrieros tra

dicionales se quejaron, protestaron,
y se quedaron. Hoy conviven unas y
otras en el centro de la ciudad, y de
la promesa de que no habría más ca
ballos en las calles de la ciudad sim

plemente no se volvió a hablar.
En medio de la crisis de agua del

año pasado el gobernador inauguró
con bombo y platillo un tramo del
acuaférico que, dijo, resolvería el
problema de agua para la zona nor
te de la ciudad. Luego clausuró las
bombas de un distrito de riego tras
acusar a los agricultores de robarse
el agua. Ni el acueducto resolvió el
problema, ni los agricultores se es
taban robando nada, pues tienen
una concesión en regla. La ciudad
pasó uno de los estiajes más comple
jos de la historia reciente, pero de es
to tampoco se volvió a hablar.

Para Enrique Alfaro, en su estilo
muy personal de gobernar, resolver
problemas es dejar de hablar de ellos.
Quizá por eso le molesta tanto que los
medios se los recuerden.
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Claudia al frente
del pelotón

Supongamos que la contienda entre los aspiran
tes a ser candidatos a la presidencia de la Repú
blica por Morena — hasta el momento no existen
pugnas en otros partidos y, si me apuran, ni par
tidos— fuera una carrera ciclista. Podría llamarse

Gran Carrera Ciclista del Corcholatazo 2024.

Hasta hace poco más de una semana hubiera yo po
dido haber hecho un símil de la contienda interna pos la
candidatura presidencial del Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) con un partido de tenis singles mixto
(SheinbaumEbrard) con un empecinado retador (Monreal)
quien no está en la lista del comisionado nacional de de
portes de la institución partidista.
Pero resulta que la semana pasada, Mario Delgado,

el dirigente nacional de Morena — no confundirlo con el co
misionado nacional de deportes y leyes a las que nos se les
quita ni una coma— durante una entrevista que le hicieron
en Tabasco, acrecentó el grupo de contendientes y fue ahí
donde se me ocurrió hacer la similitud ciclista. A los nom

bres designados como tenistas (ClaudiaMarcelo) el jerarca
morenista agregó a la secretaria de Economía, alguna vez
mencionada por el comisionado nacional de deportes y re
vocación de mandato, Tatiana Clouthier; al secretario
de Gobernación Adán Augusto López Hernández,
paisano y amigo cercano del comisionado nacional de de
portes y decretos, lo cual constituyó una verdadera sorpre
sa. A la lista se sumó a la secretaria de Energía Rocío Na
hle, pienso que sólo con el objetivo de mostrar equidad de
género; al pelotón de ciclistas Mario Delgado le agregó, no
creo que motu proprio, más bien debe de haber sido con
la anuencia del comisionado nacional de deportes y de fir
me amistad con Sedeña, la figura de Ricardo Monreal.
Ya jugando con el símil de la carrera ciclista me atrevo a

decir que, a pesar de la Línea 12, por su visibilidad interna
cional que contrasta con la poca claridad en la que se ma
neja AMLO en ese tema, Marcelo Ebrard era el punte

ro, cuando menos hasta la COP26 de Glasgow, donde se
fotografió, como fan en alfombra roja, con los líderes más
destacados del mundo.

Pero la semana pasada, Claudia Sheinbaum, se es
capó del pelotón; varias cosas influyeron para que así fue
ra, desde echarse cinco tacos de canasta en el puesto del
"Puro Veneno"; el ganar para la Ciudad de México un Ré
cord Guinnes por ser la urbe con mayor lugares de wifi gra
tuitos; salir en la portada de la Revista el País con su corres
pondiente interview y conceder una entrevista, hablando
buen inglés, a la BBC de Londres.
Pero los demás no están baldados. Se aviva la carrera,

rueda con rueda Claudia con Marcelo, los del pelotón no
vienen muy rezagados si consideramos que la carrera es
muy larga y la cinta asfáltica no muy pareja, siempre de
pendiendo del comisionado de deportes y pinchaduras.
El decretazo

Si bien el redactor de lo que usted lee no tiene la credencial
de gran comentarista y analista de la política, el sentido co
mún me permite observar cuestiones como lo que ha sido lla
mado el Decretazo emitido por el presidente López Obrador,
donde se declara que todas las obras de infraestructura del
gobierno federal son de interés público y de seguridad nacio
nal; y, por lo tanto, todas las dependencias deberán otorgar
autorizaciones, dictámenes, permisos y licencias en un plazo
no mayor a cinco días hábiles. Así mismo dichas obras no es
tarán regidas por las normas y requisitos de transparencias.
Al decir del ¡efe del Ejecutivo tal decreto obedece a la

necesidad de no dejar inconclusas las obras emprendidas
durante su gobierno y lo publica con la plena conciencia
de que en su gobierno no hay ni una gota de corrupción
—cosa muy difícil de probar— pero aun suponiendo que
así fuera, dicho decreto será una herencia de impunidad y
opacidad para el próximo gobierno que ignoramos de que
catadura, ¡deas y honestidad sea.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador es un hombre de palabra y leal,
con sus colaboradores más cercanos, en
tre quienes se cuentan José Agustín Or
tiz Pinchetti, Bernardo Bátiz y Rogelio

Ramírez de la O.
Hace dos décadas, ocuparon altos cargos en el

gobierno del Distrito Federal cuando el político tabas
queño estuvo al frente de la megalópolis. Los aboga
dos fueron integrantes del gabinete capitalino (uno,
secretario de gobierno; el otro, procurador), pero el
economista prefirió permanecer como asesor exter
no, para consolidar Ecanal, su exitosa firma de aná
lisis económico.

Ramírez de la O, discípulo de Redvers Opie y doc
torado en Cambridge, había construido una sólida re
putación como crítico de las políticas neoliberales de
los gobiernos de México. Todavía se recuerda sus de
claraciones a TheEconomist, en junio de 1993, don
de advertía sobre el colapso bancario que antecedió
al Fobaproa. En el 2001 pronosticó el fracaso de las
reformas estructurales propuestas por el foxismo.
Ramírez de la O y Armando LópezFernán

dez, maestro en políticas públicas de Harvard, es
tuvieron en el primer consejo de asesores de AMLO
en el GDF y luego, en la campaña presidencial del
2006. Luego de las protestas contra el fraude electo
ral, el político tabasqueño nombró un gabinete alter
nativo y para Hacienda quiso al respetadísimo eco
nomista formado en Oxford, quien con elegancia
declinó con razones válidas. Para esa posición reco
mendó al itamita Mario Di Constanzo, pero esa
es otra historia...

Ramírez de la O volvió a asesorar a López Obra
dor en el 201 8 y en la transición, nuevamente fue
convocado a sumarse a la Cuarta Transformación. Es

ta vez, tras consultarlo con su esposa, accedió a la pe
tición aunque pidió un plazo para concluir compromi
sos previamente contraídos.
Alfonso Romo y Carlos Urzúa tomaron la

batuta del gabinete económico de AMLO. Ramírez
de la O asumió que una invitación para llevarlo al

Banco de México simplemente estaba descartada,
pues los requisitos de elegibilidad le impedían —por
edad— presidir la Junta de Gobierno del organismo
autónomo.

La contingencia sanitaria obligó a recalcular la ru
ta. Mientras el gabinete se volcaba a la reconversión
hospitalaria y la adquisición de los insumos médicos
para atender a los infectados porCov¡dl 9, en la Ofi
cina de la Presidencia se preparó un plan para aten
der una crisis en ciernes: la del sistema de pensiones.
La voz de Ramírez de la O se escuchó con atención y
entonces quedó resuelta su incorporación al gobierno.
Arturo Herrera despachaba entonces en Ha

cienda y para el relevo en Banxico —Javier Guz
mán Calafell concluiría su mandato en diciembre
del 2020— impulsaba a su subsecretario, Gabriel
Yorio. Y con la certeza de que el actual gobernador,
Alejandro Díaz de León, no sería ratificado, el eco
nomista actopense buscaría esa posición en el 2021.
Más en serio que en broma, en Palacio Nacional

decían entonces que la única certeza es que Arturo
sería gobernador. "Y si se dan las cosas, Santiago
también", sostenían en referencia al extitular de la UIF,
originario de Querétaro. Ambos ganaron la confian
za presidencial cuando coordinaron acciones para
desarticular al grupo que controlaba la Universidad
Autónoma de Hidalgo y al clan político de los Sosa.

Un tío paterno —Fernando—, fue alcalde. Yuri y
Germán, hermanos de Arturo Herrera Cabañas,
un destacado promotor cultural fallecido hace una dé
cada, también son personalidades de aquel munici
pio del Valle del Mezquital. Pero la impronta de los
padres del exsecretario de Hacienda, es profunda en
el ámbito universitario.

Herrera Gutiérrez no va al Banxico y bien podría
iniciar una carrera política en su estado natal. More
na ha definido que al menos tres de las seis candida
turas a las gubernaturas que se definirán en el 2022
serán para mujeres y el consenso entre la dirigencia
es que éstas sean postuladas en Aguascalientes, Oa
xaca y Quintana Roo.

El exsecretario de Hacienda podría sumarse a la
sexteto que estará en la encuesta de Morena para
definir al candidato a la gubernatura de Hidalgo. El
consejo nacional partidista avaló la postulación de
María Merced González, Lissete Marcelino Tovar,
Abraham Mendoza Zenteno y Francisco Xavier Ber
ganza, y dejó abierta la posibilidad para que el CEN
sume otros dos prospectos a la siguiente fase del pro
ceso de nominación.
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El 9 de julio del año pasado, después de la re
nuncia de quien fuera su primer Secretario de
Hacienda, Carlos Urzúa, el presidente Andrés
Manuel López Obrador presentó en un vi
deo al sucesor de éste y así se refirió de Arturo

Herrera: "Es una gente con experiencia pero además
es una gente sensible. Su familia viene del movimien
to social. Es un funcionario público, un servidor públi
co con dimensión social y por eso tomé la decisión de
nombrarlo".

Menos de un año después, el 9 de junio pasado, tam
bién mediante un video, AMLO anunció que Herrera de
jaba la SHCP, que lo postularía para ser el próximo go
bernador del Banco de México y que su lugar lo tomaría
Rogelio Ramírez de la O. Refiriéndose a Herrera se
limitó a decir que "ha hecho muy buen trabajo en la Se
cretaría de Hacienda, que le agradezco mucho por su
colaboración, por su apoyo".
Pasaron los meses y cuando todos dábamos por un

hecho que el sensible egresado de la UAM pertenecien
te a una familia "que viene del movimiento social" se ha
ría cargo del Banco de México a partir del 1 de enero
entrante, nos enteramos de que siempre no será él el su
cesor de Alejandro Díaz de León.

Fue el presidente del Senado y líder de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal, el encargado de anun
ciarlo en una entrevista en donde dijo que "El Ejecutivo
retiró el nombramiento, desde agosto". Más tarde, me
diante un tuit ratificó que "El 31 de diciembre concluirá
el mandato legal de Alejandro Díaz de León, goberna
dor del @Banxico. El Senado, en sus facultades exclusi
vas, ratificará la propuesta del Ejecutivo federal para cu
brir el cargo. Estaremos a tiempo para este proceso, sin
sobresaltos y en consenso".

Dos horas después de ese tuit, el mismo Herrera se en
cargó, mediante otro, de aceptar que quedaba fuera de
los planes de AMLO: "Con relación a la información que
se ha vertido el día de hoy, quisiera confirmar que efecti
vamente el presidente me informó hace una semana que
había decidido reconsiderar mi nombramiento al frente
del Banco de México".

Pobre Herrera, durante tres meses el jefe a quien tan
lealmente sirvió, tanto en el gobierno del DF como en
el federal, lo mantuvo ilusionado, pensando que iría al
banco central. Esa no es la manera de tratar a quien ha
sido un leal subordinado. Nadie sabe aún las razones

que motivaron que AMLO le perdiera la confianza, pe
ro tarde o temprano se conocerán.
El presidente anunció ayer que ahora postulará a

Victoria Rodríguez Ceja, economista egresada del
Tecnológico de Monterrey y del Colegio de México, pa
ra que se convierta en la primera mujer en encabezar el
Banco de México.

A diferencia de los cuatro gobernadores que el Banxi
co ha tenido desde 1994, Rodríguez Ceja nunca ha tra
bajado en la institución y tiene cero experiencia como
banquera central (Herrera tampoco).
A partir del 1 de enero del año entrante, ninguno de

los cinco integrantes de la Junta de Gobierno del Banco
de México será un banquero central de carrera, ya que
tampoco trabajaron ahí antes de ser subgobernadores
Irene Espinosa Cantellano, Gerardo Esquivel,
Jonathan HeathyGalia Borja.

Ojalá los cinco estén a la altura de las circunstancias y
sepan detener el proceso inflacionario que está merman
do gravemente el poder adquisitivo de los mexicanos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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SCJN: nadie regresará
a los cuarteles

Un amplio sector de la academia, de la opi
nión informada y la opinión publicada
cree inconstitucional el rol asignado por
este régimen a los militares en tareas de
seguridad pública, pero probablemente

la Suprema Corte avalará ese rol.
Este gobierno, pese a su narrativa de campaña,

entendió la urgencia de darle respaldo legal y consti
tucional al rol del Ejército en las tareas de garantizar
la seguridad pública, vista la debilidad de las políti
cas locales y estatales.
"Han entregado a militares infinitas tareas y res

ponsabilidades de la autoridad civil, nos militariza
mos", dicen, pero, al mismo tiempo, por razones ideo
lógicas y políticas, reestructuran Sedeña y debilitan
peligrosamente la autoridad de mandos y oficiales.
Oficial: presidenciable
Adán Augusto López
A "espontánea" pregunta, si podría incluirse al titular
de Gobernación Adán Augusto López en la lista
de aspirantes a la candidatura presidencial de More
na, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor no dijo sí ni no.

Pero aseguró que "todos tienen derecho a aspirar a
enlistarse", con lo que apuntó oficialmente a su viejo ami
go, junto a Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
los oficiales y al extraoficial Ricardo Monreal.
Eso, sin embargo, no garantiza nada a ninguno de

los cuatro, porque, aunque guarde un hombre inpéc
tore, sabe muy bien que cuando se haga pública el
nombre del ganador de la tómbola del 24, será una
odisea controlar a las tribus morenistas.

Zacatecas: ¿sólo enfrentamiento
de grupos?

A Zacatecas fue el Gobierno de la República a res
paldar al morenista gobernador David Monreal,
quien, con los hechos de violencia criminal, seguro
se siente como aquel que apenas compró un circo, le
crecieron los enanos.

No es nueva la violencia, cierto, pero el salvajismo
de los recientes hechos de sangre tiene asustada a la
sociedad zacatecana que no tiene claro cómo podrá
el gobierno federal pacificar Zacatecas.

No les falta razón para su escepticismo. Primero,
porque saben de la política de "dejar hacer y dejar
pasar" en materia de seguridad. Segundo, les intran
quiliza que les expliquen la violencia sólo como en
frentamiento entre grupos.
Notas en remolino
Malquerientes difunden la versión de eventual renun
cia del canciller Marcelo Ebrard en la primavera
de 2022, para hacer giras por la República. Mal ha
ría, pues su figura es conocida, pero, sobre todo, por
que salirse del gabinete es, como dice la Biblia, irse
allá donde es el llanto y el rechinar de dientes... Con
voca el INSABI a licitación de medicamentos e insu

mos médicos para 2022... Rechazan el Estado de
Derecho quienes dicen que ampararse es sabotear
las obras gubernamentales... En Washington afirman
que el programa de "esperen en México" para los so
licitantes de asilo ya está en marcha. Ah, pero que
vendrán vacunados... En Morena separan la paja del
trigo; ya redujeron el número de aspirantes a candida
turas a gobernador de 153 a 24. Ahora faltan los dos
que agregará la Comisión de Elecciones en cada en
tidad. .. Estruja el alma el video de un niño de ó años
que, cojeando, clama "nadie me ama", horas antes
de morir por conmoción cerebral, maltratado por su
padre y su madrastra, enjuiciados en Inglaterra...
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Rayuela
Sólo falta en el

aeropuerto un cartel que
reciba al virus con un:
"esta es tu casa".
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Filtraciones sin origen // Ataques frenados a
tiempo £ Las batallas empezaron con tres años
de antelación//La labor de Ávila en el Congreso
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CONFORME HA PASADO el tiem
po de aquel lío no muy viejo que
causó el despido de la secretaria de
Turismo de la Ciudad de México,
Paola Félix, además de la renuncia

nada men os que del titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y que
se cubrió con una inten sa y espesa neblina que
impedía saber qué fue lo que sucedió en reali
dad, han empezado a salir algunos datos muy
interesantes.

AUNQUE DESDE ALGUNOS medios se
trató de vincular la filtración que hizo público
el viaje de la ex funcionaría de la capital a la
boda de Nieto en Guatemala, con el alcalde
en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, nadie ha
podido comprobar que desde aquella demar
cación saliera la versión que acusaba a Félix de
llevar varios miles de dólares al viaje, pero que
descubrió que había ido en un avión particular,
acción prohibida para los funcionarios de este
gobierno.

EN DIFERENTES ZONAS de la ciudad se
habla ahora de que todo este embrollo estaba
dirigido a menoscabar la imagen de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pero que
ciertos factores no considerados hicieron que
la idea fracasara, entre otras cosas porque su
inmediata reacción al aceptar la renuncia de su
secretaria de Turismo impidió que los rumores
tomaran el rumbo de ataque en su contra.

AUNQUE EL ASUNTO no fue planeado con
anterioridad, se dice que cuando se supo de los
hechos en el aeropuerto de La Aurora, en la
capital guatemalteca, se trató de aprovechar
la situación para culpar a la funcionaría de la
capital de no declarar el dinero que supuesta
mente portaba, acusación o rumor que tam
bién fue desmentido de inmediato, con lo que
los argumentos para construir una historia en
contra de Sheinbaum se vinieron abajo.

COMO SEA, LO que está claro es que ya hay
un pleito sordo, oscuro y violento que sólo
anuncia que la guerra por la Presidencia de la
República se empieza a mostrar con sus prime
ros escarceos. Las trampas que se tiendan en
ese tortuoso camino tal vez muestren nuevas y
más sofisticadas formas de combate y también
anuncien que no habrá momentos de descanso
mientras el fragor de esa contienda siga en los
oídos de la gente.

ASÍ PUES, DESDE todos los frentes deberán
tomarse las medidas pertinentes para no
convertir el trabajo político en otro hecho
de resultados lamentables. Vamos a ver si se
entiende.

De pasadita

ES HORA DE que se sepa de los esfuerzos de
la diputada Martha Ávila por hacer del Con
greso de la ciudad una entidad congruente
con los esfuerzos del gobierno local y federal
por transformar para mejor la vida en todo
el país.

YA NO ES posible que las guerras internas de
Morena impidan que los trabajos internos del
Congreso se sigan retrasando, menos aún que
las irregularidades heredadas pongan en ries
go la gobernabilidad en los trabajos legislativos
urgentes.

SON \ARIAS LAS áreas que deben sufrir
algunas transformaciones para vacunarlas de
los virus de las tribus del signo que seany
que las alejen de cualquier expresión de po
der que se lanzan desde algunas fracciones
parlamentarias.

EL TRABAJO PARA doña Martha, por lo que
hace a Morena, será muy difícil, pero segura
mente ya tiene bien pensados varios remedios
que le permitan transitar bien los próximos
tres años. Seguramente pronto veremos cam
bios para mejorar la vida interna del Congreso.
Que sea para bien.
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AMLO: acelerar para asentar // Ya todo es
batalla electoral // Planta ele amoniaco en

Ahorne // "'Consulta popular" bajo presión
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

YA INSTALADO EN la parte segunda
y final de su mandato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador ha
acelerado el proceso de confronta
ción con una parte de los poderes,

tanto institucionales como fácticos, que parecen
impacientes por verlo salir de Palacio Nacional
(aunque, calculadores, no apuestan por la re
vocación de mandato, sino por una guerra de
desgaste hasta el final del sexenio).

LÓPEZ OBRADOR ESTÁ utilizando cartas
muy vistas en otras etapas de su trayecto po
lítico: acelerar, provocar, presionar y luego ir
negociando o bajando la intensidad para que
dar con la mayor parte posible de la materia en
litigio. Este primero de diciembre, al cumplirse
tres años de su llegada formal al poder (luego
de cinco meses de ejercicio de poder informal
a título de presidente electo, con Enrique Peña
Nieto como cedente gustoso del escenario y el
timón), el tabasqueño tendrá una manifesta
ción más de apoyo popular masivo. Es decir,
una demostración de fuerza política hasta aho
ra no utilizada por razones pandémicas pero,

también, tácticas.

EL PRESIDENTE DE México con mayor
respaldo ciudadano continuo en la historia
posrevolucionaria, sumamente hábil en el
manejo de los hilos políticos, está defendiendo
la viabilidad de sus proyectos constructivos
estratégicos (mediante un polémico acuerdo
que el autor de estas líneas considera incons
titucional e incluso riesgoso para la 4T, ante
la reacción que puede provocar sobre todo
en sectores medios de la población) y está ce
diendo poder y negocios a los militares como
una fórmula de extremo pragmatismo para
conjurar tentaciones golpistas e incluso para
agregarse influencia transexenal clave.

PERO, CON SU discurso encendido contra
adversarios reales o magnificados, con su
reyerta constante contra el INE que le podría
ser obstructor y el Poder Judicial de la Fede
ración, al que mientras tanto va copando, con
las batallas expansivas en el Banco de México,
las gubernaturas estatales e incluso el esce
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nario internacional, López Obrador está pe
leando sustancialmente por la conservación
del poder para su proyecto político, sabedor
de que una derrota en 2024 significaría el re
torno de grupos de poder vengativos respecto
a lo hecho por el obradorismo e incluso en
términos personales y familiares.

HOY, YA, TODO es electoral. AMLO satura
el espacio político para que no se desarrollen
las opciones contrarias. Señala a adversarios y
busca desacreditarlos al máximo. Cierra filas
y castiga disidencias internas, reales o supues
tas, y deslealtades. Sí, es mucho el ruido, pero
es electoral. Tempranero, pero ya imparable.

EN OTRO TEMA: con toda la fuerza del go
bierno estatal (a cargo del morenista Rubén
Rocha Moya) y de los empresarios involucra
dos en el negocio, se tiene programada para es
te fin de semana una "consulta popular" para
decidir si se instala una muy impugnada planta
de amoniaco en el puerto de Topolobampo,
municipio de Ahorne, Sinaloa.

ESA PLANTA HA sido impulsada por per

sonajes como el ex candidato presidencial y
gobernador de esa entidad, en nombre del
partido tricolor, Francisco Labastida Ochoa,
mediante su firma Consultores en Desarrollo,
Economía y Finanzas (https://bit.ly/30ZobrV).
La empresa Gas y Petroquímica de Occidente
Planta de Fertilizantes desarrolla ahí "un pro
yecto para producir 2200 TM/día de amoniaco
anhidro, insumo base en la producción de ferti
lizantes" (https://bit.ly/3r8HMki).

LA OPOSICIÓN A ese proyecto se ha topado
con la fuerza económica y política de élites
estatales asociadas a capitales extranjeros. Uli
ses Pinzón Vázquez, uno de los principales acti
vistas contra la instalación de la planta, decidió
salir de esa zona bajo amenazas de muerte que
denunció ante la vicefiscalía de justicia de la
entidad, zona norte, la cual abrió la carpeta
de investigación 4817/2021, que señala como
responsable de esos amagos al presidente mu
nicipal de Ahorne, Gerardo Vargas Landeros,
quien fue secretario general de Gobierno en
el sexenio de Mario López Valdez, Malova, y
ahora es morenista (https://bit.ly/3cJRJw3).
¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Raspones al director del ISSSTE
A quien le llovió en su comparecencia en la Cámara de Diputados fue al director del
ISSSTE, Luis Antonio Ramírez. Y es que no sólo fue cuestionado por la oposición por
las finanzas y deficiencias de infraestructura del instituto, sino que también estuvo bajo
el fuego de legisladores de la 4T, como el caso de la diputada del PT, Margarita García,
quien le pidió que la institución no sea "alcahuete" de los problemas en el sector. Incluso,
señaló que la corrupción, como en los tiempos que gobernaba el PRI, aún prevalecen y
le pidió no traicionar la confianza que le tiene el Ejecutivo. Nos hacen ver que el arropo
que se dio la víspera a otro funcionario relevante del Sector Salud, en el caso del titular
del ISSSTE, quien está interesado en hacerse de la postulación morenista a la guberna
tura de Oaxaca, no se aprecia tan contundente.

• Bonilla en Palacio
El que se dio ayer una vuelta por Palacio Nacional para encontrarse con el Presidente
fue el exgobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quien, al salir del inmueble hizo
un ademán a los reporteros que se interpretó como que en la reunión le fue muy bien.
A quien se encargó de conducir los destinos de la entidad fronteriza en los últimos dos
años y concluyó ese encargo el pasado 1 de noviembre con una evaluación positiva,
López Obrador le ofreció incorporarlo a su equipo desde el pasado 16 de octubre. Sólo
faltaba que se definiera desde qué trinchera, por lo que ayer había especulaciones de
si, en ese tema, se habría cerrado un acuerdo. Y es que también, nos recuerdan, tenía la
posibilidad de seguir haciendo política desde su escaño en el Senado de la República.

«Medicinas: reto y galimatías del abasto
Entre los conocedores de los mecanismos de adquisiciones, el tema de los medicamen
tos sigue apareciendo como un galimatías. Y es que ahora el Instituto de Salud para el
Bienestar publicó la convocatoria a la licitación pública internacional para la adquisición
de 564 claves, en la que no participa la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios
para Proyectos que, en su oportunidad, nos recuerdan, no dio buenos resultados. Sin
embargo, nos aseguran que este organismo sí publicará en conjunto con el Insabi una
convocatoria el próximo lunes 29 de noviembre, pues tiene que cumplir el contrato que
estableció con el Gobierno de México. Nos hacen ver que se trata de una nueva prueba
que deberán librar casi de manera obligada, pues con el antecedente que hubo y la cre
ciente queja social por el desabasto, si se falla ahora el costo será mayor.

• Tribunal Universitario da un paso adelante
Nos hacen ver que, aun en medio de la pandemia, la UNAM, a cargo del rector Enrique
Graue, no ha quitado el dedo del renglón en el tema de evolucionar e innovar en ma
teria de justicia universitaria, atendiendo los reclamos sociales del momento. De ahí,
la realización del Primer Congreso Internacional sobre Justicia Universitaria: Género y
Derechos Humanos, los próximos días 25 y 26 de noviembre. Se trata de un evento que
organiza el Tnbunal Universitario presidido por el doctor Eduardo López Betancourt y
que contará con la presencia de expertos de varios países o adscritos a instituciones de
educación superior o instancias internacionales como la ONU, la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos. El propósito es intercambiar reflexiones y experiencias
sobre las mejores prácticas para atender de manera urgente temas como la violencia
de género y la discriminación en los entornos educativos. Una buena iniciativa, nos
comentan.
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•Las prioridades de Orozco
Sin duda, nos comentan, el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval,
busca terminar su administración con obras que marquen el futuro de la entidad, aun
que pocos sean testigos de sus beneficios. Nos cuentan que, durante el último año, el
mandatario expropió terrenos para enlazar las avenidas más importantes que unen
a Aguascalientes con el municipio de Jesús María, con la justificación de impulsar el
intercambio comercial y mejorar la calidad de vida, pero, ¿de quiénes?, se preguntan
algunos. Y es que el área elegida para tal objetivo se localiza en una zona exclusiva, a
la que pocos pueden acceder debido a su alto costo y que, por lo tanto, carece de flujo
vehicular. Muchos aguascalentenses, esperarían que la prioridad fuera destinar recur
sos y esfuerzos, en una entidad en la que la cifra de personas en situación de pobreza
extrema aumentó 155 por ciento sólo en dos años.

• De Zepeda a los "nerviosos'
Hay nerviosismo, nos aseguran, por la posición crítica que ha asumido al interior del
PAN el senador Damián Zepeda, tras la reelección de Marko Cortés como presidente
nacional del mismo. Y es que, nos dicen, hay personas interesadas en difundir la versión
de que está valorando dejar esos colores tras 20 años de militancia activa, en la que ha
ocupado distintos cargos de dirección. Por eso fue el propio sonorense quien salió a
aclarar que, aunque alguien en su partido está incómodo con su independencia y con
las declaraciones que van en sentido opuesto a la línea que se dicta desde el edificio de
avenida Coyoacán, él continuará dando la batalla por el blanquiazul desde las filas del
blanquiazul. En otras palabras, que si saben contar sigan contando con sus críticas. Uf.

Fecha: 25/11/2021

Página: 2

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 46,483

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



En la que probablemente sea la
última reunión de gabinete de
Angela Merkel como pr ime

ra ministra, Olaf Scholz, el próximo
mandatario de Alemania, miembro
del partido sod al demócrata y minis
tro de Finanzas del actual gobierno,
llevó un ramo de flores a quien fuera
en los últimos 16 no sólo la líder de

Alemania, sino de Europa.
El acto simboliza precisamente lo que la

campaña de Scholz trató de mostrar con éxito
antes de la elección: Scholz, un político discre
to, de pocas palabras y emociones públicas, es
en muchos sentidos la continuación natural de
Merkel, quien, a pesar de provenir de la dere
cha, fue moviéndose paulatinamente hacia el
centro durante sus años en el poder y terminó
liderando al país al recibir más de un millón de
refugiados sirios.

En el ámbito interno, el nuevo gobierno de
social demócratas (centroizquierda), verdes
(centroizquierda) y el FDP (centroderecha)
promete algunos cambios radicales. Por ejem
plo, una especie de segunda revolución indus
trial para convertir el 8o por ciento de la energía
del país en energía limpia para 2030. Sin embar

go, en términos de política exterior parece que
Alemania continuará por el camino de Merkel.
Al igual que la mandataria, Scholz ve la coopera
ción con Francia como el elemento más impor
tante de su política internacional, reforzando a
la Unión Europea y avanzando en una política
conjunta frente a Rusia y Estados Unidos, que
desde la presidencia de Trump ha dejado de ser
un aliado confiable. El cambio más interesante

podría surgir en la relación con China. Annalena
Baerbock, candidata a canciller por el partido
verde y la próxima ministra de Relaciones Ex
teriores, resaltó en su campaña la importancia
de promover una política exterior basada "en
valores" y criticó frecuentemente a China por
violaciones a los derechos humanos. Más allá

de esto, China se ha convertido en el competi
dor económico y tecnológico más importante
de Europa.

Si todo sigue en marcha como hasta el mo
mento, Scholz entrará al poder en tan sólo un
par de semanas y tendrá que enfrentarse de in
mediato a la crisis de los refugiados en la fron
tera de Polonia y Bielorrusia y reaccionar a los
nuevos ejercicios militares rusos en la frontera
con Ucrania. Sin embargo, aunque Scholz trate
de seguir el camino de Merkel, el nuevo pri
mer ministro tendrá que construir su liderazgo
desde cero, tratando, como hizo Merkel, de no
solamente ser la voz importante del mandata
rio al frente del país más poderoso de Europa,
sino de convertirse en el líder político y moral
del continente.
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Se ganaron 20 millones de
pesos por un cachito del
sorteo del avión presiden

cial de la Lotería Nacional y em
pezó su desgracia. Veintiocho fa
milias han tenido que abandonar
su comunidad en El Carrizal, ubi
cada en el municipio de Ocosingo
en los Altos de Chiapas, donde su
población es de origen Tzeltal.

Su vida cambio y para mal cuando, en el
sorteo que se realizó el 15 septiembre del año pa
sado, la escuelapreescolar "JoséMaríaMorelos
y Pavón" fue uno de los premiados; desde ese
momento las amenazas se hicieron presentes.

Los Petules exigieron el dinero porque en
sus planes estaba la compra de armas, pese
a que los habitantes buscaban remodelar el
plantel escolar y realizar otras mejoras para la
comunidad.

¿Quiénes son Los Petules?
Es un grupo paramilitar que desde hace

más de dos décadas opera bajo el amparo de
autoridades municipales y estatales.

Las constantes amenazas para que entre
garan el dinero provocó que estas familias
decidieran huir a otras zonas de los Altos de
Chiapas, algunos llegaron a San Cristóbal de
las Casas para evidenciar la violencia a la que
son sometidos, pues fueron sacados de sus
viviendas desde hace un mes.

Las familias acudieron ante el Fiscal de
Justicia Indígena para presentar una denuncia
porque han sido amenazados de muerte, exi
gen que se lleve a cabo un proceso de desarme
en contra de Los Petules, porque desean regre
sar a su comunidad para cuidar sus terrenos y
animales de conal.

Asaltos, tortura, desaparición forzada, des
pojo de tierras, ataque con armas de fuego y
acoso sexual es lo que de manera constante
sufren los poco más de 450 habitantes de la
comunidad.

A lo largo de su existencia, este grupo para
militar se cobija en los llamados usos y costum

bres para someteralas comunidades indígenas
de Ocosingo, donde además de los Tzeltales
también están los Tzotziles y los Tojolabales.

Esta cultura, que se mantiene en esa región,
provoca altos niveles de discriminación y vio
lenciahacialas mujeres,incluyendo la violencia
familiar y comunitaria, la discriminación, la
venta de niñasyla poligamia, lo que representa
graves violaciones a los derechos humanos.

Los integrantes de Los Petules, durante
años han sido acusados de fomentar la pros
titución, incluso asedian de forma constante
a las menores de edad que van a secundaria y
preparatoria, las denuncias de violación existen,
pero han sido archivadas.

Además, acostumbran a drogarse y per
manecer en ese estado por días, lo que les da
valor para realizar disparos al aire por horas
sin importar que una de las balas perdidas
pueda causar herida o la muerte a alguien;
pese a los señalamientos, el grupo nunca ha
sido procesado.

Los pobladores acusan que autoridades
locales y estatales han entregado recursos a
este grupo paramilitar para la compra de amias.
Incluso, se sienten tan protegidos que no les
importa evidenciar en redes sociales su arsenal.

El grupo se consolidó en 1994 a la par del
Ejército Zapatista de Liberación Nacional, el
EZLN, tiene como centro de operaciones los
poblados de El Nacimiento y San Marcos Ca
rrizal n. Desde 2013 es considerado como una
agrupación delincuencial.

El Frente Nacional de Lucha por el Socialis
mo (FNLS) ha señalado que Los Petules asaltan
carreteras y lo hacen con lujo de violencia. En
una de estas acciones, el grupo fue enfrentado
por policías judiciales, lo que dejó abatido a
José López Rodríguez, hermano de Pedro, el
líder de los paramilitares.

Por años, muchos de sus integrantes bus
caron refugio en el EZLN, pero éste los expulsó
debido a sus acciones agresivas y q ue no tenían
como fin ayudar alos indígenas de Chiapas, por
ellobuscarona la Organización de Cafeticulto
res de Ocosingo, la 0RCA0.

Bajo el cobijo de la 0RCA0, Los Petules co
menzaronaatacaralas comunidades zapatistas
como laMoisés Gandhiy Cuxuljá, ubicadas en
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el mismo municipio de Ocosingo. También
atacó organizaciones campesinas como la
Emiliano Zapata.

Todos estos ataques llegaron ante las autori
dades, quienes lejos de ayudar a las comunida
des, protegieronalos paramilitares, ninguno ha
sido procesado y no existe una investigación en
curso por alguna de las denuncias en su contra.

En el ejido Esquipulas Guayabal del mu

nicipio de Chapultenango, Los Petules fueron
señalados de atacar ahombres,mujeresyniños
el domingo 21 de noviembre, lo que provocó
que varias familias de la etnia zoque tuvieron
que desplazarse de la comunidad.

La inconfomiidad surgió después de una
resolución del Tribunal Unitario Agrario por la
diputa de dos mil hectáreas que se ubican en
las faldas del volcán Chichona!, un pleito que
existe desde 1982.

Ahora, laFiscalíageneral del estadoinfomió
que los agresores lesionaron a un agente mu
nicipal y se posesionaron de un predio, hasta
ahora se tiene identificados como los agresores
a Alejandro, Andrés, Mario, Guadalupe, Ramiro
y Moisés, pero no han sido detenidos.

El historial de agresiones de Los Petules tiene
registro en 2015, cuando acribillaron en una em
boscada a un habitante del Carrizal identificado
comoHéctorSantiz López,loasesinaron porque
realizó una protesta para recordar el aniversario
delos43 estudiantes normalistas desaparecidos
deAyotzinapa.

Para 2017, integrantes del grupo paramilitar
le dispararon en la cabeza a un adolescente de
13 años de edad cuando se dirigía a una milpa
en la misma comunidad del Carrizal.

El 17 de noviembre de este año, integrantes
del FNLS salieron de su comunidad a realizar sus
labores cotidianas, un gmpo de cuatro paramili
tareslosinterceptóyamenazó conmachetearlos,
otro hizo la señal de querer disparar, ante esa
situación las víctimas se resguardaron en otros
municipios.

Hoy, los Altos de Chiapas registra un alto
índice de violencia, se debe a la disputa que
libran grupos criminales por la ruta del tráfico de
drogasy depersonas, principalmentemigrantes.

Es una zona a la que ni los zapatistas acceden,

pues los grupos criminales como los Cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación tienen
cercado hastaloslímites con Guatemala; a estos
grupos se suman los paramilitares.

Los jóvenes indígenas han sido los más vul
nerables, atrapados por la adicción a la cocaína,
la cual es transportada por células criminales y
en el camino venden unos cuantos kilos a estos
grupos de la población.

Las armas que Los Petules buscan comprar
con el dinero de la Lotería Nacional que se ganó
la escuela de la comunidad es para seguir azo
tando de violencia toda esa zona.
Y además, están quitándole lo poco que

tienen a mucha gente de esa comunidad que
a veces sólo es un pequeño espacio de tierra y
algunos animalitos.

Esta violencia en los Altos de Chipas lleva
décadas, pero últimamente se ha agudizado
conlaformación de nuevos grupos que se hacen
llamar autodefensas y que en realidad están
vinculados a criminales o forman parte de esos
grupos.

Es verdad, hay que respetar los usos y cos
tumbres, pero no los comportamientos que
claramente violan la ley y los derechos humanos.

EN OCOSINGO, el Frente Nacional de Lucha
por el Socialismo asegura que Los Petules
asaltan carreteras con lujo de violencia.
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La teoría que dice que en la gran
política ya nada es como antes,
tiene sus fisuras. Los que antes

apostaban presente y futuro al tapadis
mo, hoy juegan a las corcholatas para
exactamente lo mismo; para que un
año antes de la elección presidencial
llegue el gran destape, ése que antes tu
telaba el hombre antes, de Los Pinos
de Palacio Nacional

El tapado como sinónimo de herencia sexenal se
acabó hace mucho, la democracia y nuestro árbitro
electoral, al que tanto se maltrata hoy, hizo que Er
nesto Zedillo no eligiera sucesor. Fox, Calderón y Peña
propusieron, las urnas decidieron.

Con legítimo mandato, el Presidente López Obra
dor ha vuelto a concentrar tanto poder, que la o el
siguiente mandatario, será palomeado por él. Las en
cuestas de Morena serán correa de transmisión para
que las fuerzas vivas todas, no sólo las del partido
oficial, sincronicen sus acertados instintos con los
deseos de Palacio.

Al determinar que la escenografía del renacido
destape, que por la actual suficiencia electoral permi
te predecir, con altas probabilidades de acertar, que la
Cuarta Transformación será transexenal, al menos en
2024; serán dictadas por encuestas, cuyo margen de
discrecionalidad para transparentar sus intríngulis, la
batalla de las corcholatas se traduce a simple y senci

llamente, ganar popularidad.
Sin esa cualidad, no se ganan encuestas, así que,

para ser reconocido y luego bien percibido o percibida,
hay que figurar, hay que estar en las calles con la so
ciedad, trabajar todos los días desde temprano y hasta
tarde. Y más ayuda contar con una amplia cobertura
mediática.

Lo sabe el Presidente López Obrador, desde que en
su sexenio en la CDMX marcaba agenda con la maña
nera original; lo supieron Peña Nieto y las arcas del Es
tado de México, que se volcaron a comprar presencia
mediática constructiva y a controlar, mediáticamente
también, las crisis que enfrenta quien gobierna.

Lo saben el canciller Marcelo Ebrard y su misión
para comprar vacunas, también el especialista López
Gatell; Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal, Ricardo
Anaya, Lorenzo Córdova; todos saben lo vitales que
son los medios; fifís o chairas, simpatizantes o anta
gonistas; hay que estar para figurar.

Si van a ser encuestas las que destapen a la agra
ciada o agraciado, entonces tenemos garantizada
una competencia sin tregua entre corcholatas leales
o independientes, por hacerse de la mayor y mejor
audiencia, habrán de trabajar todos los nichos de opi
nión y para ello vale igual una foto con el Canelo Álva
rez que una portada en El País Semanal o presidir una
sesión del Consejo de Seguridad en la ONU.
A José López Portillo se le adjudica la frase "no

pago para que me peguen", en alusión a medios en
los cuales su gobierno invertía y a pesar de ello critica
ban su gestión. Ahora, Claudia Sheinbaum se defien
de con un "no pagamos..." para que nos soben. ¿La
visita del Canelo al Senado fue gratis? ¿Lo será armar
escenarios y crear coyunturas que permitan portadas
oportunas? ¿Coberturas vitales? Encuesta manda.
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En plena tormenta de críticas de
constitucional istas, organizacio
nes civiles, legisladores de opo

sición, empresarios y ambientalistas,
más amenazas de lluvia de amparos y
controversias ante la Suprema Corte,
contra el decreto para que las obras es
tructurales de su Gobierno se declaren

de "seguridad nacional", el Presidente
Andrés Manuel López Obrador anunció
que propondrá como gobernadora del
Banco de México a la subsecretaría de

Egresos de Hacienda, Victoria Rodríguez
Ceja, quien ajuicio de financieros, analis
tas y economistas carece de experiencia
para el manejo monetario del país.

Aparejado a ello, aseguró en su mañanera de ayer
que, si no se hubiera cambiado la política económica,
"acabado" el saqueo y la corrupción, y él no fuera Presi
dente, "Pemex estaría en bancarrota, la CFE, lo mismo;
no se hubiese enfrentado la pandemia como lo hicimos,
habría costado muchísimas más vidas y el país estaría
hundido, destrozado" y que, en cambio, "no se ha em
pobrecido a la población" porque bajo su administra
ción "hay estabilidad económica, financiera y no se ha
endeudado al país".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Uno de los muchos cuestionamientos contra el llamado

"decretazo presidencial", que pone fin a la transparencia
sobre el manejo de recursos públicos, fue hecho por el
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, al alertar
que la autonomía del Banco de México es patrimonio para
la estabilidad económica del país que debe prevalecer, por
lo que se debe blindar el manejo monetario de los vaive
nes electorales o intereses políticos.
Agregó que cualquier iniciativa que afecte la operación
del banco central, ya sea intervenir ensus procedimientos
o reducir la objetividad y fundamentación técnica de las
decisiones de su liderazgo, conlleva el riesgo de afectar
la credibilidad de la institución y la ejecutividad de sus
resultados, lo que tendría un impacto negativo al alte
rar la estabilidad macroeconómica del país y promover
inversiones.

La encarnizada disputa entre cárteles de la droga en Zaca
tecas, entidad visitada ayer porel Presidente, enfrentó ya
al gobernador morenista, David Monreal, con su colega
panista de Durango, José Rosas Aispuroy, también a aquél
con su hermano Saúl, alcalde de Fresnillo en donde sica
rios ejecutan y cuelgan cadáveres, quien se quejó de no
ser tomado en cuenta ni invitado a la visita de López Obra
dor, para informarle la grave situación en aquel municipio.
Vaya prueba que tendrán los integrantes del Senado
y sobre todo su líder Ricardo Monreal, cuando el pleno
analice la propuesta presidencial de la nueva titular del
banco central sin experiencia según opinión coinciden
te de quienes conocen bien, y a fondo el Banxico, que
podría acabar no sólo con su autonomía sino poner en
riesgo la estabilidad económica, hoy tambaleante por esa
inflación que ya rebasó el siete por ciento y disparando
precios de todo.
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¿Cuál sorpresa?

Un rasgo significativo del Presiden
te es que lleva el ejercicio del poder

hasta sus últimas consecuencias.

No tiene reparo en hacerlo, se ha educado para ello. Lo for
talecen y se lo permite el 2018, en algún sentido lo que pasó
en 2021 y lo que todo indica sucederá en las elecciones del
año que entra.

López Obrador ejerce el poder porque lo tiene y sabe qué
hacer con él. Lo que son las cosas, el último antecedente que
tenemos de un mandatario que haya ejercido el poder cerca
de límite es Carlos Salinas de Gortari. Lo que pasó al final de
su sexenio estuvo cerca de la hecatombe.

Las cosas hoy son por mucho diferentes. La referencia
tiene que ver con un singular paralelismo entre dos perso
najes que sin tener que ver entre ellos ejercieron y ejercen el
poder de manera determinante. Mientras uno ganó la elec
ción de manera cuestionada el otro tiene una plena legitimi
dad, lo que los une es el pleno ejercicio del poder.

A López Obrador ni le inquieta ni le incomoda llevar las
cosas al límite, esta estrategia es su terreno natural como
político. No parece importarle lo que puede provocar entre
quienes se ven afectados por sus políticas, hemos escrito una
y otra vez que se mueve bajo el "voy derecho y no me quito".

Quizá pueda sorprender a muchos la forma en que el Pre
sidente está ejerciendo el poder, bajo argumentos como el
que muchas de las cosas que está haciendo no tienen nada
que ver con su desarrollo como candidato e incluso como Jefe
de Gobierno de la capital.

No compartimos la perspectiva. Es probable que muchas
cosas que se están viendo no se hayan apreciado cuando
López Obrador era candidato. Ciertamente han aparecido
algunos temas que estamos viendo y viviendo, situaciones
diametralmente opuestas a las que planteó en su campaña el
tabasqueño. Uno de los temas más contradictorios está sien
do el de las Fuerzas Armadas, la entrega hacia ellas rebasa
cualquiera de las opiniones que haya emitido en su pasado;
queda la impresión de que este asunto se agudizará y no se le
ven ni pies ni cabeza.
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No podemos decirnos sorprendidos en las opiniones pre
sidenciales sobre las OSC y los institutos autónomos. Estas
organizaciones le sirvieron a López Obrador en su momen
to para fundamentar muchas de sus denuncias, pero nunca
tuvo la más mínima empatia hacia ellas; no se olvide su ex
presión de "al diablo con sus instituciones".

En el fondo lo que quería decir es que las organizaciones
de la sociedad civil y todo lo que tuviera que ver con ellas no
formaban parte de su concepción de la política, desde hace
tres años está claro que en el ejercicio del poder son instan
cias que no le merecen atención y respeto.

El debate sobre el "arrepentimiento" por haber votado por
el Presidente nos parece insulso. Se votó por López Obrador
en medio de una coyuntura en que surgió como la opción de
millones de personas, lo que ha pasado desde hace tres años
no dista mucho de lo que el entonces candidato le planteó a
la sociedad mexicana para que votara por él.

El problema que tenemos es que el Presidente no va a
cambiar por más que haya evidencias de que el rumbo que
está tomando su gobierno y el país esté cargado de problemas
que en muchos casos el mismo gobierno provoca, las cosas
no van a cambiar.

Se van a seguir creando condiciones para que el Presiden
te cumpla lo que se ha propuesto, el decreto forma parte de
la estrategia, ante una sociedad pasiva, sin oposición influ
yente a lo que se suma que los seguidores del Presidente se
van radicalizando.

Quizá habría que reconocer que de lo que debemos sor
prendernos es de nosotros mismos.

• RESQUICIOS
Anda circulando en redes una muy buena e interesante entre
vista que el equipo de José Ramón Fernández, en los tiempos
de la nostálgica Imevisión, le hizo a César Luis Menotti, quien
en los 90 fue entrenador de la Selección de México. Vale verla
para confirmar que 30 años después el fútbol mexicano sigue
igualito, no cambia nada, no pasa nada y doña tele domina y
hace y deshace.

LO QUE HA PASA
DO desde hace tres
años no dista mucho

de lo que el entonces
candidato le planteó
a la sociedad mexi

cana para que votara
por él
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Que en los pasillos de Pa
lacio Nacional corre desde el

martes la versión de que el go
bierno de Hidalgo puede ser
más atractivo para Arturo He
rrera, luego de que fuera baja
do de la propuesta presidencial
para presidir el Banco de Méxi
co. Sin embargo, saltan tres co
sas. Primera, que desde el cuar
tel del economista no se les ve
enterados en ese sentido. Se

gunda, la frialdad de su tuit en
el que confirma que AMLO "re
consideró" su futuro y, tercera,
que ayer el propio mandatario
dijo que no le perdió la confian
za y solo quería "dar más espa
cios a las mujeres". A ver.

Que en el Senado, donde
se sabía desde agosto del cam
bio de planes para el relevo en el
Banco de México, se dice que el

Presidente tiene algo preparado
para el ex secretario de Hacien
da, sin mayor detalle, mientras
que la panista Xóchitl Gálvez
consideró que Morena acertará
si su paisano, hoy desemplea
do, fuera el próximo candidato
a gobernador de Hidalgo. Por lo
pronto, la Comisión de Hacien
da y Crédito Público iniciará el
proceso para que el nombra
miento de Victoria Rodríguez
en Banxico "salga lo antes posi
ble", una vez que ya acordaron
la ruta Ricardo Monreal y el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López.

Que el titular de la Audito
ría Superior de la Federación,
David Colmenares, canceló
ayer literalmente al cuarto pa
ra la hora su reunión de traba
jo con la Comisión de Transpa

rencia y Anticorrupción de la
Cámara de Diputados, encabe
zadaporel panista Juan Carlos
Romero Hicks, quien, moles
to, rechazó el ofrecimiento del
funcionario para comparecer
vía telemática y lo emplazó a
presentarse en el Palacio de San
Lázaro, sin excusas, el próximo
7 de diciembre.

Que acaso con el ánimo,
supone uno, de generar simpa
tías y atraer a gente joven, con
aires renovadores, el dirigente
nacional del PAN, Marko Cor
tés, anunció con bombo y pla
tillo la incorporación a sus filas
del mismísimo Gabriel Quadri,
quien se dijo "honrado" de ser el
nuevo coordinador medioam

biental de ese partido prome
tiendo "un gran trabajo por Mé
xico y por el planeta". Órale.
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"No contaban con mi astucia",
el decreto de López Obrador
No, no es un recurso

elegante el que ha
elegido el presiden
te López Obrador
para impedir que

losjuecesle detengan las grandes
obras de su administración con
objeciones de impacto ambien
tal o aduciendo violación de pre
suntos derechos de terceros. Al

clasificarlas como proyectos de
seguridad nacional, el Presiden
te exentó a estas obras de la nor
matividad exigida en materia de
transparenciay de muchas otras
obligaciones administrativas.
El recurso, publicado en el Dia

rio Oficial el lunes, inmediata
mente fue acusado de arbitrario

y autoritario, una medida que, se
dijo, equivale a dar un golpe de
Estado para colocar al gobierno
por encima de la ley.
En lo personal, creo que la me

dida del gobierno es desaseada,
pero las estridentes acusaciones
habría que enmarcarlas en el am
biente polarizado y en una lectu
ra superficial de la coyuntura. En
realidad, López Obrador está tra
tando de ganar tiempo. En la re
visión de su calendario le queda
claro que la cuenta regresiva ya
no acepta más amparos o litigios
que puedan paralizar las obras
públicas, entre ellas las más cer
canas a su corazón.
"Desde luego se trata de un

acuerdo muy heterodoxo jurídi
camente, todo esto debió haberse
realizado mediante reformas alas

leyes y a la Constitución, no a tra
vés de un acuerdo administrativo,
pero se ve que el tiempo apremiay
por eso el Presidente y su gabine
te escogieron esta vía para actuar
y desde luego puede haber con
secuencias jurídicas", ha dicho el
abogado Jaime Cárdenas, cercano
alobradorismo (SinEmbargo.mx).
Muy probablemente, como

han mencionado muchos abo
gados, el acuerdo del Presidente
será impugnado y eventualmen
te la Suprema Corte u otras ins
tancias judiciales lo tiren abajo,
pero lo importante para la 4T es
que habrá garantizado el tiempo
necesario para la terminación de
las obras. Lo que en corrillos jurí
dicos conocen como huizachear.
En plata pura se trata de una

artimaña legaloide, y sin duda
poco conveniente paralas mejo
res prácticas democráticas, pero

No, no es un recurso

elegante el que ha
elegido el presiden
te López Obrador
para impedir que

losjuecesle detengan las grandes
obras de su administración con

objeciones de impacto ambien
tal o aduciendo violación de pre
suntos derechos de terceros. Al
clasificarlas como proyectos de
seguridad nacional, el Presiden
te exentó a estas obras de la nor
matividad exigida en materia de
transparenciay de muchas otras
obligaciones administrativas.
El recurso, publicado en el Dia

rio Oficial el lunes, inmediata
mente fue acusado de arbitrario

y autoritario, una medida que, se
dijo, equivale a dar un golpe de
Estado para colocar al gobierno
por encima de la ley.
En lo personal, creo que la me

dida del gobierno es desaseada,
pero las estridentes acusaciones
habría que enmarcarlas en el am
biente polarizado y en una lectu
ra superficial de la coyuntura. En
realidad, López Obrador está tra
tando de ganar tiempo. En la re
visión de su calendario le queda
claro que la cuenta regresiva ya
no acepta más amparos o litigios
que puedan paralizar las obras
públicas, entre ellas las más cer
canas a su corazón.
"Desde luego se trata de un

acuerdo muy heterodoxo jurídi
camente, todo esto debió haberse
realizado mediante reformas alas

leyes y a la Constitución, no a tra
vés de un acuerdo administrativo,
pero se ve que el tiempo apremiay
por eso el Presidente y su gabine
te escogieron esta vía para actuar
y desde luego puede haber con
secuencias jurídicas", ha dicho el
abogado Jaime Cárdenas, cercano
alobradorismo (SinEmbargo.mx).
Muy probablemente, como

han mencionado muchos abo
gados, el acuerdo del Presidente
será impugnado y eventualmen
te la Suprema Corte u otras ins
tancias judiciales lo tiren abajo,
pero lo importante para la 4T es
que habrá garantizado el tiempo
necesario para la terminación de
las obras. Lo que en corrillos jurí
dicos conocen como huizachear.
En plata pura se trata de una

artimaña legaloide, y sin duda
poco conveniente paralas mejo
res prácticas democráticas, pero

la presidencia lo estaría visuali
zando como un recurso tempo
ral para conjurar la estrategia,
también legaloide de sus rivales,
para detenerlo. Porque no pode
mos ser ingenuos: la oposición
ha hecho explícita su intención
de parar reformas y obras sus
tantivas de la 4T mediante una

campaña orquestada de ampa
ros de distinta índole que pasan
por la utilización de argumentos
ambientalistas, jurídicos sobre
los contratos y licitaciones, de
derechos humanos de terceros

presuntamente afectados, etc.
En ocasiones recurriendo a es

tas figuras jurídicas con razón, en
otras simplemente como recur
so político. Desde luego están en

la presidencia lo estaría visuali
zando como un recurso tempo
ral para conjurar la estrategia,
también legaloide de sus rivales,
para detenerlo. Porque no pode
mos ser ingenuos: la oposición
ha hecho explícita su intención
de parar reformas y obras sus
tantivas de la 4T mediante una

campaña orquestada de ampa
ros de distinta índole que pasan
por la utilización de argumentos
ambientalistas, jurídicos sobre
los contratos y licitaciones, de
derechos humanos de terceros

presuntamente afectados, etc.
En ocasiones recurriendo a es

tas figuras jurídicas con razón, en
otras simplemente como recur
so político. Desde luego están en

su derecho de utilizar la ley para
impulsar sus intereses políticos.
Y en efecto, es una acción que ha
llevado a jueces con oídos empá
ticos o simplemente acatando la
ley, a entregar dictámenes que
paralizan o retrasan distintas ac
ciones del gobierno federal.
El presidente cree que la estra

tegia de sus enemigospodría dete
ner proyectos sociales que tienen
el potencial de detonar regiones
antes abandonadas y propiciar la
prosperidad de millones de perso
nas. Puede tener razón o no, pero
él está convencido de ello.

En ese sentidoyfrente alas ar
gucias legales de sus adversarios
políticos, él recurre a una argu
cia legal. Pero ojo, ninguno está
violentando la ley, ambos están
utilizando lo que creen son sus
facultades legales disponibles:
los adversarios del régimen, para
detener acciones de un gobierno
que no coincide con su proyecto
de país; el Presidente, para garan
tizar que las acciones de ellos no
obstaculicen las obras destinadas

a propiciar un cambio social. En
el proceso están lastimando un
andamiaje que en teoría debía
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operar exclusivamente para el
beneficio de la sociedad.
Pese a la mutua descalifica

ción del campo contrario, habría
que insistir en que ambas partes
han operado en el marco de la
legalidad. Ni la oposición ha pa
rado las obras de manera ilegal
y arbitraria (mediante boicots o
incluso toma de instalaciones),
ni el gobierno ha desconocido los
amparos o pasado por encima de
las decisiones de los jueces. Ya la
Suprema Corte dirá si el acuerdo
presidencial es congruente cons
titucionalmente o no, de la mis
ma manera que ha reconocido o
ha rechazado amparos y recursos
legales de la oposición.
Ahorabien, que no sea ilegal no

significa que sea sano. Va a con
trapelo de la construcción de una
sociedad más democrática y par
ticipativa. El Presidente puede
tener sus razones, originadas en
su deseo de mejorar la condición
de los pobres, pero en caso de que
tales medidas prevalezcan daña
rían una realidad en la que tam
bién viven los pobres. Tiene razón
AMLO cuando advierte que hay
falsos activistas del medio ambien
te, que en realidad son adversarios
políticos intentando detener el
Tren Maya; pero eso no significa
que toda objeción ambientalista
tenga un propósito político. Con
el llamado dictamen (que no es
dictamen sino un acuerdo dirigi
do a la administración pública), el
Presidente, en efecto, neutraliza el
uso malicioso o perverso de ampa
ros y obj eciones de terceros, pero
al mismo tiempo está cancelando

el uso legítimo o virtuoso que tie
ne la sociedad para defenderse de
la opacidad, de la corrupción, de
los abusos de la autoridady los ex

cesos sobre el medio ambiente. El

argumento de AMLO de que esos
riesgos no existen porque en su
gobierno ya no hay corrupción o
se respeta a la naturaleza, son po
co consistentes ante evidencias de
que eso no es así, o al menos no en
todos los casos.

Desde la perspectiva de una iz
quierda crítica habría que sopesar
las ventajas y desventaj as de una
medida que en lo inmediato favo
rece el avance de proyectos por el
bien común, asumiendo que to
das estas obras abonan a esa me

ta; pero que en lo mediato expro
pianfacultadesdelasociedadpara
participar en los asuntos públicos,
haciéndolos exclusivos de la clase

política, así sea una que pretende
gobernar en nombre delpueblo.
Lo que no ayudaría es dejarse

llevar por una campaña acrítica

en defensa de instituciones que
también deben ser revisadas por
que, hay que reconocerlo, en mu
chos casos están siendo utilizadas

políticamente por adversarios del
régimen. Pero, por otro lado, es ab
surdo acusar como lo hace el go
bierno a todas estas instituciones

de ser un instrumento de la reac

ción. Oposición y gobierno están
actuando a partir de sus atribu
ciones legales, a reserva de lo que
digan los tribunales. Lo cual no
quiere decir que éticamente sean
correctas sus acciones. Pero mien

tras ninguno de los actores políti
cospase por encima de las decisio
nes de juecesy ministros, hablar
de un golpe de Estado o de medi

das dictatoriales o fascistas resul

ta también un acto político. Más
que en un dictador, me hace pen
sar en el personaje que solía decir

"no contaban con mi astucia".

te, que en realidad son adversarios
políticos intentando detener el
Tren Maya; pero eso no significa
que toda objeción ambientalista
tenga un propósito político. Con
el llamado dictamen (que no es
dictamen sino un acuerdo dirigi
do a la administración pública), el
Presidente, en efecto, neutraliza el
uso malicioso o perverso de ampa
ros y obj eciones de terceros, pero
al mismo tiempo está cancelando
el uso legítimo o virtuoso que tie
ne la sociedad para defenderse de
la opacidad, de la corrupción, de
los abusos de la autoridady los ex
cesos sobre el medio ambiente. El

argumento de AMLO de que esos
riesgos no existen porque en su
gobierno ya no hay corrupción o
se respeta a la naturaleza, son po
co consistentes ante evidencias de

que eso no es así, o al menos no en
todos los casos.

Desde la perspectiva de una iz
quierda crítica habría que sopesar
las ventajas y desventaj as de una
medida que en lo inmediato favo
rece el avance de proyectos por el
bien común, asumiendo que to
das estas obras abonan a esa me
ta; pero que en lo mediato expro
pianfacultadesdelasociedadpara
participar en los asuntos públicos,
haciéndolos exclusivos de la clase

política, así sea una que pretende
gobernar en nombre delpueblo.
Lo que no ayudaría es dejarse

llevar por una campaña acrítica
en defensa de instituciones que
también deben ser revisadas por
que, hay que reconocerlo, en mu
chos casos están siendo utilizadas

políticamente por adversarios del
régimen. Pero, por otro lado, es ab
surdo acusar como lo hace el go
bierno a todas estas instituciones
de ser un instrumento de la reac

ción. Oposición y gobierno están
actuando a partir de sus atribu
ciones legales, a reserva de lo que
digan los tribunales. Lo cual no
quiere decir que éticamente sean
correctas sus acciones. Pero mien
tras ninguno de los actores políti
cospase por encima de las decisio
nes de juecesy ministros, hablar
de un golpe de Estado o de medi
das dictatoriales o fascistas resul

ta también un acto político. Más
que en un dictador, me hace pen
sar en el personaje que solía decir
"no contaban con mi astucia".

te, que en realidad son adversarios
políticos intentando detener el
Tren Maya; pero eso no significa
que toda objeción ambientalista
tenga un propósito político. Con
el llamado dictamen (que no es
dictamen sino un acuerdo dirigi
do a la administración pública), el
Presidente, en efecto, neutraliza el
uso malicioso o perverso de ampa
ros y obj eciones de terceros, pero
al mismo tiempo está cancelando
el uso legítimo o virtuoso que tie
ne la sociedad para defenderse de
la opacidad, de la corrupción, de
los abusos de la autoridady los ex
cesos sobre el medio ambiente. El

argumento de AMLO de que esos
riesgos no existen porque en su
gobierno ya no hay corrupción o
se respeta a la naturaleza, son po
co consistentes ante evidencias de

que eso no es así, o al menos no en
todos los casos.
Desde la perspectiva de una iz

quierda crítica habría que sopesar
las ventajas y desventaj as de una
medida que en lo inmediato favo
rece el avance de proyectos por el
bien común, asumiendo que to
das estas obras abonan a esa me
ta; pero que en lo mediato expro
pianfacultadesdelasociedadpara
participar en los asuntos públicos,
haciéndolos exclusivos de la clase
política, así sea una que pretende
gobernar en nombre delpueblo.
Lo que no ayudaría es dejarse

llevar por una campaña acrítica
en defensa de instituciones que
también deben ser revisadas por
que, hay que reconocerlo, en mu
chos casos están siendo utilizadas
políticamente por adversarios del
régimen. Pero, por otro lado, es ab
surdo acusar como lo hace el go
bierno a todas estas instituciones
de ser un instrumento de la reac

ción. Oposición y gobierno están
actuando a partir de sus atribu
ciones legales, a reserva de lo que
digan los tribunales. Lo cual no
quiere decir que éticamente sean
correctas sus acciones. Pero mien

tras ninguno de los actores políti
cospase por encima de las decisio
nes de juecesy ministros, hablar
de un golpe de Estado o de medi
das dictatoriales o fascistas resul

ta también un acto político. Más
que en un dictador, me hace pen
sar en el personaje que solía decir
"no contaban con mi astucia".

Es probable que
la Corte tire este
recurso, pero la
4T ganará tiempo
para concluir sus
proyectos
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México bajo la
jurisdicción de EU

1 mismo día que Andrés Manuel López
j Obrador y Joe Biden se reunieron en la
Casa Blanca entró en vigor una enmienda

que refrenda el derecho de Estados Unidos de enjuiciar
a quienes hayan cometido delitos en el extranj ero contra
funcionarios de este país.
Aunque la ley extraterritorial es de aplicación mun

dial, tiene especial dedicatoria a México, pues el título de
la iniciativa lleva el nombre de dos agentes estaduniden
ses, uno asesinadoy otro lesionado en San Luis Potosí, por
miembros del grupo criminal Los Zetas.
Se trata de la Ley de Protección de Funcionarios y Em

pleados Federales Jaime Zapatay Víctor Avila, aprobada
con el número de Ley Pública 11759 por el Congreso esta
dunidense de manera bipartidista y firmada por Biden el
18 de noviembre, minutos antes de recibir en la Sala Oval
al presidente mexicano.
ZapatayAvila, acreditados como diplomáticos en Mé

xico, eran agentes especiales de la Oficina de Investigacio
nes de Seguridad Nacional del Servicio de Inmigracióny
Control de Aduanas de Estados Unidos.
El 15 de febrero de 2011, miembros del cártel atentaron

contra un vehículo blindado modelo Chevrolet Subur
ban, el cual portaba placas diplomáticas de la Embaj ada
de Estados Unidos, y era conducido por dichos agentes en
la autopista al sur de San Luis Potosí. Durante la embos
cada, los miembros del cartel dispararon hacia el vehículo
con armas semiautomáticas, incluyendo rifles de asalto
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AK47 y AR15. El agente Za
pata murió a tiros, mientras
que el agente Avila fue herido.
Dos de los responsables

del atentado fueron extra

ditados, juzgados y conde
nados a cadena perpetua por
un tribunal federal de distri

to en Washington.
Sin embargo, un tribunal fe

deral de apelaciones posteriormente sostuvo que la sección
1114 del título 18 del Código de Estados Unidos (referente a
la protección jurisdiccional fuera del territorio de Estados
Unidos de agentes diplomáticos) no se aplica extraterrito
rialmente, lo que creó un conflicto de interpretación de la
ley entre tribunales que dictaminábanlo contrario. Con es
ta enmienda se confirmó la validez de la aplicación extrate
rritorial de dicha ley, que viola el derecho internacional
Está el antecedente de la ley HelmsBurton, en vigor

desde 1996, que refuerza el embargo estadunidense a
Cuba al sancionar a empresas inversionistas de terce
ros países en la isla.
Para contrarrestar los efectos extraterritoriales de la

Ley HelmsBurton, México aprobó en 1996 la Ley que
Protege el Comercioy la Inversión de Normas Extranje
ras que Contravengan el Derecho Internacional.
Si hubiera coherencia, el actual gobierno de México

debería promover una ley antídoto contra la Ley Públi
ca 11759 que declare ilegal la aplicación en México de
leyes estadunidenses.
Minutos después de firmar con su puño y letra la entra

da en vigor de la nueva ley extraterritorial, Biden estre
chó la mano del mandatario mexicano en la Sala Oval para
manifestarle que México y Estados Unidos son "naciones
iguales" y ofreció respeto mutuo.
En respuesta, López Obrador agradeció que ahora ya

no se considera a México como "patio trasero".
Un Estado mexicano que no está en condiciones de

proteger la vida y la seguridad de nacionales y de diplo
máticos extranjeros, y que abdica en su deber de castigar
a los delincuentes de acuerdo con las leyes del país, facili
ta defacto el intervencionismo de otros Estados, aunque
invoque de júrela soberanía.

Un Estado
que no protege

a nacionales facilita
el intervencionismo

de otros países
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«ES UN grave ataque a los fundamentos de la
escuela catalana». Así se refirió el consejero
de Educación de Cataluña al criterio del Tri

bunal Supremo, según el cual el 25% de clases
en esa comunidad se debe impartir en espa
ñol. El consejero mentía, pero solo a medias.
Los fundamentos del sistema educativo cata

lán no se ven atacados. No, desde luego, si en
tendemos que el objetivo de ese sistema es
transmitir conocimientos, y no únicamente
consagrar el uso de una de las dos lenguas ofi
ciales de Cataluña. Pero la resolución del Su

premo es, desde luego, un grave ataque. Es un
ataque a un modelo que siempre ha sido in
justo y que se ha defendido habitualmente
con falacias: «lo piden muy pocos» (si es un
derecho, da igual cuántos lo pidan), «nunca ha
habido problemas» (los hay desde hace déca

das, como muestra la larga historia que va del
manifiesto de los 2.300 a organizaciones ac
tuales como la Asamblea por una Escuela Bi
lingüe), «hay que defender el catalán» (consa
grar un 75% de clases en ese idioma no pare
ce exactamente un proyecto de genocidio
lingüístico), etcétera. Como escribió Joaquim
Coll hace unas semanas, en la inmersión todo
es mentira; pero se trata de una mentira que
ha causado daño real envidas reales. Sobre

todo, en las de quienes se han expuesto al es

tigma social y la hostilidad administrativa al
reivindicar el derecho de sus hijos a ser par
cialmente educados en castellano.

La ratificación del 25% es también, y so
bre todo, un ataque a la indiferencia. La de
los partidos, los gobiernos, la administra
ción y todos aquellos ámbitos que se han
desentendido históricamente de este asun

to. Porque, pese a la hojarasca tramposa de
su argumentario, la postura de los naciona
listas catalanes es muy coherente: ellos con
sideran el castellano como una lengua
extranjera que amenaza su lengua pro
pia. Lo que siempre ha sido incoherente
es la postura de quienes, no considerán
dose nacionalistas, han dado por buenos
los argumentos del nacionalismo o han
preferido ignorar el asunto. Se trata de

una desidia que es muy anterior al actual
Gobierno y que está especialmente integra
da en la cultura política del PSOE. Es más,
ha sido el gran apoyo histórico de la inmer
sión, al fomentar el desacato por parte de la
Generalitat y de la comunidad educativa ca
talana. La pregunta ahora es: ¿se repondrá
esa indiferencia de este grave ataque? Por
supuesto que sí. Pero a esa indiferencia se
debe oponer otra de cariz distinto: la de la
Justicia.
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La disputa
por la autonomía
de Banxico

^¦4 1 pulso entre el Presiden
H j te y el capital se puso rudo.

Aunque Andrés Manuel
López Obrador quiera negarlo, la in
certidumbre sobre la conducción fu
tura del Banco de México (Banxico) ha
tenido impacto en la depreciación que
el peso viene sufriendo durante los úl
timos días.
Los capitales también votan, pero no

lo hacen en las urnas sino moviendo de
un lado a otro sus activos.

candidatura de Lucía Buenrostro, cuya
hermana Raquel, jefa del SAT, ha pro
bado ser una funcionaría incondicional

del Presidente. Surgió el temor, quizá
arbitrario, de que la otra Buenrostro
reprodujera automáticamente el mis
mo tipo de comportamiento.
Esto benefició a Victoria Rodrí

guez, quien en realidad es una incóg
nita en lo que toca al carácter que se
requeriría para asegurar continuidad
en Banxico. No sorprende, por tan
to, que desde que se dio a conocer su
  nombramiento, de

cada dos palabras que
ella pronuncia una
sea "autonomía."
Zoom: si en los

próximos días la de
preciación del peso se

detiene, ello querrá decir que el pulso
se resolvió y las partes en disputa están
en paz. Sin embargo, si el dólar conti
núa ganando valor frente a nuestra mo
neda, independientemente de la causa
que lo produce, Victoria Rodríguez po
dría sufrir una circunstancia similar a

la de su ex jefe, Arturo Herrera, y que
dar fuera de lajugadai

Así como los maestros de Guerrero
cierran carreteras, los campesinos ta
basqueños toman pozos o los ganade
ros de Chihuahua se plantan para exi
gir agua, quienes tienen ahorros con
vierten sus pesos en dólares para hacer
sentir su exigencia.
Iría muy lejos si me atrevo a decir

que los mercados financieros prefie
ren a tal o cual candidata o candida

to para gobernar Banxico. No se trata
de optar entre el defenestrado Arturo
Herrera, la finalista Lucía Buenrostro
o la ungida Victoria
Rodríguez.
La verdadera dis

puta es por la autono
mía del banco central
o, más precisamente,
por resolver la incer
tidumbre que provoca el que la próxi
ma persona que gobernará esa institu
ción pudiera traicionar dicho manda
to constitucional.
Pesan todavía en la memorialos tiem

pos en que el gobierno mexicano mani
pulaba la política monetaria en función
de obj etivos políticoelectorales.
Fue este motivo el que descarrilóla
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Es él y sus
circunstancias

La confianza se pierde mucho
más rápido de lo que se gana.

Florestán

Ayer preguntaba por qué el presiden
te López Obrador había bajado aAr
turo Herrera del gobierno del Banco

de México y subido a la subsecretaría de Egresos
de Hacienda, Victoria Rodríguez.
Y es que el pasado 9 de junio en un sorpresi

vo video anunció unos cambios muy importan
tes: Herrera iba al banco central como goberna
dor y lo reemplazaría Rogelio Ramírez de la O.
Que no haya nerviosismo<, dijo, que no haya

incertidumbre, que este relevo se lleve a cabo de
manera ordenada, lo que ahora ignoró, y por eso
el disparo del dólar que llegó a tocar los 22 pesos,
aunque por la tarde recuperó 50 centavos. Ano
che el dólar interbancario estaba en 21.41.
Cuando le preguntaron por qué había elimi

nado a Herrera, habló de las mujeres y al insis
tirle, dijo: Es que tenemos que buscar siempre lo
mejor y consideramos que, dadas las circunstan
cias (sic), esmuyimportante que sea Victoria Ro
dríguez, sin decir cuáles eran esas circunstancias.
Luego, al responder otra pregunta sobre si lo

invitaría a su gabinete, fue hostil: Lo vamos a ver
en su momento. No lo descartamos— cuando ya
lo descartó para el Banco de México—, pero no se
va a resolver pronto.
Total, que algo cambió y el Presidente se deshi

zo de Herrera tres veces: como secretario de Ha

cienda, en junio, como anunciado gobernador
del Banco de México, en agosto, y ahora en un re

greso al gabinete.
Y lo dej ó en la calle. Por ley de la 4T durante los

próximos 10 años no puede trabajar en lo que sa
be y ha dedicado su vida. Hasta 2031.
Pero el Presidente no respondió la pregunta

de ayer: ¿Qué cambió que se deshizo de Herrera?

RETALES
1. PRESENTACIÓN. Anoche, en un video, Ro
gelio Ramírez de la O. presentó a Victoria Rodrí
guez, quien garantizó que no tocarán la reserva
ni la autonomía del Banco de México y comba
tirá la inflación. No dará entrevistas hasta que la
apruebe el Senado, que lo hará fast track, como
dijo ayer Ricardo Monreal;
2. DISPARO. La inflación se salió de madre en la
primera quincena de noviembre al dispararse .69
por ciento que, anualizado, llega a 7.5 por ciento,
lo más alto en 20 años, dato que López Obrador
desmintió ayer, negando la estadística, y que con
firmó el subgobernador Jonathan Heath, quien
expresó su preocupación porque la tendencia va
al alza. Y apuntó que si en las próximas 24 quin
cenas la inflación se mantuviera a ese ritmo, la
anualizada llegaría a 18.04 por ciento; y
3. PARQUE. Cuando Andrés Manuel López
Obrador fue jefe de Gobierno de la Ciudad de
México y Claudia Sheinbaum secretaria de Me
dio Ambiente, tomó una decisión inédita: cerrar
nueve meses la primera sección del Bosque de
Chapultepec para recuperarlo. Se estableció un
Plan Maestro que costó millones de pesos y que
ahora van a violar al construir un museo en el

Jardín Botánico. Claudia, ¿Lo vas apermitir?
Nos vemos mañana, pero en privado
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La abstención
empobrecedora
de la clase media

egun los estudios de Carlos
i Hernández Torres sobre el
Pk W abstencionismo, a los que me
referí en este espacio la semana ante
rior (19/11/21), la clase media mexica
na se hace más apolítica entre mejor le
va. No vota, entre mejor le va.
Esto no deja de ser un misterio. Lo

que ha medido Hernández Torres
es una correlación estadística estable
que se repite, con variantes locales, en

todo el país. A saber: mientras hay ma
yor escolaridad y mayor cantidad de
bienes económicos en los hogares, hay
también mayor abstención electoral.
Entre mejor les va económicamente

y más educados son, los mexicanos se
desentienden más de la política, laven
como un asunto que no les interesa o
no les incumbe, incluso cuando se tra
ta del más simple nivel de participación
política que es votar.
Difícil entender

que los ciudadanos
más capacitados por
su escolaridad y sus
ingresos no quie
ran ejercer sus dere
chos ciudadanos ele

mentales y que dejen a otros la decisión
de quién va a gobernarlos.
Sospecho que se cruza aquí un asunto

depedagogíapolíticaquehemossembra
docongraneficaciaenlaopiniónpública
educada durante las últimas décadas.
Un caballito de batalla de la transi

ción democrática fue despreciar a la
políticay alos políticos. Apenas alguien
adquiría cierto grado de escolaridad y

ponía cierta atención al debate público,
aprendía que la política es una cloaca y
los políticos sus habitantes.
Quienes podían vivir bien sin mez

clarse con la política y con el gobierno,
las clases medias, empezaron a despre
ciar a la política y al gobierno, y se des
entendieron de ellos.

Enlugar de corregir con su voto lo que
despreciaban de la política, nuestras cla
ses medias hicieron motivo de orgullo

darle la espalda al es
tercolero de lapolítica
El estercolero em

peoró entonces, pues
muchísimos votos délos

que podían haberlo lim
piado un poco, escogien

do mejores candidatos, no quisieron cola
borar alalimpia ni con el pétalo de un voto.
La democracia es una exageración

de la estadística, decía Borges. Pero si
la población más educaday más inde
pendiente de cada país se resta, la de
mocracia se vuelve una exageración de
la estadística alabaja.
El voto masivo de la clase media pue

de mej orar a México.
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¿Van a hablar
los juristas?

Al aeropuerto de Heathrow,
en Londres, le hace falta
una tercera pista. No es de

los que más tráfico tienen en el mundo
—se encontraba en la vigésima segun
da posición en 2020 en lo referente al
número de pasajeros, con poco más
de 22 millones, justo por debajo del
aeródromo Charles de Gaulle de Pa
rís y, miren ustedes, un sitio arriba del
actual aeropuerto de Ciudad de Méxi

co—, pero es de todas maneras un im
portantísimo centro de conexiones.
Ocurre, sin embargo, que va

rias organizaciones ambientalistas
se han opuesto a la ampliación del
puerto aéreo y que la Corte de Ape
laciones de Reino Unido, validando
los argumentos de los adversarios
del proyecto, determinó en febrero
del año pasado que no se realizara la
obra. Pues bien, la Suprema Corte re
virtió, el 16 de diciembre, la decisión
del mentado organismo. No está del
todo claro si la cons
trucción de la ante

dicha pista se llevará
a cabo porque en el
camino se levantan

todavía algunos obs
táculos legales, pero
el simple hecho de que haya tenido
lugar este proceso nos lleva a la cons
tatación de que las cosas no son nada
simples cuando hay leyes que respe
tar, demandas de ciudadanos con de
rechos efectivos, intereses legítimos
que necesitan ser representados,
compromisos contraídos y obliga
ciones contractuales.

¿Se puede meramente emitir un
decreto para no sujetar ni subordinar
la realización de obras públicas a las
normas inscritas en la legislación de
un país? ¿Se pueden emprender pro
yectos desconociendo las garantías
constitucionales que otorgan a los
ciudadanos la potestad de ampararse
ante las acciones arbitrarias de la au

toridad? ¿Se puede, de un plumazo,
promulgar la secrecía en el manejo de
los recursos del erario —caudales pro
venientes de los bolsillos de los contri

buyentes, no lo olvi
demos— pretextando
que la celebración de
concursos abiertos a
los constructores en

torpece la puesta en
marcha de proyectos

y su oportuna terminación? ¿Se pue
de invocarla "seguridad nacional" pa
ra no proporcionar ya información al
público sobre la construcción de ins
talaciones civiles?

Creo que ha llegado la hora de que
se expresen los juristas, señoras y se
ñores^ de que dicten el veredicto co
rrespondiente.

Las cosas no son nada

simples cuando hay
leyes que respetar
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El Presidente

tiene prisa

Algo debe haber visto el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador que no le gustó en su

más reciente visita de supervisión a alguno
de sus proyectos prioritarios que decidió
firmar el acuerdo que ha ocupado buena
parte de ladiscusiónpúblicaenestos días.
Las primeras reacciones se centraron

en el asunto de transparencia por el uso
en la redacción del acuerdo del término

seguridad nacional para poderapurar los
trámites, lo cualpodríahacer más opacos
losproyectos.Y escierto.

Pero creo que tiene razón Héctor
Aguilar Camín en su artículo de ayer. El
acuerdo sobre todo expresa la frustra
ción del Presidente con lo que él mismo
ha llamado, no sin razón, el "elefante
reumático" que es nuestra y casi todas
las burocracias.

El mismo Presidente arrancó así su ex

plicación en la mañanera del martes: "Es
un acuerdo para agilizar trámites y que
por los trámites burocráticos no se de
ténganlas obras, que se
pueda dar la confianza
a las instituciones y a
las empresas que están
trabajando en el Tren
Maya para que los trá
mites que tienen que
hacer parala realización de las obras sean
más expeditos (...) Entonces, esofuelo del
acuerdo, es un asunto interno entre de
pendencias. Por ejemplo, que Medio Am
biente ayude a Comunicaciones y Trans
portes o ayude a Fonatur en las empresas
que están trabajando en el Tren Maya
para que tengan tramo y no se detenga la
obra, porque tenemos que avanzar, tene
mos que terminar, concluirlas obras".

El Presidente estáforzando la máqui
na de sus proyectos para poder cumplir
con fechas que puso desde el inicio de las
construcciones, cosa que en cualquier
proyecto grande de infraestructura es
casi imposible de lograr. Lo ha dicho
unay otra vez: el aeropuerto en marzo
del año que viene, la refinería en julio y
los primeros tramos del Tren Maya en
marzo de 2023.

Ylesestáquitandotrabasporque,por
ejemplo, en el tren es
tán por arrancar dos
tramos muy compli
cados que construirá
Sedeña, el de la selva y
el CancúnTulum. Si
tuaciones similares se

encontrará en el proyecto del Istmo.
La prisa no es la mejor consej era
Porque más allá de que el acuerdo so

breviva, las posibles irresponsabilidades
o ilegalidades que se pudieran cometer
durante las construcciones sobrevivirán.
Y esas no se borran con una publicación
en el Diario Oficial de la Federación.
Le ley no conoce mucho de prisas

por compromisos públicos.

Está forzando la

máquina para poder
cumplir con fechas
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Alcohol, conducir y el
cambio de conductas

c
i hay una política publica efecti va, con resul

L ^ I tados medibles, que ha logrado cambiar con
r:¿,~ ductas desde hace 18 años, es el alcoholímetro

que, en dos décadas, consiguió abatir las muertes viales
relacionadas con el alcohol.

Entre sus razones de éxito están que implica un efecti
vo cumplimiento de laley — el enforcementque le llaman
los gringos— al montar filtros, que no retenes, para revisar
si quien conduce ingirió alcoholy se sentó frente al volan
te sin considerar que es una conducta sancionable.
Está también la parte educativa o pedagógica, pues el

ej emplo muestra que del alcoholímetro nadie o muy po
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cos se escapan, y que no hay distinción social por ingresos
o influencia. Desde 2003 hemos visto pasar detenidos y
sancionados a León Larregui (el cantante de Zoé), a Ari
Borovoy, Ornar Fierro, Arturo López Gavito, Roberto So
sa, Sergio Sendel, Arlette Pacheco, Fabián Lavalle, J esús
Silva Herzog, Manuel Espino, Cynthia Klitbo, Octagón,
Gloria Calzada, El Conej o Pérez, Federico Wilkins, Jorge
Emilio González, y Javier Corral, entre muchos otros, tan
solo en la Ciudad de México.
Esa pedagogía social funciona gra

cias a que la selección de las personas
que participan en los operativos ha si
do muy cuidadosa para evitar actos de
corrupción y desde este año se endu
reció su aplicación, pues el auto del in
fractor se va directo al depósito hasta
que aquel cumpla sus horas de arresto,
ya no se permite más que un acompa
ñante lo retire.

El éxito de este programa fue replicado en las principa
les ciudades y municipios del país y para ello el Consej o
Nacional para la Prevención de Accidentes presentó un
Protocolo parala Implementación de Puntos de Control
de Alcoholimetría, donde se fija que deberá sancionarse
a todo aquel que supere los 0.25 mg/L (miligramos sobre
litro de aire expirado) en la prueba.
Las sanciones en otras ciudades varían, pero en con

junto se pide aplicar horas de arresto, multa, retiro de ve
hículoy trabajo comunitario.
¿Por qué no funcionan así otras políticas públicas en te

mas de salud y movilidad?
En la Ciudad de México, las muertes viales desataron

una discusión sobre la efectividad de las fotocívicas que
sustituyeron a las fotomultas. Estas últimas, si bien te
nían un componente discri minatorio, pues permitían a
las personas con mayores recursos evadir la sanción me

diante un pago económico, también
habían mantenido a raya la epidemia
fatal que viven nuestras calles.
¿Están cambiando conductas?, co

mo sostiene el gobierno capitalino.
Las cifras aún no respaldan esa afir
mación aunque es cierto que los san
cionados pasan ahora por un curso en
línea de manejo, un curso presencial
en la Biciescuelay pagan horas de ser

vicio social. Muchos de ellos modificaron sus hábitos de
conducción, como el testimonio que brindó la conductora
de radio Gabriela Warkentin.

¿Funcionará mejor endurecer las sanciones? Así lo
han propuesto diputados locales en Puebla, en León y
enlaCdMx.

Más que cambiar conductas lo que urge es evitar muer
tes, un compromiso de visión cero es imprescindible.
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Sobre la corrupción

17
¦ lpresidente López Obrador le hablo almun
¦ i do, en su discurso este mes ante las Nacio
.I! nes Unidas, en términos muy parecidos
a como le habla todas las mañanas al pueblo de México.
Anunció que la raíz de todos los problemas del planeta
era la corrupción. "Seríahipócritaignorar que el principal
problema del planeta", afirmó en la ONU, "es la corrup
ción en todas sus dimensiones, la política, la moral, eco
nómica, legal, fiscal y financiera". La corrupción, agregó,
es la principal causa de la pobreza, la desigualdad, la frus
tración, laviolenciay la migración. México, explicó, logró
combatirla con éxito. "Haaplicadolafórmulade desterrar

Fecha: 25/11/2021

Página: 12

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 30,866

Página 17 de 20



la corrupción", dij o ante el mundo, para luego explicar esa
fórmula: "El criterio de que, por elbien de todos, primero
los pobres". Después sentenció ante el secretario general
de la ONU, sentado a su derecha: "Es necesario que el más
relevante organismo de la comunidad internacional des
pierte de su letargo, y salga de la rutina, del formalismo,
que se reforme y que denuncie y combata la corrupción
en el mundo".

México es desde hace tiempo un país agobiado por la
corrupción. El expresidente Peña Nieto
pidió incluso ser tolerante con ella, pues
era, dijo, parte de la cultura del país. Pe
ro el hartazgo del país frente a la corrup
ción que vivió durante el último sexenio
fue, al final, una de las causas detrás del
triunfo del candidato de Morena. Ló

pez Obrador proyectaba la imagen de
una persona que no estaba interesada
en amasar una fortuna, en contraste con
Peña Nieto. Eso le dio credibilidad a su discurso contra la

corrupción. Pero su discurso forma parte de una estrate
gia que responde a la política, no a la ley; que es aj eno por
completo al fortalecimiento de las instituciones diseña
das para combatir la corrupción en México. El gobierno
no está interesado en fortalecer estas instituciones. No

les da recursos, no las apoya, no son parte de su proyecto.
"Cada año, los mexicanos pagan cientos de millones de

dólares en sobornos a los funcionarios públicos para el
papeleo básico del día a día, como echar a andar una em
presa o pagar los impuestos del automóvil, según las es
tadísticas del Inegi", comentó estos días el Financial Ti
mes. "Transparencia Internacional coloca a México en el
lugar 124 de 180 países". Estamos peor hoy, por cierto, de
lo que estábamos hace apenas unos años. Enparte porque
en nuestro país no existe una política consistente y uni
forme paracombatir la corrupción; reinala arbitrariedad,

motivada por el interés político. "Más
preocupante", continúa el Financial
Times, "es la norma aparente de exo
nerar a los aliados políticos y perse
guir a los críticos del gobierno y a los
opositores políticos". No es necesario
dar nombres de unos y de otros, pues
los conocemos todos.

México corre el riesgo de que la co
rrupción llegue también, masivamen

te, al Ejército. El presidente le ha dado toda clase de recur
sos, sin que haya claridad en el destino de los fondos. El
Ejército está presente en la construcción de trenesy ae
ropuertos, en el control de las aduanas y los puertos, en
la distribución de medicinas, en la lucha contra la migra
ción. Otorgar privilegios a cambio de lealtad es también
una forma de corromper a una de las instituciones más
importantes del país.
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AMLO en el peor
de los mataderos

1
¦ orno a Michoacan, que desairo mientras

i gobernaba el perredista Silvano Aureo
^ A les, el presidente López Obrador debió
prestar atención a Zacatecas mucho antes, cuando
mandataba el priista Alejandro Tello, quien clama
ba su apoyo y dej ó "constancia de mi solicitud reite
rada de que Zacatecas vive momentos muy difíciles
en un delito que va más allá déla capacidad instalada
en su policía. Estamos al límite délas capacidades de
lo que el estado puede hacer frente a la delincuencia
organizada".
Por eso hizo "un llamado insistente a que el gobier

no nos refuerce con la Guardia Nacional, que es la es
trategia que el Presidente ha establecido y que, como
antaño, tengamos la posibilidad de que el Ejércitoy la
Marina estuvieran en nuestro estado".

Dos días después insistió: "Esperamos que en
Zacatecas aumente la presencia del Ejército y la
Guardia Nacional, como ha ocurrido en Guerrero y
Guanajuato...".
Igual que al Michoacán que gobierna ya el more

nista Alfredo Ramírez, el Presidente viaj ó a la princi
pal entidad exportadora de pobres a Estados Unidos
para brindar apoyo a su correligionario David Mon
real (quien asumió el cargo el 12 de septiembre).
En la madrugada de su visita, un grupo delincuen

cial se mostró retador: a las tres y media de la mañana,
matones con armas de alto poder acribillaron la facha
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da de la presidencia municipal y la comandancia de la
Dirección de Seguridad Pú
blica Municipal de Tepeton
go (localidad de algo menos
de siete mil 500 habitantes).
Las mismas instalaciones fue
ron atacadas antes dos veces:
en abril durante el cambio de

turno en que los policías repe
lieron la agresióny abatieron
a uno de los sicarios, y el 3 de

mayo en que la misma fachada fue rafagueada
Por alarmante que sea, peor es lo que ocurre en la

demarcación más mortífera del país, donde el martes
aparecieron ocho colgados (y la semana anterior otros
10 en la municipalidad de Cuauhtémoc, también en
Zacatecas). Sin explicación, el presidente municipal de
Fresnillo, SaúlMonreal, no fue convocado a la reunión
con el Presidente. Se asume "un cero a la izquierda",
pero confía en que su hermano, el gobernador David,
haya hablado anoche por todos los ayuntamientos, y
no solo para pedir mayor presencia militar, sino políti
cas de prevención y combate a la criminalidad y traba
j os de inteligencia más una eficiente coordinación con
la Fiscalía estatal.
Si son de apreciarse las llegadas tarde, pero a tiem

po a lo que más importe, enlavisitade ayer y de cara
a las matanzas, tampoco aplica el "más vale tarde que
nunca", porque pudieron evitarse quién sabe cuántas
decenas de asesinatos.

En adelante y sin prej uicio político, AMLO debiera
ir a todas las entidades en que la delincuencia reinay
volcar el "poder de los poderes" (que afirma no tener)
en auxilio de nutridas poblaciones que viven aterra
das por la narcoviolencia.
Y es que, como bien lo ha reconocido, si su go

bierno fracasa frente al matadero en vastas regio
nes del país, también habrá fracasado su "cuarta
transformación...".
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Para recuperar Zacatecas
Todo mundo sabía que David Monreal
recibiría un estado en llamas. Todos sa
bían que las ofertas de mejorar la segu
ridad en el corro plazo eran imposibles
de cumplir.
Pero la realidad ha superado los cálculos
más pesimistas. Las bandas del crimen
organizado le han dado al gobernador
Monreal la bienvenida a la pesadilla de
una manera dantesca: colgando un mon
tón de cadáveres.

Las policías locales han entregado la
plaza. Por complicidad o insuficiencia
están en calidad de espectadores. Es
por eso que David Monreal se la pa
só cabildeando en la Ciudad de Méxi

co para llegar al gobierno del estado
acompañado de contingentes frescos
de la Guardia Nacional.

Sus gestiones dieron el resultado y sen
sibilizaron al presidente López Obrador,
quien ayer pernoctó en ese estado y hoy
dará su conferencia mañanera desde el

municipio de Guadalupe.
El mensaje es claro: el Estado mexicano
hará todo lo necesario para recuperar el
control de Zacatecas.

Ultra madrugador
Se criticó a quienes hace algunas sema
nas se apuntaron como aspirantes a las
gubernaturas que estarán enjuego en el
2022; porque, se decía, se adelantaban
los tiempos.
Qué se dirá entonces de quienes ya le
vantan la mano para las gubernaturas

que se disputarán en el 2024. El dipu
tado Sergio Gutiérrez Luna quiere que
todos sepan que está interesado en la
candidatura de Morena para el gobier
no de Veracruz.
En Minatitlán, de donde es oriundo
el diputado, lo ubican como parte del
equipo de Mario Delgado y por lo tan
to del canciller Marcelo Ebrard.

La mala noticia para Gutiérrez es que el
actual gobernador, Cuitláhuac García,
según dicen en el puerto, está formado
en la ventanilla de la jefa de Gobierno de
la CDMX, y fue de los más bullangueros
en aquella fiesta del Auditorio Nacional
en la que se oyeron por primera vez los
gritos de ¡presidenta! ¡presidenta!
Pero bueno, lo quería el presidente de
ia Mesa D i re c tica de San Lázaro es que
constara en actas su anhelo. Como di

cen por allá: cualquier veracruzano que
respire, aspira.

Reconocimiento al
personal de salud
En el marco de la Asamblea General de!

IMSS se hizo un justo homenaje ai per
sonal médico del instituto que ha esta
do en 1a primera fila de la lucha contra
el COVID.

El presidente los llamó héroes y heroí
nas de la salud. Una descripción justa
para hombres y mujeres que arriesga
ron incluso su vida para devolverle la
salud a los derechohabientes afectados

por el virus.
López Obrador hizo cco de la percep
ción general de que el IMSS está, con
Zoé Robledo, en buenas manos.
La Asamblea del IMSS fue un acto po
lítico del más alto nivel. Congregó a 21
gobernadores, 12 integrantes del gabi
nete presidencia! y a los presidentes de
las Cámaras de Diputados y Senadores
del Congreso de la Unión.

Chilpancingo del viejo oeste
Si lo que quería Norma Otilia Hernán
dez, alcaldesa morenista de Chilpan
cingo, era lavarse las manos, la verdad
es que le cayó un chubasco que la dejó
empapada.
Y es que tratar de eludir ia responsabi
lidad de las instituciones con respecto
a la seguridad en un lugar tan peligro
so como Chilpancingo no conduce a na
da bueno.
Brindar seguridad es la raíz del pacto so
cial entre gobernantes y gobernados: tú
me proteges y yo te obedezco.
No es de extrañar que al escucharía
muchos levantaran la ceja, hasta el
obispo Salvador Rangel, que se ha ju
gado el pellejo varias veces tratando
cara a cara con los malaodros, se es
candalizó, y dijo que la alcaldesa mo
renista es, digamos, inexperta.
Si se deja que la sociedad asuma su pro
pia defensa, Chilpancingo será pronto
una sucursal del viejo oeste, donde pre
valece el que desenfunda más rápido •
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En dos ocasiones anteriores, An

drés Manuel López Obrador
propuso a la Dra. Loretta Or
tiz Ahlfcomo ministra de la Su

prema Corre de la Nación. An
teayer, finalmente se les hizo a ambos, al
ser aprobada su postulación en el Senado.
Usted lo sabe, doctora Ríos, la SCJN

siempre ha sido importante como órgano
máximo de la impartición de justicia en
México. Pero en este gobierno ha cobrado
particular relevancia dada la judicializa
ción que han tenido las leyes promovidas
por AMLO.

La tarea de la Corte es proteger la Cons
titución y la legalidad para todos, teniendo
a cargo los juicios de amparo, las contro
versias constitucionales y las acciones de
inconstitucionalidad. Su tarea no es juzgar
sí una levo un decreto son buenos o malos,
sino an alizar si van de acuerdo con la Car
ta Magna y el estado de Derecho.
Actualmente, la Corte está cargada de

trabajo: tiene 262 controversias a resolver,
algunas por demás relevantes, como las
Leyes de la Guardia Nacional, la de Extin
ción de Dominio y la de Austeridad Repu
blicana, así como la construcción del Tren
Maya y la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, entre otras.

Como se puede ver, la Corte decidi
rá sobre asuntos prioritarios y obras em
blemáticas del actual gobierno, porque a
AMLO le da por tomar los caminos fáciles
para alcanzar sus objetivos y se fija poco
en los medios a utilizar. Ya lo vimos es

ta semana con el "decretazo presidencial".
Seguramente Ortiz Ahlf tendrá encima

todas las miradas por ser el último fichaje
del presidente en un órgano de tal relevan
cia. Por lo pronto, doña María Estela, le
cuento que respecto al desempeño de do
ña Loretta como profesora y académica he
escuchado comentarios variopintos, desde
los que le aplauden, hasta los que la consi
deran incompetente.

Ortíz Ahlf también ha tenido actividad

política y no sé si sea una buena combina
ción con la ímpartición de justicia. Fue di
putada federal por el Partido del Trabajo
(20122015) y luego miembro fundador de
MORENA, de ahí su cercanía con Andrés
Manuel. Renunció a su militancia cuando

fue postulada a la Corte por primera vez;
usted sabe, hay que guardar las formas. Lo
que es un hecho es su antagonismo al PRI
y al PAN, según deja ver en entrevistas pa
sadas. ¿Su postura política tendrá conse
cuencias legales?

De 2018 a la fecha fue una de los siete

consejeros del Consejo de la Judicatura Fe

deral que, entre otras funciones, tiene la de
vigilar quién se porta bien y quién se porta
mal en el Poder Judicial, con excepción de
la Corte y del Tribunal Electoral.
Aquí es donde me entran dudas. De

acuerdo con eí Censo Nacional de Imparti
ción de Justicia Federal (INEG1, 2021), de
2010 y hasta 2018. el número de funcio
narios del Poder Judicial que fueron san
cionados iba en constante ascenso hasta
llegar a 341; en 2019 baja abruptamente y
en 2020 apenas son 135 los funcionarios
sancionados. Lo mismo ocurre con los pro
cedimientos de responsabilidad adminis
trativa; hasta 2018 fueron subiendo y lle
garon a tres mil 300. pero en 2020 apenas
se registraron 376. Ojalá Ortíz Ahlf pue
da abundar de cómo ella y sus compañe
ros consejeros lograron que de pronto los
funcionarios judiciales se volvieran probos
y honrados.

El próximo 11 de diciembre, Loretta
Ortiz Ahlf será ungida como ministra de
la SCJN. De los once miembros de la Corte,
cinco denen cierta inclinación, perspecti
va o visión —llámela como quiera— afín
al presidente.

Complicado, muy complicado para es
te país cuando la ideología y la amistad
se mezclan con la legalidad y el estado de
Derecho •
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Con el término "sintiendo" aceptado ya a
medio regañadientes por la RAE, que más
bien lo promueve como "sensibilidad'] que
da expresada con total validezf y lo mejor,
ampliamente entendida en español, ía ca
pacidad que más allá de sentir dolor físico
tienen los anímales no liumanos incluidos

varios invertebrados para revelar sensa
ciones de angustia, ansiedad/ aburrimien
to^ hambre, sed, placer, confort, felicidad,
e incomodidades físicas y térmicas. Ya no
se tratar pues, de una manifestación filo
sóficohistérica entablada desde el sector
protector mundial, sino que tras una se
rie de 300 estudios sobre diversas especies
conceptuadas como frumsíbíes, se produjo
un reporte donde queda demostrado cien
nficamente que seres como los pulpos,
las langostas, los cangrejos y hasta los ca
marones, son hábiles para expresar situa
ciones como las enlistadas y que les fueron
calificadas bajo ocho criterios donde los oc

tópodos, ¡OJO!, cumplieron rigurosamen
te con todos. El resultado fue resumido por
cinco aurores en un trabajo titulado Re
view of the Evidence of Sentience
fu Cephalopod Molluscus and De
capod Crustaceans, apenas publicado
es te noviembre por TheLONDON SCHOOL
of EGQNOMICS and POLIT1CAL SCIENCE.
Solicítenmelo y se ios comparto.

Y más allá de esa tan necesaria
como indispensable investiga
ción compendiada magnífica
mente por los autores de ape
llidos Birch, Burn, Schnell,

Browning y Cnimp, no pueden imagi
nar quienes me leen en este momento, lo
que para mi, en lo más profundo de mi
ser, fue conocer el trabajo referido, ya que
como una loca unidad siempre me mani
festé por incluir a determinados inverte
brados en las reuniones en que he parti

cipado durante aaaaaños para promover
reformas y/o construir notmatividad di
versa por los otros animales, recibiendo sí
y siempre, amable atención a mi comenta
rio, pero invariablemente bajo la mirada
escrutadora de los compañeros que nunca
se sumaron en cantidad suficiente como
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para provocar una sola disposición, por
ejemplo, para que las langostas dejaran
de comercializarse, exhibirse y eliminar
se como se acostumbra en cadenas comer

cia les, mercados y restoranes, y asimis
mo para que se regularizara la crudeli
sima y mecánica matanza de los pulpos
durante su pesca en el sureste del país.
Ahora, tras este reporte no quedará de
otra que entrarle al tema de manera for
mal; desde los congresos locales en ma
teria de protección animal y por paite de
la federación, involucrando a las secreta
rias competentes para que conjuntamen
te con especialistas y profesionistas del
tema e incluso integrando antropólogos
y protectores, se actualicen las NOM y/o
para que los diputados y senadores refor

men o construyan leyes justas y viables
que incluyan a las especies invertebradas
con demostrada capacidad de sufrimien
to, actualmente en el limbo jurídico.

Y ya que estamos en temas legales, hay
que tener cuidado con tantas iniciativas de
protección a los animales que están sur
giendo continuamente en el Congreso de
CDMX, Al respecto, me preocupan varias,
pero específicamente una que aplicaría
al Código Penal por cuanto lo propuesto,
aunque lo reconozco con muy buena in
tención por la proponente, requeriría ser
analizado meticulosamente por con
tener ambigüedades, imprecisiones y has
ta omisiones. Incluso hay un punto en el
que pareciera dar un brinco hacia atrás,

lo que ni para tomar impulso. Me refie
ro al proyecto presentado por los panistas
Ana J. Villagrán Vi lia sana y Diego
O. Garrido López, del que me ocuparé
DM la semana entrante a falta de espacio
por hoy, más adelantando que la zoofília,
iniciando por la etimología de la palabra y
siguiendo por la ruta de sus distintas de
nominaciones y conceptos, es un terreno
moralcultural con historia desde los al
bores de la humanidad, pero que además
dejó se der considerada práctica aberrante
o trastorno mental para entenderse como
una parafilia, por lo que hay que ser muy
cautelosos, concretos y específicos en de
finirla con grado de abuso y crueldad para
que, entonces sí, le corresponda justo cas
tigo que por lo mismo la inhiba ¦
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Dos grandes misterios impiden el
sueño de muchos mexicanos.

No; en este caso no se trata, co
mo en la duermevela presidencial,

de la escasez crónica de medicamentos, sig
no distintivo de la ineptitud, también cró

nica, del gobierno, no.
Se trata de indagar en las profundida

des de la veleidad, por qué fue nombrado
Arturo Herrera, secretario de Hacienda;
y después gran candidato al gobierno del
Banco de México y luego echado a la cune
ta como material de desecho de la incipien
te (e insipiente) Cuarta Transformación de
la vida nacional.

Puros misterios, obscuros arcanos, pe
nosas lucubraciones.

También valdría la pena saber ios mo
tivos del señor Herrera para resistirlo todo,
soportar las humillaciones presidenciales y
seguir tan campante. No diremos alegre de
la vida, porque desde la ocasión de su nom
bramiento en sustitución de Carlos Urzua.

Herrera apareció en público con una cara
enere compungido y estreñido.

Todos recordamos aquel aciago 2019,
cuando López Obrador le tundió varios ra
papolvos durante las mañaneras. Primero
en contra de las declaraciones del secre
tario de Hacienda a la prensa extranjera,
sobre el futuro de la construcción de la re

finería de Dos Bocas, y el segundo pero
no último, cuando lo desmintió sobre el
restablecimiento de! impuesto de tenencia
y uso y de automóviles.

En todas las ocasiones Herrera se tragó
el sapo con fingidas sonrisas marca rictus
o con el semblante
inolvidable del día

de la anunciación

de su cargo frente
al tesoro nacional.

Pero su ingesta
de batracios no iba

a terminar ahí. Vendría lo peor.
Engatusado con la idea de gobernar

la banca central, Herrera presentó alegre
mente la dimisión forzada a la secretaría

de Hacienda Fue un secretario tan fugaz
como intrascendente. Como ya se ha dicho,
¡o único notable fue su tolerancia al soba

jamiento.
Pero cuando sus sueños lo transporta

ban al hermoso edificio diseñado por Car
los Obregón Santacilia en la calle del Cin
co de mayo, la ilusión se reventó. En agosto
de este año según dijo Ricardo Monreal
la presidencia de la República le informó
al poder Legislativo del retiro de su pro
puesta.

—¿Por qué se supo hasta ahora y eso a
partir de una columna periodística de Car
los Loret de Mola?

Nadie lo sabe, porque está dicho: en
este gobierno nunca se conocen las razo

nes finalidades o

impulsos; motiva
ciones o caprichos
para hacer una co
sa o la otra. La úni
ca regla inamovi
ble es la voluntad,

el talante o el humor presidencial de ca
da mañana.

Y otra materia causante de cavilaciones
es la insistencia en colocar en la Corte a

Loretta Ortiz, quien a pesar de sus conoci
mientos jurídicos (tema innegable), carece

de otras capacidades.
Su mentiroso fracaso en los foros sobre

seguridad y pacificación durante el perio
do transicíonal, habrían sido suficiente pa
ra insistir en sus oportunidades, pero hay
rincones donde anida la gratitud y el presi
dente los tiene,

¿Basta eso? No, no basta, pero cómo
ayuda.

Hoy eí sector financiero va cambiando
de color. La presencia de Ramírez de la O
en la secretaría, la salida de la subsecreta
ría de Egresos, Victoria Rodríguez Ceja de
Hacienda y su repentina elevación a la cima
del sistema como súbita gobernadora de la
Banca Central, permite advertir un matiz
colorido y moreno.

La trayectoria de esta mujer a la cual se
debe la estabilidad nacional (dijo el presi
dente), asombraría a cualquiera: fue direc
tora de Finanzas del Metro. Lo extraño a

la luz de sus talentos, es no haberla nomi
nado hace meses.

Por sí fuera poco también en la Comi
sión Nacional Bancaria hubo tintura: (en
octubre) echaron a Pablo Graf y colocaron
a Jesús de la Fuente Rodríguez, cuyas pri
meras declaraciones fueron sobre la nula
tolerancia ante ios delitos financieros.

Y sí faltara algo en el sector hacen
darlo, pues ahí está Pablo Gómez en la
Unidad de Inteligencia Financiera, siem
pre dispuesto a luchar por la prevalencia
ideológica *

También valdría ¡a pena saber tos
motivos del señor llerrerú para resistirlo

todo, sopona r (as humillaciones
presidenciales y seguir tan campante
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SUBE V BAJA

Julio Urias
Beiiboliíta

Recibió el Premio Nacional del Deporte en
Palacio Nacional y fue el único en llevar
cubrebocas, además recibió otro premio
en Estados Unidos.

Norma Otilia Hernández

Aícaidesa de Chilpánniiga

La máxima autoridad de esa ciudad se equi
vocó al decir que "La seguridad no depende
de las instituciones, estimado amigo, la se
guridad también depende de la sociedad".
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Le contamos en este espado sobre la Feria
internacional del Libro del Zócalo, lo que no le
habíamos contado es que el evento, además
de promover la lectura, servirá de paso para
promover al presidente Andrés Manuel
López Obrador! Resulta que, entre los
textos que se distribuirán de forma
gratuita se encuentra, ni más ni
que el título AA/ILO, presidente 2018.
medio camino, de ARMANDO
autor que, por cierto,
elogió que se están sentando las
bases de La autollamada Cuarta

Transformación del país a través de
una "revolución pacífica" con "escaso
derramamiento de sangre".

En medio de la caída de Arturo Herrera,
los rumores corren por todas partes. "La
posición de gobernador del Banco de Mé
xico es critica y fundamental, sobre todo
en coyunturas como la actual, con tantos
retos monetarios y económicos, tanto en
el escenario interno como en el extemo",
explicó Alberto Gómez Alcalá, director
corporativo de Desarrollo Institucional,
Estudios Económicos y Comunicación de
Citihanamex

"Hasta ahora, todas las nominaciones a la
Tunta de Gobierno del Banco de México
enviadas por el Presidente de la Repúbli
ca y ratificadas por el Senado han sido
acertadas, con pleno respeto a los reque
rimientos de ley. Además, los miembros
de la Junta de Gobierno han actuado en
total congruencia con el principio consti
tucional de autonomía del banco central

Estos dos elementos seguirán siendo fun
damentales para la dinámica de los mer
cados financieros", insistió Gómez Alcalá,
refiriéndose claramente a la subsecreta

ría de Hacienda, Victoria Rodríguez Ceja,
quien se comprometió a no tocar las re
servas internacionales del país en caso de
ser ratificada por el Senado como la pró
xima gobernadora del Banco de México
(Banxico), puesto para el que fue nomi
nada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Que una vez más, Paloma Rachel Aguilar
Correa, quien actualmente se desempeña
como Administradora General de Recur

sos y Servicios en el SAI, que encabeza
Raquel Buenrostro, se encuentra envuelta
en otro escándalo, ahora, al ser denuncia
da por trabajadores de limpieza de la de
pendencia por retrasar los pagos por casi 6
meses.

Recordemos que Aguilar Correa ha sido
señalada por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) por no contar con el
perfil que se establece para su actual
cargo. En 2020 fue denunciada pública
mente por mal ejercicio del servicio pú
blico debido al nepotismo con el que ac
tuó, contratando en la administración
pública a familiares, amigos y pareja
sentimental sin importar la experiencia o
el perfil académico.

En su momento también quiso ser gober
nadora de San Luis Potosí, sin tomar en
cuenta que para dichos menesteres se
necesita una carrera en el servicio públi
co, que ella no tiene, ya que su único an
tecedente laboral político es haber traba
jado en la ayudantía de Andrés Manuel
López Obrador.

Nos dicen que en el Instituto Estatal de
Educación de Oaxaca, de Francisco Villa
rreal, continúan equipando las escuelas
con mobiliario para el regreso gradual a
clases tras la pandemia. Esta semana, por
ejemplo, se entregaron muebles y mate
rial escolar en 98 escuelas de la región del
Istmo, esto en beneficio de unos ocho mil
estudiantes y alrededor de 470 maestros;
asimismo, se realizaron entregas en 59
instituciones de Salina Cruz, región a la
que asisten más de siete mil alumnos.
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Mujeres y aliados
construyendo paz
Desde hace cuatro décadas, cada 25 de noviembre se con
memora el Día Internacional en contra de la Violencia de Género. Se

busca visibilizar, sensibilizar, denunciar y erradicar la violencia que
sufren las niñas y las mujeres en todo el mundo. Dicho acto tiene
origen en el movimiento feminista latinoamericano y en la protesta
contra la violencia de género en memoria de las hermanas Mirabal,
importantes activistas de República Dominicana que fueron secues
tradas, torturadas y asesinadas por el dictador Rafael L. Trujillo el 25
de noviembre de 1960, generando numerosas manifestaciones en la
región y convirtiéndolas en un símbolo latinoamericano clave.
Este día, más allá del simbo

lismo, debe servir para de
jarnos claro que todos los
días debemos trabajar en
contra de cualquier tipo de
violencia en contra de las

niñas y mujeres. Prácticamente la mitad
de la población mundial es mujer
{49.6%, según cifras del Banco Mundial,
2020) y tristemente, según datos de la
ONU, a nivel global, una de cada tres
mujeres ha sido víctima de violencia fí
sica o sexual y en algunos países esta
proporción aumenta a 7 de cada 10. Asi
mismo, a pesar de los avances, persisten
importantes brechas en materia de
oportunidades educativas, económicas y
sociales para las niñas y las mujeres.

En el caso de México, tenemos un gra
ve problema de violencia familiar y de
género, que además ha ido en aumento.
De 2015 a la fecha se ha triplicado la cifra
de feminicidios, siendo agosto de 2021,
conl05 casos, el mes con la cifra más alta

de desde que se realiza el registro. Cada
día 10 mujeres son asesinadas por el sim
ple hecho de ser mujeres, 6 de cada 10
han sido violentadas a lo largo de la vida
y en 4 de cada 10 casos los victimarios
han sido personas del entorno cercano,
como familiares y parejas. Además, de
bemos considerar que en la mayoría de
los casos estas conductas no se denun

cian, debido al miedo, la vergüenza, los
patrones culturales y la dependencia
económica. Al respecto, el 1NEGI señala
que en México 90.6% de las mujeres que
experimentan violencia física o sexual
en el ámbito familiar, no solicitan apoyo
ni levantan una queja o denuncia.

Los retos no son menores y desafor
tunadamente la pandemia, el encierro y
la crisis económica, han obligado a mu
chas mujeres a permanecer encerradas
con sus victimarios, aumentando así, la
frecuencia y el número de episodios de
violencia en su contra. Asimismo, la
emergencia sanitaria ha alentado los
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estereotipos de género, ya que hubo
mujeres y niñas que tuvieron que aban
donar o descuidar su trabajo o la escue
la, para dedicarle más tiempo a las la
bores del hogar, tareas que algunos con
sideran todavía responsabilidad del
sexo femenino.

Aún queda mucho por hacer para vi
sibilizar, sensibilizar y actuar en contra
de la violencia de género. Sin embargo,
hemos avanzado. En los últimos años,
los medios de comunicación, sociedad
civil, sector privado y público se han ido
sumado a la causa para construir un
mundo más empático, sin estereotipos
ni costumbres machistas y patriarcales
que nos afectan a todos. Que quede cla
ro, la violencia de género afecta a toda
la sociedad, no solo a las mujeres. Afec
ta a los hijos, familiares y cercanos de
las víctimas, pero también a sus comu
nidades y países, genera numerosas
víctimas colaterales y gastos en materia
de salud y justicia al tiempo de restar
participación y productividad.

También, que sirva este día para re
conocer a todas las personas que traba
jan por transformar esta realidad, parti
cularmente a las mujeres y comunidades
que han decidido poner manos a la obra
para cambiar la situación y construir la
paz desde sus localidades.

Conozco y reconozco el trabajo de las
Mujeres Constructoras de Paz en Riberas
del Bravo y Urbivillas del Prado, al sur de
Ciudad íuárez, Chihuahua; en diversos
municipios de la Costa, la Mixteca y el
centro de Oaxaca; así como en la colonia
Modelo, en Nezahualcóyotl y la Tierra y
Libertad en Naucalpan, en el Estado de
México. Todas ellas, en conjunto con ins

tancias de los tres órdenes de gobierno se
han organizado, capacitado y trabajado
en equipo con hombres y niños, aliados
en la causa, para desaprender conductas
machistas, transformar estereotipos de
género e impulsar el cambio en su en
torno físico y social con perspectiva de
género, a través de la organización veci
nal, recorridos exploratorios conjuntos,
la resolución pacífica del conflicto y el
dialogo comunitario.
Que sirvan de ejemplo y motiven a

muchos más a ser los actores más

importantes del cambio.
Experta en seguridad y migración

e integrante de la Comisión
Ejecutiva de Nosotrxs

(3»EuniceRendon
sNosotrxsMX

Conozco y reconozco el traba
jo de las Mujeres Constructoras
de Paz en Riberas del Bravo y
Urbivillas del Prado, al sur de
Ciudad Juárez, Chihuahua; en
diversos municipios de la Costa,
la Mixteca y el centro de Oaxaca;
así como en la colonia Modelo, en
Nezahualcóyotl y la Tierra y Li
bertad en Naucalpan, en el Estado
de México. Todas ellas, en con
junto con instancias de los tres
órdenes de gobierno se han orga
nizado, capacitado y trabajado en
equipo con hombres y niños, para
desaprender conductas machistas
o transformar estereotipos de
género e impulsar el cambio.
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Uso faccioso de
la lealtad castrense
Desde el interior del Ejército los rumores aumentan
en torno a que entre el generalato, no todo es tan im
poluto y virtuoso, como observa desde su mirada fac
ciosa y su discurso demagógico el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Las señales sobre malos manejos en adjudicacio
nes de contratos en obras encomendadas a la Sedeña,
y el discurso político partidista del 20 de noviembre
del general Luis Crescendo Sandoval González, mar
can un antes y un después en la credibilidad e institu
cionalidad de quienes encabezan la dependencia.

Las evidencias de prácticas corruptas en la cons
trucción del aeropuerto "Felipe Angeles" en Santa Lu
cía, ponen en el reflector a dos generales que están al
frente de la Oficialía Mayor en la primera mitad del
sexenio. El primero el divisionario en retiro David
Córdoba Campos, y el segundo el actual subsecreta
rio, el general Agustín Radilla Suástegui, que en sep
tiembre dejó el cargo. Se suma el general Gustavo Ri
cardo Vallejo Suárez, responsable del proyecto al
mando de ingenieros militares. Los tres en diferentes
momentos fueron los encargados de la autorización y
manejo de los recursos para esta obra.

Una revisión de 966 contratos para la construc
ción del nuevo aeropuerto hecha por la reportera Isa
bella González del portal Latinus, encontró que siete
de cada 10 fueron adjudicados de manera directa.
Aparecieron empresas fantasma con direcciones ine
xistentes, como el caso de Eficaren Eficiencia y Cali
dad en Rentas S de RL de CV, a la que se le dieron cinco
contratos por cinco millones de pesos.

Un estudio del Instituto Mexicano para la Competi
tividad (IMCO) dado a conocer hace unos días, registró
que en 2020 la Sedeña otorgó contratos por 199 millo
nes de pesos a empresas que tenían menos de un año
de existencia, algunas de ellas creadas exprofeso. El ca
so modelo es el de Distribuidora Yovic, creada en junio
y que recibió 10 contratos por un total de un millón 900
mil pesos para adquisición de refacciones para maqui
naria pesada. Llama la atención que la dirección fiscal
que proporcionó no existe y el contrato lo recibió 22
días después de creada.

Entre los militares se sabe que el cargo de titular de la
Sedeña es político. Respaldar el proyecto del presidente
en turno ha sido moneda de cambio, antes lo hicieron
Hermenegildo Cuenca Díaz con Luis Echeverría y Félix
Galván López con José López Fbrtülo. Ambos como Ló
pez Obrador usaron para sus fines la disciplina, lealtad y
el secreto que caracteriza a las fuerzas armadas a un
costo muy alto para la institución. Un decreto para con
siderar de seguridad nacional y reservar la información
de las obras emblemáticas del sexenio abona a ello.

Fe de erratas

La columna pasada "Generales a mitad de sexenio"
decía que el general Armando Montaño Ponce era jefe
de Estado Mayor en la décima región militar, el cargo
lo dejó el año pasado es el actual subjefe de doctrina
militar del EMDN. El general Pablo Alberto Lechuga
Orta es comandante de la cuarta región militar en
Monterrey, NL. y no de Inspector y Contralor General
del Ejército como se publicó.
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Enumera compromisos
Victoria Rodríguez Ceja, propuesta de la Presidencia
para el Banxico, dio a conocer sus compromisos:
no tocar las reservas internacionales, combatir la
inflación y cumplir con la autonomía del organismo.
Fue en un video acompañada del titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O. Y se dice que Arturo Herrera
podría ir por Morena a la candidatura en Hidalgo.

Ehrard se queda
Desde la Cancillería nos dicen que entre los planes
del secretario Marcelo Ehrarfl se encuentra seguir
apoyando al gobierno de la IT. como hizo este año con
el suministro de vacunas y los acuerdos alcanzados
con EU. Y no está pensando en separarse del cargo.
Seguirá en el gobierno. "Es falso que vayamos a
renunciar", nos dijo Daniel Millán, vocero de la SRE.
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Defienden autonomía
Reconocimiento a la división de poderes y al respeto
mutuo se dio ayer entre el Senado y el Tribunal
Electoral. En la firma de un convenio de colaboración,
la presidenta de la Cámara Alta, Olga Sánchez Cordero,
destacó que la autonomía de los poderes es la ruta para
el Estado de Derecho. El magistrado presidente del
TEP.1F, Reyes Rodríguez, coincidió con ella.

Revive política de Trump
Nos cuentan que el programa Quédate en México,
iniciado en EU durante la presidencia de Donald
Trump para mantener a los migrantes en territorio
mexicano, será reactivado por el gobierno de Joe
Biden. Por una orden judicial, la próxima semana se
reanuda este plan. Aunque va contra las promesas de
campaña del demócrata, lo avalará.

Quadri, con cargo en el PAN
Ahora Gabriel Quadri recibió cargo en el l'W El
dirigente nacional de ese partido, Marko Cortés,
lo nombró coordinador de Medio Ambiente,
Sustentabilidad y Cambio Climático. La designación
pasaría desapercibida de no ser porque los militantes
históricos del panismo no quieren aceptar los cargos,
pero sí los neopanistas, como el diputado federal.
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o está claro si la Cuarta Transformación está con
Estados l uidos o con sus rivales China y Rusia,
¡mtrocinadores de los gobiernos holivaritmos

»ELVERDADERO

AMLO NO OCULTA SU

DESPRECIO CONTRA

LO NEOLIBERAL Y

LA LIBRE EMPRESA,
BUSCANDO REGRESAR

A MÉXICO A LOS AÑOS
70 DE AUTORITARISMO

Y PETROLIZACIÓN,
DEBILITANDO A LAS

INSTITUCIONES

Existe una bipolariclacl en la
política exterior de México.

Se le ofrece apoyo a China
para formar parte del CPTPP.
brindando el estrado a su lí

cleren la CELAC.y se propone
una fortaleza para contenerá
China a nivel continental. Se

recibe con honores al Presi

dente cubano para que dé
un cliscursofrenteal Ejército
mexicano y se ofrece a los
pares de Norteamérica un
discurso conciliador

No está claro si la 4T está

con Estados Unidos o con sus
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rivales China y Rusia, patrocinadores c!e los gobiernos bolivarianos.
En la 4T parece haber la convicción de que está en curso un

cambio geopolítico radical que favorece a China, que en breve será
la potencia dominante, con Xi Jinping consolidado como autócrata
todopoderoso. A su vez Rusia, convertida en dictadura, se esfuerza
por debilitar a las instituciones democráticas en la Unión Europea
y en Estados Unidos, influyendo en sus procesos internos como
hizo con el Brexity con la elección c!e Donald Trump.

Parece apostarse que a nivel global se impondrá el autoritarismo
frente a la democracia.

Andrés Manuel López Obrador utiliza laño intervención de ma
nera antojadiza, rechazando condenara las dictaduras bolivarianas,
pero interfiriendo en las elecciones americanas, como cuando
visitó a Trump en medio del proceso electoral que dio la victoria
a Biclen. Apoya una reforma migratoria en Estados Unidos que le
traería votos y remesas, amenazando a legisladores americanos
con denunciarlos en caso de que voten en contrario.

China tiene una visión de largo plazo, mientras AMLO busca
perpetuar su proyecto restaurador del pasado. El verdadero AMLO
no oculta su desprecio contra lo neoliberal y la libre empresa, bus
cando regresar a México a los años 70 de autoritarismoy petroliza
ción, debilitando a las instituciones liberales como hace China en
Hong Kong.

Hablarcie integración continental esdemagógicocuandofue la
izquierda bolivariana la que acabó con la negociación del Acuerdo
ele Libre Comercio de la Américas (ALCA), y cuando un acuerdo
tipo Unión Europea sería inaceptable para EU, puesto que incluye
la movilidad laboral.

México debe cumplir con el TMEC en materia de energía, si
quiere que Estados Unidos cumpla en el tema automotriz y que
no utilice el programa "compra estadounidense" (Buy American)
como herramienta proteccionista.

Mientras tanto, la violencia del narcotráfico se magnifica, con
más de 100 mil muertes por sobredosis de fentanilo en la Unión
Americana, el año pasado, y más de 30 mi! asesinatos en México
anualmente.

La cooperación con México en seguridad y migración se vuelve
indispensable para EU, mientras AMLO utiliza sus fichas ganando
tiempo para imponer sus intereses.

Posiblemente, en el corto plazo, el presidente López Obrador
tenga que postergar su contrarreforma energética y fortalecer su
esfuerzo contra los capos de la droga, pero en el largo plazo apuesta
a su proyecto transexenal.
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CRUZ
— Y —
GRAMA

#0PINIÓN9L Mañano deberían
estar resolviéndose

las controversias en

la primera instancia
(de dos) del Dibunal
Electoral del Poder

I HUGO Judicial de la
! ORZO

Federación

¿RATIFICAR 0 RECTIFICAR?
EL DILEMA DEL TRIFE EN
TEPOTZ Y COACALCO

=" os de las pasadas elecciones municipa
les del Estado de México han cobrado

D resonancia nacional, pues continúan en
la vía jurisdiccional y mañana deberían
estar resolviéndose en la primera ins

=. tancia (de dos) del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. En

otras palabras: en Tepotzotlán, todavía no se sabe quién
encabezará el ayuntamiento, pues hasta ahorafue anu
lada la elección; y en Coacalco la ventaja del ganador se
estrechó tras el fallo del tribunal electoral estatal, y siguen
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pujando porque se dé la voltereta en la instancia federal.
En Tepotzotlán, el Tribunal Electoral del Edomex anuló
los comicios del 6 ele junio y tiró el triunfo de la cancliclata
del partido Movimiento Ciudadano, Gely Zuppa. En ese
caso, determinaron que se repita la elección. La razón que
esgrimen los magistrados estatales es que ¡a aspirante
del partido naranja recibió apoyo del actual Presidente
Municipal de Tepotzotlán, Ángel Zuppa, quien es su padre.

La situación es que Ángel Zuppa acudió a un evento ele
Gely, pero fuera del horario laboral c!e la alcaldía, por lo cual,
reclaman, no debió considerarse que su asistencia fue en
su carácterdefuncionario público. En este municipio,y con
este mismo apellido, ya se ha experimentado
una elección extraordinaria. El panista, en
2003, enfrentó al priista Pedro Vargas, y
ganó la elección. Pero en aquella ocasión el
tribunal estatal anuló el resultado y mandó
repetir los comicios argumentando que Zuppa
había hecho uso c!e símbolos religiosos para
hacer proselitismo.

La verdad, es que para convocar al cierre
de su campaña, el PAN distribuyó volantes en
los que convocaba al mitin en la Plaza de la Santa Cruz, y
usó como referencia una foto de la cruz en esa explanada.
Zuppa ha sido polémico, pues ha sido tres veces alcalde
de Tepotzotlán. En la anterior campaña, el edil no pidió
licencia para hacer proselitismo lo cual se lo permite la
ley e hizo campaña sólo en las noches.

Como sea, hoy quien está en la mira de los magistrados
electorales es su hija, y por otro partido. Y la especulación
de algunos en aquella zona es que el asunto no es contra
Gely, sino que debe ser visto como una señal de quienes
quieren contener el crecimiento ele MC, partido que viene
al alza y con perfiles relevantes como Enrique Alfaro y
Samuel García. Así que los naranjas en Tepotzotlán, dicen
que esto no es sólo una pelea local, sino nacional.

En tanto, en Coacalco ganó la elección la alianza PRI
PANPRD en la persona de David Sánchez Isidoro, quien
también ya ha sido edil de esta demarcación. Aquí, la dife
rencia fue c!e menos de medio punto porcentual, por lo que
la ley marcó la apertura y recuento de todos los paquetes
electorales, situación a la que se opusieron los miembros
de la Junta Municipal del Instituto Electoral mexiquense.

El actual alcalde y candidato c!e Morena que buscaba
la reelección, Darwin Eslava, acusa que en el recuento,
tras perder de vista los paquetes, le hicieron fraude, pues
comenzó, afirma, una danza de cifras entre las actas com
putadas y las que tenían los representantes de algunas

casi lias. Además, acusó que en algunas me
sas, estuvieron comofuncionarios de casilla
autoridades auxiliares, lo cual está impedido
por ley. Ante ese criterio, el Tribunal Estatal
anuló algunas actas y la ventaja se redujo a
menos de 0.2% ele la votación total, que en
números cerrados son unos 350 votos.

El priista Sánchez Isidoro reclamó y cle
mandó que se haya aplicado ese criterio, pues
mostró documentación que señalaría que las

personas acusadas de ser autoridades auxiliares no lo son.
Desde el punto de vista de Morena, el empuje del PRI por
ganar Coacalco se debe a que es el único de municipio del
poniente ele la zona conurbada que le falta al PRI y la alianza,
para establecer un corredor anti morenista en el Edomex.

Mañana, último viernes del mes día en que sesiona la
Sala Regional del Trife, los magistrados tendrán sobre sí
la mirada ele figuras como Dante Delgado, Enrique Alfa
ro, Ricardo Monreal y Mario Delgado, esperando ver si
ratifican o rectifican el resultado ele los comicios pasados,
en esas demarcaciones. Cardiaco.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXiCO.COM.MX / @HUGO_CORZO

Los magistrados
tendrán sobre sí

la mirada

de todos los

morenistas
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PERISCOPIO

TRES TEORIAS SOBRE
ARTURO HERRERA

res teorías se manejan sobre la decisión del
presidente Andrés López Obradorde meter

T reverso a la postulación de su exsecretario
de Hacienda, Arturo Herrera, a la Junta de
Gobierno del Banco de México, para de
ahí catapultarlo como gobernador del
banco central.

Teoría 1: Se construyó o boteprontoy tiene que ver con una
supuesta intervención del ahora titularcle Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, quien, apoyado por los duros del gabinete,
habría evitado el ascenso de Herrera, debido a que fue uno de los
hombres de mayor confianza del exsecretario Carlos Urzúa,
ahora crítico sin descanso de la política económica de la
cuatroté. Sin embargo, Victoria Rodríguez Ceja, la nueva
canc!ic!ata enviada por López Obrador al Senado, también se
formó con el mismo personaje: fue directora de deuda de ¡a
Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México, en la época en
que Urzúa era su titulary el actual Presidente de la República
se desempeñaba comojefe de Gobierno.

Teoría 2: Circula entre morenistas, y lo coloca como el
  topado de Palacio Nacional para la
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gubernatura de Hidalgo, su estado
natal, la cual se disputará en 2022. De
hecho, el el ¡rigente de Morena, Mario
Delgado, ve en él un "perfil excepcio
nal" y "pudiera ser el candidato del
Presidente". Hasta ahora, el Consejo
Estatal de Morena seleccionó a cua

tro aspirantes para la encuesta que
definirá al abanderado: el cantante

y diputado local Francisco Xavier Berganza; el delegado
federal de Programas Sociales Abraham Mendoza Zente
no; la senadora María Merced González,y la diputada local
Lisset Marcelino.

No obstante, deben ser avalados por el Comité Ejecutivo
Nacional, instancia facultada para modificar los nombres e
incluir a otros. Además, esos gallos, dicen cercanos a Presi
dencia, no llenan el ojo al mandatario, por lo que Herrera sería
lanzado como candidato de unidad.

Teoría3:Se maneja en loscircuitosfinancierosyenel pro
pio Banco de México; apunta a que fue Herrera el que decidió
bajarse de la postulación y se lo notificó al Presidente

La versión refiere que una de las medidas más difíciles
que deberá tomar quien releve el último día de este 2021 a
Alejandro Díaz de León como gobernador del Banco c!e
México será poner en bandeja de plata al mandatario las
reservas internacionales, que al 19 de noviembre pasa
do eran de 198 mil 596 millones de dólares, equivalentes
a 57.14 por ciento del Presupuesto 2022. López Obrador ha
manifestado su interés por útil izar dichos recursos para pagar
deuda o, dice, comprarvacunasy medicamentos, a lo cual se
han opuesto los integrantes de la Junta de Gobierno, porque
no se trata de dinero en cash, sino de activos que hacen
imposible saldar deuda.

Eso lo sabe perfectamente Herrera y, de acuerdo con esta
versión, prefiere quedarse dando clases en el Colmex, a
sacrificar las reservas del país, pues sería darse un tiro en el pte

Prefiere dar
clases en el

Colrnex que
darse un tiro

en el pie

&
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Greysy Lisset, estudiante de
la Universidad Tecnológica de
Matamoros fue seleccionada en el

International Air and Space Pro
gram, de la NASA, junto con otros
60 estudiantes del mundo.

EL
MALO

• Brendan Evans, de 35 años, fue
acusado de apuñalar 50 veces a
un cachorro de pitbull y meterlo
en una maleta. Por el crimen, el
hombre pasará 10 años en prisión.
Además, mutilaba otros animales.

Karim Benzema fue encontrado

culpable por el Coso Valbuena, un
intento de chantaje con un video
sexual. El delantero de! Real Ma

drid fue condenado a un año de

prisión y multa de 75 mil euros.
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Es quien mayor defensa ha recibido por parte del
Ejecutivo, y se dirá que esto es en razón de que ha
sido el funcionario más atacado de la 4T

=] brumadora la cantidad de acontecimientos
A surgidos desde Presidencia en los últimos

días. Decreto, nombramiento, ministra,
¡|hcertidumbres varias, cancliclateables y
el eterno regreso al pasado, entre otros.

—. Insistir en que no habrá tapados en la
candidatura de Morena para 2024, pero al

mismo tiempo hablar en favor de algunos personajesy de otros
más. Aplaudirle a Marcelo Ebrard por lo logrado en Washington,
impulsar a Claudia Sheinbaum por medio c!e publicaciones
de impacto internacional, con todoy pose, además de vestido
formal. Pero lo que no es tolerable es la defensa que hace a
quien ya se le acusa de crímenes de lesa humanidad, Hugo
LópezGatell conocido como el zar anti COVID.

La acción para defender a este funcionario fue sencilla:
desmentir ¡a renuncia del secretario de Salud Jorge Alcocer,
para deforma inmediata apapachara su subalterno, a quien
Alcocer no soporta, y explicar por qué llevó al subsecretario a
la reunión trilateral y no ai titular de la dependencia.

No se puede olvidar: México está entre los cinco países con
mayor número de muertos producto c!e la pandemia. Tres mi
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Nones 868 mil contagiados y 292 mil
850 fallecidos, más los que se sumen
con laya anunciada próxima oleada.

Haciendo un viaje al pasado, como
anticipándose a lo que se rumora
ocurrirá en enero (que el canciller
deje el gabinete para buscar ser pre
sidencia ble), López Obrador dijo que
en 2011 Marcelo Ebrard "aguantó el
canto de las sirenas y se puso cera

en las orejas" cuando las dos encuestas le dieron la ventaja
a Andrés Manuel para que fuera candidato del PRD en 2012.

Sería interesante saber, dado ese antecedente, si todo lo
que defiende al galeno y la cobertura que le da el Presidente
tiene la intención de hacerlo su "sirenito". Cabe la pregunta:
¿Será que LópezGatell es "el bueno", mientras Sheinbaum y
demás son pura pantalla? ¿0 será al revés? Del círculo cercano
al mandatario la mejor cobertura la ha tenido LópezGatell.

Ciertamente es quien mayorclefensa ha recibido por parte
del Ejecutivo,y se dirá que esto es en razón ele que ha sido el
funcionario más atacado de la 4T. Mas en estos momentos

dicho respaldoya es a todas luces inaceptable. LópezGatell
es la personificación de la desidia, de la bu ría y c!e la estulticia.

Las palabras que dedicó López Obrador el lunes "a su
doctor" no se pueden entender, menos con el desabasto de
medicinas que existe, o escuchando a los padres que claman
por sus hijos enfermos de cáncer. Sugerirlo anteriores me
nospreciaren automático a Ebrard, a Adán Augusto López, a
los secretarios de ¡a Defensa y la Marina, pero particularmente
a Jorge Alcocer. No sé cuál será el futuro ele Gatell, pero quiero
pensar que la historia no será generosa con él. Muchos sabe
mos que hizo muy mal su trabajo; la estadística lo condena,
los muertos lo demuestran. Mientras confirmamos una u otra

cosa, en México podemos cantar la cié RigoTovary decir que
en la pecera hay delfina (Sheinbaum), hay uno que otro pez
extraviado (Ricardo Monreal y Marcelo) y también un sirenito
con cara de angelito, pero con cola de pescado (LópezGatell).

¿Será que
LópezGatell es
el bueno, y ¡os
demás son

pura pantalla?
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ALHAJERO

«OPINIÓN

DESDEN
HACIA
HERRERA

Ningún reconocimiento para su exsecretario,
mucho menos una disculpa por retirarle la
propuesta y avisárselo de último momento

= iremos tan sólo la manera como el Presi

dente se refirió ayer a uno y a otro:
De Victoria Rodríguez Caja, la subse

cretaría de Egresos de Hacienda a la que
va a nominar para encabezar el Banco de

— México, Andrés Manuel López Obrador
dijo que "ha estado actuando muy bien,

con un desempeño ejemplar" y que como encargada del
manejo de las inversiones públicas "ha actuado con mucha
responsabilidad para no gastar por gastar".

Incluso le atribuyó a ella "el que tengamos estabilidad
financiera, el que no se haya recurrido a deuda adicional".

Y porsupuesto, cumple con los requisitos que más le im
portan en sus funcionarios: "es de absoluta confianza, honesta,
seria, responsable". En cambio, López Obrador procuró ni
siquiera mencionar el nombre de Arturo Herrera. Fue sólo
a tirabuzón, con preguntas expresas —a gritos varias veces
y sin micrófono de por medio durante ¡a mañanera— que el
tabasqueño se refirió a su ex secretario de Hacienda y al por
qué le retiró su propuesta de ser el próximo gobernador de
Banxico.
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  —¿Le encontraron alguna irre
gularidad?—, interrogó un reportero.

—No, ninguna —, respondió AMLO
cortándolo—. Lo que pasa es que
queremosquesiempresean mejores
y con hechos demostrar que se les
da participación a las mujeres...

—¿Le perdió la confianza a Arturo
Herrera?—, insistió uno más.

— No, no; es que tenemos que bus
car lo mejor y consideramos que, dadas las circunstancias,
es muy importante que sea Victoria Rodríguez. Del porqué
apenas se le comunicó hace apenas una semana cuando la
decisión la tomó desde agosto, López Obrador evadió contes
tar. Y en cuanto a si reintegrará a Herrera a su gabinete, nada
prometedor para el aludido: "Lo vamos a ver en su momento;
no lo descartamos, pero no se va a resolver pronto". En pocas
palabras: Desdén del Presidente. Ningún reconocimiento para
su exsecretario; mucho menos una disculpa por retirarle la
propuesta y avisárselo prácticamente de último momento.
Portazo para el profesor de El Colegio de México.

• ••

VIENE LA CUARTA OLA.En la comparecencia ele el ¡rector del
ISSSTE ante diputados, Salomón Chertorivsky urgió a Luis
Antonio Ramírez a tomar medidas ante la inminencia de la

cuarta ola. "No nos podemos engañar", le dijo. El ex secretario
de Salud mencionó el caso de los maestros, la urgencia de los
dos millones y medio de docentes vacunados con Cancino
que esperan el refuerzo de vacunas de ARN mensajero. ¡Son
su responsabilidad!, indicó. Chertorivsky pidió una verdadera
campaña de prevención frente a lo que viene: la temporada
invernal y las reuniones sociales: "Si nos agarra el año con una
cuarta ola, nos va a complicar los servicios de salud". Efec
tivamente, reconoció Ramírez, puede haber una cuarta ola,,

• ••

GEMAS; El tipa de cambio cerró ayer en 21.41 pesos
por dólar.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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CONTRALAS
 CUERDAS 

Será en el Pleno de la Corte donde se analice la

validez o invalidez del decreto de AMLO sobre

darle el manejo de la GN a militares y marinos

e última hora la Corte emitió una buena

señal para la democracia y la separación
de poderes al dar a conocer que la sesión
de ayer, en la que se analizaría la validez
o invalidez del decreto de López Obrador
sobre darle el manejo de la Guardia Nacional
a mi litares y marinos para tareas de segu

ridad, se pasó de la Primera Sala al Pleno para su discusión,
en una fecha por definir, por lo que ya no serán sólo cinco,
sino los 11 ministros quienes juzguen y resuelvan el asunto.

"Buena noticia que lasy los ministros de Corte abordarán
en el Pleno, y no en sala, la controversia constitucional que
cuestiona el acuerdo del Ejecutivo bajo el cual las Fuerzas
Armadas realizan tareas de seguridad. El tema es c!e tal rele
vancia que lo merece", dijo ayer Laura Rojas, quien presentó
la controversia en mayo de 2020 y quien la noche del martes
me alertó sobre el trámite que pensaban dar ¡os ministros.

Al conocer sobre el cambio c!e planes para que todos los
ministros le entren al tema, Rojas explicó que la controver
sia no plantea que las Fuerzas Armadas no pueden o deben
coadyuvar en la seguridad, sino si lo hacen c!e acuerdo con lo
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que establece la Constitución, prin
cipalmente en lo que se refiere a la
fiscalización civil o a la temporalidad.

"El acuerdo presidencial, al desa
rrollar un régimen de actuación ele
las Fuerzas Armadas, defacto actúa
como norma, cuando el único poder
facultado para ello es el Legislativo
por lo que probablemente se incurrió
en invasión c!e facultades", agregó.

Eso es lo que deberá definir la Cortey dar certeza de las acciones
que militaresy marinos realizan en el marco de la seguridad.

• ••

Los asuntos de las Fuerzas Armadas y la relación que
establece con ellas el Presidente ha sido noticia de primeras
planas en las últimas semanas, por el activismo que están
cobrando los representantes de la Defensa y la Mar ina, ya sea
como proveedores de servicio en los principales proyectos de
la administración federal y las sospechas de corrupción que
han dejado, así como por el llamado ele los jefes del Ejército a
apoyara la 4T. Mientras la Corte analiza su papel en tareas de
seguridad, no es menor el proyecto de López Obrador enviado
el 19 c!e noviembre, sin tanto alarde, al Senado y recibido sin
aspaviento por los legisladores, pero debería estar en todas
las mesas de expertos, pues el Presidente plantea reformar
la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea para crear la figura
de Comandante del Ejército.

¿Qué significa eso? Parece que se quiere construir una
figura c!e supervisor del Ejército en las actividades de la función
pública para miembros del gabinete. El proyecto merece una
explicación más profunda, y los integrantes oficialistas de
las comisiones deben dejar de cabildear y operaren secreto.

UPPERCUT: Hoy será sometida a votación del Plena la
ratificación de Pablo Gómez como titular de la UIF, después

de que el martes, con 28 votos a favor y 10 en contra, del
PANyMC, pasó la aduana de la Comisión de Hacienda.

La SCJN

debe dar
certeza sobre

¡as Fuerzas

Armadas
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Zacatecas: nuevamente ei Ejército;
discute la Corte su labor policiaca

Nuevamente el Ejército.
Nuevamente las armas.
No hay otra opción. Las policías estatales y municipales no

existen o están amenazadas y/o compradas por el narcotráfico y los
criminales.

Y los gobernadores no quieren enfrentarles. Temen por su vida y la de
sus familias.

 Yo termino y ellos se quedan. Y ya no tendré escolta ni forma de
protegerme, han dicho en reiteradas ocasiones.

Andrés Manuel López Obrador, ácido crítico de Felipe Calderón Hinojosa
y de Enrique Peña Nieto por basar en las Fuerzas Armadas sus gobiernos,
hoy hace lo mismo.

Y más.

El Ejército ha recibido en este sexenio el mayor apoyo en su historia y
ha sido empoderado como nunca.

Andrés Manuel prometió devolverlos a los cuarteles en cuanto
asumiera la Presidencia.

Censuró a los soldados, incluso, por matar jóvenes inocentes,dijo, que
resultaron sicarios, pistoleros, de los criminales, en un operativo para la
captura del capo Juan Francisco Patrón, El H2, del Cártel de Los Beltrán
Leyva.
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Ayer, en Zacatecas, anunció que 3 mil 848 soldados del Ejército y de la
Guardia Nacional serán desplegados en el estado.

La llegada de David Monreal Avila al gobierno en septiembre pasado,
en lugar del gris Alejandro Tello Cristerna, empeoró la ya de por sí grave
crisis de seguridad.

En quince días de noviembre han sido colgados 21 hombres en puentes
y árboles. Ocho el martes, un día antes de la visita de Andrés Manuel.

Fresnillo es la ciudad más violenta del estado.
Ayer, la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) resolvió que el Pleno revisará y votará la legalidad del acuerdo
presidencial que faculta a las Fuerzas Armadas para realizar tareas de
seguridad pública. Que sean policías, pues.

Andrés Manuel dio facultades constitucionales a las Fuerzas Armadas
para realizar esas tareas de policía y hasta de investigar.

En los sexenios de Calderón y Peña se intentó, pero se fracasó.
Salvador Cienfuegos, secretario de la Defensa peñista, detenido y

liberado en Estados Unidos acusado de tener nexos con el narcotráfico,
exigió siempre esas facultades para sus militares.

Guillermo Galván Galván, jefe militar calderonista, también.
Hoy Luis Cresencio Sandoval González, titular de la Sedeña, tiene esas

facultades.
Y por eso lee discursos como el del sábado pasado, en el marco del 111

aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, en el que llamó a apoyar
al gobierno de la transformación.

A la 4T.
Así se ha militarizado al país.
Y eso que volverían a los cuarteles.

Los porros y las porras
¿Quién decidió que el juego entre Pumas Acatlán y Aguilas Blancas, en la
liga mayor de ONEFA, fuese a las 8:30 de la mañana del domingo pasado?

Falta de respeto para aficionados y jugadores, que se esfuerzan en
plena época de Covid por competir.

Ah, pero el PumasAmérica, en la mediocre liga de fútbol soccer
mexicana donde se acomodó Mikel Arrióla Peflalosa, ex director del IMSS
y fracasado candidato del PRI al gobierno de la CDMX  se programó a las
19:00 horas del miércoles (ayer).

Ahí no existe riesgo de porros.
Pese a la Rebel y anexas.
Pese a la Monumental y acomodados.
Son los millones de pesos.
Acaso creerán que los porros del fútbol americano son distintos a los

porros del fútbol soccer.
Sí, seguro es eso.
Por cierto, el estadio Olímpico de CU fue construido para jugar fútbol

americano.
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Educación y laicismo
POR RAÚL CARRANCA Y RIVAS

Se celebró hace unos días el 104

aniversario de la promulgación
de la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos,
cuyos ideales no acaban aún de
verse realidad social.

Capítulo importantísimo de
enorme actualidad por los tiempos
tan complejos que corren es el de la
educación, que culmina obviamente
en los estudios universitarios y en
los de postgrado.
Vale la pena, para meditarlo

muy seriamente, recordar el
artículo 3o constitucional.

La educación que imparta el
Estado buscará en primer lugar
"desarrollar armónicamente, todas
las facultades del ser humano".

Detengámonos aquí un momento.
El adjetivo "todas" indica entero

o en su totalidad, lo que ameritaría

un tratado para desmenuzar
intelectualmente la idea.

Facultades aquéllas
innumerables, inmensas,
enormes, cuyo desarrollo
armónico se lleva o llevaría de

suyo una vida entera que no
se agota ni siquiera concluida
la licenciatura ni tampoco un
postgrado o especialidad. Sin
duda alguna apuntó muy alto el
constituyente.
Me importa señalar con toda

claridad lo que digo porque la
educación laica garantizada por
el artículo 24 "se mantendrá por
completo ajena a cualquier doctrina
religiosa", es decir, "se basará en los
resultados del progreso científico,
luchará contra la ignorancia y
sus efectos, las servidumbres, los
fanatismos y los prejuicios".
En consecuencia desarrollará

todas las facultades del ser

humano, siendo éste el deber ser
de la educación laica.

Lo que significa que tal
educación resuelve la pretensión
de totalidad, o sea, de abarcar
todas aquéllas.
Ahora bien, para abatir

la ignorancia y sus efectos,
para abatir los fanatismos,
se deben abrir las puertas
del conocimiento a la enorme

variedad de ideas que hay.
Los fanáticos creen tener la

razón, y conocer la verdad, con
exclusión de las deducciones que
las mentes de otros manejan.

La inteligencia humana deduce
de suyo, infiere y concluye; por lo
que enseñar a hacerlo al alumno ha
de ser el propósito y fin fundamental
de la educación laica.

El laicismo no es enemigo de
nada ni de nadie.

Hemos dicho mil veces que
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incluye y no excluye.
Hay que dejar al alumno 

bajo el impulso pedagógico del
profesor que indague y que con
el poder de su inteligencia vaya
abriendo brechas en un camino

obscuro, que con el fanatismo
no obstaculice el conocimiento

del progreso científico. Y es
que el fanatismo es o puede ser
múltiple. Me explico.
La tenacidad desmedida en

la defensa de ciertas creencias

u opiniones, cerrándose a las
contrarias, es el enemigo número
uno del progreso científico.
El fanático es soberbio,

pagado de sí mismo, arrogante,
vanidoso.

Algunos creen que el
fanatismo es exclusivo de las

humanidades, pero lo cierto es
que hay un fanatismo que cierra
las puertas a todo progreso
científico.

Un ejemplo al respeto es
el de Giordano Bruno, llevado
a la hoguera porque se atrevió
a disentir (opinar, pensar)

distinto de los que ante la
infinitud de galaxias deducen
categóricamente que sólo hay
vida o inteligencia en nuestro
planeta. Estos son de suyo
soberbios, supuesto poseedores
de la verdad (la suya).
En tal virtud el auténtico

laicismo universitario, el de
la UNAM, abarca a todas las
ciencias, a las duras, a las blandas,
a las intermedias, e impulsa
obviamente su progreso dejando
a un lado la soberbia científica,
sólo comparable con la soberbia
política por su potencial de daño.

Ambas, pues, impiden que el
espíritu abra sus alas.
Por eso nuestra Universidad

es un espacio privilegiado e
insubstituible de México.

PROFESOS REMÉRITO DE LA UNAM
PREMIO UNIVERSIDAD NACIONAL

Sigúeme en Twitter:
(§)RaulCarranca
Y Facebook: www.facebook.com/

despacho raulcarranca
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No se queda callado y va contra el INAI
Desde luego que el Presidente Andrés Manuel López Obrador

no se iba a quedar callado ante la respuesta contra su decreto pre
sidencial de llevar al terreno de seguridad nacional las

obras de gobierno.
Le dolió que el Instituto Nacional de Acceso a la Información anunciara

interponer una controversia constitucional en la Suprema Corte del mi
nistro presidente Arturo Zaldívar Lelo de la Rea.

El Presidente sabía que se le iba venir una cascada de inconformes
contra ese decretazo que levantó más que ámpula.

Su argumento es evitar que se le vayan amparar contra esas mag
nasobras del sexenio que son el Tren Maya, la refinería Dos Bocas,
Aeropuerto de Santa Lucia y el Interoceánico del Istmo que comunica la
ruta ferroviaria los puertos de Oaxaca con Veracruz.

Que sus adversarios no puedan detener esas obras y que no tiene
nada que ver con transparencia porque ellos en el gobierno tienen que
rendir cuentas.

Bueno, el Presidente no dejo pasar la oportunidad para arremeter
contra esos adversarios que considera quieren ponerle piedritas en el
camino y frenar las obras.

Se fue contra el INAI como lo ha hecho en anteriores ocasiones en
su tradicional tribuna de la mañanera, que ese organismo desde que se
creo tenía como divisa obedecer y callar. Que su presupuesto es como
de mil millones y que no hicieron nada para combatir la corrupción.

Tal vez el Presidente se quedó resentido por los sexenios pasados
que le pegaron hasta con la cubeta cuando era aspirante a la Presidente
desde el 2006 que acusa le robaron los panistas de Felipe Calderón; el
2012 que perdió con Peña Nieto y el 2018 que por fin logró coronarse.

No les perdona que mantuvieran reservado en secreto el expediente
de Odebrecht de la empresa brasileña que hizo negocios sucios durante
los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Y que ahora con su
gobierno el INAI es muy exigente.

Bueno, que no es el propio Presidente que dice que debe cambiar
todo porque es un nuevo régimen, pues ahí está el INAI con una actua
ción acorde a la nueva normalidad, o que quiere dar línea a la Consejera
presidenta de ese instituto que defiende el derecho a la información y
transparencia, Blanca Lilia Ibarra, porque entonces si fuese así estaría
mos en un retroceso y seguirán siendo lo mismo.
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A TRES AÑOS Y LA MUDANSA DE SECTUR A CHETUMAL PARA CUANDO
La próxima semana se cumplirán tres años del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y una de sus propuestas fue descentralizar las
dependencias de gobierno.

Sin embargo el secretario de Turismo, Miguel Torruco parece estar
muy a gusto en sus oficinas del piso 10 en la glamorosa avenida de
Presidente Masaryk en Polanco que no tiene nada de comparación
cambiar su sede a la capital de Quintana Roo, en la ciudad de Ghetumal,
frontera con Belice, donde impera la ausencia de tráfico vehicular y pea
tonal, es más ni perros hay en la calle. De entrada no hay Puerto Madero,
ni Harry' s, menos Rosa Negra, y que decir que solo hay tres vuelos a la
Ciudad de México y obviamente sin clase premier. Tal vez por eso la pien
sa el flamante secretario.

A ver si en los proyectos que presentará en su próxima reunión en
la Cámara de Diputados con la Comisión de Turismo que preside Yerico
Abramo Masso, la primera semana de diciembre sorprende y anuncia su
mudanza porque el Presidente ya lo hacía viviendo allá desde hace más
de dos años.

QUADRI AL PAN, LA NUEVA ADQUISICION
El líder nacional del PAN, Marko Cortés sumó a su lista de aliados al ex
presidencial Gabriel Quadri, el mismo que viajaba en su combi como
vehículo en su campaña y que logró superar el 2 por ciento de la votación
requerida para conservar el registro y salvar a Nueva Alianza en 2012
después que el priista Peña los ninguneo para aliarse.

Lo designó como responsable del apartado de Medio Ambiente y la
tarea es las energías limpias. Es un activo que se identifica como los opo
sitores al régimen de López Obrador, la línea es fortalecer para enfrentar
por lo pronto el 2022.

ACELERAR NOMBRAMIENTO DE BANXICO APLACAR

La presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero recibió la propuesta
del Presidente López Obrador para gobernadora del banco de México a
Victoria Rodríguez Ceja. El líder de los senadores Ricardo Monreal como
es ya una tradición salió desde temprano a buscar a los pares Miguel
Angel Mancera del PRD, Miguel Angel Osorio del PRI y Julen Rementeria
del PAN para buscar consensos y acelerar este nombramiento para
evitar cualquier zozobra o incertidumbre o nerviosismo en los mercados
financieros y en la economía nacional.

Jachavez77@yahoo.com
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Ministra ¿presidenta?
En la Suprema Corte de Justicia
no pasó desapercibido el discurso
de Loretta Ortiz tras ser avalada

como nueva ministra, sobre todo,
la afirmación de que la Corte está
"más que preparada" para que una

mujer sea su presidenta. No fue
para nada una declaración casual,
nos comentan, pues con su llegada,
el pleno alcanza su máximo
histórico de integrantes mujeres
con cuatro ministras. También hay
que tener en cuenta las políticas en

materia de paridad que se han im
pulsado en todo el Poder Judicial,
durante la presidencia de Arturo
Zaldívar. En 2024, cuando termina
el periodo de la actual presidencia,
también habrá dos relevos, el del

propio Zaldívar y el de Luis María
Aguilar. ¿Habrá mayoría de minis
tras?, ¿habrá presidenta?

Reconocimiento unánime

Frente al reto de la pandemia por
COVIEM9 el IMSS ha demostrado

ser una institución sólida y com
prometida con México, esos fueron
los comentarios que se escucha

ron el martes en los pasillos del
patio central de Palacio Nacional
en el marco de la 112 Asamblea Ge

neral, provenientes de gobernado
res, legisladores y empresarios. De
igual forma, no se hicieron esperar
las "selfies" con su director general,
Zoé Robledo, y la felicitación, que
volvió a sorprender a muchos,
hecha por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien
dijo "el IMSS está en muy buenas
manos". Gran reconocimiento.

No Selle, pero marca distancia
El senador panista Damián

Zepeda negó los rumores acerca
de su posible salida del partido
blanquiazul aunque le duela a
un "Cortés caballero", al cual,

dicen, le incomodan sus críticas
y opiniones en miras a democra
tizar más la vida interna del PAN.

El legislador dejó en claro que
seguirá dando guerra "pésele a
quien le pese", en un claro men
saje al dirigente nacional, con
quien mantiene sus diferencias.
De esta manera, el senador echó

por la borda los rumores sobre
su salida, pero también marco su
distancia con la cúpula.
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LEMUS OBSERVA

LOS MOVIMIENTOS

Quizá el actor político
que debería observar con
mayor atención lo que está
ocurriendo con el senador

de Movimiento Ciudadano,
Clemente Castañeda Hoeflich,
sea Pablo Lemus Navarro, el
actual presidente municipal de
Guadalajara y quien, hasta hace
muy poco, parecía tener muy
perfilada la próxima candidatura
de ese partido a la gubernatura
del estado.

La salida de Castañeda

Hoeflich de la dirigencia

nacional del partido MC,
que parecía ser la secuela de
supuestos desencuentros entre
el senador, líder histórico, y
fundador del partido, Dante
Delgado Rannauro, y el grupo
que comanda el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez,
comienza a tomar la forma de

una jugada estratégica de cara a la
contienda interna de 2024.

Es muy probable que,
quienes hayan supuesto que la
designación de Lemus Navarro
como candidato de MC por

Clemente Castañeda Hoeflich, <|®fd¡ñaSof parlamentario cié Movimiento
Ciudadano en el Senado cíe ta República;

la alcaldía de Guadalajara
implicaba, prácticamente,
ponerle en bandeja de plata la
candidatura de ese partido por
el Gobierno de la entidad, se
hayan adelantado. Esto, si se
toman en cuenta los últimos

acontecimientos, las nuevas
señales hacen repensarlo:
¿tendrá otros planes el grupo
alfarista? ¿Habrán previsto, desde
un inicio, cederle a Pablo Lemus
la candidatura por Guadalajara,
pero impulsar a un alfarista
"puro" a la gubernatura?

Las piezas se empiezan a
acomodar.

CASTAÑEDA
Y SU PESO EN JALISCO

Lo cierto es que Castañeda
Hoeflich, quien pasará a
coordinar los trabajos del Grupo
Parlamentario de MC en el

Senado de la República tras
dejar la coordinación nacional
del partido, pertenece al
círculo político más íntimo de
Alfaro Ramírez a diferencia

de Lemus Navarro, y se ha
especulado que su nueva función
senatorial ya sin las exigencias
de la dirigencia lo dejará "más
suelto" para reconcentrarse
en la vida política de Jalisco,
en donde puede aumentar su
influencia de cara a las elecciones

presidenciales.
En sus palabras de despedida

de la dirigencia nacional de MC,
el senador Castañeda Hoeflich,
dijo: "El futuro de Jalisco, y de
sus habitantes en particular,
seguirán teniendo toda mi
atención, compromiso y absoluta
dedicación". ¿Se trata de un

mensaje premonitorio?
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La trastienda
¿SE VA ALCOCER?
>LO versión de que el se
cretario de Salud, Torpe Alco
cer, sería removido de su
cargo, surgió de alguien no
sólo muy cercano al grupo de
tabasgueños al poder, sino del
amigo del Presidente y su clo
gue durante décadas, Miguel
Cantón Zetina, propietario del
grupo de periódicos Tabasco
Hoy y Basta en la Ciudad de
México, guien lo reveló en su

cuento de Twitter. Don Jorge
gpenas si alcanzo a decir que
él haría lo gue le pida el Presi
dente, su amigo y paciente in
directo, que no ha podido
hacer aún ese cambio. A quien
quería en el cargo ero a Juan
Ramón de la Fuente íuien le
dijo gue gracias, pero no, gra
cias, y que preferiría vivir en
Manhattan, como represen
tante de México ante la ONU.

LAS ENCUESTAS DE PALACIO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha estado con
tento en los últimos días, y una de

las razones es que las encuestas sobre
sus corcholatas para sucederlo en 2024,
se empiezan a alinear a sus deseos. Ma
rio Delgado, líder nacional de Morena,
le presentó los últimos estudios demos»
cópicos, y Claudia Sheinbaum empezó
a posicionarse, de la mano del presiden
te, y comenzaron a verse números con
los que aventaja, aunque todavía de ma
nera muy modesta, a Marcelo Ebrard y
a Ricardo Momea

SE NACIONALIZÓ ESPAÑOLA

El informe se lo dio su vocero Jesús
Ramírez Cuevas al presidente
Andrés Manuel López Obrador:

la escritora y articulista Lydia Cacho se
sintió abandonada por su gobierno y pi
dió la nacionalidad española. Doña Ly
dia, reprimida por hombres de poder
político y económico tras publicar un
libro en el que denunciaba la pederastía
al sur del país, le dijo don Jesús, se en
cuentra decepcionada, y dijo temer que
esto podría generarle críticas al gobier
no. Esto, dicen los que saben, es lo que
verdaderamente preocupó a don An
drés, quien le reclamó a su escudero por
no haberla cobijado más.

LIMPIAN SSPC... DE POLICIAS

En los últimos meses aseguran
que ya son unas dos mil "renun
cias" de "viejos" policías en la

Guardia Nacional (GN) para quedarse
solamente militares o familiares de

militares o quienes recomienden los
militares, en mandos medios y altos,
desplazando a la estructura civil. Los
muy bien enterados aseguran que a to
dos los mayores de 50 años cuyo origen
sea la Policía Federal, deben presentar
su renuncia en los próximos meses,
porque "están contaminados" y no pue
den ser rescatados, les dicen y que es
una orden directa del general Luis Ro
dríguez Bucio, titular de la GN.
MARINA SE DILUYE

Aunque el presidente Andrés
Manuel López Obrador asegu
ra que quiere mucho a la Secre

taría de la Armada de México, en
realidad, dicen los que saben, que en la
nueva estructura administrativa y ope
rativa de las Fuerzas que se está con
formando, la Marina aparece muy
diluida. Los ajustes legales que debe
hacer el Congreso, y los acuerdos que se
han publicado en los últimos días, y que
involucran al Ejército, son apenas los
primeros ajustes que se están llevando
a cabo, de varios más que conformarán

el nuevo diseño de estas instituciones,
en el que predominará la Secretaría de
la Defensa Nacional.

SFPf TRAS CONFLICTO
DE INTERÉS

Podría ser que la Secretaría de la
Función Pública encontró, dicen
los muy bien enterados, un nue

vo caso en el que habría un conflicto de
interés, vinculado a los despachos de
cabildeo en el Congreso de la Unión. Re
sulta que el despacho Estrategia Total,
de Fernando Lerdo de Tejada, logró
colocar como asistente del presidente
de la Comisión de Hacienda de la Cáma

ra de Diputados a su empleada Alejan
dra Pandal, quien se incorporó al
despacho desde 2016. La Secretaría de
Gobernación, que es la encargada de las
relaciones con el Congreso, corroboró la
información y ya interpuso la denuncia

en la Función Pública, por la violación
a la ley derivado de la probable existen
cia de conflicto de interés. Aseguran
que el diputado Ignacio Mier, al ente
rarse, ordenó que se diera un segui
miento puntual a este caso y a este tipo
de acciones, para impedir que ocurran
y que se encaminan, aseguró, a golpear
el intenso trabajo que se está llevando
a cabo en la Cámara.

FE DE ERRATAS

Por un error, en este espacio de
la edición 275 de ejecentral se
publicó, bajo el título "La FAA

sigue cobrando", que a través de Servi
cios a la Navegación en el Espacio Aé
reo Mexicano se pagaba a los asesores
de la Administración Federal de Avia

ción (FAA), un pago que en realidad
realiza la Secretaría de Comunicacio

nes y Transportes. E3
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

La otra pandemia:
violencia contra

la mujer

No cabe duda; no sólo enfrentamos la pandemia
contra los contagios de Covid19, sino la pande
mia de la violencia contra las mujeres. Ya basta
de los feminicidios, de las violaciones, de los

atentados a nuestros derechos, de la venta de niñas, de los
recortes presupuéstales, de que nos pongan una muralla en
Palacio Nacional...

Todos los días vemos un episodio de violencia. No hay que
irnos tan lejos, ahí tienen a Simón Levy amenazando de
muerte a su vecina, una mujer de la tercera edad. La señora
Emma asegura que no quiere regresar a la CDMX por los
constantes ataques del exfuncionario, quien le quiere quitar
la herencia de su padre.

El jueves 25 de noviembre es el Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la Mujer y un motivo para
que se escuche fuerte y claro nuestro ¡ya basta!

Las cifras son escalofriantes, aunque no más que las his
torias, pero aquí se las dejo por aquello de que los números
no mienten:

Hay que poner atención en Culiacán, Sinaloa; Ciudad
Juárez y la capital de Chihuahua; Tlaquepaque, Tlajomulco,
Guadalajara y Zapopan, en Jalisco; Gustavo A. Madero y
Cuauhtémoc, en la CDMX; Benito Juárez, en Quintana Roo, y
Puebla, Puebla.

También en Tijuana, Baja California; Ecatepec, Chicoloa
pan y Tultitlán, en estado de México; Guaymas y Hermosillo,
en Sonora; Tapachula, Chiapas; Irapuato, Guanajuato, y en la
capital de San Luis Potosí.

Conavim, a cargo de Fabiola Alanís, también reconoce que
nueve de cada 10 violaciones de niñas ocurren en el ámbito

del hogar, mismas que no se denuncian por desconfianza en
la autoridad, miedo o pena.

En el primer semestre de 2021 hubo 98% de impunidad en

los delitos de violencia contra las mujeres, de acuerdo con la
organización Nosotras Tenemos Otros Datos.

Una de cada cuatro mujeres en México ha sufrido violen
cia de pareja, en forma física, sexual o psicológica en el últi
mo año, dijo Arie Hoekman, representante en el país del
Fondo de Población de Naciones Unidas.

Casi 300 mil niñas y niños se han visto obligados a con
traer matrimonio, la mayoría vendidos a una pareja mayor;
así, Guerrero ocupa el primer lugar a nivel nacional en ma
trimonios forzados justificados en las costumbres y, para
cerrar estas cifras de terror, 11 mujeres son asesinadas al día
en México.

Lo paradójico es que mientras más violencia hay contra
las mujeres y niñas, más mujeres tenemos en puestos públi
cos estratégicos: siete gobernadoras, 62 senadoras, 250 dipu
tadas federales, ocho secretarias de Estado.

Es nuestro tiempo, el tiempo de las mujeres, aunque pa
rece que a veces le pedimos peras al olmo, con una Claudia
Sheinbaum que reprime las manifestaciones, secretarias
que no saben qué es la sororidad, incluso diputadas que se
enfrentan entre ellas, propician agresiones contra Margarita
Zavala y quitan recursos a la lucha contra el cáncer de mama
o refugios contra las mujeres. ¡Ya basta!

Como dicen las Rebeldes con Causa —Lorena Villavicen

cio, Laura Rojas, Martha Tagle y Verónica Juárez— hay que
"feminizar al poder". Por eso resalto el trabajo de las mujeres
valientes que ayudan a otras, como el Colectivo 50+1, un gran
grupo de políticas, académicas y especialistas que apoyan e
impulsan mecanismos de empoderamiento de las mujeres.

Es nuestro momento. Ni una mujer más amenazada, ase
sinada, violentada, hay que escucharnos entre nosotras. Co
mo dirían en ONU Mujeres México: Escucha, cree, apoya.

Si desde el poder tratan de invisibilizarnos, hagámonos
visibles. Ya chole, ¿no? 33
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REALIDAD NOVELADA

El agorero
/. S. Zolliker
@Zollikei

* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

El frío le cala los huesos y el
hambre le roe las entrañas. Se

nota que es invierno y por for
tuna y a diferencia de varios
conocidos, tiene techo sobre su

cabeza y algunos pesos en la bolsa. Decide
ir por un champurrado. Siempre detestó la
viscosidad del atole, pero ahora la sobrelle
va porque ha descubierto que la bebida de
masa de maíz machacado es lo mismo eco

nómica, que llenadora.
En la calle, donde antes había un puesto,

ahora hay más de una decena. La economía
está mal y se nota en el comercio informal;
la gente que se ha quedado sin empleo busca
sobrevivir como sea y ahí están, desde la
madrugada, montando su negocio callejero
con 1a. esperanza de generar ingresos y no
pagar servicios ni impuestos.

La vida se nos ha complicado demasiado
a los mexicanos en los últimos meses: mu

chas muertes de familiares o amigos por
una pandemia mal llevada y un sistema de
salud pública sin recursos. Algunos como él
mismo, gastaron fortunas de dos generacio
nes de trabajo y ahorros para pagar gastos
médicos que el gobierno debiese cubrirles.

No hay apoyos para gente como él, que ha
estudiado y trabajado toda su vida para salir

adelante. El desconsuelo le gana. Siente que
le está fallando a sus hijos, quienes en teoría,
debiesen avanzar un escalón económico y
social respecto a las cartas que les tocaron.
Ellos debiesen estar mejor que él un paso,
para que valga la pena el sacrificio que hicie
ron él y sus antecesores: el bisabuelo apren
dió a leer después de limpiar las heces de la
caballeriza, el abuelo fue el primero en com
prar una propiedad muy lejana del centro de
la ciudad (les tomaba muchas horas llegar al
trabajo), el padre fue el primer graduado de
la universidad de la familia y él, aunque ha
trabajado sin parar desde los 14 años (a veces
hasta teniendo dos empleos con dos patro
nes distintos), es el primero en retroceder,
pues ya vendió la casa que heredó y también
su automóvil

En resumen, está sumamente preocupa
do y deprimido. "Somos los resignados", se
dice mientras escucha en la radio que tiene
prendida la marchanta de las garnachas y
tortas, que el dólar está escalando porque la
gente tiene temor de la inflación y de las im
posiciones presidenciales con candidatos
que no cumplen el requisito mínimo de ley
para manejar la política monetaria nacional.

Está pensando en largarse de México. Así
podrá buscar fortuna en otro lado. Con liber
tad, donde el trabajo duro sea realmente
recompensado económicamente y donde no
se quemen bosques de siglos para sembrar
arbolitos con un cheque del gobierno.
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A un país donde los militares no tengan
que andar con agendas políticas ni con con
tratos billonarios, entrometiéndose en 1a.
vida común y la seguridad de las carreteras
y de los andantes.

Después del espesor que le causa agruras
y una subida estrepitosa en el azúcar, em
prende la marcha. El vecino que le acusaba

de agorero del desastre, esta pidiendo limos
na. Lo detesta pero no puede hacerse de la
vista gorda; crecieron juntos y le duele verle
tan mal. Le da lo suficiente para un tamal.
Recuerda el catecismo. Agorero es el adjetivo
de quien presagia desgracias. La palabra se
puso de moda y ahora es una realidad. Una
realidad no velada.

Eje Central Fecha: 25/11/2021

Página: 12

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J. S. Zolliker

Costo: 10,235

Página 5 de 15



NACIONES HUNDIDAS

¿Peor que con Calderón?
Gabriela

Sotomayor

— Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.
La desaparición forzada en México no se

ha frenado desde que el presidente An
drés Manuel López Obrador llegó al
poder. Las cosas van mal y podrían ir

peor que en el sexenio de Felipe Calderón cuan
do esta práctica odiosa no se presentaba con esa
intensidad desde los años de la Guerra Sucia.

Con motivo de la visita a México del Comité

de la ONU contra la Desaparición Forzada (CED),
hablé con Santiago Corcuera, uno de los exper
tos más reconocidos en el plano internacional y
quien fue el primer mexicano en ocupar la pre
sidencia. del Comité.

Recordamos que el gobierno de Enrique Pe
ña Nieto, a pesar de que Corcuera era presiden
te del CED y de su impecable trayectoria de
derechos humanos en la ONU, no lo ratificó pa
ra continuar su labor.

"En ese entonces la razón fue muy clara, el
bloqueo venía de Sedeña. En tiempos de EPN
quise tener una conversación con el secretario
de la Defensa, el general Salvador Cienfuegos y
el mensaje fue que no tenía nada que hablar
conmigo", comenta.

Con AMLO ha habido dos oportunidades pa
ra proponerlo en el CED en 2019 y en 2021. Pero
la 4T tampoco lo postuló. Una lástima porque
había pocos candidatos y hubiera sido elegido
de manera automática. Al preguntarle por las

razones Corcuera remarca: En este sexenio no

puedo decírtelo con esa claridad que con EPN,
pero lo intuyo".

Desde 2015 y 2018, el CED observó que Méxi
co está sumido en una crisis de "desapariciones
generalizadas en gran parte del territorio y que
la situación es gravísima. Razón por la cual pi
dió la visita. Aclara que "el CED pide la visita
cuando la situación es muy grave y por eso so
lamente solicitó ir a México y a Irak".

Para Corcuera "es excelente" la actitud que
ha mostrado el subsecretarioAlejandro Encinas
con el CED y espera que la 4T cumpla con sus
recomendaciones que "seguramente serán re
cetas para una curación de la terrible enferme
dad de las desapariciones y la crisis en 1a. que
estamos sumidos".

"Si no las cumple y sigue haciendo lo mismo
que Calderón, pero peor, pues entonces esto no
se va a solucionar", afirmó.

Observa que en México no se cumple con la
Convención que dice que nadie será sometido a
la desaparición forzada y con casi 100 mil per
sonas oficialmente reconocidas, la violación de
este tratado "es espantosa, es de dimensiones
descomunales".

Además, las obligaciones del Estado sobre
justicia están incumplidas "porque la impuni
dad. no es generalizada en México en materia
de desapariciones, la impunidad es práctica
mente absoluta".

Confía en que el CED elogiará los esfuerzos
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del Estado en cuanto abusqueda, pero también
va a resaltar "la crisis terrible con centenares de

cuerpos sin identificar apilados en los servicios
médicos forenses o enterrados en fosas".

Considera que otro tema esencial es que "en
2018 el Comité pidió a México poner fin a la par
ticipación de las fuerzas armadas en labores de
seguridad pública y adoptar medidas para irlas
retirando paulatinamente de esas labores".

"Creo que el Comité va a estar muy alarma
do con la intención que tiene AMLO de transfe
rir la Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa Nacional y no retirar a las fuerzas ar
madas de esas labores, sino volverla una insti
tución castrense y no una civil como lo
establece la Constitución".

"Yo creo que el Comité va a encontrar suma
mente alarmante esta política continua de usar
a las fuerzas armadas en tareas de seguridad
pública y en otras muchas otras tareas que ni

siquiera a Calderón se le hubieran ocurrido".
"Con AMLO la situación de la desaparición

forzada es más grave que antes. El gobierno he
redó esta crisis humanitaria en la que seguimos
revolcados, pero López Obrador no ha adoptado
las medidas necesarias para reducir la inciden
cia de este flagelo".

"Y por eso siguen los índices tan altos, por
que hace lo mismo que hacía Calderón: usar a
las fuerzas armadas en labores de seguridad y
esto provoca una espiral de violencia que más
que una espiral se ha convertido en un tornado
de efectos destructivos espantosos", concluye.

La desaparición forzada es una tragedia en
la que se hunden miles de familias sin espe
ranza de encontrar a sus seres queridos. Van
de fosa en fosa, de hueso en hueso, buscando
una respuesta que no llega por ningún lado. El
sufrimiento que viven es inhumano. Si no se
corrige el escenario será dantesco. Peor que
con Calderón. E3
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OBJECIÓN

La gran amalgama
militar dentro de la 4T

™ Son más de dos décadas

de exploraren el periodismo desde un
enfoque de seguridad nacional.

Mana Idalia Gómez

La apropiación de los militares de las actividades que tradicional
mente llevaban a cabo civiles, a simple vista, es una militariza
ción de la operación del Estado, pero es más que eso; aunque

desde Palacio Nacional aseguran que es de alguna forma lo contrario.
El caso más evidente de esta absorción de tareas, es el de la Secre

taría de Seguridad y Protección Ciudadana, que dirige Rosa Icela Ro
dríguez y la Guardia Nacional (GN) que se supone bajo su mando, a
través del general Luis Rodríguez Bucio. Tres años después de que se
renombraray reorganizara esta área, que antes era la Policía Federal,
la cual aseguran encontraron muy contaminada (aunque nunca han
informado a cuántos de sus jefes, directores o altos mandos han san
cionado por ello o incluso acusado penalmente), le pasaron el mando
al Ejército, y ahora está consumando el último tramo del plan: dejar
la menor proporción, 20% de elementos civiles antiguos dentro de la
corporación, y que sean jóvenes moldeables o que tengan especiali
dades que los militares o marinos no puedan atender.

Se plantea para el primer trimestre del próximo año que los ex
policías federales mayores de 50 años o que por su perfil sean de
riesgo por estar en mandos queden fuera de la Guardia Nacional.
Para lograrlo se les está haciendo renunciar de forma "voluntaria",
previo aviso que podría dárseles de baja con base en los artículos 34
o 79 de la Ley Orgánica de la GN. El primer apartado plantea la sepa
ración, si no se cumple con la edad en relación a su jerarquía o rango;
y el segundo es para aquellos que se resistan a renunciar, y entonces
se les aplica el delito de desobediencia de una orden superior.

En realidad todos los expolicías federales, quienes por cierto ya
habían pasado exámenes para su permanencia en la Guardia Nacio
nal, están aceptando su salida, a cambio les están pagando poco más
de 30 mil pesos por año de antigüedad, además de pagos de aguinal
do y otras prestaciones; lo que significa que algunos se llevarán de
entre 400 mil hasta poco menos de un millón de pesos por dejar sus
cargos. Por ahora suman unas dos mil renuncias en los últimos me

ses que tendrán efecto el 31 de diciembre proximo. Para el primer
trimestre del próximo año sería el doble, calculan.

Los argumentos de los militares es que se trata de personal que
no se puede rescatary es mejor que se integren nuevos equipos. Aun
que como requisito de ingreso es que tengan alguna recomendación
de las Fuerzas Armadas de forma directa o indirecta.

Esta estrategia de llenar todos los puestos con personal militar
en el que sí confían, no es exclusivo de esa Secretaría ni de tareas de
seguridad federal, ni de los aeropuertos, puertos ovias férreas; tam
bién están ocupando los cargos operativos y administrativos en
migración, aduanas, reclusorios e inteligencia civil; además de se
guridad estatal y municipal.

Esta apropiación de las tareas tradicionalmente civiles y que antes
estaban seccionadas para no crear concentraciones de poder y sí la
capacidad de supervisar unas instituciones con otras, coloca al Ejér
cito con una dimensión, nunca antes vista, de tener accesoy disponi
bilidad de información sensible que cualquier otra área del Estado, de
no tener otras áreas que lo regulen, sino que se autoproteja, y de una
mayor exposición al riesgo de corrupción.

Es muy interesante que la visión de Palacio Nacional no es sólo
que particularmente el Ejército sea una institución en la que confía el
presidente Andrés Manuel López Obrador y de la que quiera aprove
char su articulación y disciplina; sino que al mismo tiempo considera
que es una forma de quitarle su poder armado, desmilitarizarla, y
colocarla en mayor contacto con la sociedad a la que deben servir.

Una aventura muy arriesgada la que emprendió el mandatario,
porque además de los riesgos ya mencionados, implica que todo
lo que un Estado había invertido en servidores públicos que se
puede probar su honestidad y su especialización, está siendo des
cartado y colocando sus conocimientos en otros lugares en los que
sí saben para qué sirven los conocimientos, calificación y calidad
de la información.
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RUBICÓN

Plan interesante

— Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.

Enrique del Val

La semana pasada, a pesar de no contener la totalidad de su
propuesta original, el presidente de Estados Unidos, Joe Bi
den, logró un éxito con su plan denominado Build Baclc

Setter, que podríamos traducir como "reconstruir mejor".
Quizá es la propuesta más ambiciosa desde la época de

Franltlin D. Roosevelt con el New Dea/, o Lyndon B. Johnson con
el apoyo a la salud, ambos en materia de atención a las personas
más necesitadas.

La propuesta original era por un monto de 3.5 billones de
dólares y la aprobada en la Cámara de Representantes, solo con
el voto demócrata, fue por un gasto de 1.75 billones de dólares
durante 10 años, la cual, de cualquier manera, representa una
cifra que no se tenía desde hace más de 50 años, sobre todo en
los asuntos de la atención a las necesidades de los ciudadanos.

Entre otras acciones, están la disminución en el precio de me
dicamentos y la atención a domicilio para los adultos mayores, el
establecimiento de la educación gratuita universal en el nivel
preescolar y, sobre todo, las intervenciones para el combate al
cambio climático, actividades que sin duda marcarán a su gobier
no como uno de los más favorecedores del Estado de Bienestar.

El haber llegado a este punto no ha sido fácil para el gobierno
de Biden, incluso con la anécdota del líder de la minoría republi
cana, Kevin McCarthy, quien con el único propósito de sabotear
la votación empezó su discurso a las ocho de la noche y terminó
de hablar a las cinco de la mañana del día siguiente, es decir, es
tuvo más de ocho horas en el pódium, todo un récord. Los esta
dounidenses llaman a esto filibusterismo.

Según el gobierno, este plan costará alrededor de 160 mil mi
llones de dólares de déficit en los 10 años. El financiamiento de

mucho de lo que se ofrece será a través de nuevos impuestos,
como una tasa de 15 por ciento a las grandes empresas; incre
mento de 5 por ciento ala tasa alas personas que tienen ingresos
superiores a 10 millones de dólares y una tasa de tres por ciento

adicional a quienes ingresan mas de 25 millones.
Este aumento de los impuestos ha recibido críticas de su mis

mo partido, encabezadas por el excandidato ala presidencia Ber
nie Sanders, quien escribía que el plan se quedaba corto en
incrementar los impuestos a los más ricos y planteaba evitar que
se permita hacer deducciones, señalando que el punto central es
que hay que ayudar a la clase media y no al uno por ciento de la
población de su país.

Asimismo, insistía en la propuesta de aplicar un impuesto,
casi como en los tiempos de la Segunda Guerra Mundial, a aque
llos que ganan más de 100 millones de dólares al año o cuyos
activos se valoren en más de mil millones. Calculaba que esto
era aplicable solo a aproximadamente 700 personas, a quienes
se señala, entre otras cosas, como los grandes beneficiarios de
la pandemia.

Parala revista The Economist, este plan, así como otras medi
das que están aplicando los países europeos, demuestran el
triunfo de lo que llaman big govemment, por supuesto, en oposi
ción a la política tradicional del semanario, y mencionan a los
gurús del liberalismo, como Milton Friedman, que insistía que
habría que vigilar sólo una cosa: el gasto del gobierno. También
mencionan las palabras de Friedrich Hayek cuando escribía que
ni el mejor gobierno puede saber lo que necesitan realmente mi
llones de ciudadanos soberanos.

El tema central de la propuesta del presidente Biden es el re
conocimiento de que, al igual que en otros países, como el nues
tro, la desigualdad ha seguido creciendo y que en la actualidad
hay millones de personas que pasan hambre o no cubren sus
necesidades de salud y educación de una manera razonable.

Bienvenido el plan Biden. Habría que registrar que la única
manera de tener un Estado de Bienestar ambicioso para la po
blación es haciendo que los que más tienen paguen más im
puestos. No hay de otra.
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PENTAGRAMA

Peligro
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IEn poco menos de un año, el pri

mer martes de noviembre de

2022 tendrán lugar las elecciones
intermedias en los Estados Uni

9 dos, las cuales definirán el senti
do de la Presidencia de Joe Biden y su opción
para un segundo término en 2024. Circula en
los Estados Unidos la posibilidad inminente
de que, una vez más, el magnate republicano
Donald Trump sea nuevamente el candidato
del Partido Republicano para volver al poder
precisamente en 2024. El paso intermedio
sería derrotar a los demócratas en la inter

media, obtener el Senado y la Cámara de Re
presentantes hoy con leves mayorías de los
demócratas (por voto de calidad de la vice
presidenta Harris y ocho representantes,
respectivamente).
2 Al respecto, los periodistas Bob Wood

.ward y Robert Costa, ambos de The Wa
shington Post, han publicado un libro en cuyo
nombre, Peligro, reside el temor de muchos
en el mundo por lo que puede ser, otra vez, un
futuro con Trump en la Presidencia estadou
nidense. Inexplicablemente, el expresidente
Trump no ha sido encausado judicialmente
no obstante las evidencias tangibles no sólo
de obstrucción de la justicia en la investiga
ción de la injerencia rusa en las elecciones

presidenciales de 2016 al derrotar a Hillary
Clinton con manipulaciones ilegales, sino

también en el juicio de Impeachment al que
fuera sometido por abuso de poder al presio
nar a Ucrania para investigar a Hunter Biden,
hijo de su contrincante, buscando eliminarle
de la contienda interna demócrata por la can
didatura en 2020. Más aún, al azuzar a sus se
guidores a tomar el Capitolio el 6 de enero
pasado "para matar en su nacimiento la pre
sidencia de Biden" puso al país considerado
como una de las más sólidas democracias re

presentativas contemporáneas al borde de la
ruptura y la crisis constitucional, como si de la
República de Weimar se tratara.
3 En Peligro, Woodward y Costa refieren

. de qué manera el trasgredir las leyes y
las buenas o razonables prácticas políticas
eran habituales en la Presidencia de Trump.
Enloquecido al perder las elecciones, se con
frontó con Mike Pence, sus colaboradores y
el líder republicano en el Senado, Mitch Mc
Connell, cuando el expresidente republicano
debería ser "una marca que se desvanece",
pero sigue empeñado en controlar el Partido
Republicano. Trump ha contratacado al ex
hibir a los correligionarios que difieren de
sus planes de retorno, como el propio Mc
Connel, a quien considera un traidor, o la
representante por Wyoming Liz Cheney, hi
ja del legendario Dick Cheney en la presi
dencia de George W. Bush, a quien
recientemente defenestrara.
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4 Pero al momento ninguna de las mi
.merosas indagatorias fiscales o crimi

nales intentadas: en su contra ha logrado
prosperar. Trump pareciera gozar de la
suerte de alguna transacción política entre
los republicanos y demócratas, para poster
gar la justicia en aras de aprobar los planes
de reactivación del presidente Biden, que
requieren una mayoría bipartidista. Recien
temente, se ha aprobado el gigantesco plan
de rescate por 1.9 billones de dólares, pero
aún falta otro paquete de 600 mil millones
para infraestructura, así como expandir el
techo de la deuda pública por encima de los
30 trillones de dólares antes del 15 de di

ciembre. Tras ello, todo será electoral, como

el propio Trump lo asume, para lo cual va
cerrando filas con sus partidarios, como el
líder republicano en la Cámara Baja, Kevin
McCarthy o el proverbial senador Lindsey
Graham, para quienes los republicanos no
podrían avanzar sin Trump.
5 Paradójicamente, no obstante la di

.mensión de las trasgresiones docu
mentadas, tal pareciera que el libro de
Woodward y Costa, Peligro, más que una
advertencia a tiempo se podría convertir en
el prólogo de otra, presidencia imperial. Cual
crónica de un regreso anunciado, ¿para
quién sería Trump un peligro? Woodward &
Costa, Peril, Simon&Schuster, sep 2021. ES
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BITÁCORA DE GUERRA

La generosidad
de nuestros paisanos
Hannia Novell

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Cumplir el sueño americano y cruzar

la frontera para llegar a Estados
Unidos ha sido el polo de atracción
de millones de migrantes mexica

nos y centroamericanos que han desafiado
todos los peligros, en la búsqueda de un me
jor destino.

Durante décadas, el empeño de las muje
res y hombres migrantes para llegar a terri
torio gringo ha provocado un significativo
crecimiento demográfico y económico de las
ciudades de la frontera norte de México, las
cuales se han convertido en un importante
destino laboral para quienes buscan cruzar la
frontera, debido a su vecindad con la Unión
Americana

Las remesas que llegan a nuestro país
también han aumentado en forma inusitada,
pese a la pandemia del Covid19 y a la política
de contención de migrantes que el Gobierno
de México se ha visto obligado a aplicar, para
atender los reclamos del vecino país del norte.
Contra todo pronóstico, el dinero que

nuestros paisanos envían mensualmente a
sus familias en México ha mantenido una

tendencia a la alza desde marzo de 2020,
cuando llegaron a nuestro país más de 40
mil 600 millones de dólares, lo que repre
sentó un aumento de 21.7 %con respecto al

registrado hace dos anos.

Las cifras son impresionantes si recorda
mos que en 1995, los emigrantes residentes en
Estados Unidos enviaron remesas por apenas
3 mil 672 millones de dólares1.

Eso significa que los 38 millones de mexi
canos que viven en Estados Unidos desempe
ñan un rol vital para la economía nacional y
los dólares que ellos envían a México repre
sentan la segunda fuente de divisas, después
de las exportaciones automotrices.

La Encuesta sobre Migración en la Fronte
ra Norte de México, publicada por el Consejo
Nacional de Población (Conapo), señala que
entre 2003 y 2019, las remesas representaron
2.3% del Producto Interno Bruto (PIB). En
2020, este valor llegó a 3.8 por ciento.

¿A dónde llegan las remesas? Desde hace
décadas, refiere el estudio de Conapo, Jalisco,
Michoacán y Guanajuato concentran el 10,
nueve y 8% de los recursos que llegan a nues
tro país. Esto es, los tres estados en conjunto
reciben 28 de cada 100 dólares enviados desde

Estados Unidos.

Hay otros datos desagregados sumamen
te interesantes. Los hombres hicieron casi

82% de los envíos, mientras las mujeres en
viaron el 18 por ciento. ¿Con qué frecuencia?
Cada 60 días.

De acuerdo con las estimaciones del Cona

po, la mayor parte del dinero se utiliza para
cubrir las necesidades del consumo cotidiano.

Por lo tanto, cuatro de cada cinco dólares en
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viados se utilizan en alimentación y vestido.
El resto es destinado a gastos relacionados con
los servicios de salud.

La mayoría de esos hogares están enca
bezados por una mujer de 50 años o más; en
la mitad sólo viven la esposa y los hijos; en
el 34% también están hermanos y sobrinos,
y en el 14% de los hogares receptores de re
mesas, sólo una persona integra la familia
del migrante.

Y si usted se pregunta a dónde llegan los
dólares, la respuesta depende del lugar donde
residen las familias de quienes viven en EU.
Los hombres envían más remesas a Jalisco,

Michoacan, Guanajuato, Sinaloa y Chihuahua,
mientras que las mujeres apoyan más a las
familias que viven en Chihuahua, Jalisco, Mi
choacán, Estado de México y Sinaloa.

Estados Unidos sigue siendo la tierra de los
sueños, pero el centro del mundo está en el te
rruño, en el hogar, donde se hallan la madre, la
esposa o el marido, los hijos y las hermanas.
Ahí llegan las remesas, el amor y la solidaridad
de los migrantes, nuestros generosos paisanos.
Pero su generosidad no es más que el resulta
do de las malas políticas y falta de oportunida
des y empleos para, miles de migrantes que
salen expulsados de su tierra. E3
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RADAR

C Día Internacional de la Eli
minación de la Violencia con

tra la Mujer.
Primer aniversario de la

muerte de Diego Maradona.
O Estados Unidos celebra el

Día de Acción de Gracias. (En
la imagen).
O Estudiantes de universidad

estatal de Quito protestarán
contra el recorte del presupues
to asignado por el gobierno.
C El Banco Central Europeo pu
blica minutas de su reunión de

política monetaria.

© Black Friday de saldos en Es
tados Unidos.

C Celebración de la Janucá

por la colectividad judía en el
mundo.

O Elecciones generales de
Honduras,
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NADO SINCRONIZADO SENADO,
SEGOB Y BANXIC0
Pues la Comisión de Hacien

da y Crédito Público del
Senado iniciará el proceso
para que el nombramiento
de la subsecretaría de Egre

sos, Victoria. Rodríguez, se convierta en la
gobernadora del Banco de México. La or
den, dicen, proviene del presidente de la
Junta de Coordinación Mítica, Ricardo
Monreal, que trabaja en acuerdo con el
secretario de Gobernación, Adán Augus
to López. Este nado sincronizado es por
que quieren impedir que el mercado
reaccione negativamente. Por lo pronto,
el precio del dólar superó los 22 pesos en
bancos y una parte del incremento es la
incerüdumbre por el nombramiento más
y la inflación alcanzada, la más alta en
dos décadas.

El acuerdo en Morena en el Es

tado de México está más que
amarrado. Higinio Martínez se
queda como Senador y quien
debe de empezar a preparar la

campaña es la titular de la SEP Delíina
Gómez, que ya está buscando cómo con
formar su propio equipo con vista a la
larga marcha por la gubematura. Hora
cio Duarte se mantiene, nos dicen, en
stand by en lo que tienen que ver con las
aduanas y todo el poder que le han con
ferido con los cambios ocurridos en sus

parámetros legales. El senadoi; nos di

cen, va a apoyar la movilización de la
maestra con miras al futuro.

El legado de Heberto Castillo
va desde sus aportaciones al
cálculo y diseño estructural
hasta las notas de su lucha

por la independencia de or
ganizaciones gremiales y reflexiones
para la reforma democrática dice el rec
tor de la UNAM, Enrique Graue, luego de
recibir el acervo del luchador social. Ahí

el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas dijo
que todo servirá para seguir las luchas
que libró Castillo.
El IFETEL otorgó a NYCE, de

Carlos Pérez, su acreditación
y autorización para certificar
equipos de telecomunicacio
nes por lo que ahora tiene el

portafolio más completo con acredita
ciones y autorizaciones para certificar
productos en un mercado que este año
tuvo un incremento en ingresos de más
de 22 mil millones de dólares, 6.5%, se
gún el Global Entertainment & Media
Outlook 20212025, Capítulo México.

PD: Samsung Engineering inició hace
un año el paquete 2 y 3a de la reflnerñia
de Dos Bocas, hoy tiene una rebelión de
los trabajadores por el tema del pago del
aguinaldo ¿No saben que se tiene que
pagar o en Corea del Sur esa pres tación
{bono de fin de año) no existe?
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USO FACCIOSO DE LA LEALTAD CASTRENSE

JUAN VELE DI AZ

Desde el interior del Ejército los rumores aumentan
en tomo a que entre el generalato no todo es tan
impoluto y virtuoso, como observa desde su mira
da facciosa y su discurso demagógico el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Las señales sobre los malos manejos en las adjudicaciones
de contratos en las obras públicas encomendadas a la Secreta
ría de la Defensa Nacional, y el discurso político partidista del
pasado 20 de noviembre del general Luis Cresencio Sandoval
González, han marcado un antes y un después en la credibili
dad e institucionalidad de quienes encabezan la dependencia.

Las evidencias de prácticas corruptas detrás de la construc
ción del aeropuerto "Felipe Angeles" en Santa Lucía, han puesto
en el reflector a dos generales que han estado al frente de la
Oficialía Mayor en la primera mitad del sexenio. El primero, el
divisionario en retiro David Córdoba Campos, y el segundo, el
actual subsecretario de la Sedeña, el general Agustín Radilla
Suástegui, que en septiembre pasado dejó el cargo. Se suma el
genera] Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, responsable del pro
yecto al mando de los ingenieros militares. Los tres en diferen
tes momentos han sido los encargados de la autorización y ma
nejo de los recursos para la realización de esta obra.

Una revisión de 966 contratos paia la construcción del nue
vo aeropuerto hecha por la reportera Isabella González del por
tal Latinus. encontró que siete de cada 10 fueron adjudicados de
manera directa, omitiendo controles para evitar actos ilegales.
Aparecieron empresas fantasma con direcciones inexistentes,
como el caso de Eflcaren Eficiencia y Calidad en Rentas S de RL
de CV, a la que se le dieron cinco contratos por 5 millones de
pesos.

Un estudio del Instituto Mexicano para la Competiüvidad
(IMCO) dado a conocer hace unos días, registró que en 2020 la
Sedeña otorgó contratos por 199 millones de pesos a empresas
que tenían menos de un año de existencia, algunas de ellas
creadas exprofeso. El caso modelo es el de Distribuidora Yovic,
creada en junio y que recibió 10 contratos por un total de un
millón 900 mil pesos para adquisición de refacciones para ma
quinaria pesada. T.lama la atención que la dirección fiscal que
proporcionó no existe y el contrato lo recibió 22 días después de
creada.

Entre los militares se sabe que el caigo de titular de la Sede
ña es un cargo político. Respaldar el proyecto del presidente en
turno ha sido moneda de cambio, antes lo hicieron Hermenegil
do Cuenca Díaz con Luis Echeverría y Félix Galván López con
José López Portillo. Ambos como López Obrador usaron para
sus fines la disciplina, lealtad y el secreto que caracteriza a las
fuerzas armadas a un costo muy alto para la institución. Un
decreto para considerar de seguridad nacional y reservar la in
formación de las obras emblemáticas del sexenio abona a ello.

Fe de erratas

La columna pasada "Generales a mitad de sexenio" decía
que el general Armando Montaflo Ponce era jefe de Estado Ma
yor en la décima región militar, el cargo lo dejó el año pasado es
el actual subjefe de doctrina militar del EMDN. El general Pablo
Alberto Lechuga Orta es comandante de la cuarta región militar
en Monterrey, NL, y no de Inspector y Contralor General del
Ejército como se publicó.

@>veledlaz624
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MEXICO Y EU ACUERDAN
COMBATE AL TRÁFICO DE ARMAS
En Tijuana, Baja California, funcionarios
federales y estatales de México y Estados
Unidos se reunieron para discutir asuntos
de la agenda bilateral de seguridad. Espe
cíficamente, conversaron acerca de vías
para fortalecer la coordinación existente,
enfatizando el intercambio de informa

ción, con el propósito de combatir el tráfi
co de armas y de personas en la región. La
reunión forma parte del seguimiento a los
objetivos planteados en las reuniones bi
laterales entre los presidentes López
Obrador y Biden, en la Cumbre de Líderes
de América del Norte, bajo el marco del
Entendimiento Bicentenario,

SSYPC LLAMA A DENUNCIAR
CASOS DE EXTORSIÓN
Al relanzar el servicio de denuncia anóni

ma 089, la secretaria de Segundad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
llamó a la ciudadanía a denunciar cual

quier caso de extorsión en ese número,
pues es uno de los delitos que más afecta a
la población. Recordó que se trata de un
servicio seguro y confidencial porque res
guarda el anonimato del denunciante y

opera a nivel nacional, las 24 horas, los
36S días del año. "Es necesario que más
personas conozcan y utilicen este meca
nismo contra la impunidad, porque la de
nuncia anónima es un primer paso para la
investigación y sanción del delito de ex
torsión", apuntó.

DENUNCIAN PAGOS ATRASADOS

Cientos de trabajadores de limpieza del
SAT denuncian pagos atrasados desde ha
ce seis meses. Pagos que, dicen, Paloma
Rachel Aguilar Correa, quien funge como
responsable de la oficina de Administra
ción Genera] de Recursos y Servicios, no
ha tenido a bien poner al corriente. Agui
lar Correa es una figura controversial de
bido a su meteórico ascenso en la admi

nistración pública donde presume línea
directa con López Obrador. Pasó de perte
necer a la ayudantía del presidente a for
mar parte de las altas esferas del SAT,
donde inició con el pie izquierdo desde el
primer día al ser denunciada públicamen
te por nepotismo al contratar familiares y
hasta pareja sentimental. En el presente
año intentó ser gobernadora de San Luis
Potosí, donde nuevamente se puso en el
ojo del huracán al ser cuestionada por
cuáles eran sus méritos para dicho encar
go. Por su parte, la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) encontró que Paloma
Rachel junto a siete servidores públicos
más no cumplen con el perfil para los
puestos que desempeñan.
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"ESCUCHA AL BURRO
99HABLANDO DE OREJAS

Pareciera que eso de los "agarrones" en el
Congreso del Estado de México, nunca
se iban a ver, pero así fue. El pasado mar

tes, en sesión plenaria se dio un fuerte encon
tronazo entre el diputado morenista (tenia que
ser) Mario Ariel Juárez Rodríguez y el vice
presidente de la Junta de Coordinación Política
y líder de la bancada albiazul, Enrique Vargas
del Villar, luego de que se acusara al goberna
dor Alfredo del Mazo Maza de 11 corrupto"
por aquello del "Salario Rosa".
Y es que, a nombre del grupo parlamentario
de Morena, Juáxez Rodríguez propuso exhor
tar a Eric Sevilla Montes de Oca y a María
Isabel Sánchez Holguín, titulares de las se
cretarias de Desarrollo Social y de la Mujer del
gobierno estatal, respectivamente, para que
informaran de manera detallada el ejercicio de
los recursos asignados al programa de desa
rrollo social "FámUias Fuertes Salario Rosa",
pues, dice, es un "programa electorero'1*
Lo que más llamó la atención de la participa
ción del diputado morenista, fue el que se des
tacara que mientras la Federación se maneja
"con honestidad" en el uso de los programas
sociales, en el Estado de México se manejan
con criterios partidistas. ¿Es en serio, señor
diputado?, ¿honestidad?, ¿transparencia?
Una cosa es que haya "mordaza" para todo
aquel que pretenda criticar las acciones de
servidores públicos de su partido, y otra muy
distinta a que quiera "disfrazar de honestidad
la mordaza'1 de decir las cosas como son.

Por supuesto que este hecho provocó descon
tento y el primero en "¿fincar" por ese hecho
fue el coordinador del Grupo Parlamentario
del PAN, Enrique Vargas del Villar, quien en
caró al morenista, lo que provocó un encontro
nazo entre ambos legisladores.
Claro que el ambiente se puso tenso y tuvo
que entrarle al rescate el príista Elias Res cala
Jiménez que, para mi gusto, él debió ser el
primero en "c/iisíar", pues estaban llamando
"corrupto" al programa "maestro" del Go
bierno de Alfredo del Mazo Maza, peio no
fue así; tan solo participó, ya con otros legisla
dores, para separar lo que pudo haberse con
vertido en un "zafarrancho" entre diputados,
pero se concilió y tranquilizó a los diputados
de las bancadas morenista, pañis ta y priista,
para evitar una 11vergüenza legislativa".
Pero queda claro, y ya lo habíamos dicho, que
Mario Ariel Juárez Rodríguez "vive fuera de
la realidad", toda vez que jno puede hablar de
honestidad morenistal, cuando, no en la Fede
ración, sino en el Estado de México, alcaldes
como Gabriela Gamboa, de Metepec; Juan
Rodolfo Sánchez Gómez, de Toluca; Raciel
Pérez Cruz, de Tlalnepantla; Patricia Durán,
de Naucalpan, todos de afiliación morenista,
dejan las alcaldías ¡en quiebra!, sin que sus
gobernados hayan recibido apoyo alguno de
programas sociales, ¡federales!, como asegu
ra Mario Ariel Juárez Rodríguez.
Habla de "honestidad", cuando hoy todavía
hay trabajadores de los ayuntamientos que no
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reciben sus sueldos, ya no digamos "apoyos
sociales", sino el sueldo que les corresponde
por las labores desempeñadas. Los ayunta
mientos morenistas, se quedan sin luz porque
no pagan a CFE, le deben al lssemym, al SAT, a
proveedores, y no pueden salir con la "¿atea
de babas" al asegurar que la Federación no
tiene nada que ver. Sí, tal vez el jefe del
Ejecutivo Federal no les dice "no paguen",
pero es una bola de nieve que se viene arras
trando por toda la república mexicana y, para
su desgracia, son los gobiernos morenistas los
que vienen arrastrando ese grave problema.
¿Por qué? Esa explicación aún no nos ha sido
dada.

En el Estado de México, "por Jo menos" hay
un "Salario Rosa" que ha beneficiado a miles
de amas de casa que, de no contar con este
apoyo, serían una cifra más de la engrosada
lista de "familias en pobreza extrema", como
la que se ha acrecentado en los últimos años.
Hablar de "honestidad" es bastante irrespon
sable, peor aun cuando pretendiendo "brillar"
es que acusan de "corrupto" al gobernador
del Estado de México, por el simple hecho de
"J/amarJo", sin voltear a ver lo que sucede al
interior de su propio partido, Morena.
Peor aún, a Mario Ariel Juárez Rodríguez, se
le olvidan las cosas que le conviene olvidar,
pues el exalcalde de Cuautitlán, ha sido acusa
do de violencia política de género, pues recor
demos que en abril de este año, la entonces
sindica procuradora de esa localidad, Sandra
Hernández Are llano, denunció temer por su
seguridad personal, ante la violencia política y
de género a la que fue sido sometida por el
entonces presidente municipal Mario Ariel
Juárez Rodríguez.
Según denunció entonces, tuvo que firmar,
"bajo protesta " los informes financieros que la
alcaldía entregaría al Órgano Superior de

Fiscalización del Estado de México (OSFEM).
porque argumentó que no tenia personal téc
nico para analizar los expedientes y no había
tenido tiempo de revisar nada, dando a enten
der que [la obligaron a firmar algo de lo que no
estaba de acuerdo!

Además, esa mujer tuvo el valor de presentar
al menos 12 denuncias por diversas irregulari
dades en contra del gobierno de Juárez Ro
dríguez. Dos de ellas por violencia política y
de género, que involucraban al entonces alcal
de. ¿Ya se le olvidó?
También se le olvidó que tanto la Auditoría
Superior de la Federación como el Coneval
han detectado irregularidades en la opera
ción de los Servidores de la Nación, a tal gra
do de acusar su uso con fines electorales y este
¿habla de "honestidad''? antes de abrir la
boca debió empaparse bien de la problemáti
ca social que se vive, no en el Estado de
México, en todo el país. Que no por querer
"quemar" a legisladores prlistas pazguatos
que no supieron defender debe constatar sus
dichos, y preguntar, no al funcionario público,
no, ¡al pueblo', quién ha beneficiado a quien, y
de ahí partir para sus argumentos acusatorios
en contra, en este caso, del gobernador Del
Mazo y su "Salario Aosa".
Señor diputado, si de irregularidades y co
rrupción hablamos, primero trabaje para po
ner orden en su Órgano Superior de Fiscaliza
ción, donde presumiblemente les "tapan to
das sus irregularidades" a los alcaldes sa
lientes morenistas, mientras que a los demás,
los traen ¡jodidos!, porque hasta una "coma"
les cuestionan.

No negamos que hay que revisar programas y
que hay que transparentar pero, "Ja limpieza,
señor diputado, se empieza por la casa" y ese
es un tema que, definitivamente, parece no
convenirle...
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Cárdenas Batel, en Palacio Nacional
AMLO y Cárdenas: En el libro El poder en el trópico,
presentado el 18 de mayo de 2015 en el Teatro Esperanza
Iris de Villahermosa, el tres veces candidato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador, afirmó: "Tabasco es el
estado más tropical de México, pero al mismo tiempo el
menos conservador del país", durante la presentación a
cargo de Carlos Peliicer, Carlos Ruiz Abreu y el moderador
Adán Augusto López. La parte relevante del discurso de Ruiz
Abreu recoge la siguiente afirmación: "Existen diez partidos en
México, nueve están al servicio de la mafia del poder, unos más,
unos menos. El único independiente es Morenay recalcó que
a la mafia del poder no le preocupa que gane el PRI y el PAN
porque son ellos mismos, la única opción alternativa es
Morena. Posteriormente, Carlos Fellicer recomendó a los
asistentes leer El poder en el trópico, para conocer la historia
de México, donde se encuentran alusiones al general Lázaro
Cárdenas del Río¡ cuyo jefe de intendencia fue su similar de
rango Alfredo La Mont. Calificó al general Cárdenas como
"El mejor de todos los mandatarios, particularmente en cuanto
a su política de masas, la cual da respuesta a las demandas
sociales con la repartición de 17 millones de hectáreas, median
te el sistema de ejido, que favoreció a más de un millón de fami
lias de campesinos y, por supuesto, la soberanía energética'.
¿Por qué LCB?: En 2012, el antropólogo Lázaro Cár
denas Batel (LCB) debió ser el candidato a jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, después del propio AMLO y antes
Cuauhtémoc Cárdenas, quien derrotó en la elección 1997 a
los extintos Carlos Castillo Feraza y Alfredo del Mazo Gon
zález. Dada la ascendencia de Cárdenas Batel con el alto

mando militar, el exgobernador purépecha que en noviembre
2001, derrotó al priista Alfredo Anaya Gudiño en la contienda
por el Solio de O campo y que fue fundamental en la iniciativa
que contempla la reorganización de la estructura funcional de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). Entre sus obje
tivos resaltan adicionar articulos a la Ley Orgánica del Ejército
y Fuerza Aérea Mexicana como crear una Comandancia del
Ejército para que el general secretario pueda delegar funcio
nes. En la edición del 5 julio 2020, el periódico español El Paíst
señaló que en el proceso de selección de candidatos para el
puesto de secretario de Defensa, Cárdenas Batel se reunió,
con su característica discreción, con los generales de cuatro
estrellas que aspiraban al cargo. Y concluyó la nota afirmando
que las Fuerzas Armadas vieron con deferencia el gesto de
que fuera el nieto del general Cárdenas, quien se reuniera con
ellos, pues los uniformados lo consideraron como un signo de
respeto.
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¿Por qué LCB?: En 2012, el antropólogo Lázaro Cár
denas Batel (LCB) debió ser el candidato a jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, después del propio AMLO y antes
Cuauhtémoc Cárdenas, quien derrotó en la elección 1997 a
los extintos Carlos Castillo Feraza y Alfredo del Mazo Gon
zález. Dada la ascendencia de Cárdenas Batel con el alto

mando militar, el exgobernador purépecha que en noviembre
2001, derrotó al priista Alfredo Anaya Gudiño en la contienda
por el Solio de O campo y que fue fundamental en la iniciativa
que contempla la reorganización de la estructura funcional de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). Entre sus obje
tivos resaltan adicionar articulos a la Ley Orgánica del Ejército
y Fuerza Aérea Mexicana como crear una Comandancia del
Ejército para que el general secretario pueda delegar funcio
nes. En la edición del 5 julio 2020, el periódico español El Paíst
señaló que en el proceso de selección de candidatos para el
puesto de secretario de Defensa, Cárdenas Batel se reunió,
con su característica discreción, con los generales de cuatro
estrellas que aspiraban al cargo. Y concluyó la nota afirmando
que las Fuerzas Armadas vieron con deferencia el gesto de
que fuera el nieto del general Cárdenas, quien se reuniera con
ellos, pues los uniformados lo consideraron como un signo de
respeto.

También presidenciable: Su residencia en Wash
ington permitió a Lázaro Cárdenas Batel establecer una
relación con el caucus de representantes mexicanos y latinos
en el Capitolio, por igual demócratas y republicanos, lo cual lo
ubica por encima de los tres aspirantes punteros a Palacio
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busca no solo por oportunidades de empleo, sino que huye de
la inseguridad. Ahí se le informará sobre cuáles son los munici
pios "Hot spot" como Rio Grandet Villa de Cos, Pánuco y
Fresnillo, cuya situación no se revertirá con la presencia de solo
mil 558 efectivos de la Guardia Nacional como sostiene la

organización México Evalúa. El 19 de noviembre, el goberna
dor David Monreal tomó el primer paso para recuperar el
estado de Derecho al nombrar al general de Brigada
Diplomado de Estado Mayor Retirado, Adolfo Marín Marín,
como secretario de Seguridad Pública en relevo del controver
tido Arturo López Bazán. Ello para alinearse a la Estrategia
Nacional de Construcción de Paz y Seguridad que busca recu
perar la certidumbre. Eü divisionario exhortó a los 58 alcaldes
su apoyo y dedicación para restituir el estado de Derecho y
tiene como activo su formación en Administración Militar, así
como maestro en Seguridad y Defensa Nacional, además, es
perito en Criminalística e innovación gubernamental.
Claroscuros: David Monreal recibió la administración

sumida en el segundo lugar de homicidios dolosos con una
tasa de 7 A por cada 10 mil habitantes solo superado por Baja
California, que registra 7.5 donde el promedio nacional fue
de 2.3hasta el 31 de mayo. Según las cifras proporcionadas por
el Secretariado del Sistema Nacional de Seguridad Pública y la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). La
espiral delincuencial contradice el optimismo oficial, pues en
los primeros 10 meses de 2021, se perpetraron más de SO ase
sinatos en Michoacán, Morolos, Zacatecas, Sinaloa y Estado
México.
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Una casta divina,
el Poder Judicial
Un interesante foro sobre las

"Reformas al Sistema de

Justicia", organizado por la
Junta de Coordinación Política y el
Instituto Aspen de México, se llevó
a cabo ayer en la vieja casona de
Xicoténcatl, sede alterna de la Cá
mara Alta, en donde el senador
Ricardo Monreal volvió a señalar

los excesos de los ministros de la

tremenda Corte,

Por cierto, de esa añeja Suprema
Corte proviene la ahora presidenta
de la mesa directiva del Senado,

Olga Sánchez Cordero, quien se da
baños de pureza y siempre ha goza
do de los privilegios de esa casta
divina que ahora señala con dedo
flamígero el presidente de lajucopo.
Por eso es que, una ves más,

Monreal Ávila dice una vez más
que el Poder Judicial de la Federa
ción requiere de una revisión pro
funda, pues el sistema de justicia
en México aún tiene demasiadas

fallas.

Insiste el presidente de Jucopo
que los integrantes de la Suprema
Corte, los magistrados y jueces

"tienen gire alejarse del exceso de
privilegios que los rodean11.
Para precisar, dice el senador,

líder de Morena, que en México
persiste el reclamo para garantizar
el acceso a la justicia pronta y ex
pedita para todas y todos los mexi
canos, "objetivos que hemos perse
guido por años, en los que he
mos tenido avances, pero gue la
mentablemente sigue siendo un
anhelo incumplido para muchas y
muchos".

Aprovecho el foro para decir que
con la designación de Loretta Ortiz
Ahlf como nueva ministra, la com
posición de la SCJN será más
equilibrada, toda vez gue en su
integración habrá cuatro mujeres.

"El Poder Judicial Fbderal requie
re de una revisión profunda, los
ministros de la Corte, las ministras

de la Corre, ¡os magistrados y jue
ces si tienen que alejarse del exce
so de privilegios gue los rodean, he
documentado cuando menos 40

excesos que los sitúan en una casfa
alejada de cualquier otro ente ciu
dadano", señaló con toda claridad
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el senador.

Y frente a lo que vive México,
agregó, no puede haber órganos
de gobierno con tantos privile
gios, con excesos y ostentación,
por Jo que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación no puede
mantenerse ajena a esta realidad
que vive el país.
Por eso, dio a conocer que en los

próximos días se plantearán refor
mas y exhortes para que la Supre
ma Corte modere "esta situación

que vive y que se aleja del ideal gue
nosotros pretendemos ".
El Poder Judicial de la Federa

ción requiere una reforma profun
da, es necesaria, dejó asentado en
ese foro.

Más tarde, y para tranquilizar a
los mercados, el senador Monreal
confirmó que se comunicó con el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien le confirmó

que ayer llegaría el nombramiento
de Victoria Rodríguez, guien fun
gía como Subsecretaría de Egre
sos de la Secretaría de Hacienda.

Nos adelantó que se procederá a
dar trámite parlamentario de inme
diato, para que el Senado inicie el
proceso de ratificación de la men
cionada profesionista.
Dijo que de inmediato se turnará

a la Comisión de Hacienda todo el

proceso para que se cite a compa
recer a Victoria Rodríguez, y que
estemos en posibilidades de ratifi
carla y asi actuar con responsabili
dad económica y financiera en
beneñcio de la estabilidad de los

mercados y de la fortaleza de nues
tra moneda y de que se ausente, se
ahuyente, cualquier esquema de
nerviosismo o de confusión.

Vamos a actuar con rapidez para
tener a la nueva integrante de la
Junta de Gobierno de Banxico.
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Premios

Muchos gobiernos mexíquenses
recibieron premios por su buen des
empeño en diversas áreas. La presi
denta municipal.Gabriela Gamboa
Sánchez recibió un reconocimiento

por La apLlcacíón de ProtocoLo de
Atención de Riesgos Epidemio
lógicos (PARE) en eL ámbito de la
Administración Pública, por parte
del Organismo Certificador ACCM
América, para evitar la propagación
de la pandemia por Covld19.
En Huixquilucan.la alcaldesa María
Eugenia Torres Pérez Tejada recibió
el Primer Premio a La Innovación

Pública Municipal. 2021, que otorga
el Comité de PLaneaclón para el
Desarrollo del Esta do de México

(CopLadem). por la puesta en marcha
e impigmentación de La VentanlLLa
DlgltaLde Trámites NotariaLes,que
permitió que durante La pandemia no
hubiera retrasos en estos trámites.

En TLalnepantLa,eL gobierno que
todavía preside eLaLcalde Racíel Pé
rez Cruz fue evaluado de manera po
sitiva por las agencias Fltch Ratlngs
y HR Ratingsde México, debido al.
buen manejoflscaLy de las finanzas

municipales, por el bajo niveL de
endeudamiento. baLance operativo
adecuado, bajo nlveL de deuda, soLl
dez de Los ingresos, sosienibiüdad de
Los gastos y Liquidez adecuada, ya
que eL municipio tiene deuda a corto
pLazo. RadeL Pérez Cruz ha sido muy
criticado porque deja el cargo, pero
ahí están los resultados.

Ante el anuncio de diversas marchas

de colectivos fe mi nist as en Tolu ca,

algunos funcionarlos mexíquenses
adelantaron ceremonias conmemo

rativas al Día Internacional de la Elimi

nación de la VioLencia Contra La Mujer,
con muchos discursos, que ojaLS no
queden en eso, en meros discursos.

La diputada petlsta Trinidad Franco
Arpero propuso, en nombre del grupo
parlamentarlo del PT en eL Congreso
LocaL reformas a La Ley Orgánica deL
Poder Judicial deL Estado de México

para estabLecer eL principio de paridad
de género en Los procesos de seLec
clón y designación de magistraturas
y Juzgados del TríbunaL Superior de
Justicia de la entidad. OjaLá prospere
esta iniciativa, porque hay mujeres
muy preparadas para ocupar cargos
en el Poder JudlciaL
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Punto de vista
Francisco Zapatero Colín

Paloma Rachel y su falta de oficio

Cientos de trabajadores de limpieza del
SAT denuncian pagos atrasados desde hace
seis meses. Pagos que Paloma Rachel Aguilar
Correa quien f inge como responsable de la
oficina de Administración General de Recur
sos y Servicios no a tenido a bien poner al
corriente.

Aguilar Correa es una figura controversial
debido a su meteórico ascenso en la adminis
tración pública donde presume línea directa
con López Obrador.
Pasó de pertenecer a la ayudantía del pre

sidente a formar parte de las altas esferas del
SAT, donde inició con el pie izquierdo desde
el primer día al ser denunciada públicamente
por nepotismo al contratar familiares y hasta
pareja sentimental.
En el presente año intentó ser gobernado

ra de San Luis Potosí, donde nuevamente se
puso en el ojo del huracán al ser cuestionada
por cuáles eran sus méritos para dicho en
cargo.
Por su parte la Auditoría Superior de la

Federación (ASF) encontró que Paloma Ra
chel junto a siete servidores públicos más no
cumplen con el perfil para los puestos que
desempeñan.
Es así como en poco más de dos años en la

administración pública federal, Águila Correa

a sido señalada de manera reiterada ahora
por los propios trabajadores.
Y es que para nadie es un secreto que per

tenecer a los aduladores del gobierno federal
deja muy buenos dividendos, sin importar si
hay o no experiencia o capacidad, al tiempo.

Sheinbaum y su no campaña

Se niega a aceptarlo, pero la preocupación y
el descontento en la Ciudad de México, con la

jefa de gobierno Claudia Sheinbaum es latente
a cada paso que da. La desaprobación exige
que Sheinbaum se ponga a trabajar y deje a
un lado su campaña (misma que ella niega)
presidencial.
La metrópoli es un caos y la falta de rum

bo de un gobierno sólido, la creciente ola de
violencia se apodera de la ciudad, la falta de
presupuesto impide su desarrollo, margina y
empobrece a sus habitantes. Repartir apoyos,
siguiendo el ejemplo de Obrador, no mejora
r i el problema de raíz.
La inseguridad, los cobros de piso, las ex

torsiones, el asalto crecen a diario, y pese a
la cifras alegres que ella y sus subordinados
muestran, lo cierto es que no se puede tapar
el sol con un dedo.

Sheinbaum y Batres saben que perder el

control en la capital es prácticamen
perder el legado de AMLC y cortar con la

política de la 47" Y como mexicanos que he
mos sobrevivido en sus malas decisiones, ne
cesitamos el voto popular para sacarlos, de lo
contrario, el olvido y la marginación seguirán
siendo el legado con daños colaterales jjara

Je lalos mexicanos que viven en el centro
nación.

Empresarios aseguran que la Ciudad de Mé
xico está rezagada en recuperación econó
mica con respecto a otras entidades del país;incluso por debajo de Jalisco, Querétaro y El
Estado ae México.

Según los empresarios, si la situación persis
te, la CDMX, esa que tanto quiere presumir
Sheinbaum en sus giras por el interior del país,
estaría condenada a recuperar los niveles del
Producto Interno Bruto que se tenían en el
2018 hasta dentro de tres años.

El mensaje para la jefa de gobierno fue claro:
"aún no es tiempo de futurismos y de discur
sos triunfalistas'; el líder empresarial hizo un
llamado para que el Gobierno de la Ciudad
morenista enfoque toda su atención en resol
ver los problemas de la ciudad de México.
Candi de la calle...
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[ ¿SERÁ?
Inversión en puerta
Los empresarios que buscan instalar una planta de fer
tilizantes en Sinaloa, en lo que representa una inversión
de 5 mil 500 millones de dólares, se observan confiados
porque están seguros de que la sociedad votará a favor de
este complejo enla consulta de este domingo, pues se ha
dado la información precisa de lo que significa no solo para
Ahorne, sino para todo el estado, pues actualmente no
existe producciónnacionalylos precios van al alza... Nos
dicen que Proman había intentado realizar ese proyecto
desde hace 10 años, pero se toparon conpared, pues por
esas fechas el poder político y un empresario le tenían
puesto el ojo al negocio que se lograría con la planta de
Agronitrogenados. ¿Será?

Espaldarazo a Ana Gabriela
Durante la entrega del Premio Nacional de Deportes, el
presidente Andrés Manuel López Obrador calificó a la titu
lar de la Conade, Ana Gabriela Guevara, como una buena
servidora pública, y le reconoció no haber intentado obte
ner la gubernatura de Sonora en las pasadas elecciones.
Sin embargo, en la Secretaría de la Función Pública, de
Roberto Salcedo, hay quienes disienten con los dichos del
jefe delEjecutivo; toda vez que fue esa dependenciala que
confirmó irregularidades en la comprobación y asignación
del Fondo para elDeportede Alto Rendimiento por más
de 50 millones de pesos. ¿Será?

Mensaje de confianza
Tras los sube ybaja de los indicadores económicos y
financieros, después de que el Presidente ya anunció que
Victoria Rodríguez Ceja será la gobernadora del Banxico,
a pesar de que aún no ingresa a la Junta de Gobierno, por
lo que algunos comenzaron a dudar sobre su autonomía, en
la noche el secretario de Hacienda, y quien hasta ayer fue su
subsecretaría, salieron a dar un mensaje de tranquilidad...
a ver cómo amanecenlos mercados. ¿Será?
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Mensaje positivo, pero...
Al volar a Zacatecas en donde el martes aparecieron
cuerpos colgados, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dio un mensaje de respaldo y de que ese estado
no está soloy cuenta con todo el respaldo delEjecutivo.
Aunque a muchos no les pareció del todo que haya ido hasta
allá a decir que no se puede enfrentar la violencia con
violencia, ni el mal con el mal, pues consideran que si bien
se puede mitigar el crimen con programas del bienestar,
esa medida esa largo plazo, pero en el corto hay que aplicar
la ley. ¿Será?

Al pleno de la Corte
Por cierto, la Primera S ala Superior de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación envió al pleno la discusión y decisión
de si es o no constitucional el acuerdo por el que se prorrogó
hasta 2024 la presencia del Ejército en las calles, en tareas
de seguridad pública. ¿Será?
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Razones para no usar Uber

Agarras el teléfono y con tiempo,
por que últimamente la cosa
está lenta, pides el coche. Ocho
minutos. Eso sí, rápido, pero

rápido en serio, la aplicación te hace un
cargo que, también últimamente, está
pasadito de lanz a. Digamos que400pesos
entre San Ángel y Polanco, para ir a un
caso real. Ni modo. Es una cosa de tra

bajo. Te acabas de vestir; te echas agua
en la cara por cuarta ocasión porque la
siesta te dejó noqueado; te pones desodo
rante no sabes si por primera o segunda
vez, por lo mismo; te amarras los z apatos,
momento en que notas que andan muy
en la moda presidencial, o sea, con lam
parones, y les pasas la esponja con cera
y volteas al teléfono a ver cómo va Uber.
Ahora la aplicación dice que 11 minutos:
"Está terminando un servicio cerca". Te

armas de paciencia, te echas loción, aga
rras la chamarí a, guardas un cubrebocas,
encuentras por fin las llaves, y descubres
que el "socio conductor " canceló el viaje.
Gentilmente, la aplicación ya se encargó
de buscarte otro coche. Va a tardar 15 mi

nutos. Cuando por fin llegas a la junta, 20
minutos tarde, la pantalla de tu teléfono
te va a pedir que califiques el servicio y
que le pases una lanita extr a al conductor.
A propósito, ese lujo que se dio el primer
chofer, el de cancelar el servicio por que
le salió uno más cerca, porque esos tacos
se ven buenísimos o porque qué hueva,

no te lo puedes dar tú. Como canceles, te
aplican un car go.
Uber es el ejemplo más claro de lo que,

a falta de un término más preciso, llamaré
"gandallismo tecnológico". Porque si algo
hemos descubierto con la pandemia es
que la tecnología puede ser una fuente de
abusos e ineficiencia. Ejemplos sobran.
¿Has tr atado, por ejemplo, de "verificar"
su método de pago con ComerShop? Tan
tita mala suerte y te toma tres meses. Oíos
bancos: te obligan a bajar una app y hacer
tus compr as con una tarjeta digital para
terminar por bloquearte de todas formas
la cuenta por "seguridad".
"El doctor Patán le tiene fobia a la tecno

logía. Sehahechoviejo", dirán. La verdad
es que no. El título de esta columna es en
gañoso. Hace unas semanas, decidí pagar
un taxi del aeropuerto. Resultado: una
hora de explicarle al conductor cómo lle
gar a Altavista, que no es exactamente el
secreto mejor guardado de la ciudad. Una
hora de mal humor del taxista, coronada
con un rodeo absurdo: tomé una llamada
y me descuidé, digamos, dos minutos. No.
Uso, siempre que puedo, la tecnología.
Y es que nada te reconcilia más con ella
que tratar directamente con otros seres
humanos.

LasopimcpfSgwjfigaciaSpar !oscoly^n¡$t8BSíjf1::
independientes y no reflejan necesariamente el punto
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Cambio de señales

Desde que Andrés Manuel López
Obrador era jefe de Gobierno del
Distrito Federal se cerró a la trans

parencia. La información sobre
los segundos pisos en la capital del país estuvo
cerrada y ya en la presidencia de la República
el Gobierno federal ha sido opaco.
Requerir por transparencia información es

un viacrucis, porque la propia Presidencia y
las dependencias del Gobierno rechazan las
solicitudes. A pesar de eso, las investigaciones
periodísticas no se han detenido y han eviden

ciado irregularidades enla construcción de las
obras emblemáticas impulsadas desde Palacio
Nacional.

El lunes el tabasqueño sorprendió con un
"acuerdo" para que las obras de infraestructu
ra sean consideradas de seguridad nacional y
evitar así transparentar los contratos del Tren
Maya, larefineríade Dos Bocasyel Aeropuerto
"Felipe Ángeles", y todas las obras que se le
ocurran.

Esa decisión va dirigida contra investiga
ciones de medios de comunicación (distorsio
nadores de la verdad, les llama el secretario
de Salud, Jorge Alcocer). En un reportaje de
LatinUs, se revelaron irregularidades en los
contratos adjudicados por el Gobierno para la
construcción del Aeropuerto "Felipe Ángeles".
Descubrieron, en el trabajo periodístico de

Isabella González, empresas fantasmas, direc
ciones falsas, compañías con giros comerciales
no dedicados a la construcción e incluso pe
queños negocios (una tlapalería) beneficiados
con contratos millonarios.

Intolerable para un Presidente al que no le
gusta que lo cuestionen ni lo critiquen. Vienen

controversias constitucionales y la indepen
dencia de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación nuevamente estará en el centro de
atención.

Herrera, ponchado
Por otro lado, el presidente López Obrador
ponchó a Arturo Herrera, a quien había nomi
nado en junio pasado, como miembro de la
Junta de Gobierno del Banco de México, para
luego asumir la presidencia de esa institución.
No sucederá

El tabasqueño decidió cambiarla señaly de
jar en la banca a su exsecretario de Hacienda.
Anunció que propondrá a Victoria Rodríguez
Ceja, quien ajuicio de algunos expertos no
cumple con los requisitos ni siquiera para ocu
par unlugar enla Junta de Gobierno.
López Obrador argumentó que el cambio de

decisión se debe a que "queremos que partici
pen mujeres" y destacó la trayectoria de la hoy
subsecretaría de Egresos de Hacienda.
Herrera se quedó sin naday además apenas

hace una semana fue informado de la decisión

presidencial, cuando desde agosto el Ejecutivo
federal retiró la propuesta en el Senado de la
República.
Dos casos emblemáticos de cómo se hace

política en la 4T.
Directo. Carlos Romero Deschamps quiere

mantener el control del sindicato petrolero.
A través de sus cercanos, quienes amenazan y
amedrentan a sus opositores, incluidas desti
tuciones injustificadas, violalareforma laboral
impulsada por el Presidente para democrati
zar a los sindicatos e, incluso, acuerdos conte
nidos en el TMEC. ¿Tomará cartas en el asunto
la Secretaría del Trabajo?
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Blindaje de infraestructura para cumplir compromisos

El presidente Andrés Manuel López
Obrador emitió un acuerdo, publi
cado en el Diario Oficial de la Fe

deración, para considerar como de
interés público y de seguridad nacional la
realización de obras a cargo del Gobierno de
México, asociadas a infraestructura de los
sectores comunicaciones, telecomunicacio
nes, aduanero, fronterizo, hidráulico, hídrico,
medio ambiente, turístico, salud, vías férreas,
ferrocarriles en todas sus modalidades, ener
gético, puertos, aeropuertos, y aquellas prio
ritarias y estratégi cas, lo que ha generado una
ola de comentarios, críticas y defensas, por
lo que no sorprendería que en próximos días
la oposición presentara alguna acción de in
constitucionalidad para que el Poder Judicial
se pronuncie sobre este acto.
El acuerdo tiene como objetivo principal

que se otorguen autoriz aciones provisionales,
permisos o licencias necesarias a proyectos y
obr as como el Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles, el Tren Maya, la modernización
de puertos, la r ehabilitación de las refiner ías
y la nueva refinería enDosBocas, paragaran

tiz ar su ejecución en tiempo y forma, respecto
del ejer cicio de su presupuesto y para benefi
cio de la sociedad.

No olvidemos que estos proyectos de in
fraestructura tendrán un impacto enorme en
materia de política energética y desarrollo tu
rístico, que son dos sector es primordiales en la
obtención de recursos para nuestr o país, y los
cuales forman parte de los 100 compromisos
del titular del Poder Ejecutivo adquiridos con
el pueblo de México, para lo cual restan sólo
tres años, por lo que cualquier contratiempo
podría poner en riesgo su cumplimiento.
El acuer do se fundamenta, entre otros, en

el artículo 26 constitucional, que establece la
facultad del Estado para organiz ar un sistema
de planeación democrática del desarrollo
nacional que imprima solidez, dinamismo,
competitividad, permanencia y equidad al
crecimiento de la economía. No cabe duda

de que las materias que abar ca el acuerdo
publicado el pasado 22 de noviembr e son de
interés público, pero quienes consideren que
este acto constituye una violación al orden
constitucional tienen el derecho —que muy

pr obablemente ejercerán— de controvertirlo
ante el máximo tr ibunal constitucional, que
tendrá la última palabra.
La autorización provisional establecida

tendrá una vigencia de doce meses, periodo
en el cual se deberá obtener la autorización

definitiva, por lo que no se pretende dejar en la
opacidad las condiciones mediante las cuales
se obtienen los permisos, sino simplemente
agilizar la burocracia de aquel elefante reu
mático en que se puede convertir el Estado,
ante una oposición decidida a demorar las
acciones de gobierno, con el único fin de en
torpecer el proceso de tr ansformación que ha
sido ratificado en repetidas ocasiones por la
ciudadanía mexicana.

Los proyectos prioritarios no lo son por un
simple capr icho, son fundamentales para
llevar a cabo el Plan Nacional de Desarrollo,
que tiene objetivos tan relevantes como ga
rantizar nuestra soberanía energética, impul
sar la reactivación económica y promover el
desarrollo en el sureste mexicano, una región
históricamente marginada, que debe ser aten
dida sin demoras.
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La elección
del CIDE

El Centro de Investigación y Docencia
Económica (CIDE) vive el proceso de
selección de su director en medio de una
activa defensa de su quehacer académico,

que ha sido vulnerado por José Antonio Romero
Tellaeche, actual director interino, nombrado
por María Elena ÁlvarezBuylla, directora de
Conacytypostulante junto con Vidal Uerenas.
Amas tardar el próximo lunes 29 de noviembre

se definirá quién estará a cargo de la Dirección
del CIDE; los dos postulantes ya presentaron sus
programas de trabajo.
Lo que es un hecho es que las comunidades

académica, estudiantil, administrativa y sindical
han denunciado el cese de Catherine Andrews y
el despido de Alejandro Madrazo Lajous, quienes
buscaban cumplir con la normatividad de la insti
tucióny finalmente sufrieron la venganzapor ser
críticos al régimen de la 4T.
La sociedad reconoce el alto nivel académico

de los egresados de las carreras de Ciencia Políti
ca, Relaciones internacionales, Economía, Dere
cho y Políticas públicas, por ello la preocupación
de toda la comunidad ante las acciones del rector

interino que canceló la evaluación del personal
académico y por ende, piden su destitución.
Las voces de instituciones de educación supe

rior de México y el extranjero se solidarizan a la
lucha de la comunidad CIDE a través de la cam

paña "Yo Defiendo al CIDE" que cada día avanza
más y más.
Ya estamos a unos días para que se defina entre

el itamita Vidal Llerenas y José Antonio Romero
Tellaeche, director interino, (que atizó el avispe
ro) quien asumirá la dirección del CIDEy cumpla
con el compromiso con la educación superior
plural.
SUSURROS:

1. El Instituto Mexicano del Seguro Social

(IMSS) que dirige Zoé Robledo atendió a más
de 1.5 millones de personas que enfermaron
de Covid19 y desplegó múltiples acciones
para garantizar que ninguna persona que
contrajera este virus se quedara sin atención
médica. Al rendir su informe de actividades
en la 112 Asamblea General que se realizó en
Palacio Nacional, el titular del Seguro Social
apuntó que la mejor etapa del instituto está
porvenir, con un futuro conbienestar y acceso
universal a la salud. El presidente López Obra
dor afirmó ante casi la mitad de su gabinete y
21 gobernadores, que el IMSS tiene un buen
director.

2. Será este domingo 28 de noviembre, cuando
se realizará en Sinaloa la consulta para que
la comunidad decida si instala y construye la
planta de fertilizantes en Topolobampo, que
representa una inversión de 5 mil 500 millo
nes de dólares. Se espera un resultado favo
rable para la instalación del primer complejo
petroquímico en el Pacífico mexicano.

3. El organismo NYCE, que dirige Carlos Pérez,
impulsa a las empresas del sector de teleco
municaciones mediante la certificación de sus
equipos conforme a las Disposiciones Técni
cas del Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT), elemento indispensable para que
puedan operar en el país. En ese sentido, obtu
vo su acreditaciónyautorizaciónpara realizar
dicho proceso en las Disposiciones IFT011
2017yen la IFT0122019. Los productos que
pueden ser certificados mediante éstas son
teléfonos celulares, tablets, cámaras portáti
les, smartwatch, Terminal Punto de Venta y
de pago móvil, así como Terminal Colectora
de Datos. Así NYCE robustece su portafolio, al
pasar de cuatro a seis disposiciones.
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Enojo en Palacio
por falta de fírmas
para la ratificación

La pulsión del poder apremia.
El Gobierno y su partido no pueden ha

cer otro ridículo como el del 1 de agosto
con la consulta para enjuiciar a los ex pre

sidentes.
De nada sirvió entonces la hiél con la cual se bañó

a Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña.
Muchos nombres, muchos discursos, muchas

promesas de castigo y sin embargo la maquinaria
oficial apenas movilizó 7% del padrón electoral.
¿Y todo para qué?
Casi cuatro meses después no se ha presentado

una denuncia, no se ha pasado a acusaciones de
corrupciónymenos ala promesa de castigarla.
Las únicas pistas en marcha las tenía Santiago

Nieto, pero su salida de la Unidad de Inteligencia
Financiera dejó la investigación inconclusa.
Nada sobre Enrique Peña y Luis Videgaray,

objetivos supremos a quienes acusa sin pruebas el
cada vez menos creíble Emilio Lozoya, exdirector
dePemex.

BUROCRACIA EN CAMPAÑA
Pero la próxima consulta debe ser distinta.
Por ello, ante la baja recaudación de firmas un

raquítico 16% del padrón, de Palacio Nacional
salió la orden de forzar la máquina.
¿Qué supone esto?
Pues usar a los gobernadores y a lajefa de Gobier

no Claudia Sheinbaum para movilizar la estructu
ra al alcance de ellos a cambio de beneficios.
La promesa más socorrida es basificar a casi me

dio millón de ellos en la capital hay más de 40 mil
trabajadores de la basura con años de espera con
mejores salariosyprestaciones de ley.
A su vez Mario Delgado tiene la encomienda de

usar la frágil y casi invisible militancia aglutinada
en comités nacionales y estatales.

No existe porque ese elefante blanco camina
sobre el equipo responsable de repartir dádivas
programas de ancianos, madres solteras, Jóvenes
Construyendo el Futuro, etcétera  para sumar
adhesiones.

En apoyo de estos acudirán los Gobiernos de
la Ciudad de México, la burocracia federal y sus
respectivos sindicatos para conseguir los casi tres
millones de firmas necesarias.
Porque sin ellas el INE de Lorenzo Córdova no

podrá convocar a la consulta con la cual López
Obrador busca reforzar su mandato.
Porque a la gente cuando se le pide su credencial

de elector se le pide votar por la ratificación de
mandato, no por la revocación como ordena la
Constitución.

EL GABINETE PUEDE ESPERAR

Si de la forma se infiere el fondo, el gabinete está en
paz... por ahora.
O hasta diciembre.
La deducción parte de la visita del exgoberna

dor bajacaliforniano Jaime Bonilla a desajamar y
hablar largo con su amigo el Presidente en Palacio
Nacional.

Tema: su incorporación al gabinete, tal como lo
prometió López Obrador en su larga visita para es
cuchar, oír y despedir con cinco informes a Bonilla.
Ya e stá la invitación.
Pero el exmandatario fronterizo se va de vaca

ciones en un crucero con sus nietos y regresará
avanzado el mes de diciembre.
De la Plaza Constitución Bonilla se fue a la Go

bernación con Adán Augusto López y después
saludó al titular de la Sedeña, Luis Cresencio San
doval.

Sus próximos compañeros en el equipo presiden
cial si el caudillo acepta a un colaborador con algo
de autonomía porque "yo no soyflorero".

Fecha: 25/11/2021

Página: 4

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,783

Página 7 de 10



Mercados levantan las cejas

Tanta desconfianza generó la de
signación de Victoria Rodríguez
Ceja como futura gobernadora del
Banco de México que el peso rebasó

por horas las 22 unidades por un dólar.
Y si bien en la depreciación de la moneda

mexicana confluyeron varios factores, entre
ellos una inflación similar a la de 2001, el
nombramiento de la actual subsecretaría de
Egresos de la Secretaría de Hacienda tuvo
una participación mayor.
Rodríguez Ceja no tiene la experiencia que

demanda la ley del Banco de México, pero
ya sabemos que para el Presidente ese es un
detalle menor.
Los mercados lo tomaron a mal de tal ma

nera que la obligaron a emitir un mensaje
en video, acompañada del actual secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en
el que se compromete a "combatir la infla
ción, no tocar las reservas internacionales y
cumplir con la autonomía del Banco de Mé
xico".

O sea, cumplir la ley.
¿Por qué si su nombramiento se inscribe

dentro de la legalidad según la visión presi
dencial fue necesario que saliera a aclarar que
"no tocaría" las reservas internacionales?

Porque en la Presidencia y en la propia Se
cretaría de Hacienda reconocen que el cam

bio de señales en el banco central no cons

tituye una buena señal para los mercados
financieros.
El peso cerró con una cotización de 21.96

unidades por dólar, pero por periodos estuvo
por encima de las 22 unidades por dólar, su
pe or nivel en más de un año.
A eso agregue el dato de inflación registra

do el mes pasado (7.05, similar alaregistrada
en el 2001) y entenderá el nerviosismo de los
mercados financieros, entre los factores loca

les que provocaron la depreciación del peso.
Como sea, el escenario económico comien

za a resentir con fuerza el peso de las decisio
nes políticas tomadas en Palacio Nacional.
En un intento por hacer un control de daños,

tan pronto como el martes el Senado aproba
rá la designación de Rodríguez Ceja.
Aver.

No se conocen las estadísticas sobre los be

neficios para los estados que arrojan las giras
presidenciales con todo el gabinete legal.
Aún así, el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador insiste en esos road shows para
"apoyar" a los estados con problemas.
Asilo hizo en Guerrero, en donde siguen

ocurriendo masacres y ayer correspondió a
Zacatecas, entidad en la que, a partir del cam

bio de Gobierno, el 12 de septiembre pasado,
registra440 asesinatos.
Es decir, desde que gobierna David Mon

real, hace 66 días, se han cometido 6.66 ho
micidios dolosos diarios; todo un récord.
Aver si además de promesas el Presidente

lleva al estado una estrategia integral de com
bate a la delincuencia, porque ya se vio que los
abrazos nomás no funcionan.

La Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (COFECE) emitió su opinión sobre
el decretazo presidencial mediante el cual
declara como de "seguridad nacional" las
obras de Gobierno.

La COFECE advierte "posibles riesgos en
materia de competenciaylibre concurrencia"
al otorgar un trato preferencial a una amplia
gama de proyectos clasificados como de inte
rés público y seguridad nacional.
La Comisión asegura que la autorización

provisional de 12 meses a las obras de Go
bierno "podría otorgar un trato asimétrico
y preferente respecto de proyectos públicos
y privados a propósito del cumplimiento de
trámites y requisitos establecidos en función
de riesgos".
Se espera que, aligual que elINAI, recurraa

la Corte para controvertir dicho acuerdo.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Sin mí, el desastre. El presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó que, de no haber triunfado en
el 2018, el país sería un caos, hubieran ocurrido más
muertes por la pandemia por Covid, además de que
Pemex y la CFE estarían en bancarrota. De la que nos
salvamos...

• Banxico, fast track. Victoria Rodríguez Ceja llegará
sin problemas al Banco de México, ya lo anunció Ri
cardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación
Política en el Senado. La idea es mandar una señal de
tranquilidad a los mercados. Ella, por su parte, ofreció
reforzar la autonomía del banco central y combatir la
inflación. ¿Y Arturo Herrera? No tan bien, gracias...

. Decretos, decretos y más decretos... después del
acuerdo que levantó ámpula por toda la manga ancha
para los recursos para obras de infraestructura de la 4T
viene otra sorpresa. Será contra el tráfico del patrimo
nio nacional. Si todo se resolviera por decreto...

• ¿Cambios en el gabinete? Ruido causó la presen
cia del ex gobernador de Baja California en Palacio
Nacional, Jaime Bonilla. Lo malo es que hay varios
: ntegrantes del gábinetazo que han caído de la gracia
en Palacio, nos dicen.

Fecha: 25/11/2021

Página: 2

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 3,857



u\o liay más rula
que la nuestra"...
MAESTRO, ARTURO HERRERA YA NO SERÁ
GOBERNADOR DEL BANCO DE MEXICO.

Si el viraje es para gobernar su natal Hidalgo,
bien: pero si hubo una falta detectada en Ha
cienda o alguna discrepancia en Palacio Na
cional, debe revelarse porque la propuesta
como relevo, Victoria Rodríguez Ceja, recibió
fuertes críticas e hizo subir al dólar, y en cam
bio la nueva ministra Loreta Ortiz uniñeó cri

terios,

Andrés Manuel López Obrador (AMLO)
dijo que sin el cambio político en 2018, el
país estaría en bancarrota y viviría un
caos.

Con Meade o Anava, los únicos a salvo serían
los empresaurios millonarios y las políticos
priístas que ya se habian repartido los pozos
petroleros para su beneficio. Y el pueblo, en
bancarrota y rotas las bancas donde sentarse
a comer y trabajar,

Ignacio Mier se comprometió a definir en
el Congreso la ruta para debatir la refor
ma eléctrica.

Parafraseando a David Al faro ñique i ros, Mo
rena dirá: "No hay más ruta que la nuestra",
mientras que el PRIy demás oposición esgri
mirán: "No hay más rata que la nuestra".
Cuatro multimillonarios se quedan aquí
con el 10% del PIB: Slim. Larrea, Salinas
Pliego y Bailleres.
Los 4 Jinetes del Apocalipsis Laboral: el pri
mero, casi todo el país era territorio de so Tel
cel (ya no tanto); el segundo, dueño de tierras
subterráneas minadas y muy peligrosas; et
tercero, el de los "abonos chiquitos" pero es
pantosamente interminables; y el cuarto, mo
derno Torquemada de libros impresos.
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Mintiéndole
a México

FECAL, UN OPORTUNISTA

Me alejé de twitter en estas últimas se
manas para analizar otros casos de su
ma importancia dentro de mis redes
sociales y hoy que regresé a esa platafor
ma digital me vuelvo a encontrar cara a
cara con Felipe Calderón el ex presiden
te que sigue resentido con el gobierno
actual,

Felipe Calderón es el estandarte per
fecto para evidenciar a un expresidente
que llegó al poder gracias a compadraz
gos, pactos y mentiras sin que esto le
quite el estigma tan mediocre que ha
bita en su ser y que se ío llevará hasta la
muerte.

Me preocupa que desde hace años el
ex presidente quiere mantenerse a co
mo de lugar en los reflectores pues sabe
que Margarita Zavata o sus compinches
podrían llegar a ocupar un espacio en la
presidencia en unos cuantos años y eso

conlleva que lo inviten a formar parte de
ese proyecto de nación,

Andrés Manuel López Obrador cons
truyó su proyecto de nación para llegar
a la presidencia durante muchos años,
esto le permito analizar de manera co
rrecta en la que iban a reaccionar miles
de mexicanos y por ende solo era nece
sario entender las redes sociales para
que "ellas" le dieran el pase automático
a Palacio Nacional.

Felipe Calderón es un oportunista en
búsqueda de recuperar el poder que le
fue arrebatado hace muchos años des

pués de terminar la presidencia, mien
tras otros ex presidentes terminaban
dando clases en diversas universidades

prestigiadas del mundo; la capacidad
de Calderón solo le dio para regresar al
país para hacer el ridículo.

Me queda claro que Felipe Calderón
manchó su reputación después de ser
descubierto en diversos fraudes duran

te su sexenio y hasta el día de hoy su es
tafa maestra no fue de las más secretas.

El peor presidente de México se lla
ma sin lugar a dudas Felipe Calderón; un
individuo falto de carácter que solo sir
vió como títere de diversos empresarios
para cumplir sus caprichos y a pesar de
que en más de una ocasión estrecharon
las copas para hacer negocios, hoy to
man como un simple borracho de canti
na que tuvo sus momentos de grandeza
y hoy se encuentra en el olvido.
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Ilecciones
eslaldles

URGENTE EVITAR GASTOS

INFRUCTUOSOS

Va terminando un proceso electoral don
de se eligieron 15 gobernantes y ya se ave
cina uno más para designar, mediante el
voto popular, a otros ó.

Un país como el nuestro debe mode
rarse en los gastos de actividades elec
torales, pero lamentablemente esto no
sucede y son miles de millones de pesos
los que se destinan al Instituto Nacional
Electoral (IK'E), cuando bien sabemos
que no es un organismo garante y que los
miembros de su Consejo han creado to

da una parafernalia de miles de millo
nes de pesos; además, han demostrado
actuar como un partido político, favore
cen exclusivamente a sus compromisos
y allegados, y por el contrario, se vuelven
inclementes con quienes no coinciden en
su ideologíay nefastos intereses políticos.

El INE no ha sido capaz de ordenar los
procesos electorales, para que por lome
nos sean dos veces por sexenio y así evitar
gastos infructuosos, ausencia de organi
zación y lo que también se da cotidiana
mente, fraudes electorales. Solucionar
estas situaciones, es obligación del INE,
que se ha convertido en un instituto alta
mente costoso, donde lo que más resalta
es la burocracia y los sueldos inmodera
dos, pero eso si, trabajan a lo mucho solo
3 meses.

La mejor forma de organizar las elec
ciones, es a través de un voto directo a los
candidatos, evitando lo que hoy por hoy
constituye una remora, como lo son los
partidos políticos. Este es sin duda un te
ma complejo, pero digno de ventilarse y
buscar opciones, para evitar el dispendio
y lograr la certidumbre electoral.
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JiiMíacrucis

¿Lupita, cómo le va a mi compadrito con
sus trámiles de j ubilación?
Uy Chabelita, desde antes de la

pandemia, mi gordo empezó a gestionar
las hojas de servicios que el ISSSTE pide
para jubilarse y todavía no termina.
Eso de las hojas de servicio Lupita, es

el trámite mas engorroso y burocrático de
todo el gobierno.
Chabelita, como mi viejo trabajó en

varías oficinas del gobierno, no ha logrado
juntar todas las benditas hojas de servicio,
que le piden una por cada trabajo, por eso
ha podido j i ¡hilarse.

¡Viva la burocracia Lupita! ¿A poco
el ISSSTE no Liene en sus archivos,
el registro de quienes por trabajar en
el gobierno les han descontado cada
quincena las cotizaciones, que por cierto
no son pocas?
Pues según no comadríta, su

compadre trabajó para el gobierno más
de 40 años y el ISSSTE solo le reconocen

25, por eso debe conseguirlas hojas de
servicia de cada una de las dependencias
donde trabajó.
Ese es plan con maña del ISSSTE,

porque así le paga menos a quienes por
derecho quieren jubilar se Lupita.
Tan es plan con maña Chabelita, que

las hojas de servicio tienen vigencia de
seis meses, como sí fueran medicamentos,
tienen fecha de caducidad.

Entonces Lupita, alguien como
mi compadrito que a lo largo de su
vida productiva trabajó en varias
dependencias, cuando logra tener la
ultima hoja de servicios, la primera ya
caducó.

Peor aún Chabelita, por la pandemia,
los encargados de las oficinas de recursos
humanos atienden un día a la semana y
no es un día fijo.
Qué poca... consideración para

quienes dieron sus mejores años de vida
al gobierno, que lo único que reclaman es
algo a lo q ue por ley tienen derecho.
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Ambulantes

En el Eje Central Lázaro
Cárdenas, se sitúan los

vendedores de programas
de cómputo (obviamente
apócrifos o donados) a los
incautos que van a comprar
sus equipos de eómp uto a la
Plaza de la Tecnología.
Sin embargo, nos

comentan legisladores del
congreso capitalino que,
en 1 a admínist ración de la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
S andra Cuevas, algunos
grupos son intocables
y para muestra están
aquellos que se dedican
a estafar a incautos q ue
compran sus memorias
USB en 300 pesos, las
cuales están cargadas
supuestamente con más de
mil películas o canciones.

Lo curiosu del asun to es

que el "cliente"o incauto
q ue se atreve a pedirles
que les 'Verifiquen la
mercancía", el trato amable
del ambulante se torna

hostil y grosero, a grado tal
que, con un simple chiflido,
el cliente es rodeado por
varios sujetos y se vuelve
víctima de una "entrega
voluntaria" de e sos 300

pesos.
Simplemente, se meten

a la plaza y des pues de
un rato, regresan a seguir
operando en la total
impunidad.
Y mientras eso pasa,en

la prolongación de Isabel la
Católica siguen las obras, lo
que ocasiona un verdadero
caos vehicular.
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l'ruelxi de Juego ¡tara
la Reforma Laboral

Las cosas en el Sindicato de Trabaj adores
Petrolero de la R.M., se ponen al rojo vivo
y hay lentitud en las autoridades laborales
para desahogar las denuncias por todas
las anomalías del proceso electoral en 12
secciones sindicales, donde se espera que
una respuesta y no sólo se trate dar "atole
con el dedo" a los trabajadores.
Está más que claro, que desde la estructura
del STPRM, que comanda como dirigente
interino Miguel Hernández Limón, a la
salida de Carlos Romero Deschamps, la
mayoría de los trabajadores petroleros
confiaban en que cambiaría el estado de
cosas, que desterraran la imposición y el
autoritarismo, pero los resultados han sido
los mismos, con y sin Reforma Laboral,
aunque las autoridades afirmen que "...
no ponen ni quitan líderes", pero tan solo
en la sección 34, donde ganó Héctor Sosa,
es el ejemplo de que los "caciques" siguen
controlando e imponiendo sus condiciones.
Ya están las denuncias de todas las

irregularidades de las secciones sindicales,
y ahora esperan una respues ta concreta
y contundente para echar abajo los
candidatos que incurrieron en viejas
prácticas fraudulentas. Esto es una
prueba de fuero para la Reforma Laboral
que ya empieza a tener tropiezos como
los que se han enfrentado con contrato
colectivo de trabajo de la General Motors,
donde también se ha dado la injerencia
externa de sindicatos y actores ajenos a
los trabajadores y esto está convirtiendo
a los sindicatos en un "botín" dirigen Les
que buscan el poder y control de los
trabajadores.
Viene otro proceso importante como
el del Sindicato Único de Trabajadores
Electricistas de la República Mexicana,
que comanda Víctor Fuentes, sempiterno
líder que está sometido en la CFE, cuya
legitimación del contrato colectivo de
trabajo, está en la mira y donde pueden
estallar protestas de los trabajadores.
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¿f labra olrulado Arlara
I terrera ¡a torta de ¡maqueta?

Una tarde como la de hoy, pero de hace 61 años,
cuando el dictador Rafael Leónidas Trujillo
gobernaba República Dominicana, ocurría el
lamentable asesinato de las hermanas Mirabal,
hec ho q ue mo t ivó " el can to del c í sn e" para su
dictadura, generando así que es la fecha (25XI
21) se conmemorará el Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contraía Mujer.
Tendrá conocimiento de lu anterior el misógino

gobemalore de Nuevo León. Samuel García pues
no habrá de olvidarse sus actitudes de pedantería en
contra de su actual esposa, Mariana Rodríguez, en
redes sociales.

¡Vaya personaje!, tuvo a bien escoger Dante
Delgado para representar su naranja partido, lo
peor, es que, en dicha organización política, no hay
ni a quién irle, pues si uno voltea hacia el otro lado,
y se encuentra con Enrique Alfar o. Comprueba
la hipótesis que no necesariamente "el presente es
mejor que el pasado", cof, cof Aristóteles Sandoval.
No estaría mal que uno de los tantas asesores

de Alfaro Ramírez, le mostrase el título de estas
líneas, y aprendiera un poco del Elefante, porque en

política debe tenerse la cola corta y la piel gruesa.
Lección que también tendría que tomar, el

apesadumbrado Arturo Herrera, en virtud que el
exsecretario decidió cambiar su vista de la calle

moneda, por el paisaje que se contempla desde
el piso 50 de Reforma, loda vez que aseguran
los confidentes de este tundemáquinas que el
e cono mis ta yanto con un prominente hombre de la
derecha conservadora.
Habrá olvidado el sencillo estudiante de

la Universidad Autónoma Metropolitana, la
diferencia entre una torta de banqueta, y el "Fuá
Grah" (Foie gras); queda claro que al aprobar un
"adelanto"7 del presupuesto del 2022, a la sonorense
Claudia Pavlovich ya había perdido toda recato
republicano.
Estimado Arturito, ¿podrás dormir tranquilo

después de tales triquiñuelas?
POSTIT En 1956, el Che Guevara Camilo
Cienfuegos Raúl y Fidel Castro, salían de
Tuxpan, en la embarcación "Granma" para iniciar la
Revolución Cubana. Lo anterior gracias al apoyo de
Don Fernando Gutiérrez Barrios.
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PRIMERO LOS POBRES. EMPLEADOS DEL SAT
•"Primero los pobres", pero los pobres funcionarios
deí Servicio de Administración Tributaria (SAT), que
encabeza Raquel Buenrostro, ejemplo de ejío es
Paloma Racheí Aguilar, quien 110 ha dejado de recibir
su oneroso sueldo como Administradora General de
Recursos y Servicios, pero sí tía d'efado de íado ei pago
por la limpia cíe las oficinas de este órgano, situación que
se refleja en los bolsillos de unos mil 8ÓÓ trabajadores.
Ante ía recepción de salarios incompletos desde hace
cinco meses, los afanadores afectados se vieron en la
necesidad de bloquear Paseo de ía Reforma y Avenida
Hidalgo. Él llamado de auxilio fue directamente para
"la titular y es que relataron que ía empresa contratada
para ei servicio, lleva desde junio sir. que le paguen un
peso, sin importar que se cumpla con ei aseo. Con este
Panorama ante sí, todo mundo :.qycseíionre_Ía_
frase acuñada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, para defender a "tos que menos tienen, sin dejar
de lado qu< Aguilar Correa, iiabria de responder a "la
confianza depositada en eiía, desde aquella conferencia
deí 8 de mayo de 2020, donde el habitante de Palacio
Nacional la respaldó.

CONSULTA FEDERAL AVANZA
•En Sinaloa todo va viento en popa en la consulta
ciudadana, sobre Ía instalación de Ía pianta de
fertilizantes er. el estratégico puerto de fopoíobampo,
nos platican queja van muy avanzadas las asambleas
informativas donde ¡os pobladores han acudido aí
llamado de ía Segob", comandada por et tabasqueño
Adán Augusto López, donde personal de ía Semarnat,
de María Luisa Albores, intercambia información y
resuelve dudas concernientes aí mega proyecto que
contempla una inversión de 100 m il miñones de pesos,
provenientes de Alemania con destino para el municipio
de.Ahorne..Hay que; destocar este ejercía
pues en Europa es uno de ios mecanismos obligatorios
en cualquier proyecto estratégico regional", que siempre
serán un acierto pues dan certeza y verdaderamente
involucran a ía población
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M0NREAL VS M0NREAL
«El presidente municipal de Fresnillo, Saúl Monreal,
reprochó a su hermano eí gobernador de Zacatecas,
David Monreal, el que no haya sido considerado para
ía reunión de seguridad y apoyo de la Federación,
que se Üevó a cabo ía nocíie de ayer y que encabezó el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Comentó
que hará "llegar un escrito aí Presidente de la República
para que conozca ía situación del municipio y se tomen
acciones contundentes. "Soy un cero a "la izquierda, si
ellos tienen su estrategia, qué bueno, pero quiero que
Fresnillo esté en paz".

RESPETARA AUTONOMIA DE BANXIC0
Victoria Rodríguez Ceja, propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, para ser la próxima
gobernadora del" Banco de México, aseguró que en
caso de ser ratificada por e"l Senado, cumplirá con la
autonomía deí organismo y combatir ía actual inflación.
A través de un video difundido en ta cuenta de Twitter
del" tituíar de "la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, Rogelio Rodríguez de ja O, la subsecretaría de
Egresos, agradeció aí mandatario su nominación para
dirigir al banco central. "Mi compromiso es eí combate
a la inflación, no tocar ías reservas internacionales,
cumplir con ía autonomía del Banco de México",
aseguró Rodríguez Ceja.
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La protección de la educación en las mujeres
menores de edad embarazadas

En América Latina
ei embarazo en la
QiÍQh*^CntíQCOnstitU$C_
una de las principales
causas ele deserción
escolar, por cada
10 adolescentes que
ff.nanaonan IU eSCUeiCíj
11UCYC de ellos CS })()f
fíití ni tUp ¦pntnam'zn

ntre los países para la Coo
peración f el Desarrollo
Económico (OCDE), Méxi
co ocupa el prinier lugar de
em liara/.i >i aclolesce.ni es. Al
año, 340 mil nacimientos
son fie mujeres menores fie

19 años con una íitssfie 77 nacimientos

por cada mil embarazos.
El 23 por cíenlo de los adolescentes

mexicanos, inician su vida.sexual entre
los 12 y 19 años de edad, de los cuales,
más de la mitad no ulilizo algún preser
vativo en su primera relación sexual.
Los embarazos en la adolescencia,

tienen una alia posibilidad de poner
en riesgo la vida de las jóvenes gestan
tes, quienes comúnmenle no reciben
los cuidados prenatales a liempo. Los
riesgos del embarazo durante la adoles
cencia, según dalos de la Organización
Mundial de la Salud son: la. alia morta
lidad materna en edades menores a los

15 años: el riesgo de abono espontaneo;
las posibilidades de experimentar par
lo premal uro; alio índice de mortalidad
infaniil;anemiaehipertensióntlelama
flre; mayor posibilidad deexperimeniar
parlo premal uro y una alta probabilidad
de que la madre desarrolle cáncer eer
vicouterino en la edad adulta.
El embarazo a edad temprana no

sólo afecta negativamente la salud, si
no también, el acceso a oportunidades
recreativas y laborales, los ingresos
presentes y futuros y ei desarrollo hu
mano, amén a lo anterior, se encuentra
el riesgo permanente de contraer una
infección de transmisión sexual y la
permanencia en la escuela.

El Estado tiene la obligación de
hacer tangibles los derechos de las
madres jóvenes, niñas y adolescentes
embarazadas garantizando su aecéso,
permanencia y reingreso al sistema
educativo nacional tal y como lo prevé
la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, Tratados Interna
dónales y la Ley General de los Dere
chos. de Niñas, Niños y Adolescentes.
Lo i,liu,|i,,rcon la íwiWad de que

nuestras niñas, quienes son el futuro del
país puedan integrarse a un mercatlo la
boral que les permita mejorar su calidad
de vida y la desús hijos, mediante su em,J ,poderamienlo y aulonomia economica.
La salud sexual es una vertiente

esencial del ser humano y debe ser
satisfactoria, saludable y sin riesgos,
a fm fie lograr un estado de bienestar
mental, físico y social.

La maternidad no debe ser motivo para
eJ rezago efhicativo, debemos hacer asequi
bles los derechos humanos para lodos los
niños,niñasyadoleseentesennuestropaís.
En este contexto, parte de mi agenda

cerno diputada federal en el tema de la
igualdad de género, es la protección de
los derechos fíelas mujeres menores fie
edad embarazadas.

«Especialista en Derecho
Constitucional y PenalCambiO Climático
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POR UN VOTO
• I ^ _Vl_ >_ X A ?_7!i Á
Vigilancia de ia Auditoría Superior
de la"CDMX aprobó^eijgr^e^to^
ie presupuesto de ]a ASCM. la
^ A s I _c ÁÍA IÁ Á(! i_!A fl A
votos, de Morena y sus aiiados,
.afavorxdosyotoSj del PAN3; de
MQ>.en contra; así cpnio dos
abstenciones dd PRD y del PRI.
Durante la sesión
Federico Doring cuestionó
IA'í A í". AA A !A^ AA A A. ® 1 >A lli J A 5A í A^AÍ
ajy|ditpr?..Edmni.Meraz, para que
expusiera el prometo
sindicato para analizar ia solicitud
de.aumento?sai a 1;ialcomo ocurre
c on eiresto» delÍqs trabajadores.del
Congreso local. El .comj^omiso
de ia Comisión fue solicitar a "ía
Jucopo .analizar_€Í£aso._

AJUSTE INFLACIONARIO
•Parael .ejercicio .2022A_el_alcalde_
^J^uM.Eí^MP, .Mauricio

sol'A11 ó un J^rcsu^iicsu¡
de 2 mil 857 millones 892 mil
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pesos; al ..Congreso de,1.a.Ciudad.
de México. En Mesa de Trabajo
virtuai con diputadas y diputados,
Ta he Echartca sostuvo que ei
techo de 2 mil 440 millones 973
mü.pesosL.guefijó ia.Secretaría
de Administración y "Finanzas
eAÍAA!A!]A!AilkeA^Ü!:!A..A"uu(A1:!^.
pareciera que el siguiente año
AQAÍ Á ÍA Ár íÁ i Q. AAA U.l ÍAAAA^A^ AAA ?ÁA^_ ^1 AA^A_ ?A_
2.Ql?¿.en..términ .reaÍes.esnienor?..
puesno.se.conAen^la la ir^actón
acumulada del 12.98 por ciento.

MAYOR PRESUPUESTO
¦ELdiputado del PAN.Gonzalo.
Espina s^ <1 ges.t iqnar
^.as.recursos..para.las alcalá
Cuaiimalpay.AÍyaroO
estofen .cum^íj.miento.a^
.eómpromisos con jas} los yecinos

dignas para ..vivir'V^
dijo no coincidir con Morena "en
yA1(A ^^A.AÍcAÍ^escÍc()|)í)si(:i(k 1
sÁ.deban..apretarse el cm
mientras ios cuatrotetistas serán

A71. ^ A\ l A^ AA^ .Í Á <r Á^ A JA A 'AA1 [ AA j ^AA! J A1 A ^ Í A A1 A
de Presupuesto". A
presentará..diversos Punto
Acuerdo encaminé
más recursos a estas aicaidías.

DEUDAS EN M. CONTRERAS
•En.Mesa..de. trabajo con la
C<A1A¡A!óiLdA.l)AAÍAyiAk^AlAAl:!A'.
Congreso locai con la alcaidía
Magdalena Cont^
Luis. Gerardo ..QuyangA.soÍic^
iiAiii9nes .de; pe sos ..d e incr emm
presupuesta^..para.reaiizar 29.
proyectos.en..elLsiEMenteaño..Y.
denunció que..recibió ]a..insm
.cpn.deudas en el pago.de.semcios.
Jicqn ..recursos^.comprometido
íodejaronsin .margen .de.maniobra.
para .acabar este .año. ''Esto ha
originado que no se cuente
con recursos.necesarios^
atención al la...comunidad en. ru.&
conAPabasteciniien
PP.tabie» atención a ..emergencias^.
apo$os .sociales j Aeactivación
económica", detalló.
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Coincidencia,
continuidad
o lógica
La economía de Estados Unidos y Méxi

co enfrenta el grave problema de una
alta inflación, la más fuerte ele por lo
menos los últimos 30 años y sus presi
dentes parecían haber tomado cami
nos diferentes sobre quién conduciría
la principal institución económicofi

nanciera por donde debería pasar la recuperación.
|oe Bicten se había manifestado por un segundo
periodo de Jerome Povvell, al frente fie la Reserva.
Eederal del Tesoro (EED) y Andrés Manuel López
Obrador, por Arturo Herrera, quien fuera su secre
tario de Hacienda, una apuesta diferente.
Qué presidente habrá, hecho la mejor apuesta,

Joe Biden, que propone un segando periodo para un
hombre qué conoce, sabe y ha. sumado durante su
tránsito por el mundo económico financiero; pero,
sobre todo, quien sabe asumir y conducirse con el
peso de la mayor dependencia reguladora del sector
o López(tinador,por la otra alternativa, un hombre
¡oven forjado en las lides del mundo del dinero, pero
que. nunca ha dirigido a la principal instit lición que
marca el rumbo en el sector.

El inquilino de la Casa Blanca decidió renovar a
Povvell como cabeza de la.FEO para un segundo man
dato, al tiempo que nombrará a la gobernadora, Lael
Brainard, como segunda a bordo, lo que es un claro
reflejo fie la continuidad que busca. Mientras tanto
el habitante de Palacio Nacional repensó eso de re
frescar la dirigencia del Banco de México y anunció

el martes que retiraba su propuesta inicial de Arturo
Herrera, con lo que la opción a la continuidad parece
ser la más lógica.

Hay que mencionar que. Jerome Povvell ha mos
trado liflerazgo y carácter durante un periodo de de
safíos, incluida la mayor contracción económica en
la historia moderna, tan fue así que desde la Oficina
Oval se dio a conocer, en un comunicado, donde se re
conocía su labor en el marco de la pandemia, cuantío
el banco central activó la mayor batería de ést iñudos
monetarios desu historia. Povvell ha tenido una inter

vención decisiva en la. recuperación que se empieza a.
presentar. La noticia sobre, la reelección dejerome, fue
bien recibida en el mercado financiero de Wall Street.
Ahora falta que el Senado estadounidense, aprue

be esta propuesta presidencial, pero iodo indica.que
así será. Cabe recordar que Povvell fue propuesto
para el cargo por Donald Lrump y su trabajo ha si
do reconocido incluso por la misma secretaria del
Tesoro, Janet Yellen, quien conoce muy bien la EED
tle la cual fue ya. directora.

Ahora falta conocer si la reconsideración fiel pre
sidente López Obrador es para asumir la ruta de
la continuidad marcada en la mayor economía del
mundo o decide tina ruta alterna de la cual, sin iluda,
por el bien nacional e internacional, debe justificar.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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El obscuro dilema
del "Decretazo"

*}'ó soy yo y mi tirenlistótwin,
y si no la salvo a ella no me salvo yo"

Ortega y Gasset

Tal vez uno de los dilemas más comple
jos que: enfrenta la polarización que
vive el país, es aquel que se presenta
cuando hablamos de transparencia,
opacidarl y la preponderancia que hoy
l ienén las fuerzas armadas en México,
por impulso del ejecutivo en t urno.

Es innegable que las fuerzas armadas en el país,
han ido acumulando un predominio público a parí ir
de su incursión en la guerra contra el narcotráfico en
2006 con el presidente Calderón. Desde entonces,
las fuerzas armadas han ido sumando actividades

que van más allá fie aquellas relacionadas con la
seguridad pública.

Hoy el presidente López Obrador, les ha designado
por encargo actividades que antes eran operadas por
civiles, como lo son "la,construcción de infraesíruct ti
ra pública y privada; la distribución de gasolina, libros
de texto para la educación básica y fertilizantes; la
vigilancia fie, las fronteras norte, y sur; la detención e,
inspección de personas migrantes; el control de puer
tos y aduanas" (Inventario Nacional de lo Militarizar lo.
Una radiografía de los procesos fie militarización en
México, 2021).

El dilema estriba en el hecho fie que las fuerzas

armadas, son una de las instit liciones más reconoci
das del país; y que contrario a lo quese piense, estas
instituciones fiel estado mexicano, han venido avan
zando en la escala fie confianza ciudadana durante los

últimos años, hasta colocarse en ser la institución en la
que más se cree por parte fie los mexicanos. Despla
zando incluso a instit Liciones romo las universidades,
la iglesia o presidencia de la república.

Paradójicamente, cuando se trata fié la transpa
rencia y del derecho de acceso a la información, ge
neralmente las fuerzas armadas.son consideradas de
las instit Liciones más opacas, cuando se. trata deabrir
la información al escrutinio público.

En la mayoría de las ocasiones, los funcionarios
que int egran las fuerzas armadas caen en la tentación
de ocultar injustificadamente, la información públi
ca bajo el argumento de que su divulgación puede
vulnerar la "¡seguridad nacional", concepto que se
reconoce como un estado de excepción que permi
te que se realicen y ejecuten decisiones sin tener el
derecho a saber sus criterios, razones, operatividad
o interés público.

Cabe decir, que 110 es que el concepto de "seguri
dad nacional*1 este equívocamente planteado en nues
tra democracia, en realidad el concepto obedece, a un

principio fundamental en la organización riel Estarlo,
que permite preservar el orden político, la estabili
dad económica y social, pues procura ante todo, un
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elimino propicio para el desarrollo del país, pan ¡cu
lamiente ante,1a idea de la existencia délos enemigos
fiel Estado, sean extranjeros o internos.

Sin embargo, el "Acuerdo" publicado por el pre
sidente de la república el pasado 22 de noviembre
en el Diario Oficial de la Eerieración, en el quese ins
truye a que lorias las dependencias y las entidades
fie la administración pública federal, consideren los
proyectos y obras fiel Gobierno de México como de
"interés público y seguridad nacional" y en conse
cuencia, estén exentos fíelas leyes reglamentarias
incluyendo el principio fie máxima publicidad y de
acceso a la información, es sencillamente una diso
nancia democrática,

Que el til ular fiel ejecutivo considere que las fuer
zas armadas son excepcionales para su proyecto fie
nación es una cosa, pero que estime que los "privi
legios'1 de los que gozan las fuerzas armadas deban
ampliarse al resto de la administración pública es otra;
pues la realidad que prevalece y se vive en las oficinas
de gobierno federal es muy distinta, a aquella que se
observa desde palacio nacional.

Hay que ser claros en esto: considerar qLie los fun
cionarios públicos que int egran Jas fuerzas armadas y
hoy por "Acuerdo" presidencial, t odos los funcionarios

fie la administración pública federal, no caerán en la
tentación fie reservar información gubernamental a
expensas de confundirla o clasificarla bajo un enlo
que de "seguririad nacional", es sencillamente vivir en
Dinamarca y no en México.

l a memoria nos recuerda que, gran parle de las
"reservas de información" fie la administración pú
blica federal que acuden al concepto rie "seguridad
nacional", están fuertemente motivadas por intereses
políticos y burocráticos, que nada tienen que ver con
la "seguridad nacional"; lodo lo contrario, se trata de
criterios generales que utilizan la opacidad a conve
niencia para vulnerar el derecho de acceso a la infor
mación y Su opera! iviflari.

Por esa razón, 110 pasa desapercibido el obscuro di
lema del "Acuerdo.. ."emitido por el presidente, pues
lo que hoy se int en ta por esa. vía nos recí lerriaa la frase
fie Ortega y Gasset: "Yo soy yo y mi circunstancia..."
muy a pesar fie que esta maniobra drástica, trastoca
aspectos de gran repercusión social, económica, po
lítica y medioambiental del país.

•Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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Democracia digital
y derechos humanos

La pandemia ha acelerado la transformación digilal de nuestras
\ ¡das y saciedades, pero también de la educación, la economía,
las finanzas, él empleo y la salud, En esta carrera por vencer al
virus, vimos en 2020 y 2021 lo que de manera ordinaria debió
suceder hasta 2025.

Así, la humanidad enfrenta retos superlativos relacionados con
la manera en que navegamos por internet, nos comunicamos, nos

informamos, nos entretenemos, trabajamos, creamos y adquirimos diversos
bienes y servicios por la vía digital.
Sensible a este entorno de ansiedad social por la irrupción vertiginosa y

súbita de tecnologías inteligentes,«1 Gobierno de España recientemente lanzó
una consulta pública para la elaboración de una Carta de Derechos Digitales,
para enfrentar de menor manera los riesgos y amenazas que atacan la segu
ridad, la privacidad y la confianza en el mundo digilal.
Hay que recordar que España ya fue el primer país europeo que garantizó

una serie de derechos digitales relacionados con internet en su.Ley Orgánica
de Protección de Datos Personales y Garantía de Derechos Digitales, que in
cluyó importantes aspectos como el derecho al olvido en la red, la seguridad
y la educación o la desconexión digital en el ámbito laboral.
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El proyecto de Carta recoge un conjunto de principios para ''guiar" futu
ros proyectos de ley, siendo "marco de referencia" para el desarrollo cíe las
políticas públicas, según el Ministerio respectivo. De su contenido destaca
que los derechos fundamentales y libertades reconocidos en la Constitución
españolaren la Declaración Universal de Derechos Humanos, en la Carta de
los Derechos Fundamentales de la Unión Europea y en los tratados y acuerdos
internacionales sobre las mismas materias están garantizados en el entorno
o espacio digital y que todas 'as personas poseen idénticos derechos fin el
entorno digilal y en el analógico.
Declara que las personas tienen el Derecho a la identidad en el entorno

digilal y explica que por ese entorno se debe entender el conjunto de sistemas,
aparatos, dispositivos^plataformas e infraestructuras que abren espacios de
relación, comunicación, inlerrelación, comercio, negociación, entretenimiento
y creación que permiten a las personas físicas o jurídicas de forma bilateral
o multilateral establecer relacionessemejantes a los existentes en el mundo
físico tradicional. Que por espacio digital se entiende a los lugares digitales
que abren los entornos digitales en los que es posible la comunicación, interre
lación,comercio, negociación,entretenimiento y creación de forma especular
con el mundo físico tradicional. Y que por ciudadanía digilal se entiende el
estatuto de derechos y obligaciones de la persona.
Igualmente, se garantizará el derecho de los usuarios a la neutralidad de

Internet;;.es decir, que los proveedores de servicios de Internet proporcionarán
una oferta transparente de servicios sin discriminación por motivos técnicos
o económicos. Terminaré en entrega posterior.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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De técnica
y planchas

ero eo él perfil que,»
po, quepo en la ley, si

Ben el PAN no quepo,
nunca he cabido ahí,
eso lo sé fie sobra".
Con estas palabras,
Pablo Gómez Al va

ri ¦/.. el nuevo titular de la. Unidad fie inteligencia
Financiera., regresó a la Cámara de Diputados,
cuando ni él mismo se lo esperaba pues no fue
reelecto en su ctirul porque le ganó el exean
didato presidencial fie Nueva Alianza, Gabriel
Quadri y volvió para comparecer ante la Comi
sión fie Hacienda y Crédito Público, que preside
la paidsta Patricia Terrazas Baca y obtener, por
28 votos a favor, 10 en contra y dos abstencio
nes, el puesto que dejó vacante Santiago Nieto
Castillo, quien renunció por un suceso en el
que, estuvo indirectamente involucrado en La
Antigua, Guatemala, el día de su boda con la
consejera del Instituí o Nacional Electoral, (1NE),
Carla Humprey.

Casi inmediatamente, a Nielo Castillo le sur
gieron invitaciones del Senado de la República y
otros lugares, pero el exlilular de la LUE optó por
ser prudente y mesurado argumentando que eso
era lo mejor en esios tiempos difíciles.

Entonces, el exdiputado Gómez fue designado
a. distancia. Salió a la luz la cantidad de familiares
que tiene el exlegislador moralista trabajando en
posiciones clave del gobierno federal, no obstante,

pudo llegar a la Cámara de Dipulados a compa
recer y ahí fue objeto de las críticas de parle de
los legisladores fie Acción Nacional empezando
por la diputada Terrazas, en el seni ido de que para
ocupar ese p uesl o se requiere, técnica, preparación,
especialidad, certificaciones y mucha experiencia
y en ese sentido, Santiago Nielo cumplía más con
dichos requisitos.

Y efectivamente, el ahora liiularde la U1F jamás
ha cabido, ni cabrá en el parí irlo albiceleste porque
él escaló en la polít ica siempre en la izquierda, si
guiendo el camino de muchos de sus compañe
ros que del Part ido Socialista Unificado de México,
(PSUM), pasó al PRD y de ahí, migró. a Morena. Es
evidente que guarda,diferencias ancestrales con la
derecha querepresenla el PAN y que, defendierasu
nueva posición con argumentos como que, "toda
actividad... requiere.una derla técnica, pero el ob
jetivo de la, U1F y del gobierno en está materia, no
es una acción técnica, porque como toda técnica
que no tenga un objetivo preciso, no sirve ni para
arreglar una plancha". Asimismo el exdiputado
morenista aduce que su licenciatura en Economía
por la LJNAM, le eS Suficiente para cubrir el puesto.

Apenas iniciando su trabajo al frente de la Ü1E
se han generado una:serie de versiones respecto a
cómo se conducirá la Inteligencia Financiera en es
te país. Mucho se dice si acaso Pa blo Gómez podría
aprovechar su posición para desatar una "cacería
fie brujas" dirigida a quienes Sé oponen a, la lit ual
administración. El tiempo lo dirá.
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